
 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 04/11/2021 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO, FUORI SACCO, N.4 COLLEGATO ALLA PROPOSTA DI 
DELIBERAZIONE N/2894 "APPROVAZIONE DELLE LINEE PROGRAMMATICHE RELATIVE 
ALLE AZIONI ED AI PROGETTI DA REALIZZARE NEL CORSO DEL MANDATO" A FIRMA DEI 
CONSIGLIERI BERNARDO E PALMERI AVENTE AD OGGETTO: NUCLEI DI IDENTITÀ LOCALE. 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 
 
PRESENTI N. 43 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI ELENA 
ALBIANI MICHELE 
ARIENTA ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BERNARDO LUCA 
BESTETTI MARCO 
BOTTELLI FEDERICO 
CECCARELLI BRUNO 
COSTAMAGNA LUCA 
CUCCHIARA FRANCESCA 
D'AMICO SIMONETTA 
DE CHIRICO ALESSANDRO  
DE MARCHI DIANA  
FEDRIGHINI ENRICO 
FORTE MATTEO 

FUMAGALLI MARCO  
GIOVANATI DEBORAH 
GIUNGI ALESSANDRO  
GORINI TOMMASO 
MARRAPODI PIETRO  
MAZZEI MARCO 
MONGUZZI CARLO 
NAHUM DANIELE 
NOJA LISA 
ORSO MAURO 
OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 
PALMERI MANFREDI 
PANTALEO ROSARIO  
PASTORELLA GIULIA 

PEDRONI VALERIO 
PISCINA SAMUELE 
PONTONE MARZIA  
RABAIOTTI GABRIELE 
RACCA ANNAROSA 
ROCCA FRANCESCO 
ROMANO MONICA 
TOSONI NATASCIA 
TRUPPO RICCARDO 
TURCO ANGELO 
UGUCCIONI BEATRICE 
VALCEPINA CHIARA 
VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

 

E N. 5 CONSIGLIERI: 
 

COMAZZI   GIANLUCA 
FELTRI VITTORIO 

MASCARETTI ANDREA 
SARDONE SILVIA  

VASILE ANGELICA 

 

 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

ROCCA, TOSONI, GIUNGI 
 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 
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LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 08/11/2021 

 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE N.1, FUORI SACCO, COLLEGATA ALLA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE N/2870 

BILANCIO CONSOLIDATO DEL COMUNE DI MILANO PER L'ESERCIZIO 2020 A FIRMA DEL 

CONSIGLIERE PALMERI AVENTE AD OGGETTO: OBBLIGHI DEI NOMINATI IN RIFERIMENTO 

AL REGOLAMENTO INDIRIZZI E PROCEDURE NOMINA E DESIGNAZIONE 

RAPPRESENTANTI DEL COMUNE PRESSO ENTI E PARTECIPATE. 

=================================================================================== 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 42 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO PAOLO 

BERNARDO LUCA 

BESTETTI MARCO 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO  

DE MARCHI DIANA  

FEDRIGHINI ENRICO 

FORTE MATTEO 

FUMAGALLI MARCO CARLO 

GIOVANATI DEBORAH 

GIUNGI ALESSANDRO  

GORINI TOMMASO 

MARRAPODI PIETRO  

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

ORSO MAURO 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PALMERI MANFREDI 

PANTALEO ROSARIO  

PASTORELLA GIULIA 

PEDRONI VALERIO 

PISCINA SAMUELE 

PONTONE MARZIA DINA 

RABAIOTTI GABRIELE 

RACCA ANNAROSA 

ROMANO MONICA 

TOSONI NATASCIA 

TRUPPO RICCARDO 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI BEATRICE  

VALCEPINA CHIARA 

VASILE ANGELICA 

VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 6 CONSIGLIERI: 
 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI VITTORIO 

MASCARETTI ANDREA 

NOJA LISA 

ROCCA FRANCESCO 

SARDONE  SILVIA

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

MAZZEI, CUCCHIARA, GIOVANATI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 



  TESTO MODIFICATO    1 
 

Mozione n. 1, collegata N.2870-2021. 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE 

vista la delibera relativa al “Bilancio consolidato del Comune di Milano per l’esercizio 2020” 

 

IMPEGNA 

il Sindaco, la Giunta e l’Assessore competente, 

richiamandone il valore in termini di conoscenza, trasparenza e partecipazione, 

ad effettuare 

una ricognizione su quanto previsto dall’articolo 13 “Obblighi dei nominati” del 
“Regolamento sugli indirizzi e le procedure per la nomina, la designazione e la revoca dei 
rappresentanti del Comune presso enti, aziende, istituzioni e società partecipate” (del 

29/3/2012, parzialmente modificato il 15/7/2021) con particolare riferimento al suo 

articolo 3, […] riportandone l’esito alla Commissione competente, una volta 

esaurita la ricognizione. 

 

 

 

Il Consigliere comunale f.to: Palmeri 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 8/11/2021 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE N.2, FUORI SACCO, COLLEGATA ALLA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE N/2870 BILANCIO 

CONSOLIDATO DEL COMUNE DI MILANO PER L'ESERCIZIO 2020 A FIRMA DEI CONSIGLIERI PALMERI 

E FORTE AVENTE AD OGGETTO: RIFERIMENTI AL PARERE DEI REVISORI SULLA DELIBERA DEL 

BILANCIO CONSOLIDATO PER L'ESERCIZIO 2020". 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 42 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO PAOLO 

BERNARDO LUCA 

BESTETTI MARCO 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

DE MARCHI DIANA  

FEDRIGHINI ENRICO 

FORTE MATTEO 

FUMAGALLI MARCO CARLO 

GIOVANATI DEBORAH 

GIUNGI ALESSANDRO  

GORINI TOMMASO 

MARRAPODI PIETRO  

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

ORSO MAURO 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PALMERI MANFREDI 

PANTALEO ROSARIO  

PASTORELLA GIULIA 

PEDRONI VALERIO 

PISCINA SAMUELE 

PONTONE MARZIA DINA 

RABAIOTTI GABRIELE 

RACCA ANNAROSA 

ROMANO MONICA 

TOSONI NATASCIA 

TRUPPO RICCARDO 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI BEATRICE 

VALCEPINA CHIARA 

VASILE ANGELICA 

VERRI ALESSANDRO 

 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 6 CONSIGLIERI: 
 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI VITTORIO 

MASCARETTI ANDREA 

NOJA LISA 

ROCCA FRANCESCO 

SARDONE  SILVIA 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

MAZZEI, CUCCHIARA, GIOVANATI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 
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LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 22/11/2021 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO IM/81 A FIRMA DELLA CONSIGLIERA DE MARCHI E ALTRI AVENTE 

AD OGGETTO: 25 NOVEMBRE PALAZZO MARINO BANDIERA CIVICA A MEZZ'ASTA. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 37 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO  

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PANTALEO  ROSARIO  

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA DINA 

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

VASILE  ANGELICA 

 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA  GIUSEPPE 

 

 

E N. 11 CONSIGLIERI: 

 

BERNARDO  LUCA 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI  VITTORIO 

FUMAGALLI  MARCO  

MARRAPODI  PIETRO  

NOJA  LISA 

PALMERI  MANFREDI 

SARDONE  SILVIA  

UGUCCIONI  BEATRICE  

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

 

PARTECIPA LA VICESEGRETARIO GENERALE VICARIO MARIANGELA ZACCARIA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

D’AMICO, MARRAPODI, PACENTE 

 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME. 

 



IM/ 81 della Circolare         O.D.G 

 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DELLA CONSIGLIERA DE MARCHI E ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: 25 NOVEMBRE PALAZZO MARINO BANDIERA CIVICA A MEZZ'ASTA. 

 

PREMESSO CHE 

 

- Le statistiche purtroppo continuano a confermare che nel nostro paese ogni due/tre giorni 

viene uccisa una donna per mano di un uomo, un uomo che spesso sosteneva di amarla, 

infatti, si tratta soprattutto di fidanzati, mariti o ex compagni. 

 

CONSIDERATO CHE 

- Questa piaga sociale è sempre più profonda e dolorosa. Dal 25 Novembre 2020 ad oggi in 

Italia sono morte circa 104 donne uccise da uomini di cui si fidavano. E ancora tante, troppe 

sono le donne che tra le mura domestiche subiscono continuamente violenze di tipo 

psicologico, economico o fisico, anche se di queste donne non leggiamo sulle pagine dei 

giornali, 

RITENUTO CHE 

- Sia importante un segno di lutto, ma anche un simbolo evidente dell'impegno della nostra 

città per garantire la sicurezza e il diritto al rispetto e alla libertà di tutte le donne. 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA 

 

Ad esporre la propria bandiera civica a mezz'asta il prossimo 25 Novembre, in occasione della 

giornata internazionale per l'eliminazione della violenza contro le donne. 

Questo gesto simbolico si inserisce nel quadro degli interventi strutturati che la nostra 

amministrazione comunale continua ad avviare soprattutto grazie alla rete antiviolenza, con 

grande determinazione e impegno di risorse economiche e umane. 

Milano ha fatto da capofila con questa iniziativa e continua a farlo, sperando che anche gli 

altri Comuni seguano questa proposta. 

 

 
 

I Consiglieri Comunali f.to: Diana De Marchi, Giulia Pastorella, Francesca Cucchiara, Marco 

Fumagalli, Alessandro Verri, Manfredi Palmeri, Alessandro De 

Chirico, Gianluca Comazzi, Matteo Forte, Marco Mazzei, 

Annarosa Racca. 

 

 

 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICESEGRETARIO GENERALE VICARIO 

 Elena Buscemi  Mariangela Zaccaria 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 25/11/2021 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/67 A FIRMA DEL CONSIGLIERE DE CHIRICO AVENTE AD OGGETTO: PROPOSTA DI 

INTITOLAZIONE DEI GIARDINI DI PIAZZA AQUILEIA A MARCO PANNELLA 

=================================================================================== 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

PRESENTI N. 27 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PONTONE  MARZIA 

RABAIOTTI  GABRIELE 

ROMANO  MONICA 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VASILE  ANGELICA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 21 CONSIGLIERI: 
 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO PAOLO 

BERNARDO  LUCA 

BESTETTI  MARCO 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI  VITTORIO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO CARLO 

MASCARETTI  ANDREA 

NOJA  LISA 

ORSO  MAURO 

PANTALEO  ROSARIO  

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

SARDONE  SILVIA  

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

VALCEPINA  CHIARA 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

ARIENTA, COSTAMAGNA, PISCINA 

 

 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 19; CONTRARI //; ASTENUTI 7, ASTENUTI (EX ART 44 E 65 REG. C.C.) 1. 

 

 



IM/ 67 della Circolare MOZIONE 

 

MOZIONE A FIRMA DEL CONSIGLIERE DE CHIRICO AVENTE AD OGGETTO: 

PROPOSTA DI INTITOLAZIONE DEI GIARDINI DI PIAZZA AQUILEIA A MARCO 

PANNELLA. 

PREMESSO CHE 

· Marco Pannella ha rappresentato praticamente tutte le battaglie civili combattute nel 

nostro Paese: da quelle per il divorzio e l’aborto degli anni ’60 e ’70, fino a quelle più recenti 

per la depenalizzazione delle droghe, contro l’accanimento terapeutico, per il diritto 

all’eutanasia e in difesa dei diritti dei carcerati per il miglioramento delle loro condizioni di 

vita all’interno degli Istituti penitenziari; 

· Pannella ha avuto una particolare attenzione nella sua attività politica ai diritti della 

minoranza ebraica in Italia e nel mondo e al diritto di Israele di esistere; 

· in tanti anni, gli strumenti di Pannella sono stati sempre quelli della nonviolenza: la 
disobbedienza civile, i sit-in e anche la sua capacità retorica, utilizzando gli scioperi della fame 
e della sete, che ha continuato a fare fino all’ultimo; 

· il valore della figura politica e umana di Pannella è riconosciuta a livello internazionale; 

CONSIDERATO CHE 

· i giardini di Piazza Aquileia di fronte al carcere di San Vittore possono costituire un luogo 
simbolico per alcune delle battaglie condotte da Pannella per la vicinanza al Carcere di San 
Vittore e al luogo (il Fopponino) dove dal 1808 al 1895 sorgeva un cimitero ebraico; 

· il 22 settembre 2016 il Consiglio comunale di Milano approvò a larga maggioranza una 

mozione che chiedeva la intitolazione dei suddetti giardini a Marco Pannella 

Il CONSIGLIO COMUNALE INVITA IL SINDACO E L’ASSESSORE COMPETENTE 

· ad attivarsi per ottenere, ai sensi dell’articolo 4 della legge n. 1188/1927, la deroga da parte 

del Ministero dell’Interno al divieto posto dagli artt. 2 e 3 della medesima legge al fine di 

intitolare a Marco Pannella i giardini di Piazza Aquileia o, se la attuale amministrazione 

conferma la scelta della precedente di non chiedere deroghe, di impegnarsi a intitolare a 

Marco Pannella il suddetto luogo già in questa consigliatura qualora questa non terminasse 

prima dello scadere dei 10 anni stabiliti dalla suddetta legge. 

 

 

 

Il Consigliere Comunale f.to: Alessandro De Chirico. 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 25/11/2021 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/83 A FIRMA DEI CONSIGLIERI MASCARETTI E VALCEPINA AVENTE AD OGGETTO: 

PERCORSI ROSA.  

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 33 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO  

DE MARCHI DIANA 

FEDRIGHINI ENRICO 

FORTE MATTEO 

FUMAGALLI MARCO CARLO 

GIOVANATI DEBORAH 

GIUNGI ALESSANDRO  

GORINI TOMMASO 

MARRAPODI PIETRO  

MASCARETTI ANDREA 

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

PACENTE CARMINE 

PALMERI MANFREDI 

PANTALEO ROSARIO  

PEDRONI VALERIO 

PISCINA SAMUELE 

PONTONE MARZIA 

RABAIOTTI GABRIELE 

ROCCA FRANCESCO 

ROMANO MONICA 

TRUPPO RICCARDO 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI BEATRICE  

VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 15 CONSIGLIERI: 
 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO PAOLO 

BERNARDO LUCA 

BESTETTI MARCO 

COMAZZI GIANLUCA 

FELTRI VITTORIO 

NOJA LISA 

ORSO MAURO 

OSCULATI ROBERTA 

PASTORELLA GIULIA 

RACCA ANNAROSA 

SARDONE SILVIA  

TOSONI NATASCIA 

VALCEPINA CHIARA 

VASILE ANGELICA 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

ARIENTA, COSTAMAGNA, PISCINA 

 

 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 32; CONTRARI //; ASTENUTI 1. 

 

 



IM/83 della Circolare MOZIONE 

TESTO MODIFICATO 

 

MOZIONE A FIRMA DEI CONSIGLIERI MASCARETTI E VALCEPINA AVENTE AD 

OGGETTO: PERCORSI ROSA.  

 

 

VALUTATO CHE 

negli ultimi anni sono stati molti gli atti di violenza e le aggressioni a Milano, in ogni ora del 

giorno e della notte;  

RICORDATO CHE 

vittime di tali atti di violenza sono spesso le donne, oggetto di aggressioni, minacce, e 

violenza sessuale;  

CONSIDERATO CHE 

le violenze nei confronti di donne di ogni età avvengono spesso durante il loro rientro a 

casa dopo la scuola, il lavoro o semplicemente una uscita serale;  

 

IL CONSIGLIO COMUNALE IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA 

 

 ad invitare tutte le cittadine e i cittadini a presentare denuncia degli episodi 
critici, molto utili ad indirizzare la programmazione degli interventi delle 
forze dell’ordine; 
 

 a raccogliere le segnalazioni di criticità all’e-mail istituzionale 
dell’Assessorato Sicurezza, al fine di concorrere alla valutazione dei piani di 
potenziamento dell’illuminazione pubblica e del sistema integrato di 
videosorveglianza. 

 

 

 

I Consiglieri Comunali f.to: Andrea Mascaretti, Chiara Valcepina 

 

 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 25/11/2021 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO IM/77 A FIRMA DEI CONSIGLIERI TURCO, FEDRIGHINI E ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: LA RICHIESTA AL GOVERNO DI MISURE TESE AD ATTENUARE I RINCARI PER GLI 

UTENTI DEL TELERISCALDAMENTO 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 37 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO PAOLO 

BESTETTI MARCO 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO  

DE MARCHI DIANA 

FEDRIGHINI ENRICO 

FORTE MATTEO 

FUMAGALLI MARCO CARLO 

GIOVANATI DEBORAH 

GIUNGI ALESSANDRO  

GORINI TOMMASO 

MARRAPODI PIETRO 

MASCARETTI ANDREA 

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PANTALEO ROSARIO 

PEDRONI VALERIO 

PISCINA SAMUELE 

PONTONE MARZIA DINA 

RABAIOTTI GABRIELE 

ROCCA FRANCESCO 

ROMANO MONICA 

TOSONI NATASCIA 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI BEATRICE 

VASILE ANGELICA 

VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 11 CONSIGLIERI: 
 

BERNARDO LUCA 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI VITTORIO 

NOJA LISA 

ORSO MAURO 

PALMERI MANFREDI 

PASTORELLA GIULIA 

RACCA ANNAROSA 

SARDONE SILVIA 

TRUPPO RICCARDO 

VALCEPINA CHIARA 

 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

ARIENTA, COSTAMAGNA, PISCINA 

 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 

 



 

 

 

 

1 

TESTO MODIFICATO 

IM/77 della Circolare O.D.G. 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEI CONSIGLIERI TURCO, FEDRIGHINI E ALTRI 

AVENTE AD OGGETTO: LA RICHIESTA AL GOVERNO DI MISURE TESE AD 

ATTENUARE I RINCARI PER GLI UTENTI DEL TELERISCALDAMENTO. 

CONSIDERATO CHE 

Le misure straordinarie adottate dal Governo nel Decreto Legge no 130 del 27 settembre 

2021, tese ad attenuare i rincari per gli utenti finali dei prezzi di gas ed energia elettrica, 

attraverso la riduzione dell'Iva dal 20% al 5% hanno escluso da questo beneficio gli utenti 

del teleriscaldamento. 

RITENUTO CHE 

L'esclusione dal beneficio colpisce quelle famiglie che hanno fatto la scelta di utilizzare un 

vettore energetico tra i meno inquinanti e che si avvale per lo più di calore di scarto che 

altrimenti andrebbe disperso. Nei grandi agglomerati urbani questa forma di 

riscaldamento e di raffrescamento durante le stagioni estive, dovrebbe invece essere 

incentivata per l'oggettivo contributo che essa fornisce a contenere sia l'inquinamento da 

polveri sottili che il consumo di energia elettrica, attraverso l'uso dei condizionatori nei 

mesi estivi. Il teleriscaldamento è già stato escluso dai benefici fiscali del bonus del 110%. 

CONSIDERATO INOLTRE CHE 

Nella sola Milano gli utenti del teleriscaldamento sono circa 220.000, un numero 

importante di utenti e famiglie che con la loro scelta hanno voluto contribuire alla 

battaglia contro l'inquinamento e per il contenimento dei consumi elettrici. 

Tra le molte iniziative che l'Amministrazione Comunale sta assumendo in campo 

ambientale è prevista anche quella dell'estensione della rete di teleriscaldamento. 

IL CONSIGLIO COMUNALE INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA 

Ad attivarsi nei confronti del Governo Nazionale affinché corregga questa omissione, 

facendo rientrare anche questi utenti tra le categorie che beneficeranno della riduzione 

dell'iva dal 20% al 5%, come previsto per gli utenti finali di energia elettrica e gas. 

 

 

I Consiglieri comunali f.to: Angelo Turco, Enrico Fedrighini, Roberta Osculati, Natascia 

Tosoni, Alice Arienta, Filippo Barberis, Simonetta D’Amico, 
Carlo Monguzzi, Beatrice Uguccioni, Federico Bottelli, Michele 

Michele Roberto Albiani, Rosario Pantaleo, Marco Mazzei. 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 25/11/2021 
I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO IM/80 A FIRMA DEI CONSIGLIERI PEDRONI, PONTONE, NAHUM AVENTE AD 
OGGETTO: ADESIONE DEL COMUNE DI MILANO ALLA GIORNATA MONDIALE DELLE CITTÀ PER LA 
VITA, CITTÀ CONTRO LA PENA DI MORTE PREVISTA PER IL 30 NOVEMBRE 2021 

 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 

 

PRESENTI N. 32 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

DE MARCHI  DIANA 

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO CARLO 

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PEDRONI  VALERIO 

PONTONE  MARZIA  

RABAIOTTI  GABRIELE 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE 

VASILE  ANGELICA 

 
ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 
 
E N. 16 CONSIGLIERI: 
 

BARBERIS  FILIPPO PAOLO 

BERNARDO  LUCA 

BESTETTI  MARCO 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI  VITTORIO 

MARRAPODI  PIETRO 

MASCARETTI ANDREA 

NOJA  LISA 

ORSO  MAURO 

PANTALEO  ROSARIO  

PASTORELLA  GIULIA 

PISCINA  SAMUELE 

RACCA  ANNAROSA 

SARDONE  SILVIA  

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 
 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
ARIENTA, COSTAMAGNA, PISCINA 

 
ESITO VOTAZIONE: 
UNANIME 

 

 



 

 

 

 

IM/ 80 della Circolare O.D.G. 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEI CONSIGLIERI PEDRONI, PONTONE, NAHUM 

AVENTE AD OGGETTO: ADESIONE DEL COMUNE DI MILANO ALLA GIORNATA 

MONDIALE DELLE CITTA’ PER LA VITA, CITTA’ CONTRO LA PENA DI MORTE PREVISTA 

PER IL 30 NOVEMBRE 2021. 

 

PREMESSO CHE 

 

- nel 1764 la pubblicazione del pamphlet "Dei delitti e delle pene" del milanese Cesare 

Beccaria ha stimolato, già più di duecento anni fa, la riflessione sul sistema penale vigente. 

Nel trattato (in particolare nel capitolo XXVIII), Beccaria si esprimeva contro la pena di 

morte, argomentando che con questa pena lo Stato, per punire un delitto, ne 

commetterebbe uno a sua volta; 

 

- il 18 dicembre 2007 l'Assemblea Generale delle Nazioni Unite ha approvato una mozione 
presentata dal Governo italiano con la quale è stata decretata la moratoria, cioè la 
sospensione a tempo indeterminato, dell’esecuzione delle sentenze capitali; 

 
- la pena di morte o capitale viola il diritto alla vita riconosciuto dalla Dichiarazione 

universale dei diritti umani e altri trattati internazionali; 
 

- in particolare, l'adesione dell'Italia alla Dichiarazione universale dei diritti umani, siglata a 

Parigi nel 1948, e alla CEDU/Convenzione Europea per la salvaguardia dei Diritti 
dell'Uomo e delle Libertà fondamentali, siglata a Roma nel 1950 e integrata dal Protocollo 
Addizionale n. 6 del 1983, impone l'abolizione della pena di morte (art. 1 del Protocollo 
n.6 alla CEDU) e il divieto di sottoporre gli autori di reato o presunti tali a tortura o a pene 
o trattamenti inumani o degradanti (art. 3 CEDU), attribuendo alla Corte europea dei 
diritti dell'uomo il potere di accogliere eventuali ricorsi, individuali e non, presentati per 

denunciare le violazioni alla Convenzione europea di salvaguardia dei diritti dell'uomo 
commesse dagli Stati che ad essa aderiscono; 
 

- Come ricordato anche dalla recente sentenza della Corte EDU sul cosiddetto ergastolo 
ostativo (causa Viola c. Italia), il principio della risocializzazione "deve accompagnare la 
pena dalla sua formulazione normativa astratta alla sua esecuzione concreta", orientando 

"l'azione del legislatore, del giudice del processo, del magistrato di sorveglianza e delle 

autorità penitenziarie". Assumere la dignità umana come principio fondamentale significa 
cioè escludere da qualsiasi ordinamento la possibilità della pena di morte ma anche di 
qualsiasi pena che non abbia come prospettiva ultima quella del reinserimento sociale e 

del ritorno in libertà; 

 
- la decisione dello Stato italiano di vietare la pena di morte per qualunque tipo di reato e 

in qualunque ordinamento e codice è quindi conforme all'orientamento espresso dalla 
Corte Costituzionale, dal Protocollo n. 6 della Convenzione europea per la salvaguardia 



 

 

 

 

dei diritti dell'uomo e delle libertà fondamentali, nonché dalla Carta dei diritti 

fondamentali dell'UE; 

 

- nonostante il dato dei paesi abolizionisti sia in costante aumento, le esecuzioni capitali 

nel 2019 sono state 657 in 20 paesi e nel 2020 483 in 18 Paesi. La forte riduzione 

dell’ultimo anno fa ben sperare, consapevoli del trend positivo che porta ad una 

diminuzione del 70% rispetto al n. 2015, quando Amnesty ha registrato un picco di 1.634 

esecuzioni. 

 

-  l’abolizione della pena capitale nel mondo è ancora lontana; 

 

CONSIDERATO CHE 

 

- il 30 novembre di ogni anno si tiene la Giornata Mondiale delle "Città per la Vita, Città 

contro la Pena di Morte", iniziativa promossa dall'Associazione Comunità di Sant'Egidio 

Onlus per non dimenticare che ancora oggi ci sono paesi del mondo che mantengono 

questa forma di punizione crudele e disumana; 

 

- tale Giornata rappresenta la più grande mobilitazione contemporanea planetaria per 
indicare una forma più alta e civile di giustizia, capace di rinunciare definitivamente alla 
pena capitale; 

 
- questa iniziativa internazionale si caratterizza come un'importante opportunità per 

stabilire un dialogo con la società civile, il coinvolgimento degli amministratori in un 
percorso di abolizione nel mondo della pena di morte e di tutti i trattamenti qualificabili 
come "inumani e degradanti"; 

 
- al momento dell'adesione all'iniziativa internazionale "Città per la Vita/Città contro la 

pena di morte", la Città, a seguito dell’adesione dello scorso anno è stata inserita nella 
"Lista d'onore" delle Città impegnate nell'abolizione della pena di morte, pubblicata nella 
pagina web www.citiesforlife.net; 

 
IL CONSIGLIO COMUNALE INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA 

 

a far sì che la Città di Milano aderisca alla Giornata mondiale delle "Città per la vita-Città 

contro la pena di morte", promossa dalla Comunità di Sant'Egidio per il prossimo 30 

novembre, attraverso le seguenti iniziative: 

 l'inserimento del logo della campagna sulla home page del sito del Comune collegato alla 

pagina web dell'iniziativa; 

 l'esposizione a Palazzo Marino, nella giornata del 30 novembre 2021, dello stendardo di 
adesione alla campagna mondiale; 

 sostenere le richieste di moratoria contro le pene capitali rivendicando di essere la Città 
di Cesare Beccaria; 

 offrire occasioni di adeguata informazione e sensibilizzazione all'iniziativa, favorendo ogni 

ulteriore momento di confronto e approfondimento cittadino sul tema, in sinergia con le 
realtà che promuovono il rispetto dei diritti umani nel mondo. 

 
I Consiglieri comunali f.to: Valerio Pedroni, Marzia Pontone, Daniele Nahum 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 25/11/2021 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO IM/86 A FIRMA DEI CONSIGLIERI GIUNGI, CUCCHIARA ED ALTRI 

AVENTE AD OGGETTO: GARANTIRE IMMEDIATA ASSISTENZA AI PROFUGHI BLOCCATI AL 

CONFINE TRA BIELORUSSIA E POLONIA 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

PRESENTI N. 28 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

FEDRIGHINI ENRICO 

FORTE MATTEO 

GIOVANATI DEBORAH 

GIUNGI ALESSANDRO  

GORINI TOMMASO 

MARRAPODI PIETRO  

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PALMERI MANFREDI 

PEDRONI VALERIO 

PONTONE MARZIA 

RABAIOTTI GABRIELE 

ROCCA FRANCESCO 

ROMANO MONICA 

TOSONI NATASCIA 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI BEATRICE  

VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 20 CONSIGLIERI: 
 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO  

BERNARDO LUCA 

BESTETTI MARCO 

COMAZZI GIANLUCA 

DE CHIRICO ALESSANDRO  

DE MARCHI DIANA  

FELTRI VITTORIO 

FUMAGALLI MARCO  

MASCARETTI ANDREA 

NOJA LISA 

ORSO MAURO 

PANTALEO ROSARIO 

PASTORELLA GIULIA 

PISCINA SAMUELE 

RACCA ANNAROSA 

SARDONE SILVIA  

TRUPPO RICCARDO 

VALCEPINA CHIARA 

VASILE ANGELICA 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

ARIENTA, COSTAMAGNA, PISCINA 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 

 

 



IM/ 86 della Circolare O.D.G. 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEI CONSIGLIERI GIUNGI, CUCCHIARA ED ALTRI 

AVENTE AD OGGETTO: GARANTIRE IMMEDIATA ASSISTENZA AI PROFUGHI 

BLOCCATI AL CONFINE TRA BIELORUSSIA E POLONIA 

 

Premesso che 

 Dal mese di settembre è in atto una gravissima crisi umanitaria ai confini tra Bielorussia e 

Polonia, in quanto il dittatore bielorusso Lukashenko ha attratto decine di migliaia di cittadini 

di Paesi in guerra, quali ad esempio la Siria, verso la Bielorussia, con la falsa promessa di un 

facile passaggio verso nazioni appartenenti all'UE; 

 Le ciniche e criminali ragioni, frutto di meschini calcoli geopolitici, che hanno portato il 

satrapo bielorusso a un simile comportamento addirittura arrivando a far organizzare voli 

charter, dalla propria compagnia di bandiera aerea Belaviac — nel giro di poche settimane 

hanno condotto al confine con la Polonia decine di migliaia di profughi, con la presenza di 

moltissimi minori e anziani; 

 Le autorità polacche hanno reso impenetrabile il confine con la Bielorussia, per mezzo di 
una barriera di filo spinato e schierando un impressionante apparato poliziesco e militare; 

 

considerato che 

 Il diritto alla vita e alla dignità umana sono principi cardini nel diritto dell'Unione Europea, 
come sancito dalla Carta dei Diritti Fondamentali dell'Unione Europea (articolo 6 e 7); 

 Il principio di non respingimento, sancito all'art. 33 della Convenzione di Ginevra sullo status 
di rifugiato, così come l'articolo 3 della Convenzione Europea sui diritti dell'Uomo e le libertà 
fondamentali (divieto di tortura) sono inderogabili; 

 Il diritto di chiedere protezione alle frontiere esterne della UE, come previsto dal diritto 
dell'Unione, e in particolare dalla Direttiva 32/2013/UE, non può essere soggetto ad alcuna 
deroga o eccezione, poiché la richiesta deve essere sempre registrata e la persona messa in 

sicurezza; 

 Da una parte i profughi si trovano la Polizia bielorussa che impedisce di tornare verso la 
capitale Minsk, dall'altra filo spinato e militari polacchi che non permettono di attraversare il 
confine, così rimanendo imprigionati nella foresta che divide i 2 Paesi; 

 Non è stato attivato, né dai bielorussi, né dai polacchi, alcun piano di aiuto per i profughi, 

che sono stati lasciati senza acqua, cibo e all'addiaccio, con temperature rigidissime, per 

moltissimi giorni 

visto che 

- Tale situazione ha determinato la morte per inedia e assideramento di 10 persone negli 

ultimi 12 giorni, con l'ultimo decesso relativo a un bimbo di solo un anno; 

 
- Il terrore dei profughi di venire respinti impedisce loro di chiedere aiuto anche in situazioni 

di estrema necessità; i genitori del bambino deceduto per freddo sono stati trovati nel bosco 
gravemente feriti, sotto un cumulo di foglie, nel disperato tentativo di ripararsi dal freddo e 

nascondersi dall'esercito polacco. 



dato che 

L'Unione Europea assiste impotente e inane alla tragedia che si sta verificando ai suoi confini 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE CHIEDE 

al Sindaco e alla Giunta, 

- di attivarsi, con gli strumenti ritenuti congrui, verso il Governo italiano e le Istituzioni 

dell'Unione Europea affinché si arrivi ad una soluzione della crisi umanitaria che si sta 

verificando al confine tra Bielorussia e Polonia; 

 

- di chiedere che si aprano immediatamente corridoi umanitari verso i Paesi dell'Unione 

Europea;  

 

- di mettere a disposizione del Governo italiano mezzi e volontari che possano intervenire al 

confine tra Bielorussia e Polonia per aiutare ad affrontare l'emergenza umanitaria che si sta 

verificando. 

 

 

I Consiglieri comunali F.to: Alessandro Giungi, Francesca Cucchiara,  
Tommaso Gorini, Alice Arienta, Carmine Pacente, Valerio Pedroni, 
Marzia Pontone, Beatrice Uguccioni, Marco Mazzei, Diana De 
Marchi, Carlo Monguzzi, Natascia Tosoni, Giulia Pastorella, Daniele 
Nahum, Bruno Ceccarelli, Monica Romano, Rosario Pantaleo, 
Simonetta D’Amico, Enrico Fedrighini  

 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 02/12/2021 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO N. 1, FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA PROPOSTA DI 

DELIBERAZIONE N/2958-2021 (PROGRAMMAZIONE 2021-2023- VARIAZIONE BILANCIO 

FINANZIARIO - MODIFICHE AL DUP) A FIRMA DEI CONSIGLIERI GIUNGI ED ALTRI AVENTE 

AD OGGETTO: REVISIONE PEBA, FONDI PER L'ELIMINAZIONE DELLE BARRIERE 

ARCHITETTONICHE E CAMPAGNA INFORMATIVA DI SENSIBILIZZAZIONE 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

PRESENTI N. 38 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO  

BERNARDO  LUCA 

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO 

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PANTALEO  ROSARIO  

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VERRI  ALESSANDRO 

 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 10 CONSIGLIERI: 
 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI  VITTORIO 

FUMAGALLI  MARCO CARLO 

MONGUZZI  CARLO 

NOJA  LISA 

PONTONE  MARZIA  

SARDONE  SILVIA  

TRUPPO  RICCARDO 

VALCEPINA  CHIARA 

VASILE  ANGELICA 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

PACENTE, ROMANO, MARRAPODI. 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME. 



1 
 
 
 
O.D.G. COLLEGATO alla proposta di deliberazione N/2958-2021  
(Programmazione 2021-2023- Variazione Bilancio finanziario -       
Modifiche al DUP). 

  
Premesso che 

- Il 13 dicembre 2006 è stata promulgata la “Convenzione delle Nazioni 
Unite sui diritti delle persone con disabilità” con la sottoscrizione della 
quale, i paesi aderenti, tra cui l’Italia, si impegnavano a riconoscere, per 
le persone con disabilità, l’importanza dell’accessibilità all’ambiente 
fisico, sociale, economico e culturale, all’istruzione, all’informazione e alla 
comunicazione, per il pieno esercizio dei diritti e delle libertà 
fondamentali; 

- l’art. 9 della citata Convenzione indica, in particolare, la necessità degli 
Stati Parte di dotarsi di misure appropriate per assicurare l’accessibilità. 
Dette misure includono l’identificazione e l’eliminazione degli ostacoli e 
barriere, la promulgazione ed il monitoraggio dell’applicazione degli 
standard minimi e delle linee guida per l’accessibilità delle strutture e dei 
servizi aperti o offerti al pubblico;  

- con la successiva Legge n. 18/2009 del 03.03.2009 di ratifica della 
Convenzione delle Nazioni Unite sopra richiamata, il diritto alla piena 
mobilità e fruizione degli spazi collettivi è stato riconosciuto come 
precondizione necessaria a consentire la partecipazione alla vita sociale di 
tutte le persone, comprese quelle con disabilità motoria, sensoriale e 
cognitiva;  

- con Decreto del Presidente della Repubblica n. 132/2013 del 04.10.2013, 
è stato adottato il “Programma di azione biennale per la promozione dei 
diritti e dell’integrazione delle persone con disabilità”, con il quale le 
istituzioni competenti sono state sollecitate ad adottare prontamente gli 
strumenti individuati dalla normativa vigente, tra cui il Piano di 
Eliminazione delle Barriere Architettoniche – P.E.B.A., per il 
conseguimento della piena accessibilità degli spazi collettivi, in 
conformità con la Legge n. 18/2009 di ratifica della Convenzione O.N.U.; 
· il ricordato quadro normativo in vigore individua il Piano di 
Eliminazione delle Barriere Architettoniche (PEBA), già introdotto 
nell’ordinamento nazionale con la Legge n. 41/1986, quale strumento più 
adatto alla pianificazione e al coordinamento degli interventi di 
eliminazione delle barriere fisiche e percettive negli spazi collettivi; 

 
 

 



visto che 

- il Comune di Milano si è dotato, con delibera di Giunta n. 361 del 2.3.2018, 

del PEBA, così motivando in sede di delibera attuativa: “(il PEBA) diventa 

strumento per la pianificazione e la programmazione coordinata degli 

interventi ritenuti indispensabili alla piena accessibilità degli spazi e 

degli edifici pubblici; definisce obiettivi di qualità, puntando sia su 

iniziative di informazione sulla disabilità e di supporto ai disabili e sia 

con azioni concrete di prevenzione alla formazione di nuove BB.AA, 

individuando le modalità di intervento più idonee al superamento 

barriere esistenti, guidando le scelte progettuali, anche alla luce di 

sperimentate buone pratiche” 

dato che 

- Milano, con la città di Cortina, sarà sede delle Olimpiadi e Paralimpiadi 

nel corso del 2026, con il conseguente arrivo di migliaia di atleti, tra cui 

centinaia con una qualche disabilità e di centinaia di migliaia di turisti; 

- anche in considerazione della appena ricordata importantissima 

manifestazione sportiva del 2026, pare indispensabile procedere a una 

revisione e/o ricognizione del PEBA approvato nel 2018, con la 

conseguente previsione dei mezzi finanziari necessari a raggiungere gli 

obiettivi proposti,  

IL CONSIGLIO COMUNALE CHIEDE 
al Sindaco e alla Giunta,  

- di procedere ad una revisione e/o ricognizione dell’attuale PEBA; 

- a garantire ulteriori fondi per l’eliminazione delle barriere architettoniche 

esistenti negli edifici pubblici, sulle pubbliche vie e per migliorare 

l’’accessibilità ai mezzi pubblici, anche prevedendo percorsi tattili dalle 

fermate della metro verso luoghi quali, a titolo di esempio, anagrafi, istituti 

ospedalieri e di cura, teatri, cinema, biblioteche civiche, istituti scolastici, 

sedi di impianti sportivi; 



- a prevedere una campagna informativa rivolta versa la cittadinanza diretta 

a spiegare come ogni oggetto/mezzo di trasporto lasciato sul marciapiede 

diventi una oggettiva barriera architettonica. 

        
 
 
 Milano, 29 novembre 2021 
 
        Alessandro Giungi           Angelica Vasile                 Valerio Pedroni  
 
       Filippo Barberis      Diana De Marchi        Beatrice Uguccioni    
 
   Daniele Nahum       Luca Costamagna           Federico Bottelli                   
 
Michele Albiani         Carmine Pacente      Federico Bottelli      
 
Roberta Osculati      Simonetta D’Amico          



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 02/12/2021 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO N. 6, FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA PROPOSTA DI 

DELIBERAZIONE N/2958-2021 (PROGRAMMAZIONE 2021-2023- VARIAZIONE BILANCIO 

FINANZIARIO - MODIFICHE AL DUP) A FIRMA DEL CONSIGLIERE MASCARETTI AVENTE AD 

OGGETTO: PTO - RISORSE PER IMPIANTI ASCENSORI E MANUTENZIONE NELLE CASE ERP 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 37 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO  

BERNARDO  LUCA 

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

DE MARCHI  DIANA 

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO  

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PANTALEO  ROSARIO  

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

RABAIOTTI  GABRIELE 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 11 CONSIGLIERI: 
 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI  VITTORIO 

FUMAGALLI  MARCO CARLO 

MONGUZZI  CARLO 

NOJA  LISA 

PONTONE  MARZIA  

RACCA  ANNAROSA 

SARDONE  SILVIA  

TRUPPO  RICCARDO 

VALCEPINA  CHIARA 

VASILE  ANGELICA 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

PACENTE, ROMANO, MARRAPODI 

 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 
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LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 02/12/2021 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO N. 7, FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA PROPOSTA DI 
DELIBERAZIONE N/2958-2021 (PROGRAMMAZIONE 2021-2023- VARIAZIONE BILANCIO 
FINANZIARIO - MODIFICHE AL DUP) A FIRMA DEL CONSIGLIERE MASCARETTI AVENTE AD 
OGGETTO: FONDO A SOSTEGNO DELLE ATTIVITÀ CHE NON USUFRUISCONO DI SPAZI 
ALL'APERTO CON GRATUITÀ COSAP 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 
 
PRESENTI N. 37 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 
ALBIANI  MICHELE 
ARIENTA  ALICE 
BARBERIS  FILIPPO 
BERNARDO  LUCA 
BESTETTI  MARCO 
BOTTELLI  FEDERICO 
CECCARELLI  BRUNO 
COSTAMAGNA  LUCA 
CUCCHIARA  FRANCESCA 
D'AMICO  SIMONETTA 
DE CHIRICO  ALESSANDRO  
DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 
FORTE  MATTEO 
GIOVANATI  DEBORAH 
GIUNGI  ALESSANDRO  
GORINI  TOMMASO 
MARRAPODI  PIETRO  
MASCARETTI  ANDREA 
MAZZEI  MARCO 
NAHUM  DANIELE 
ORSO  MAURO 
OSCULATI  ROBERTA 
PACENTE  CARMINE 
PALMERI  MANFREDI 

PANTALEO  ROSARIO  
PASTORELLA  GIULIA 
PEDRONI  VALERIO 
RABAIOTTI  GABRIELE 
RACCA  ANNAROSA 
ROCCA  FRANCESCO 
ROMANO  MONICA 
TOSONI  NATASCIA 
TURCO  ANGELO 
UGUCCIONI  BEATRICE  
VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 11 CONSIGLIERI: 
 

COMAZZI   GIANLUCA 
FELTRI  VITTORIO 
FUMAGALLI  MARCO CARLO 
MONGUZZI  CARLO 

NOJA  LISA 
PISCINA  SAMUELE 
PONTONE  MARZIA  
SARDONE  SILVIA  

TRUPPO  RICCARDO 
VALCEPINA  CHIARA 
VASILE  ANGELICA 

 

 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

PACENTE, ROMANO, MARRAPODI 
 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 
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LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 13/12/2021 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO N 1, FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA PROPOSTA DI 

DELIBERAZIONE N/3511-2021 "APPROVAZIONE DELLE MODIFICHE AL REGOLAMENTO 

SULLE OCCUPAZIONI DI SUOLO PUBBLICO TEMPORANEE LEGGERE DEL COMUNE DI 

MILANO, A FIRMA DELLA CONSIGLIERA RACCA ED ALTRI AVENTE AD OGGETTO: 

"ESENZIONE, PER L'ANNO 2022 E PER TUTTO IL PERIODO DI DURATA DELLO STATO DI 

EMERGENZA, DAL PAGAMENTO DEL CANONE PER L'OCCUPAZIONE DI SUOLO PUBBLICO 

FINALIZZATE ALL'ESECUZIONE DELLA SOMMINISTRAZIONE DEI VACCINI ANTI SARS-COV-

2 DA PARTE DEI SOGGETTI PUBBLICI E PRIVATI DEBITAMENTE AUTORIZZATI". 

=================================================================================== 

 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 33 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BESTETTI MARCO 

BOTTELLI FEDERICO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO  

DE MARCHI DIANA 

FEDRIGHINI ENRICO 

FORTE MATTEO 

FUMAGALLI MARCO CARLO 

GIOVANATI DEBORAH 

GIUNGI ALESSANDRO 

GORINI TOMMASO 

MARRAPODI PIETRO 

MAZZEI MARCO 

NAHUM DANIELE 

ORSO MAURO 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PASTORELLA GIULIA 

PISCINA SAMUELE 

PONTONE MARZIA 

RABAIOTTI GABRIELE 

RACCA ANNAROSA 

ROMANO MONICA 

TOSONI NATASCIA 

TRUPPO RICCARDO 

TURCO ANGELO 

VALCEPINA CHIARA 

VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 15 CONSIGLIERI: 

 

BARBERIS FILIPPO 

BERNARDO LUCA 

CECCARELLI BRUNO 

COMAZZI GIANLUCA 

FELTRI VITTORIO 

MASCARETTI ANDREA 

MONGUZZI CARLO 

NOJA LISA 

PALMERI MANFREDI 

PANTALEO ROSARIO 

PEDRONI VALERIO 

ROCCA FRANCESCO 

SARDONE SILVIA 

UGUCCIONI BEATRICE 

VASILE ANGELICA 

 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

MAZZEI, MONGUZZI, PISCINA 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 

 



Consiglio Comunale 
Gruppo Consiliare Lega Salvini Premier 
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(D} Milano aglia|2021 
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ORDINE DEL GIORNO 

COLLEGATO ALLA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE N. 3511/2021 

“Approvazione delle modifiche al Regolamento sulle Occupazioni di Suolo Pubblico Temporanee Leggere 

del Comune di Milano, approvato con deliberazione consiliare n. 74 del 16 dicembre 2020 e aggiornato 

con successivo provvedimento n. 38 del 20 maggio 2021“ 

Oggetto: Esenzione, per l’anno 2022 e per tutto il periodo di durata dello stato di emergenza, dal 

pagamento del canone per l'occupazione di suolo pubblico finalizzate all'esecuzione della somministrazione 

dei vaccini anti SARS-CoV-2 da parte dei soggetti pubblici e privati debitamente autorizzati. 

PREMESSO CHE 

- l'articolo 1, comma 471, della legge 30 dicembre 2020, n. 178 (Legge di Bilancio 2021), come sostituito 

dall'art. 20, comma 2, lett. h), del decreto-legge 22 marzo 2021, n. 41 (DL "Sostegni") prevede che " In 

attuazione di quanto previsto dall'articolo 11, comma 1, lettere b) e c), della legge 18 giugno 2009, n. 

69, e dall'articolo 3, comma 3, lettera b), del decreto del Ministro della salute 16 dicembre 2010, 

pubblicato nella Gazzetta Ufficiale n. 90 del 19 aprile 2011, e tenuto conto delle recenti iniziative 

attuate nei Paesi appartenenti all'Unione europea finalizzate alla valorizzazione del ruolo dei farmacisti 

nelle azioni di contrasto e di prevenzione delle infezioni da SARS-CoV-2, è consentita, in via 

sperimentale, per l'anno 2021, la somministrazione di vaccini contro il SARS-CoV-2 nelle farmacie 

aperte al pubblico da parte di farmacisti opportunamente formati con le modalità di cui al comma 465, 

anche con specifico riferimento alla disciplina del consenso informato che gli stessi provvedono ad 

acquisire direttamente, subordinatamente alla stipulazione di specifici accordi stipulati con le 

organizzazioni sindacali rappresentative delle farmacie, sentito il competente ordine professionale, 

senza nuovi o maggiori oneri a carico della finanza pubblica. Nell'ambito dei predetti accordi sono 

disciplinati anche gli aspetti relativi ai requisiti minimi strutturali dei locali per la somministrazione dei 

vaccini, nonché le opportune misure per garantire la sicurezza degli assistiti. AI fine di assicurare il 

puntuale adempimento degli obblighi informativi di cui all'articolo 3, comma 5, del decreto legge 14 

gennaio 2021, n. 2, convertito, con modificazioni, dalla legge 12 marzo 2021, n. 29, i farmacisti sono 

tenuti a trasmettere, senza ritardo e con modalità telematiche sicure, i dati relativi alle vaccinazioni 

effettuate alla Regione o alla Provincia Autonoma di riferimento, attenendosi alle indicazioni tecniche 

fornite da queste ultime anche attraversi il Sistema Tessera Sanitaria"; 

- il Governo, le Regioni e le Provincie Autonome, la Federazione Nazionale Unitaria dei Titolari di 

Farmacia Italiani (FEDERFARMA), l'associazione delle Aziende e Servizi Socio Farmaceutici (ASSOFARM) 

hanno sottoscritto un Accordo quadro per definire la cornice nazionale e le modalità per il 

coinvolgimento, su base volontaria, dei farmacisti nella campagna di vaccinazione nazionale anti SARS- 

CoV-2; 

- conla sottoscrizione dell'Accordo si è dato avvio alla somministrazione dei vaccini anti SARS CoV-2 da 

parte delle farmacie convenzionate che procederanno secondo i programmi di individuazione della 

popolazione, di target previamente definiti dalle autorità sanitarie e seguendo i correlati criteri di 

priorità, escludendo la somministrazione nei confronti dei soggetti ad estrema vulnerabilità;



- le farmacie provvedono alle somministrazioni vaccinali contro il SARS-CoV-2 sulla base di specifici 
programmi e moduli formativi organizzati dall'Istituto Superiore di Sanità, a norma dell'art. 1, comma 
465, della Legge 178/2020; 

- il Comune di Milano ha previsto l'esenzione dal pagamento del canone per l'occupazione di suolo 
pubblico nonché di aree private asservite ad uso pubblico e/o a pubblico passaggio, per le occupazioni 
richieste da soggetti pubblici e privati autorizzati alla somministrazione di vaccini contro il SARS-CoV-2 
e, con riferimento alle farmacie, per tutto il periodo di sperimentazione individuato nell'anno 2021. 

CONSIDERATO CHE 

— l'Allegato 2 all'Accordo Quadro come sopra richiamato alla voce "ambienti" così recita: "è da 
privilegiare l'esecuzione del vaccino seguendo percorsi in apposita area esterna, pertinenziale alla 
farmacia"; 

— l'attività di vaccinazione è da considerarsi di preminente necessità e di peculiare interesse pubblico 
poiché attiene alla salvaguardia del diritto alla salute costituzionalmente garantito; 

— è interesse precipuo dell'Amministrazione garantire la sicurezza e la tutela della salute pubblica, 
nella consapevolezza che promuovere la capillarità della vaccinazione consentirà alla Città e al 
Paese di ritornare in tempi più brevi alla normalità; 

— l'Amministrazione ritiene necessario, al fine di favorire l'attività di vaccinazione da parte di tutti i 
soggetti pubblici e privati all'uopo autorizzati, ivi comprese le farmacie, che chiedono occupazione 
di suolo pubblico e di aree private asservite all'uso pubblico e/o a pubblico passaggio, sgravarli 
dall'onere del pagamento del canone di occupazione suolo in quanto l'attività effettuata non ha 
scopo di lucro e riveste carattere di emergenza e necessità nazionale, contraddistinta dal mettersi a 
disposizione della collettività "civil servant" delle istituzioni pubbliche. 

IL CONSIGLIO COMUNALE 

INVITA LA GIUNTA 

a prevedere la proroga dell’esenzione dal pagamento del canone per l'occupazione di suolo pubblico 
nonché di aree private asservite ad uso pubblico e/o a pubblico passaggio, per le occupazioni richieste da 
soggetti pubblici e privati autorizzati alla somministrazione di vaccini contro il SARS-CoV-2 e, con 
riferimento alle farmacie, per l’anno 2022 e comunque per tutto il periodo di durata dello stato di 
emergenza. 

Milano, 13 dicembre 2021 

Il Consiglieré Comunale 
Annarosa Racca n Via AO 
ASA UA ANL_ SC 

 



 

 

 
 
LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 13/12/2021 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO N 2, FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE N/3511-

2021 "APPROVAZIONE DELLE MODIFICHE AL REGOLAMENTO SULLE OCCUPAZIONI DI SUOLO 

PUBBLICO TEMPORANEE LEGGERE DEL COMUNE DI MILANO, A FIRMA DELLA CONSIGLIERA RACCA 

ED ALTRI AVENTE AD OGGETTO: "RIDUZIONE DEL CANONE PER LE OCCUPAZIONI DI SUOLO 

PUBBLICO FINALIZZATE ALL'ESECUZIONE DEI TAMPONI ANTIGENICI RAPIDI IN FARMACIA A PREZZO 

CALMIERATO". 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 35 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO PAOLO 

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO CARLO 

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO 

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO ANTONIO 

MAZZEI  MARCO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PASTORELLA  GIULIA 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA DINA 

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 13 CONSIGLIERI: 
 

BERNARDO  LUCA 

CECCARELLI  BRUNO 

COMAZZI GIANLUCA 

FELTRI  VITTORIO 

MASCARETTI  ANDREA 

MONGUZZI  CARLO 

NOJA  LISA 

PALMERI  MANFREDI 

PANTALEO  ROSARIO 

PEDRONI  VALERIO 

SARDONE  SILVIA  

UGUCCIONI BEATRICE  

VASILE  ANGELICA 

 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

MAZZEI, MONGUZZI, PISCINA 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 33; CONTRARI //; ASTENUTI 2 



TESTO MODIFICATO 

 



TESTO MODIFICATO 

 

 

disciplinate, senza nuovi o maggiori oneri a carico della finanza pubblica, dalle convenzioni di cui 

all’articolo 8, commi 1 e 2, del decreto legislativo 30 dicembre 1992, n. 502, conformi agli accordi 

collettivi nazionali stipulati ai sensi dell’articolo 4, comma 9, della legge 30 dicembre 1991, n. 

412, e ai correlati accordi regionali”; 
- La DGR n. 3777 del 03/11/2020, la DGR n. 4250 del 1° febbraio 2021, Regione Lombardia relative 

all’esecuzione di tamponi antigenici rapidi in farmacia SSR (e extra SSR) sono state sostituite dal 

protocollo predisposto dal Commissario straordinario Francesco Paolo Figliuolo (v. DGR N° 

XI/5196 del 6 settembre 2021, Regione Lombardia); 

- Il citato protocollo d’intesa tra il Ministro della Salute, il Commissario straordinario per 

l’attuazione e il coordinamento delle misure di contenimento e contrasto dell’emergenza 
epidemiologica Covid-19, Federfarma, Assofarm e Farmacie Unite ai sensi dell’Articolo 5 del 
decreto legge 23 luglio 2021, n. 105, ha disposto la somministrazione di test antigenici rapidi per 

la rilevazione di antigene SARS-CoV-2, di cui all’articolo 9, comma 1, lett. d), del decreto-legge 

22 aprile 2021, n. 52, convertito, con modificazioni, dalla legge 17 giugno 2021, n. 87, a prezzi 

contenuti a favore della popolazione di età maggiore o uguale a 18 anni, con oneri a carico degli 

utenti nella misura di € 15,00 per ogni test antigenico rapido eseguito e a favore di minori di età 
compresa tra i 12 e i 18 anni, con oneri a carico degli utenti nella misura di € 8,00 per ogni test 
antigenico rapido eseguito (alle farmacie è riconosciuta una quota di contribuzione a carico 

dell’Amministrazione pubblica pari a € 7,00 esclusivamente per ogni test antigenico rapido 

eseguito a favore di minori di età compresa tra i 12 e i 18 anni); 

CONSIDERATO CHE 

- l’Allegato 2 al Protocollo d’intesa come sopra richiamato alla voce “ambienti” così recita: 

“l’eventuale ambiente esterno può essere costituito da strutture mobili temporanee o da locali 

idonei in utilizzo alla farmacia medesima e deve essere ricompreso nella circoscrizione 

farmaceutica prevista in pianta organica di pertinenza della stessa farmacia; l’installazione di 
strutture mobili temporanee può avvenire, oltre che su suolo privato, su suolo pubblico previo 

accordo con l’Amministrazione proprietaria e in modo tale che gli oneri dell’occupazione 
temporanea, stante la valenza sanitaria della misura in oggetto, non ricadano sulle farmacie 

richiedenti o sul SSN; 

- si ritiene necessario, al fine di favorire l’attività di rilevamento dei contagi da parte di tutti i 

soggetti pubblici e privati all’uopo autorizzati, ivi comprese le farmacie, che chiedono 

occupazione di suolo pubblico e di aree private asservite all’uso pubblico e/o a pubblico 
passaggio, sgravarli dall’onere del pagamento del canone di occupazione suolo in quanto 

l’attività effettuata non ha scopo di lucro e riveste carattere di emergenza e necessità nazionale, 
contraddistinta dal mettersi a disposizione della collettività “civil servant” delle istituzioni 
pubbliche. 

IL CONSIGLIO COMUNALE 

INVITA LA GIUNTA 

 

a prevedere la riduzione del canone per l’occupazione di suolo pubblico nonché di aree private 

asservite ad uso pubblico e/o a pubblico passaggio e la massima agevolazione possibile per 

l’esecuzione dei tamponi antigenici per tutto il periodo di vigenza del Protocollo d’intesa 
individuato ad oggi a tutto il 2021, per tutto il periodo dello stato di emergenza e per eventuali 

proroghe dello stesso che verranno disposte. 

 

 

I consiglieri comunali f.to: Racca, Verri, Marrapodi, Piscina, Giovanati. 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE  SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 13/12/2021 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO N 5, FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE N/3511-

2021 "APPROVAZIONE DELLE MODIFICHE AL REGOLAMENTO SULLE OCCUPAZIONI DI SUOLO 

PUBBLICO TEMPORANEE LEGGERE DEL COMUNE DI MILANO, A FIRMA DEI CONSIGLIERI TOSONI, 

NAHUM, ORSO ED ALTRI  AVENTE AD OGGETTO: CONTROLLI MOVIDA E LAVORO 

=================================================================================== 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE  BUSCEMI ELENA - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

 

PRESENTI N. 31 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI ELENA  

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE  

BOTTELLI FEDERICO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA  

DE MARCHI DIANA 

FEDRIGHINI ENRICO  

FORTE MATTEO  

FUMAGALLI MARCO CARLO 

GIOVANATI DEBORAH 

GIUNGI ALESSANDRO 

GORINI TOMMASO  

MARRAPODI PIETRO 

MAZZEI MARCO 

NAHUM DANIELE  

ORSO MAURO  

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PASTORELLA GIULIA  

PISCINA SAMUELE 

PONTONE MARZIA DINA 

RABAIOTTI GABRIELE  

RACCA ANNAROSA 

ROMANO MONICA  

TOSONI NATASCIA  

TRUPPO RICCARDO  

TURCO ANGELO  

VALCEPINA CHIARA  

VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 17 CONSIGLIERI: 
 

BARBERIS FILIPPO  

BERNARDO LUCA 

BESTETTI MARCO BOTTELLI  

CECCARELLI BRUNO 

COMAZZI GIANLUCA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

FELTRI VITTORIO 

MASCARETTI ANDREA 

MONGUZZI CARLO 

NOJA LISA 

PALMERI MANFREDI 

PANTALEO ROSARIO 

PEDRONI VALERIO 

ROCCA FRANCESCO 

SARDONE SILVIA 

UGUCCIONI BEATRICE 

VASILE ANGELICA 

 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

MAZZEI, MONGUZZI, PISCINA 

 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 23; CONTRARI//; ASTENUTI 8 



                      TESTO MODIFICATO 

 



firmato solo con Ugl (e non anche dai sindacati maggiormente rappresentativi cioè 

Cgil, Cisl, Uil) e caratterizzato da stipendi e diritti più bassi. 

 Che le ragioni e le finalità del protocollo ed in previsione anche quelle previste 

dalla delibera sulle modifiche al regolamento per l’occupazione del suolo pubblico, 
non possono trascurare l’obiettivo di garantire lavoro di qualità, in un settore 
peraltro molto delicato anche per la tutela della collettività; 

 

 

 

SI INVITA LA GIUNTA E IL CONSIGLIO A  

 

 Attivarsi per un aggiornamento, in tempo utile all’applicazione della delibera, del 
protocollo sottoscritto il 2 agosto scorso, privilegiando l’applicazione di CCNL 

firmati dalle Organizzazioni sindacali maggiormente rappresentative. 

 […] 
 

 

        Milano, 13 dicembre 2021 

 

I Consiglieri comunali f.to: Tosoni, Nahum, Orso, Barberis, Rabaiotti, Arienta, Giungi, 

Romano, Pastorella, Monguzzi, Turco, Uguccioni, Pedroni, Fumagalli. 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO La VICE SEGRETARIO GENERALE 

                 Elena Buscemi Maria Elisa Borrelli  

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 13/12/2021 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO N 6, FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA PROPOSTA DI 

DELIBERAZIONE N/3511-2021 "APPROVAZIONE DELLE MODIFICHE AL REGOLAMENTO 

SULLE OCCUPAZIONI DI SUOLO PUBBLICO TEMPORANEE LEGGERE DEL COMUNE DI 

MILANO, A FIRMA DELLA CONSIGLIERA VALCEPINA ED ALTRI AVENTE AD OGGETTO: 

RICHIESTA DI DISCUTERE IN COMMISSIONE CONSILIARE EVENTUALI PROPOSTE 

CONDIVISE DI MODIFICA DEL SUDDETTO REGOLAMENTO. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

PRESENTI N. 33 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO CARLO 

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO  

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

PACENTE  CARMINE 

PASTORELLA  GIULIA 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA DINA 

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA  GIUSEPPE 

 

 

E N. 15 CONSIGLIERI: 

 

BARBERIS  FILIPPO PAOLO 

BERNARDO  LUCA 

CECCARELLI  BRUNO 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI  VITTORIO 

MASCARETTI  ANDREA 

NOJA  LISA 

OSCULATI  ROBERTA 

PALMERI  MANFREDI 

PANTALEO  ROSARIO  

PEDRONI  VALERIO 

ROCCA  FRANCESCO 

SARDONE  SILVIA SERAFINA 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VASILE  ANGELICA 

 

 

PARTECIPA LA VICESEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

MAZZEI, MONGUZZI, PISCINA. 

 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 
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LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICESEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 20/12/2021 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/84 A FIRMA DEL CONSIGLIERE FORTE AVENTE AD OGGETTO: MISURE DI 

CONTRO-RADICALIZZAZIONE ISLAMICA. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 30 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO 

BERNARDO LUCA 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE MARCHI DIANA 

FORTE MATTEO 

FUMAGALLI MARCO 

GIOVANATI DEBORAH 

GIUNGI ALESSANDRO 

MASCARETTI ANDREA 

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PALMERI MANFREDI 

PEDRONI VALERIO 

PONTONE MARZIA 

RABAIOTTI GABRIELE 

ROMANO MONICA 

TOSONI NATASCIA 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI BEATRICE 

VERRI ALESSANDRO 

 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 18 CONSIGLIERI: 

 

BESTETTI MARCO 

COMAZZI GIANLUCA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

FEDRIGHINI ENRICO 

FELTRI VITTORIO 

GORINI TOMMASO 

MARRAPODI PIETRO 

NOJA LISA 

ORSO MAURO 

PANTALEO ROSARIO 

PASTORELLA GIULIA 

PISCINA SAMUELE 

RACCA ANNAROSA 

ROCCA FRANCESCO 

SARDONE SILVIA 

TRUPPO RICCARDO 

VALCEPINA CHIARA 

VASILE ANGELICA 

 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE VICARIO MARIANGELA ZACCARIA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

ROMANO, FEDRIGHINI, GIOVANATI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 

 

 



SOSTITUISCE LA PRECEDENTE PARI NUMERO 

IM/ 84 della Circolare MOZIONE 

TESTO MODIFICATO 

MOZIONE A FIRMA DEL CONSIGLIERE FORTE AVENTE AD OGGETTO: MISURE DI 

CONTRO RADICALIZZAZIONE ISLAMICA. 

PREMESSO CHE 

È quanto mai urgente che, analogamente a quanto accade da anni in altre importanti città 
europee, anche Milano rafforzi le misure di intervento per prevenire i fenomeni di jihadismo 
e radicalizzazione di matrice religiosa; 

CONSIDERATO CHE 

A quanti è demandato di promuovere e implementare dette misure va evidentemente 
ribadita l’importanza di distinguere e intervenire esclusivamente in presenza di 
atteggiamenti che potrebbero sfociare in comportamenti violenti, antisociali, aggressivi e 
pericolosi – siano essi azioni fisiche che verbali, per esempio nell’utilizzo strumentale e 
parimenti violenta dei social media – evitando invece di limitare la libera espressione della 
propria religione e del proprio credo, delle proprie tradizioni, della propria sensibilità e 
spiritualità; 

Le misure e gli interventi sono da intendersi, oltre che per la tutela del benessere della 
comunità, anche a tutela del soggetto interessato, con un impegno preventivo ancor più 
che repressivo, con la finalità prioritaria di evitare l’esclusione, la ghettizzazione e quindi il 
senso di frustrazione che spesso è alla base dei fenomeni di ribellione fanatica che abbiamo 
talvolta visto sfociare in atti di terrorismo; 

IL CONSIGLIO IMPEGNA LA GIUNTA A 

relazionare periodicamente alle commissioni consiliari competenti circa l’attività svolta in 
questo ambito presso gli Enti nei quali da tempo sono avviati tavoli di lavoro, in primis la 
Prefettura di Milano, e che svolgano anche opera di dialogo interreligioso al fine di 

promuovere buone pratiche di convivenza civile e a proseguire l’azione di promozione di 
dialogo con le associazioni e le comunità religiose, al fine di potenziare la collaborazione di 
tutti al fine di prevenire e contrastare fenomeni di radicalizzazione; 

promuovere la costituzione di gruppi di lavoro che coinvolgono esperti in grado di 
supportare l’Amministrazione e i suoi Uffici nel migliorare la sensibilità su questi temi in tutti 
i contesti in cui ci si trova a operare (per es.: educatrici, assistenti sociali, agenti di PL, etc.), 
fornire strumenti utili a potenziare la conoscenza e la comprensione delle comunità e delle 
esigenze che esprimono. 
 
 
Il Consigliere Comunale f.to: Matteo Forte 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE VICARIO 

 Elena Buscemi  Mariangela Zaccaria 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 20/12/2021 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/104 A FIRMA DEL CONSIGLIERE BERNARDO E ALTRI AVENTE AD OGGETTO: 

SVOLGIMENTO DI MANIFESTAZIONI E CORTEI IN TEMPI DI EMERGENZA PANDEMICA. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 25 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO PAOLO 

BERNARDO  LUCA 

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE MARCHI  DIANA  

FORTE  MATTEO 

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

MAZZEI  MARCO 

NAHUM  DANIELE 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PONTONE  MARZIA DINA 

RABAIOTTI  GABRIELE 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 23 CONSIGLIERI: 

 

ALBIANI  MICHELE 

COMAZZI   GIANLUCA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FELTRI  VITTORIO 

FUMAGALLI  MARCO CARLO 

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO  

MASCARETTI  ANDREA 

MONGUZZI  CARLO 

NOJA  LISA 

ORSO  MAURO 

PANTALEO  ROSARIO 

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

SARDONE  SILVIA 

TRUPPO  RICCARDO 

VALCEPINA  CHIARA 

VASILE  ANGELICA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

ROMANO, FEDRIGHINI, GIOVANATI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 

 



   

TESTO EMENDATO 

 

IM/104 della Circolare MOZIONE 

 

MOZIONE A FIRMA DEL CONSIGLIERE BERNARDO E ALTRI AVENTE AD OGGETTO: 
SVOLGIMENTO DELLE MANIFESTAZIONI E CORTEI IN TEMPI DI EMERGENZA 
PANDEMICA. 

 

PREMESSO CHE 

• da svariati fine settimana consecutivi nella città di Milano hanno avuto luogo 

manifestazioni che hanno impattato ripetutamente sulle stesse attività commerciali e di 

ristorazione e sulla mobilità della città 

• in precedenza anche altri eventi collettivi non rispettosi delle regole vigenti hanno 

causato disagio alla città e rischio per i cittadini;  

     in alcune occasioni si sono verificati inaccettabili episodi di violenza nei confronti di 

esponenti delle Forze dell'Ordine che stavano svolgendo la propria funzione anche a 

tutela degli stessi manifestanti 

•  in alcune occasioni si sono verificati casi altrettanto inaccettabili di violenza nei 

confronti di giornalisti che stavano riportando la cronaca degli avvenimenti 

• la strategia e le azioni messe in atto in questi mesi dalla Questura di Milano sulla base 

delle decisioni e indirizzi del Comitato Ordine e Sicurezza Pubblica e del Prefetto, hanno fino 

ad ora evitato episodi di violenza, danneggiamenti e conflittualità fisica e parimenti non si è 

pervenuti a scontri con le Forze dell'Ordine 

• la strategia di gestione delle iniziative, i provvedimenti emessi dal Questore e l'azione 

della Magistratura hanno permesso progressivamente di ridurre in maniera significativa 

l'entità dei fenomeni che attualmente sono fortunatamente molto ridotti 

• la risposta delle rappresentanze della città ha isolato i manifestanti che mettevano in 

atto strategie non rispettose della Legge 

 

TENUTO CONTO CHE 

quello di manifestare liberamente il proprio pensiero è un diritto sancito dall'art. 17 della 

nostra Costituzione, purché "pacificamente e senz'armi"; 

 

RITENUTO CHE 

la scelta compiuta dalla maggioranza silenziosa dei cittadini italiani e milanesi di vaccinarsi 

può considerarsi a tutti gli effetti espressione della volontà di tornare a fruire liberamente 

della città, dei suoi spazi e dei suoi servizi senza che venga messa a repentaglio la propria 



   

salute e incolumità fisica, nonché di ritornare a svolgere con continuità e serenità il proprio 

lavoro. 

 

 

CONSIDERATO INFINE CHE 

il Comitato per l'Ordine Pubblico ha già deliberato in data 12 novembre che a partire da 

quello stesso giorno, nei giorni prefestivi e festivi, nonché in tutte le giornate comprese tra il 

25 novembre e il 9 gennaio, l'area di Piazza Duomo, comprensiva di corso Vittorio Emanuele, 

è riservata alle manifestazioni religiose e a quelle civili, culturali, commerciali e di 

intrattenimento programmate o patrocinate dal Comune di Milano 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE 

• esprime solidarietà alle categorie di imprese e lavoratori e rappresentanze sindacali 
che già hanno sofferto nella pandemia e sono state danneggiate dai comportamenti messi 

in atto dai manifestanti non rispettosi delle Leggi in vigore e delle prescrizioni del Questore 

• condanna la strategia e le azioni messe in atto da coloro che non rispettando le Leggi 

vigenti e le prescrizioni del Questore hanno svolto manifestazioni senza preavviso o in 

difformità dalle prescrizioni del Questore, causando ripetutamente criticità per la mobilità 

della città, disagio ai cittadini, alle attività commerciali e di lavoro della città, provocando 

anche un danno di immagine e reputazione alla Città 

   •  esprime solidarietà alle Forze dell'Ordine e alla Polizia Locale per l'attività svolta con    

grande e costante impegno, condivide la strategia individuata dal Comitato Ordine e 

Sicurezza Pubblica e dalle autorità competenti per l'ordine pubblico e il rispetto della 

legalità, sottolineando la necessità che, pur nel rispetto del diritto a manifestare le proprie 

idee ed esprimere la protesta, le manifestazioni debbano rispettare quanto previsto dalla 

Costituzione e dalle Leggi in vigore, facendo sempre attenzione a distinguere le specifiche 
responsabilità 

• evidenzia la necessità, in questo particolare periodo, che vengano rispettate le 
prescrizioni atte a superare la pandemia in corso e scongiurare misure di chiusura che si 
renderebbero necessarie con l’aggravarsi della situazione dei contagi 

• evidenzia la necessità di contemperare e bilanciare il diritto di manifestare con 
quello alla libera circolazione dei cittadini (art. 16 della Costituzione), insieme alla difesa 
dell’iniziativa economica (art. 41) e alla tutela della salute (art. 32). 

 

 

Il Consigliere Comunale f.to: Luca Bernardo, Alessandro De Chirico, Alessandro Verri, 
Manfredi Palmeri, Gabriele Rabaiotti, Andrea Mascaretti, 
Filippo Barberis. 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 20/12/2021 
I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO N.1, FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE 
N/3427 "DISPOSIZIONI RELATIVE AL PATRIMONIO EDILIZIO DISMESSO CON CRITICITÀ AI SENSI 
DELL’ART. 40 BIS DELLA LEGGE REGIONALE 11 MARZO 2005 N. 12 E S.M.I." A FIRMA DEL 
CONSIGLIERE DE CHIRICO AVENTE AD OGGETTO: RICONOSCIMENTO DEL BONUS VOLUMETRICO 
NEI QUARTIERI DI RIGENERAZIONE URBANA ERP ED ERS. 
=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 

 
 

PRESENTI N. 37 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO PAOLO 

BERNARDO  LUCA 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO 

DE MARCHI  DIANA 

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO CARLO 

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PONTONE  MARZIA DINA 

RABAIOTTI  GABRIELE 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 
ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 
 
E N. 11 CONSIGLIERI: 
 

BESTETTI  MARCO 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI  VITTORIO 

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO 

NOJA  LISA 

PANTALEO  ROSARIO 

PISCINA  SAMUELE 

RACCA  ANNAROSA 

SARDONE  SILVIA  

VASILE  ANGELICA 

 
 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE VICARIO MARIANGELA ZACCARIA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
ROMANO, FEDRIGHINI, GIOVANATI 

 
ESITO VOTAZIONE: 
UNANIME 



 

 

TESTO MODIFICATO 
 

 

 

 

 

1 

   1 
 

Ordine del giorno collegato N/3427-2021 

 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE 

 

INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA COMUNALE 

 

 

a valutare l’applicazione del bonus del 10% contenuto nella presente delibera a quegli 

interventi urbanistici di rigenerazione nei quartieri ERP ed ERS che prevedono una 

riqualificazione atta alla classificazione degli immobili degradati che generino una 

valorizzazione futura in termini di sostenibilità ambientale, di mix sociale, di 

plurifunzionalità e facilmente raggiungibili attraverso una mobilità sostenibile. 

 

 

Il Consigliere comunale f.to: Alessandro De Chirico. 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE VICARIO 

 Elena Buscemi  Mariangela Zaccaria 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 

 
CONSIGLIO COMUNALE DEL 20/12/2021 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO N.2, FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE N/3427 
"DISPOSIZIONI RELATIVE AL PATRIMONIO EDILIZIO DISMESSO CON CRITICITÀ AI SENSI DELL’ART. 
40 BIS DELLA LEGGE REGIONALE 11 MARZO 2005 N. 12 E S.M.I." A FIRMA DEL CONSIGLIERE FORTE 
AVENTE AD OGGETTO: VALORE ECONOMICO DERIVANTE DA RIQUALIFICAZIONE IMMOBILI 
DISMESSI. 
=================================================================================== 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 

 

PRESENTI N. 37 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO PAOLO 

BERNARDO  LUCA 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO 

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO CARLO 

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PONTONE  MARZIA DINA 

RABAIOTTI  GABRIELE 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 
ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 
 
E N. 11 CONSIGLIERI: 
 

BESTETTI  MARCO 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI  VITTORIO 

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO  

NOJA  LISA 

PANTALEO  ROSARIO 

PISCINA  SAMUELE 

RACCA  ANNAROSA 

SARDONE  SILVIA 

VASILE  ANGELICA 

 
 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE VICARIO MARIANGELA ZACCARIA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
ROMANO, FEDRIGHINI, GIOVANATI 

 
ESITO VOTAZIONE 
UNANIME 
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LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE VICARIO 

 Elena Buscemi  Mariangela Zaccaria 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 20/12/2021 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO IM/90 A FIRMA DEL CONSIGLIERE PEDRONI E ALTRI AVENTE AD OGGETTO: 

CHIEDERE UNA SOSPENSIONE DEI DIRITTI DI PROPRIETA’ INTELLETTUALE NELLA PRODUZIONE 

DEI VACCINI E PROMUOVERE UNA CAMPAGNA DI VACCINAZIONE GLOBALE. 

PRIMA VOTAZIONE: PUNTI 1, 3, 4, 5   

 

=================================================================================== 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 30 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO PAOLO 

BERNARDO LUCA 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE MARCHI DIANA 

FORTE MATTEO 

FUMAGALLI MARCO CARLO 

GIOVANATI DEBORAH 

GIUNGI ALESSANDRO  

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PALMERI MANFREDI 

PASTORELLA GIULIA 

PEDRONI VALERIO 

PONTONE MARZIA DINA 

RABAIOTTI GABRIELE 

ROMANO MONICA 

TOSONI NATASCIA 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI BEATRICE  

VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 18 CONSIGLIERI: 
 

BESTETTI MARCO 

COMAZZI   GIANLUCA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

FEDRIGHINI ENRICO 

FELTRI VITTORIO 

GORINI TOMMASO 

MARRAPODI PIETRO 

MASCARETTI ANDREA 

NOJA LISA 

ORSO MAURO 

PANTALEO ROSARIO 

PISCINA SAMUELE 

RACCA ANNAROSA 

ROCCA FRANCESCO 

SARDONE SILVIA 

TRUPPO RICCARDO 

VALCEPINA CHIARA 

VASILE ANGELICA 

 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE VICARIO MARIANGELA ZACCARIA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

ROMANO, FEDRIGHINI, GIOVANATI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME  



IM/ 90 della Circolare         O.D.G 

 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEL CONSIGLIERE PEDRONI E ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: CHIEDERE UNA SOSPENSIONE DEI DIRITTI DI PROPRIETA’ 

INTELLETTUALE NELLA PRODUZIONE DEI VACCINI E PROMUOVERE UNA 

CAMPAGNA DI VACCINAZIONE GLOBALE. 

 

 

Premesso che 

 

- La situazione epidemiologica in Italia e in Europa è tornata ad essere particolarmente 

preoccupante a causa del diffondersi delle varianti e di un fronte di persone che non 

accettano di vaccinarsi 

- Da giorni abbiamo superato stabilmente il numero giornaliero di 10 mila contagi, e il 

numero di decessi si sta avvicinando alle 100 persone in un solo giorno. Nella vicina 

Germania è stata superata da tempo la quota giornaliera di 50 mila contagi. 

- Il Covid-19 come tutti i virus produce un numero maggiore di varianti quanto più si 

moltiplica, e più si moltiplica quanto meno ci sono fattori di protezione, come i vaccini, in 

grado di contenere il numero dei contagi (cfr. 25 ottobre 2018, Istituto Superiore della 

Sanità)  

- La campagna vaccinale in Africa sta procedendo con grande lentezza, avendo 

faticosamente raggiunto nel mese di novembre solo il 7% delle persone che ne avrebbero 

la possibilità. 

- La nuova variante del COVID-19, chiamata Omicron dall’OMS, è nata recentemente in 

Sudafrica ed è da poco sbarcata in Europa e in Italia e, a detta degli scienziati, è una 

versione altamente contagiosa (Il Sudafrica, dove la variante è nata al 14 novembre aveva 

registrato 245 casi di positività e oggi ne sono circa 1000) e insidiosa (con le sue ben 32 

mutazioni nella proteina Spike).  

 

Considerato che 

 

- Il diritto alla vita e alla dignità umana sono principi cardini nel diritto dell’Unione Europea, 

come sancito dalla Carta dei Diritti Fondamentali dell’Unione Europea (articolo 6 e 7); 

- Il Parlamento Europeo ha chiesto in data 10 giugno 2021 con 355 voti favorevoli, 263 

contrari e 71 astensioni, una deroga temporanea all'accordo TRIPS ((Trade-Related 

Aspects of Intellectual Property Rights) del WTO, al fine di migliorare l'accesso globale a 

medicinali connessi alla COVID-19 a costi abbordabili e di affrontare i vincoli della 

produzione mondiale e le carenze nell'approvvigionamento. 

- La Commissione Europea appoggiata in primis dalla Germania, insieme a Svizzera, 

Australia e altri paesi industrializzati, sembra non voler dare seguito alla richiesta di deroga 

temporanea e punta invece a sostenere accordi volontari di technology transfer e know 

how, per nulla risolutivi della questione dell’aumento della produzione dei vaccini e 

dell’abbattimento dei prezzi di vendita. 

 



 

Visto che 

 

- Gran parte delle dosi distribuite nel continente alla fine di aprile sono arrivate nell’ambito 

dell’iniziativa Covid-19 Vaccine Global Access – 

     COVAX (circa 18 milioni). L’iniziativa è stata lanciata nell’aprile 2020 dalla Organizzazione 

Mondiale della Sanità (Oms), in coordinamento congiunto con GAVI Vaccine Alliance e 

Coalition for Epidemic Preparedness Innovations (CEPI), ma rimane attualmente sospesa 

o con tempistiche assolutamente inadeguate. 

- La situazione di emergenza non ha prodotto un’accelerazione della campagna globale di 

vaccinazione, ma anzi vede l’Africa come ricettacolo di varianti, oltre che continuamente 

a rischio di cadere in una nuova catastrofe umanitaria. 

- Finché la campagna vaccinale non avrà un respiro globale la lotta nei confronti della 

diffusione del virus e delle sue varianti sarà solo temporanea e non sarà possibile tornare 

ad una normalità nelle misure di contenimento dell’epidemia (interpretando il pensiero già 

lungimirante di Gino Strada).  

 

IL CONSIGLIO COMUNALE 

CHIEDE 

AL SINDACO E ALLA GIUNTA, 

 

- di attivarsi, con gli strumenti ritenuti congrui, verso il Governo italiano e le Istituzioni 

dell’Unione Europea affinché la campagna vaccinale possa essere portata anche in Africa 

e Sud del Mondo contribuendo alla diffusione dei vaccini, 

- di attivarsi verso l’Unione Europea anche attraverso gli europarlamentari eletti nella sua 

circoscrizione affinché venga riconosciuto il vaccino contro il Covid-19 come un bene 

pubblico globale e affinchè vengano sostenute le richieste di sospensione temporanea dei 

diritti di proprietà intellettuale. Solo in questo modo si supereranno i limiti di produzione 

e si garantiranno costi maggiormente accessibili per far sì che la campagna vaccinale sia 

veramente globale. 

- Di attivare la reti di città di cui fa parte (Eurocities, C40, MUFPP, città che promuovono la 

salute) per promuove anche grazie ad organizzazioni internazionali, programmi di 

cooperazione internazionale che possano portare la campagna vaccinale nei luoghi più 

difficili e con un sistema sanitario peggio organizzato. 

- Di coinvolgere la città di Dakar, con cui Milano è gemellata per costruire un’iniziativa 

concreta sul tema della campagna vaccinale in Africa 

- promuovere incontri e dibattiti aderendo alle campagne proposte dalle ONG nazionali e 

internazionali affinché le istanze per una vaccinazione globale (invio di vaccini dall’Unione 

Europea al Sud del Mondo e sospensione di proprietà intellettuale) vengano 

concretamente e celermente attuate. 

 

 

I Consiglieri Comunali f.to: Valerio Pedroni, Daniele Nahum, Alessandro Giungi, Roberta 

Osculati, Beatrice Uguccioni, Simonetta D’Amico, Angelica 

Vasile, Carmine Pacente, Monica Romano, Natasha Tosoni, 

Diana De Marchi, Filippo Barberis, Gabriele Rabaiotti, Marzia 



Pontone, Marco Fumagalli, Francesca Cucchiara, Carlo 

Monguzzi, Tommaso Gorini, Angelo Turco, Federico Bottelli. 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE VICARIO  

 Elena Buscemi  Mariangela Zaccaria 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 20/12/2021 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO IM/90 A FIRMA DEL CONSIGLIERE PEDRONI E ALTRI AVENTE AD OGGETTO: 

CHIEDERE UNA SOSPENSIONE DEI DIRITTI DI PROPRIETA’ INTELLETTUALE NELLA PRODUZIONE 

DEI VACCINI E PROMUOVERE UNA CAMPAGNA DI VACCINAZIONE GLOBALE. 

SECONDA VOTAZIONE PUNTO 2 

 

=================================================================================== 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 31 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO PAOLO 

BERNARDO LUCA 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE MARCHI DIANA 

FORTE MATTEO 

FUMAGALLI MARCO CARLO 

GIOVANATI DEBORAH 

GIUNGI ALESSANDRO  

MASCARETTI ANDREA 

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PALMERI MANFREDI 

PASTORELLA GIULIA 

PEDRONI VALERIO 

PONTONE MARZIA DINA 

RABAIOTTI GABRIELE 

ROMANO MONICA 

TOSONI NATASCIA 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI BEATRICE  

VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 17 CONSIGLIERI: 

 

BESTETTI MARCO 

COMAZZI   GIANLUCA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

FEDRIGHINI ENRICO 

FELTRI VITTORIO 

GORINI TOMMASO 

MARRAPODI PIETRO 

NOJA LISA 

ORSO MAURO 

PANTALEO ROSARIO 

PISCINA SAMUELE 

RACCA ANNAROSA 

ROCCA FRANCESCO 

SARDONE SILVIA  

TRUPPO RICCARDO 

VALCEPIN CHIARA 

VASILE ANGELICA 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE VICARIO MARIANGELA ZACCARIA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

ROMANO, FEDRIGHINI, GIOVANATI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 25; CONTRARI //; ASTENUTI 6. 

 

 

:



IM/ 90 della Circolare         O.D.G 

 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEL CONSIGLIERE PEDRONI E ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: CHIEDERE UNA SOSPENSIONE DEI DIRITTI DI PROPRIETA’ 

INTELLETTUALE NELLA PRODUZIONE DEI VACCINI E PROMUOVERE UNA 

CAMPAGNA DI VACCINAZIONE GLOBALE. 

 

 

Premesso che 

 

- La situazione epidemiologica in Italia e in Europa è tornata ad essere particolarmente 

preoccupante a causa del diffondersi delle varianti e di un fronte di persone che non 

accettano di vaccinarsi 

- Da giorni abbiamo superato stabilmente il numero giornaliero di 10 mila contagi, e il 

numero di decessi si sta avvicinando alle 100 persone in un solo giorno. Nella vicina 

Germania è stata superata da tempo la quota giornaliera di 50 mila contagi. 

- Il Covid-19 come tutti i virus produce un numero maggiore di varianti quanto più si 

moltiplica, e più si moltiplica quanto meno ci sono fattori di protezione, come i vaccini, in 

grado di contenere il numero dei contagi (cfr. 25 ottobre 2018, Istituto Superiore della 

Sanità)  

- La campagna vaccinale in Africa sta procedendo con grande lentezza, avendo 

faticosamente raggiunto nel mese di novembre solo il 7% delle persone che ne avrebbero 

la possibilità. 

- La nuova variante del COVID-19, chiamata Omicron dall’OMS, è nata recentemente in 

Sudafrica ed è da poco sbarcata in Europa e in Italia e, a detta degli scienziati, è una 

versione altamente contagiosa (Il Sudafrica, dove la variante è nata al 14 novembre aveva 

registrato 245 casi di positività e oggi ne sono circa 1000) e insidiosa (con le sue ben 32 

mutazioni nella proteina Spike).  

 

Considerato che 

 

- Il diritto alla vita e alla dignità umana sono principi cardini nel diritto dell’Unione Europea, 

come sancito dalla Carta dei Diritti Fondamentali dell’Unione Europea (articolo 6 e 7); 

- Il Parlamento Europeo ha chiesto in data 10 giugno 2021 con 355 voti favorevoli, 263 

contrari e 71 astensioni, una deroga temporanea all'accordo TRIPS ((Trade-Related 

Aspects of Intellectual Property Rights) del WTO, al fine di migliorare l'accesso globale a 

medicinali connessi alla COVID-19 a costi abbordabili e di affrontare i vincoli della 

produzione mondiale e le carenze nell'approvvigionamento. 

- La Commissione Europea appoggiata in primis dalla Germania, insieme a Svizzera, 

Australia e altri paesi industrializzati, sembra non voler dare seguito alla richiesta di deroga 

temporanea e punta invece a sostenere accordi volontari di technology transfer e know 

how, per nulla risolutivi della questione dell’aumento della produzione dei vaccini e 

dell’abbattimento dei prezzi di vendita. 

 



 

Visto che 

 

- Gran parte delle dosi distribuite nel continente alla fine di aprile sono arrivate nell’ambito 

dell’iniziativa Covid-19 Vaccine Global Access – 

     COVAX (circa 18 milioni). L’iniziativa è stata lanciata nell’aprile 2020 dalla Organizzazione 

Mondiale della Sanità (Oms), in coordinamento congiunto con GAVI Vaccine Alliance e 

Coalition for Epidemic Preparedness Innovations (CEPI), ma rimane attualmente sospesa 

o con tempistiche assolutamente inadeguate. 

- La situazione di emergenza non ha prodotto un’accelerazione della campagna globale di 

vaccinazione, ma anzi vede l’Africa come ricettacolo di varianti, oltre che continuamente 

a rischio di cadere in una nuova catastrofe umanitaria. 

- Finché la campagna vaccinale non avrà un respiro globale la lotta nei confronti della 

diffusione del virus e delle sue varianti sarà solo temporanea e non sarà possibile tornare 

ad una normalità nelle misure di contenimento dell’epidemia (interpretando il pensiero già 

lungimirante di Gino Strada).  

 

IL CONSIGLIO COMUNALE 

CHIEDE 

AL SINDACO E ALLA GIUNTA, 

 

- di attivarsi, con gli strumenti ritenuti congrui, verso il Governo italiano e le Istituzioni 

dell’Unione Europea affinché la campagna vaccinale possa essere portata anche in Africa 

e Sud del Mondo contribuendo alla diffusione dei vaccini, 

- di attivarsi verso l’Unione Europea anche attraverso gli europarlamentari eletti nella sua 

circoscrizione affinché venga riconosciuto il vaccino contro il Covid-19 come un bene 

pubblico globale e affinchè vengano sostenute le richieste di sospensione temporanea dei 

diritti di proprietà intellettuale. Solo in questo modo si supereranno i limiti di produzione 

e si garantiranno costi maggiormente accessibili per far sì che la campagna vaccinale sia 

veramente globale. 

- Di attivare la reti di città di cui fa parte (Eurocities, C40, MUFPP, città che promuovono la 

salute) per promuove anche grazie ad organizzazioni internazionali, programmi di 

cooperazione internazionale che possano portare la campagna vaccinale nei luoghi più 

difficili e con un sistema sanitario peggio organizzato. 

- Di coinvolgere la città di Dakar, con cui Milano è gemellata per costruire un’iniziativa 

concreta sul tema della campagna vaccinale in Africa 

- promuovere incontri e dibattiti aderendo alle campagne proposte dalle ONG nazionali e 

internazionali affinché le istanze per una vaccinazione globale (invio di vaccini dall’Unione 

Europea al Sud del Mondo e sospensione di proprietà intellettuale) vengano 

concretamente e celermente attuate. 

 

 

I Consiglieri Comunali f.to: Valerio Pedroni, Daniele Nahum, Alessandro Giungi, Roberta 

Osculati, Beatrice Uguccioni, Simonetta D’Amico, Angelica 

Vasile, Carmine Pacente, Monica Romano, Natasha Tosoni, 

Diana De Marchi, Filippo Barberis, Gabriele Rabaiotti, Marzia 



Pontone, Marco Fumagalli, Francesca Cucchiara, Carlo 

Monguzzi, Tommaso Gorini, Angelo Turco, Federico Bottelli. 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE VICARIO 

 Elena Buscemi  Mariangela Zaccaria 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
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ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 20.12.2021 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO IM/101 A FIRMA DELLA CONSIGLIERA DE MARCHI E ALTRI AVENTE 

AD OGGETTO: RICHIESTA DI MAGGIORI CONTROLLI, PRESIDI E TELECAMERE SUI TRENI 

REGIONALI 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 29 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO  

BERNARDO LUCA 

BESTETTI MARCO 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE MARCHI DIANA  

FORTE MATTEO 

FUMAGALLI MARCO  

GIOVANATI DEBORAH 

GIUNGI ALESSANDRO 

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PALMERI MANFREDI 

PASTORELLA GIULIA 

PEDRONI VALERIO 

RABAIOTTI GABRIELE 

ROMANO MONICA 

TOSONI NATASCIA 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI BEATRICE 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 19 CONSIGLIERI: 
 

COMAZZI GIANLUCA 

DE CHIRICO ALESSANDRO  

FEDRIGHINI ENRICO 

FELTRI VITTORIO 

GORINI TOMMASO 

MARRAPODI PIETRO  

MASCARETTI ANDREA 

NOJA LISA 

ORSO MAURO 

PANTALEO ROSARIO 

PISCINA SAMUELE 

PONTONE MARZIA 

RACCA ANNAROSA 

ROCCA FRANCESCO 

SARDONE SILVIA  

TRUPPO RICCARDO 

VALCEPINA CHIARA 

VASILE ANGELICA 

VERRI ALESSANDRO 

 

 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIA GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

ROMANO, FEDRIGHINI, GIOVANATI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 

 

 



TESTO MODIFICATO 

IM/101 della Circolare ODG 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DELLA CONSIGLIERA DE MARCHI ED ALTRI AVENTE AD 
OGGETTO: RICHIESTA DI MAGGIORI CONTROLLI, PRESIDI E TELECAMERE SUI TRENI 
REGIONALI 

PREMESSO CHE 

Il 3 dicembre sul treno Regionale Milano-Varese è stata stuprata una ragazza di 22 anni all'altezza di 
Venegono Inferiore, sola in quel momento nella carrozza, e nella stessa sera, nella sala d'attesa di 
Vedano Olona, poco dopo, un'altra ragazza, sua coetanea, è riuscita a sfuggire ad un tentativo di 
stupro da parte di due uomini, probabilmente gli stessi, che l'hanno molestata.  

La ventiduenne stuprata, ha raccontato la vicenda drammatica che ha subito, dicendo che è stata 
bloccata dai due stupratori, stretta con una tale forza che quasi non riusciva a respirare. 

Le due ragazze si sono ritrovate in ospedale a Varese, dopo essere state soccorse, così abbiamo 
potuto apprendere, che presumibilmente, si tratta degli stessi due uomini, che hanno commesso 
uno stupro e ne hanno tentato un altro, senza riuscirci, per fortuna. 

  

CONSIDERATO CHE 

questo duplice episodio, ha messo in luce una situazione di paura, ha fatto emergere la mancanza di 
controlli sui treni Regionali, soprattutto nelle ore serali, considerando che gli orari di lavoro dei 
pendolari, possono portare le persone che lavorano a Milano a prendere il treno dopo le 20.30, per 
raggiungere la propria abitazione. 

Dopo questi episodi, sono state intervistate dai media diverse donne che hanno riferito una grave 
situazione di disagio, perché costrette a viaggiare, in queste fasce orarie; non è possibile che le 
donne vivano nella paura quando rientrano a casa dall'università o dal lavoro. 

TUTTO CIÒ PREMESSO 

chiediamo al Sindaco e alla Giunta di farsi promotori nei confronti di TreNord, di Regione 
Lombardia, delle Prefetture, delle Forze dell’Ordine, dei Comuni, affinché ci siano più presidi e 
maggiore presenza di controlli, anche telecamere. Per essere più efficaci, sarebbe molto opportuno 
verificare le tratte in cui ci sono state altre segnalazioni e denunce, o mappare le situazioni per agire 
più efficacemente. 

Contestualmente si chiede di aumentare il presidio e le telecamere nelle stazioni, oltre che sui 
treni. 

È infatti inaccettabile che le donne debbano sentirsi costantemente in una situazione di pericolo, 
quando rientrare a casa dovrebbe essere la normalità. 

 

 

I Consiglieri comunali F.to: Diana De Marchi, Francesca Cucchiara, Valerio Pedroni, Carlo Monguzzi, 
Tommaso Gorini, Giulia Pastorella, Alice Arienta, Marco Fumagalli, 
Gabriele Rabaiotti, Federico Bottelli, Beatrice Uguccioni, Monica 
Romano, Marco Mazzei, Bruno Ceccarelli, Angelo Turco, Roberta 
Osculati, Natascia Tosoni, Simonetta D'Amico, Alessandro Giungi, 
Luca Costamagna, Michele Albiani.  



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIA GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 17/01/2022 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
MOZIONE, FUORI SACCO, COLLEGATA ALLA RELAZIONE DEL SINDACO SU: "SICUREZZA IN 
CITTÀ", A FIRMA DELLA CONSIGLIERA GIOVANATI AVENTE AD OGGETTO: CONTRASTO 
DELLA VIOLENZA SULLE DONNE. 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 
PRESENTE IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 
PRESENTI N. 46 CONSIGLIERI: 
 

SALA  GIUSEPPE 
BUSCEMI  ELENA 
ALBIANI  MICHELE 
ARIENTA  ALICE 
BARBERIS  FILIPPO 
BERNARDO  LUCA 
BESTETTI  MARCO 
BOTTELLI  FEDERICO 
CECCARELLI  BRUNO 
COSTAMAGNA  LUCA 
CUCCHIARA  FRANCESCA 
D'AMICO  SIMONETTA 
DE CHIRICO  ALESSANDRO  
DE MARCHI  DIANA  
FEDRIGHINI  ENRICO 
FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO  
GIOVANATI  DEBORAH 
GIUNGI  ALESSANDRO  
GORINI  TOMMASO 
MARRAPODI  PIETRO  
MASCARETTI  ANDREA 
MAZZEI  MARCO 
MONGUZZI  CARLO 
NAHUM  DANIELE 
NOJA  LISA 
ORSO  MAURO 
OSCULATI  ROBERTA 
PACENTE  CARMINE 
PALMERI  MANFREDI 
PANTALEO  ROSARIO  
PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 
PISCINA  SAMUELE 
PONTONE  MARZIA 
RABAIOTTI  GABRIELE 
RACCA  ANNAROSA 
ROCCA  FRANCESCO 
ROMANO  MONICA 
SARDONE  SILVIA  
TOSONI  NATASCIA 
TRUPPO  RICCARDO 
TURCO  ANGELO 
VALCEPINA  CHIARA 
VASILE  ANGELICA 
VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI N. 3 CONSIGLIERI: 
 

COMAZZI   GIANLUCA FELTRI  VITTORIO UGUCCIONI  BEATRICE  
 

 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

D’AMICO, GIOVANATI, GIUNGI 
 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 
 



 

 

 

 
 
 

TESTO MODIFICATO 

 
 

MOZIONE 

 

Oggetto: Contrasto della violenza sulle donne 

 

Premesso che 

· - i fatti di violenza sulle donne accadute nella notte del Capodanno 2022 non possono essere 

sottovalutati e non possono mettere in pericolo le donne della nostra città, che si muovono in 

libertà sul nostro territorio; 

· - è quindi necessario prendere misure straordinarie ed eccezionali a tutela di tutte le donne che 

possano sempre sentirsi al sicuro dalle violenze e molestie nelle strade; 

Tutto ciò premesso, 

IL CONSIGLIO COMUNALE IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA 

 

 […] 
 […] 
 di portare al Comitato Provinciale Ordine e Sicurezza pubblica il tema di una maggiore 

sicurezza delle donne nella città e anche nel sistema del trasporto pubblico locale 

 

 

Milano, 17 gennaio 2022 

 

Deborah Giovanati 

Vicepresidente Gruppo Lega Salvini Premier 

 

 

Consiglio Comunale 

Gruppo Consiliare Lega Salvini Premier 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 17.01.2022 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
MOZIONE, FUORI SACCO, COLLEGATA ALLA RELAZIONE DEL SINDACO SU: "SICUREZZA IN 
CITTÀ", A FIRMA DEI CONSIGLIERI DE CHIRICO E BESTETTI AVENTE AD OGGETTO: 
EMERGENZA SICUREZZA A MILANO. 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 
PRESENTE IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 
PRESENTI N. 46 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI ELENA 
ALBIANI MICHELE 
ARIENTA ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BERNARDO LUCA 
BESTETTI MARCO 
BOTTELLI FEDERICO 
CECCARELLI BRUNO 
COSTAMAGNA LUCA 
CUCCHIARA FRANCESCA 
D'AMICO SIMONETTA 
DE CHIRICO ALESSANDRO 
DE MARCHI DIANA  
FEDRIGHINI ENRICO 
FORTE MATTEO 
FUMAGALLI MARCO 

GIOVANATI DEBORAH 
GIUNGI ALESSANDRO 
GORINI TOMMASO 
MARRAPODI PIETRO 
MASCARETTI ANDREA 
MAZZEI MARCO 
MONGUZZI CARLO 
NAHUM DANIELE 
NOJA LISA 
ORSO MAURO 
OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 
PALMERI MANFREDI 
PANTALEO ROSARIO 
PASTORELLA GIULIA 
PEDRONI VALERIO 

PISCINA SAMUELE 
PONTONE MARZIA 
RABAIOTTI GABRIELE 
RACCA ANNAROSA 
ROCCA FRANCESCO 
ROMANO MONICA 
SARDONE SILVIA 
TOSONI NATASCIA 
TRUPPO RICCARDO 
TURCO ANGELO 
UGUCCIONI BEATRICE 
VALCEPINA CHIARA 
VASILE ANGELICA 
VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI  

 

N. 2 CONSIGLIERI: 
 

COMAZZI   GIANLUCA 
FELTRI  VITTORIO 

 
 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

GIUNGI, D’AMICO, GIOVANATI 
 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 40; CONTRARI 0; ASTENUTI 5, ASTENUTI (EX ART 44 E 65 REG. C.C.) 2. 
 
 



 

  

 

  

 

TESTO MODIFICATO 

 

MOZIONE 

OGGETTO: EMERGENZA SICUREZZA A MILANO 

 
PREMESSO CHE 

- quanto accaduto la notte di Capodanno in piazza Duomo a Milano con gravissimi 
fatti di violenze di gruppo agite contro giovani donne e gli altri gravi episodi 
verificatesi nelle prime due settimane del 2022 

- la cittadinanza avverte come imprescindibile l’esigenza di una maggiore sicurezza 
in città, fondamentale presupposto per svolgere le normali attività della vita di tutti i 
giorni, quella quotidianità essenziale per far crescere il tessuto sociale ed 
economico della nostra città 

CONSIDERATO CHE 

- le misure di sicurezza devono essere idonee a garantire la tutela della vita e 
dell’integrità fisica di tutte e di tutti, in special modo vale per i soggetti più fragili e in 
generale per le vittime vulnerabili 

- la sicurezza in questo particolare momento e visti i fatti accaduti deve essere messa 
al primo posto come emergenza al pari di quella sanitaria 

- non c’è sicurezza senza prevenzione e che non c’è qualità della vita senza 
sicurezza, la prevenzione può divenire la chiave di volta per il cambiamento nella 
società e la progressiva eliminazione della violenza di genere dalle nostre vite 

TENUTO CONTO 

di tutto quanto in premessa, è diventato urgente e necessario che l’Amministrazione 
Comunale metta sul tavolo un progetto concreto, determinato e strutturato da mettere in 
atto su tutto il territorio cittadino, che venga aggiornato periodicamente, coinvolgendo 
anche le Istituzioni più vicine al territorio quali Municipi e Associazioni di zona e a tal fine   

 



 

  

 

IL CONSIGLIO COMUNALE INVITA IL SINDACO E GLI ASSESSORI COMPETENTI 

1) di farsi parte attiva in una campagna di sensibilizzazione presso la cittadinanza tutta 
per diffondere la cultura del rispetto, della legalità e della parità di genere 

2) proporre presso le scuole di ogni ordine e grado e presso i Centri di Aggregazione 

e di Accoglienza di ogni Municipio progetti di “Educazione alla Legalità” avvalendosi 
dei contributi di professionisti quali psicologi, avvocati, mediatori culturali  

3) a coinvolgere maggiormente i Consigli municipali di Milano per implementare 

il sistema di videosorveglianza e che nei punti considerati strategici venga installato 
un sistema di soccorso immediato del tipo di quello che già esiste in alcuni parchi 
cittadini (cd. Colonnine SOS 

4) […] 

5) […] 

6) di continuare con l’organizzazione di corsi di difesa personale dedicati alle 

donne 

7)  valutare in accordo con Prefettura e Questura la valorizzazione del 

provvedimento del DASPO urbano contro soggetti implicati in episodi quali 

risse, aggressioni, violenze anche sessuali e che in generale ostacolino la serena 
fruizione della città da parte della collettività  

8) […] 
 

Milano, 17 gennaio 2022 

I consiglieri comunali 
          Alessandro De Chirico 
                     (firmato digitalmente) 

Marco Bestetti 

 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 
 

CONSIGLIO COMUNALE 17.01.2022  
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO, FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA RELAZIONE DEL SINDACO SU: 
"SICUREZZA IN CITTÀ", A FIRMA DEL CONSIGLIERE BARBERIS ED ALTRI AVENTE AD 
OGGETTO: POLITICHE PER LA SICUREZZA. 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 
PRESENTE IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 
PRESENTI N. 46 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI ELENA 
ALBIANI MICHELE 
ARIENTA ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BERNARDO LUCA 
BESTETTI MARCO 
BOTTELLI FEDERICO 
CECCARELLI BRUNO 
COSTAMAGNA LUCA 
CUCCHIARA FRANCESCA 
D'AMICO SIMONETTA 
DE CHIRICO ALESSANDRO  
DE MARCHI DIANA 
FEDRIGHINI ENRICO 
FORTE MATTEO 
FUMAGALLI MARCO 

GIOVANATI DEBORAH 
GIUNGI ALESSANDRO 
GORINI TOMMASO 
MARRAPODI PIETRO 
MASCARETTI ANDREA 
MAZZEI MARCO 
MONGUZZI CARLO 
NAHUM DANIELE 
NOJA LISA 
ORSO MAURO 
OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 
PALMERI MANFREDI 
PANTALEO ROSARIO 
PASTORELLA GIULIA 
PEDRONI VALERIO 

PISCINA SAMUELE 
PONTONE MARZIA 
RABAIOTTI GABRIELE 
RACCA ANNAROSA 
ROCCA FRANCESCO 
ROMANO MONICA 
SARDONE SILVIA 
TOSONI NATASCIA 
TRUPPO RICCARDO 
TURCOANGELO 
UGUCCIONI BEATRICE 
VALCEPINA CHIARA 
VASILE ANGELICA 
VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI  

 

N. 2 CONSIGLIERI: 
 

COMAZZI   GIANLUCA  
FELTRI VITTORIO 
 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

GIUNGI, D’AMICO, GIOVANATI 
 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 33; CONTRARI 8; ASTENUTI 1, ASTENUTI (EX ART 44 E 65 REG. C.C.) 5. 
 
 



 

TESTO MODIFICATO 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEL CONSIGLIERE BARBERIS ED ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: POLITICHE PER LA SICUREZZA. 

 

PREMESSO CHE: 

 L’impatto che la situazione pandemica e le sue conseguenti sofferenze sociali, 
economiche e legate alla mancanza di momenti di aggregazione stanno avendo sul 

tessuto sociale, in particolare legato alla vita notturna e negli spazi pubblici, ha dei 

risvolti che destano sempre più preoccupazione; 

 

CONSIDERATO CHE: 

 Esprimiamo pieno sostegno alla relazione del Sindaco Beppe Sala; 

 L'attenzione dell'amministrazione sui temi della sicurezza e della coesione sociale è 

costante; 

 L’alto numero di denunce, oltre a dover spingere le istituzioni a migliorare 
ulteriormente la rete della sicurezza cittadina, dimostra una importante fiducia da 

parte dei cittadini e delle cittadine nelle forze dell’ordine; 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE 

INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA: 

 A consolidare il lavoro sul fronte educativo e di contrasto al degrado e 

all’emarginazione, grazie anche al terzo settore, per garantire un’azione sociale e 
culturale decisiva nel contenere i fenomeni che abbiamo visto crescere in questo 

periodo pandemico, con particolare attenzione al mondo giovanile. 

 A procedere quanto più rapidamente al piano straordinario di assunzioni di nuovi 

agenti della polizia locale; 

 A richiedere uno sforzo complementare al Governo nel potenziare la presenza delle 

altre forze dell’ordine sul nostro territorio; 

 A proseguire nell’implementare le tecnologie di controllo da remoto (es. telecamere) 
e per una raccolta e risposta sempre più tempestiva e mirata alle segnalazioni dei 

cittadini da parte della polizia locale; 

 Ad aggiornare costantemente la formazione della polizia locale, anche in vista delle 

nuove assunzioni; 



 

 A confermare le sperimentazioni avviate con i locali nelle aree di maggiore 

aggregazione notturna della città per garantire ancora meglio il presidio del territorio; 

 A promuovere progetti di sicurezza partecipata come i progetti di "Rete di vicinato", 

basati sulla collaborazione fra cittadini e forze dell’ordine, attraverso l'osservazione 
del territorio, regolamentato dall'Associazione Nazionale di Controllo di Vicinato; 

 A realizzare una mappatura delle situazioni di disagio più significative per 
permettere una corretta gestione e risoluzione delle stesse. 

 

 

I Consiglieri comunali f.to: Filippo Barberis, Michele Albiani, Giulia Pastorella,  

Carlo Monguzzi, Marco Fumagalli, Gabriele Rabaiotti. 

 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 17/01/2022 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO, FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA RELAZIONE DEL SINDACO SU: 
"SICUREZZA IN CITTÀ", A FIRMA DEL CONSIGLIERE FORTE AVENTE AD OGGETTO: PATTO 
PER UNA MILANO SICURA. 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BUSCEMI  ELENA       - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 
PRESENTE IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 
PRESENTI N. 46 CONSIGLIERI: 
 

SALA  GIUSEPPE 
BUSCEMI  ELENA 
ALBIANI  MICHELE 
ARIENTA  ALICE 
BARBERIS  FILIPPO  
BERNARDO  LUCA 
BESTETTI  MARCO 
BOTTELLI  FEDERICO 
CECCARELLI  BRUNO 
CUCCHIARA  FRANCESCA 
D'AMICO  SIMONETTA 
DE CHIRICO  ALESSANDRO  
DE MARCHI  DIANA  
FEDRIGHINI  ENRICO 
FORTE  MATTEO 
FUMAGALLI  MARCO  

GIOVANATI  DEBORAH 
GIUNGI  ALESSANDRO 
GIUSEPPE ALFONSO 
GORINI  TOMMASO 
MARRAPODI  PIETRO  
MASCARETTI  ANDREA 
MAZZEI  MARCO 
MONGUZZI  CARLO 
NAHUM  DANIELE 
NOJA  LISA 
ORSO  MAURO 
OSCULATI  ROBERTA 
PACENTE  CARMINE 
PALMERI  MANFREDI 
PANTALEO  ROSARIO  
PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 
PISCINA  SAMUELE 
PONTONE  MARZIA 
RABAIOTTI  GABRIELE 
RACCA  ANNAROSA 
ROCCA  FRANCESCO 
ROMANO  MONICA 
SARDONE  SILVIA SERAFINA 
TOSONI  NATASCIA 
TRUPPO  RICCARDO 
TURCO  ANGELO 
UGUCCIONI  BEATRICE  
VALCEPINA  CHIARA 
VASILE  ANGELICA 
VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI N. 3 CONSIGLIERI: 
 

COMAZZI   GIANLUCA COSTAMAGNA  LUCA FELTRI  VITTORIO 
 

AI SENSI DELL'ART. 37 COMMA II DELLO STATUTO SONO PRESENTI GLI ASSESSORI: 

SCAVUZZO, BERTOLE’, CAPPELLO, CENSI, CONTE, GRANDI, GRANELLI, MARAN, RIVA, ROMANI, 
SACCHI, TANCREDI 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
D’AMICO, GIOVANATI, GIUNGI 
 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 



 

 

TESTO MODIFICATO 

 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEL CONSIGLIERE FORTE AVENTE AD OGGETTO: 

“PATTO PER UNA MILANO SICURA” 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA 

 

A rinnovare quanto prima un Patto per una Milano Sicura seguendo le linee di indirizzo che 

seguono: 

 

 sostituzione degli uomini delle Forze di Polizia e di Polizia Locale dediti a mansioni 

d’ufficio con persone già appartenenti alle Forze dell’Ordine e attualmente in 
quiescenza, o ausiliari e volontari ferma permanente, attraverso un coinvolgimento 

delle loro riconosciute associazioni di categoria, al fine di implementare la presenza 

di agenti in servizio a presidio del territorio; 

 

 promozione, in sinergia con tutte le Forze dell’Ordine, ivi inclusa la Polizia Locale, di 
una integrazione tra gli operatori nel quadro di iniziative in tema di sicurezza diffusa, 

con ipotesi di organizzare anche interventi e pattugliamenti misti da assegnare a 

quartieri o Zone della Città ritenuti particolarmente a rischio; 

 

 valutare con Prefettura e Ministero la possibilità di istituire un “premio di 
produttività”, eventualmente finanziato dall’erogazione del contributo statale 
spettante al Comune per la partecipazione al contrasto all'evasione fiscale e 

contributiva, per quelle pattuglie nelle cui zone presidiate si registra nell’arco 
dell’anno un calo dei reati denunciati; 

 

 

Il Consigliere comunale f.to: Matteo Forte. 

 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 20/01/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO IM/119 A FIRMA DELLA CONSIGLIERA ARIENTA, FUMAGALLI ED 

ALTRI AVENTE AD OGGETTO: AZIONI URGENTI A SOSTEGNO DELLA POPOLAZIONE 

MILANESE PER FRONTEGGIARE L’EMERGENZA COVID-19. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 38 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO  

BERNARDO  LUCA 

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COMAZZI   GIANLUCA 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO  

GIOVANATI  DEBORAH 

GORINI  TOMMASO 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PANTALEO  ROSARIO  

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA  

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROMANO  MONICA 

SARDONE  SILVIA  

TOSONI  NATASCIA 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA  GIUSEPPE 

 

 

E N. 10 CONSIGLIERI: 
 

FELTRI  VITTORIO 

GIUNGI  ALESSANDRO  

MARRAPODI  PIETRO  

MASCARETTI  ANDREA 

NOJA  LISA 

PALMERI  MANFREDI 

ROCCA  FRANCESCO 

TRUPPO  RICCARDO 

VALCEPINA  CHIARA 

VASILE  ANGELICA 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

ALBIANI, BESTETTI, TOSONI. 

 

 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 28; CONTRARI 5; ASTENUTI 5. 



IM/ 119 della Circolare         O.D.G 

TESTO MODIFICATO 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEI CONSIGLIERI ARIENTA, FUMAGALLI ED ALTRI 
AVENTE AD OGGETTO: AZIONI URGENTI A SOSTEGNO DELLA POPOLAZIONE 
MILANESE PER FRONTEGGIARE L’EMERGENZA COVID-19 

Premesso che 

- Il virus Covid 19 e le sue varianti più recenti stanno mettendo a dura prova il sistema 

sanitario e l’attività di tracciamento. 

- La variante cosiddetta Omicron responsabile dell’ultima ondata pandemica è 

caratterizzata probabilmente da minor patogenicità ma da alta contagiosità rispetto 

alla variante precedente e in molti casi i canali di trasmissione rimangono sconosciuti, 

rendendo oltremodo difficoltoso il tracciamento. 

- l’impatto sul mondo della scuola si sta facendo sempre più importante e l’attività 

diagnostica e di eventuale screening rappresenta un processo fondamentale per 

garantire e favorire l’accesso alle classi e la sicurezza della comunità. 
- La campagna vaccinale di tutta la popolazione sta proseguendo, dai primi di dicembre 

è cominciata anche quella indirizzata ai bambini dai 5 agli 11 anni ma con un indice di 

adesione inferiore rispetto ad altre fasce di età. 

dato che 

- già nel mese di dicembre l’innalzamento della curva dei contagi e la necessità di 
tracciamento ha fatto esplodere la richiesta di tamponi, con un sistema di screening 
inadeguato che ha generato attese anche di molte ore per adulti e minorenni, già con 
sintomatologie.  

- La necessità di garantire l’attività scolastica condiziona e incide in maniera 
considerevole le misure di tracciamento complessivo implementando ulteriormente 
l’uso dei tamponi rapidi . 

- Il Comune di Milano ha sempre dimostrato in tutta questa lunga fase di emergenza 

Covid 19 grande disponibilità ed impegno a colmare i deficit di risposta da parte delle 
strutture sanitarie (si cita tra tutti la messa a disposizione dell’hotel Michelangelo per 
le persone in quarantena, il progetto Milano Aiuta, la distribuzione di DPI , l’impegno 
di Protezione civile negli hub vaccinali e in supporto alle attività sanitarie a domicilio, 

- Il Terzo Settore e gli enti della società civile (associazioni, cooperative, fondazioni) 

attivi sulla città di Milano hanno dimostrato un marcata capacità di attivazione 

nell’emergenza esprimendo indiscusse competenze anche sul fronte sanitario  
 

considerato che 

- Il perdurare della pandemia sta facendo emergere sempre di più nella popolazione 

sentimenti di stanchezza, fatica e preoccupazione. 
- La campagna vaccinale anti Covid 19 rivolta ai bambini in Lombardia non è stata 

accompagnata da un’adeguata campagna informativa per chiarire l’importanza del 

vaccino nel garantire salute, relazioni sociali e il proseguimento delle attività educative 

in sicurezza. 



- in molti quartieri della nostra città, soprattutto periferici ci sono fasce di popolazione 

che sono in difficoltà nell’acquistare e sostituire con frequenza i dispositivi di 

protezione (DPI) imposti dalle normative di contenimento dei contagi. 

 

Il Consiglio Comunale invita il Sindaco e la Giunta 

 

- a sostenere iniziative che favoriscano l’attività diagnostica gratuita o/a prezzi 
calmierati, mettendo a disposizione luoghi comunali individuati dai municipi e 
promuovendo forme di collaborazione pro-attiva con associazioni e Terzo settore 

autorizzati a tale attività sanitaria da parte di ATS Milano. 

 
-  A richiedere che ATS, potenzi i il numero degli hub dedicati allo screening e alla 

diagnostica, anche coprendo i giorni festivi, mettendo a disposizione spazi comunali 
dedicati. Si auspica quindi anche un maggiore coinvolgimento delle farmacie, del 

privato convenzionato e privato sociale, rendendo noti in maniera più trasparente 

possibile i punti dove si effettuano tamponi gratuiti dando priorità alla fascia 0-15, al 
personale educativo e scolastico e alle persone con oltre 65 anni e determinate 

categorie di lavoratori che ricoprono un’ importante funzione sociale. 

 
- A chiedere alle farmacie facenti parte del gruppo “Azienda Farmacie Milanesi S.p.A”, 

di cui il Comune di Milano possiede una quota (minoritaria), di attuare e rispettare 

tutte le procedure e disposizioni per garantire accesso libero e gratuito all‘attività di 
tracciamento con tamponi, rivolta ai sintomatici, fine guarigione, con un’attenzione 
specifica della fascia infanzia 0-6 creando percorsi a loro dedicati; dando priorità a 
personale educativo e scolastico nella fascia 0-15. 

 

- A chiedere al Governo nazionale di attivare anche la rete di 
parafarmacie per fornire il servizio di tracciamento e diagnostica 
tramite tamponi ai cittadini milanesi. 

 
- Ad attivarsi con ATS per promuovere una campagna vaccinale e un open day vaccinale 

dedicati alla fascia 5-13 anni direttamente nelle scuole che si rendono disponibili 
(come viene realizzato in altre regioni consapevoli del minor impatto psicologico se la 

vaccinazione è fatta in luoghi già noti e avvertiti come famigliari) quantomeno in aree 

in prossimità alle scuole stesse (aree giochi, piazze ,parchi) allestendo gazebi e 

moltiplicando i punti di accesso per la vaccinazione in modo capillare sul territorio. 
 

- Attivarsi con ATS e regione per promuovere la possibilità di svolgere tamponi nelle 
scuole che si rendono disponibili e richiedere l’istituzione di un presidio della salute 

nelle scuole attraverso il coinvolgimento dei pediatri, quantomeno fino al perdurare 

dell’emergenza pandemica. 
 

- A progettare e coordinare una campagna di comunicazione informativa rivolta alle 
famiglie con bambini sull’importanza della vaccinazione nella fascia di età 5-13, 
coinvolgendo le scuole e attivando esperti, testimonial oltre a tutti i canali di 
comunicazione di cui dispone l’amministrazione insieme alle proprie partecipate (dai 
portali telematici, alle fermate del trasporto pubblico locale) 



- Ad agevolare e supportare la distribuzione di DPI, che si dovessero rendere disponibili, 

attraverso la protezione civile e l’attività dei custodi sociali, dando priorità alle aree 

della città dove ce ne fosse più necessità. 

 

I Consiglieri Comunali f.to: Alice Arienta, Marco Fumagalli, Valerio Pedroni, Alessandro 

Giungi, Filippo Barberis, Marzia Pontone 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 20/01/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO IM/121 A FIRMA DELLA CONSIGLIERA DE MARCHI E ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: MODIFICA DELLA COMPOSIZIONE DELLA COMMISSIONE COMUNALE PER IL 

PAESAGGIO PER IL TRIENNIO 2021.2024. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

PRESENTI N. 37 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO 

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO 

DE MARCHI  DIANA 

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO 

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PANTALEO  ROSARIO  

PEDRONI  VALERIO 

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

SARDONE  SILVIA  

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

UGUCCIONI  BEATRICE 

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA   

 

 

E N. 11 CONSIGLIERI: 
 

ALBIANI  MICHELE 

BERNARDO  LUCA 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI  VITTORIO 

FUMAGALLI  MARCO CARLO 

NOJA  LISA 

PASTORELLA  GIULIA 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA DINA 

TURCO  ANGELO 

VASILE  ANGELICA 

 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

ALBIANI, TOSONI, BESTETTI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 24; CONTRARI 7; ASTENUTI 4, ASTENUTI (EX ART 44 E 65 REG. C.C.) 2. 

 

 



IM/ 121 della Circolare            O.D.G 

TESTO MODIFICATO 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DELLA CONSIGLIERA DE MARCHI E ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: MODIFICA DELLA COMPOSIZIONE DELLA COMMISSIONE COMUNALE PER 

IL PAESAGGIO PER IL TRIENNIO 2021.2024. 

 

PREMESSO CHE 

 

L’art. 5 comma 4 dello Statuto “Il Comune attua specifiche azioni atte a garantire a entrambi 

i generi il pieno ed effettivo godimento dei diritti di cittadinanza; garantisce, altresì, che nella 

Giunta deve essere garantito l’equilibrio di genere. Negli organi collegiali non elettivi, nonché 

negli enti, aziende ed istituzioni dipendenti deve essere garantito l’equilibrio di genere”. 

 

Dopo 10 anni dall’entrata in vigore della legge Golfo/Mosca (l. 120/2011) che imponeva 

quote crescenti del genere sottorappresentato (quasi sempre le donne) nei consigli di 

amministrazione delle società quotate in borsa o partecipate, la presenza femminile nelle 

posizioni di vertice delle imprese italiane è nel complesso limitata, sebbene nell’ultimo 

decennio si siano registrati significativi progressi. 

 

Pur in assenza di una norma espressa, alla Commissione Comunale per il Paesaggio - 

trattandosi di organo collegiale non elettivo - risulta già applicarsi la disposizione dello 

Statuto Comunale sopra citata che impone al Comune l’obbligo di garantire l’equilibrio di 

genere. La composizione con 10 uomini e 1 donna non è in ogni caso rispettosa di quello che 

può ormai ritenersi un principio generale dell’ordinamento desunto dalle molteplici 

disposizioni di legge sul tema (legge 120/2011, legge n. 215/2012, legge 56/2014), oltre che 

naturalmente dalle norme costituzionali di cui agli artt. 3, 51 e 97 Cost. 

 

Serve quindi certamente aumentare l’attenzione politica e regolamentare rispetto al tema. 

 

Considerato che 

 

Il tema e quanto contenuto in questo ordine del giorno è stato condiviso con la Delegata del 

Sindaco alle Pari Opportunità di genere, che ha tra i suoi compiti anche quello di favorire la 

parità di genere nell’Amministrazione Comunale e nelle Società partecipate, ivi compreso la 

rimozione degli atti discriminatori; 

 

lo sviluppo e la qualità del paesaggio urbano, quindi della società, è un tema cruciale per tutte 

e tutti e che quindi i diversi generi devono essere equamente rappresentati in questo 

importante organismo, dato che lo spazio è vissuto in maniera diversa a seconda dei bisogni; 

 

la composizione delle candidature pervenute per l’individuazione dei componenti della 

Commissione era di 15 donne e 22 uomini, (non può quindi valere la tesi che non ci fossero 

donne candidate con i requisiti previsti dal bando); 

 



la precedente commissione era composta da 7 uomini e 4 donne; 

Nel bando di presentazione delle candidature si chiedeva agli ordini professionali di 

rispettare un criterio di equilibrio di genere, ma nessuna previsione analoga è stata invece 

esplicitata per la composizione finale della Commissione ad opera del Comune. 

 

Tenuto conto che 

 

Diverse amministrazioni si sono poste il tema della rappresentanza del genere 

sottorappresentato in organismi non espressamente soggetti alla L.120/2011; 

 

A titolo di esempio: la Provincia autonoma di Trento Bolzano, la cui Commissione pari 

opportunità nel 2020 ha invitato le esperte a iscriversi al registro per le Commissioni 

territorio e paesaggio dei Comuni allo scopo di garantire la parità di genere; 

il Comune di Dalmine che ha inserito un esplicito rimando alla parità di genere nel suo 

regolamento che disciplina composizione e funzionamento della Commissione Paesaggio; 

 

visto 

  

l’articolo 51 della Costituzione, riformato nel 2003 con la seguente integrazione: «Tutti i 

cittadini dell’uno o dell’altro sesso possono accedere agli uffici pubblici e alle cariche elettive 

in condizioni di eguaglianza, secondo i requisiti stabiliti dalla legge. A tal fine la Repubblica 

promuove con appositi provvedimenti le pari opportunità tra donne e uomini». 

 

rilevato che 

 

Tale modifica ribadisce che l’uguaglianza dei cittadini, sancita nell’Art. 3 della Costituzione, 

non è un dato di fatto, ma un compito da perseguire. Politiche come le cosiddette “quote 

rosa” quale dispositivo di discriminazione positiva atto a garantire l’equità, in presenza di una 

sotto rappresentazione del genere femminile negli organi decisionali, trovano quindi nella 

nostra Costituzione il loro fondamento giuridico. 

Intervenendo nel processo di selezione si deve tener conto della presenza dei due generi, 

come forma di valutazione, anche differenziata, dei criteri di merito. 

 

Una sorta di “discriminazione positiva” che non avvantaggia i meno meritevoli, ma rimuove 

quelle barriere che altrimenti impedirebbero a tutti di partecipare alla competizione in 

situazione di parità. 

Le politiche delle pari opportunità avvantaggiano tutti, non solo chi ne è direttamente 

soggetto. 

L’assunto che è alla base del principio delle pari opportunità è che la diversità (etnica, 

culturale, di genere) costituisca un valore aggiunto per tutta la comunità. 

 

per tutto ciò considerato: 

SI INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA COMUNALE 

 

Ad avviare la revisione del regolamento comunale, affinché sia prevista la norma 

antidiscriminatoria prevedendo il rispetto dell’equilibrio di genere in ogni atto di nomina di 

organi collegiali effettuata dall’Amministrazione. 



In attesa della norma espressa al pari delle commissioni di concorso, che obbliga a tener 

conto dell’equilibrio di genere negli organi collegiali, a prevedere indicazioni precise, nei 

rispettivi regolamento e avvisi pubblici, per la composizione degli organi quali la 

Commissione Paesaggio. 

 

A considerare di intervenire sul procedimento di nomina della Commissione Paesaggio 2021-

2024 e conseguentemente a identificare il percorso amministrativo più idoneo per integrare 

la composizione della Commissione di modo che sia garantito equilibrio di genere. 

 

A dare indicazioni che, oltre ai criteri di valutazione, la comparazione dei curricula, nella 

stesura della graduatoria finale siano rappresentati entrambi i generi almeno per il 40%. 

 

A prevedere un percorso di sensibilizzazione per tutto il personale dell’amministrazione, con 

particolare attenzione alle qualifiche professionali più elevate, sul gender mainstreaming, al 

fine di consolidare un atteggiamento culturale utile a favorire la non discriminazione di 

genere. 

 

 

 

I Consiglieri comunali f.to Diana Alessandra De Marchi, Natascia Tosoni, Marco Mazzei, 

Simonetta D’Amico, Federico Bottelli, Roberta Osculati, Angelica 

Vasile, Carlo Monguzzi, Michele Albiani, Monica Romano, 

Alessandro Giungi, Alice Arienta, Carmine Pacente, Marzia Dina 

Pontone. 

 

 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 20/01/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO IM/120 A FIRMA DEI CONSIGLIERI PEDRONI, ARIENTA, GIUNGI, BARBERIS E 

ALTRI AVENTE AD OGGETTO: SOSPENSIONE DEL DOPOSCUOLA PER I NIDI E LE SCUOLE 

D’INFANZIA COMUNALI A SEGUITO DELL’EMERGENZA COVID QUARTA ONDATA– GENNAIO 

2022. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 42 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO PAOLO 

BERNARDO LUCA 

BESTETTI MARCO 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

DE MARCHI DIANA 

FEDRIGHINI ENRICO 

FORTE MATTEO 

FUMAGALLI MARCO CARLO 

GIOVANATI DEBORAH 

GIUNGI ALESSANDRO 

GORINI TOMMASO 

MARRAPODI PIETRO 

MASCARETTI ANDREA 

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

ORSO MAURO 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PALMERI MANFREDI 

PANTALEO ROSARIO 

PASTORELLA GIULIA 

PEDRONI VALERIO 

PISCINA SAMUELE 

PONTONE MARZIA DINA 

RABAIOTTI GABRIELE 

ROMANO MONICA 

SARDONE SILVIA SERAFINA 

TOSONI NATASCIA 

TRUPPO RICCARDO 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI BEATRICE 

VASILE ANGELICA 

VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 6 CONSIGLIERI: 
 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI VITTORIO 

NOJA LISA 

RACCA ANNAROSA 

ROCCA FRANCESCO 

VALCEPINA CHIARA 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

ALBIANI, TOSONI, BESTETTI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 30; CONTRARI 11; ASTENUTI //; ASTENUTI (EX ART 44 E 65 REG. C.C.) 1. 

 

 



IM/120 della Circolare         O.D.G 

 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEL CONSIGLIERE PEDRONI, ARIENTA, GIUNGI, 

BARBERIS ED ALTRI AVENTE AD OGGETTO: SOSPENSIONE DEL DOPOSCUOLA PER I 

NIDI E LE SCUOLE DELL’INFANZIA COMUNALI A SEGUITO DELL’EMERGENZA COVID 

QUARTA ONDATA – GENNAIO 2022 

  

 Premesso che  

- Nella comunicazione inviata dal Comune di Milano il 3 gennaio alle famiglie delle 

bambine e dei bambini frequentanti il servizio 0-6 di post scuola, l’assessorato 

all’Educazione ha annunciato la sospensione a partire dal prossimo 10 gennaio del 

servizio post scuola dalle 16.30 alle 18.30 per nidi e scuole dell’infanzia;   

- Il provvedimento si è reso necessario alla luce delle nuove disposizioni normative 

sull’obbligo vaccinale e sulla contestuale classificazione di Regione Lombardia in 

zona gialla (Decreto Legge 26 novembre 2021, n. 172 e Ordinanza 31 dicembre 

2021 del Ministero della Salute) e per il significativo aumento del numero dei 

contagi, con la conseguente temporanea contrazione del numero di educatori ed 

educatrici che possano garantire il servizio;   

- l’ingresso della Regione Lombardia in zona gialla ha altresì reso impossibile la pratica 

della cosiddetta "sovrapposizione" tra bolle per comporre i gruppi di post scuola di 

nidi e infanzie, rendendo impraticabile il servizio di postscuola con il personale 

educativo, che rischia di esser in sofferenza anche per l’orario ordinario.   

considerato che  

- Sono 5.000 i bambini e le bambine che usufruiscono del servizio di post scuola, 

quindi un numero rilevante pari a circa al 18% del numero complessivo dei 30.000 

iscritti;  

- Questa sospensione crea inevitabili disagi alle loro famiglie andando a gravare 

ulteriormente sui genitori lavoratori e in particolare sulle madri,  

su cui storicamente ricade ancora molto dell’impegno di caregiving, nonostante lo 

sforzo che in questi anni l’amministrazione comunale sta facendo nella direzione 

delle pari opportunità;  



- Questo impegno del carico di cura metterà a dura prova in particolare il lavoro dei 

genitori più fragili economicamente che non si potranno permettere l’onere 

economico del baby sitting;  

- La priorità in questa fase ancora molto difficile dev’essere quella di confermare 

l’orario ordinario  

Il Consiglio Comunale invita il 

Sindaco e la Giunta  

- A riattivare appena possibile il servizio del doposcuola per i nidi e le scuole d’infanzia 

comunali;  

- A procedere sulla via dell’ampliamento del personale educativo comunale per poter 

contare il più rapidamente possibile su un organico in grado di rispondere ad 

un’emergenza che potrebbe durare per un tempo indeterminato e ancora 

indeterminabile;  

- A potenziare, in questa fase transitoria, l’offerta integrativa dei servizi all’infanzia per 

la fascia 0-6 per ampliare la copertura educativa oltre l’orario ordinario, in raccordo 

con le recenti linee di indirizzo ministeriali, anche in collaborazione con il terzo 

settore, mettendo a disposizione una rete di spazi diffusi di prossimità in accordo 

con il municipio di riferimento, tra cui gli stessi edifici scolastici e spazi messi a 

disponibilità dal privato sociale, ed avvalendosi anche della piattaforma e dei punti 

WEMI come luoghi di accesso a questi servizi.  

 
  
I Consiglieri Comunali f.to: Valerio Pedroni, Alice Arienta, Alessandro Giungi, Filippo 

Barberis, Gabriele Rabaiotti, Angela Vasile, Beatrice 

Uguccioni, Diana De Marchi, Angelo Turco, Natascia Tosoni, 

Michele Albiani, Daniele Nahum, Federico Bottelli, Monica 

Romano, Simonetta D’Amico, Roberta Osculati, Carmine 

Pacente, Marco Fumagalli, Giulia Pastorella. 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 31/01/2022 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO N.1, FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA PROPOSTA DI 
DELIBERAZIONE N/3651-2021 "PIANO ANNUALE DELL’OFFERTA DEI SERVIZI ABITATIVI 
PUBBLICI E SOCIALI PER L’ANNO 2022", A FIRMA DEL CONSIGLIERE MASCARETTI ED ALTRI 
AVEENTE AD OGGETTO: SOSTEGNO ALLA FRAGILITÀ ABITATIVA. 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 
 
PRESENTI N. 40 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 
ALBIANI  MICHELE 
ARIENTA  ALICE 
BARBERIS  FILIPPO  
BESTETTI  MARCO 
BOTTELLI  FEDERICO 
CECCARELLI  BRUNO 
CUCCHIARA  FRANCESCA 
D'AMICO  SIMONETTA 
DE CHIRICO  ALESSANDRO 
DE MARCHI  DIANA  
FEDRIGHINI  ENRICO 
FORTE  MATTEO 
GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  
GORINI  TOMMASO 
MARRAPODI  PIETRO  
MASCARETTI  ANDREA 
MAZZEI  MARCO 
NAHUM  DANIELE 
NOJA  LISA 
ORSO  MAURO 
OSCULATI  ROBERTA 
PACENTE  CARMINE 
PALMERI  MANFREDI 
PANTALEO  ROSARIO  
PASTORELLA  GIULIA 
PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 
PONTONE  MARZIA DINA 
RABAIOTTI  GABRIELE 
ROCCA  FRANCESCO 
ROMANO  MONICA 
SARDONE  SILVIA 
TOSONI  NATASCIA 
TRUPPO  RICCARDO 
TURCO  ANGELO 
UGUCCIONI  BEATRICE  
VALCEPINA  CHIARA 
VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 8 CONSIGLIERI: 

 

BERNARDO  LUCA 
COMAZZI   GIANLUCA 
COSTAMAGNA  LUCA 

FELTRI  VITTORIO 
FUMAGALLI  MARCO CARLO 
MONGUZZI  CARLO 

RACCA  ANNAROSA 
VASILE  ANGELICA 

 

 
PARTECIPA LA VICESEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

CUCCHIARA, GIUNGI, PISCINA 
 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 
 



TESTO MODIFICATO 

 

 

         ODG 1 COLL. N/3651-2021  
 

 

ORDINE DEL GIORNO: SOSTEGNO ALLA FRAGILITA’ ABITATIVA 

 

 

 

Preso atto che 

 

a Milano molte persone disabili e molte persone anziane con difficoltà motorie vivono in condizioni 

economiche tali da necessitare di poter accedere ad appartamenti di edilizia pubblica che siano senza 

barriere architettoniche  

 

 

Considerato che 

 

L’attuale crisi energetica e i conseguenti rincari dell’energia elettrica e del gas rendono per molte famiglie  

I costi della luce e del riscaldamento insostenibili  

 

 

Ricordato che 

 

il problema del caro bollette luce e gas riguarda anche i cittadini che risiedono nelle case di edilizia pubblica 

ed in particolare non è possibile per loro risparmiare sul riscaldamento laddove l'impianto di riscaldamento 

è centralizzato  

 

 

il Consiglio Comunale impegna il Sindaco e la Giunta a: 

 

intervenire con l'abbattimento delle barriere architettoniche nelle case del Comune di Milano gestite da MM 

spa affinché almeno il 30% degli appartamenti del piano annuale dell'offerta dei servizi abitativi pubblici e 

sociali […] sia accessibile alle persone disabili e alle persone anziane e con difficoltà motorie; 

 

installare le elettrovalvole su tutti gli impianti centralizzati degli immobili gestiti da MM spa modernizzando 

gli stessi impianti ove fosse necessario e intervenire per ridurre le spese di gestione di importi significativi; 

 

alla messa a norma ai sensi di legge di tutti gli ascensori degli stabili di proprietà comunale e a 

provvedere quanto prima alla sostituzione degli impianti non in regola.  

 

I Consiglieri comunali f.to: 

Andrea Mascaretti  

Chiara Valcepina  

Francesco Rocca  

Riccardo Truppo 

Alessandro De Chirico 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICESEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 31/01/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO IM/96 A FIRMA DEI CONSIGLIERI GIUNGI, VASILE, PONTONE ED ALTRI 

AVENTE AD OGGETTO: RICHIESTA DI RENDERE, NELLE SCUOLE MILANESI, IL 6 FEBBRAIO 

COME LA GIORNATA DEDICATA AI GIOCHI OLIMPICI E PARALIMPICI MILANO - CORTINA 

2026.  

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 43 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO PAOLO 

BERNARDO LUCA 

BESTETTI MARCO 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

DE MARCHI DIANA  

FEDRIGHINI ENRICO 

FORTE MATTEO 

FUMAGALLI MARCO CARLO 

GIOVANATI DEBORAH 

GIUNGI ALESSANDRO 

GORINI TOMMASO 

MARRAPODI PIETRO  

MASCARETTI ANDREA 

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

NOJA LISA 

ORSO MAURO 

OSCULATIROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PALMERI MANFREDI 

PANTALEO ROSARIO 

PASTORELLA GIULIA 

PEDRONI VALERIO 

PISCINA SAMUELE 

PONTONE MARZIA DINA 

RABAIOTTI GABRIELE 

RACCA ANNAROSA 

ROMANO MONICA 

TOSONI NATASCIA 

TRUPPO RICCARDO 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI BEATRICE 

VALCEPINA CHIARA 

VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 5 CONSIGLIERI: 
 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI VITTORIO 

ROCCA FRANCESCO 

SARDONE SILVIA SERAFINA 

 

VASILE ANGELICA 

 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

CUCCHIARA, GIUNGI, PISCINA 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 42; CONTRARI //; ASTENUTI 1. 

 

 



 

TESTO MODIFICATO 

IM/ 96 della Circolare          O.D.G. 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEI CONSIGLIERI GIUNGI, VASILE, PONTONE ED ALTRI 

AVENTE AD OGGETTO: RICHIESTA DI RENDERE, NELLE SCUOLE MILANESI, IL 6 FEBBRAIO 

COME LA GIORNATA DEDICATA AI GIOCHI OLIMPICI E PARALIMPICI MILANO - CORTINA 

2026. 

 

Premesso che 

 

 Il 6 febbraio 2026 è la data prevista per l’inizio delle XIV Olimpiadi invernali, previste a 
Milano - Cortina d’Ampezzo;  

 Milano sarà particolarmente coinvolta anche nelle XIV Paralimpiadi, il cui inizio è previsto 

per il 6 marzo 2026, considerando che la cerimonia di apertura si terrà al PalaItalia di Santa 

Giulia Rogoredo - in fase di realizzazione e capace di contenere fino a 15.000 persone - e 

quella di chiusura in piazza del Duomo, che per l’occasione ospiterà 2500 persone sedute 
e più di 25.000 persone in piedi, e accoglierà tutti gli atleti paralimpici dopo una 

spettacolare sfilata per tutta la città; 

 A Milano vi sarà anche uno dei Villaggi olimpici e paralimpici, presso l’ex scalo ferroviario 
di Porta Romana; 

dato che 

 Il coinvolgimento delle scuole risulta essenziale nell’azione di comunicazione e di 
promozione delle Olimpiadi e Paralimpiadi del 2026 e, in tal senso, è fondamentale 

permettere agli studenti milanesi di conoscere gli sport invernali olimpici e paralimpici, 

unitamente ai valori che ispirano i Giochi; 

 nelle scuole milanesi andranno anche realizzati dei programmi scolastici per favorire la 

pratica dello sport olimpico e paralimpico; 

considerato che 

 la conoscenza e il coinvolgimento di cui sopra possono essere raggiunti con un programma 

scolastico ad hoc, anche aiutato da appositi strumenti didattici informatici; 

 

visto che 

 Il 6 febbraio 2026 è il giorno di inizio dei XIV Giochi invernali, sembra utile istituire il 6 

febbraio come la data dedicata ai Giochi olimpici e paralimpici invernali nelle scuole 

milanesi, così che da qui al 2026 essa diventi patrimonio comune degli studenti milanesi; 



 Le gare di hockey su ghiaccio nei Giochi Paralimpici si terranno presso la struttura che 

prenderà il posto dell’ex Palasharp ed allora pare importante e utile coinvolgere le scuole 
milanesi nella scelta del nome a cui dedicare tale nuova struttura, con il vincolo di scegliere 

una personalità che abbia legato il suo nome alle Paralimpiadi  

 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE CHIEDE 

al Sindaco e alla Giunta, in collaborazione con Regione Lombardia, con l’Ufficio Scolastico 
Territoriale di Milano, con il Ministero dell’Istruzione: 

 di proporre, nel rispetto dell’autonomia scolastica, il 6 febbraio come la giornata dedicata 
ai Giochi Olimpici e Paralimpici Milano Cortina 2026 nelle scuole milanesi, anche 

coinvolgendo i luoghi di aggregazione sociale e culturale, oltre che l’associazionismo 
sportivo; 

 di proporre, nel rispetto dell’autonomia scolastica, lo svolgimento di programmi scolastici 
che permettano la conoscenza e favoriscano la pratica degli sport invernali olimpici e 

paralimpici anche ricorrendo a contributi del Comune nel rispetto delle 

disponibilità degli equilibri di bilancio. 

 

I Consiglieri comunali F.to: Alessandro Giungi, Angelica Vasile, Marzia Pontone, Diana De 

Marchi, Simonetta D’Amico, Valerio Pedroni, Andrea 

Mascaretti, Roberta Osculati, Alessandro De Chirico, 

Manfredi Palmeri. 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 14/02/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO, FUORI SACCO, A FIRMA DEI CONSIGLIERI GIUNGI, BESTETTI, MONGUZZI, 

BARBERIS, CUCCHIARA, FORTE E ALTRI AVENTE AD OGGETTO: PROVVEDIMENTI URGENTI A 

FAVORE DEI 60 LAVORATORI DI SEA DESTINATI ALL'ESTERNALIZZAZIONE 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 41 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO PAOLO 

BERNARDO LUCA 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO  

DE MARCHI DIANA  

FEDRIGHINI ENRICO 

FORTE MATTEO 

FUMAGALLI MARCO CARLO 

GIUNGI ALESSANDRO  

GORINI TOMMASO 

MARRAPODI PIETRO 

MASCARETTI ANDREA 

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

ORSO MAURO 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PALMERI MANFREDI 

PANTALEO ROSARIO  

PASTORELLA GIULIA 

PEDRONI VALERIO 

PISCINA SAMUELE 

PONTONE MARZIA DINA 

RABAIOTTI GABRIELE 

RACCA ANNAROSA 

ROCCA FRANCESCO 

ROMANO MONICA 

TOSONI NATASCIA 

TRUPPO RICCARDO 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI BEATRICE  

VALCEPINA CHIARA 

VERRI ALESSANDRO 

 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 7 CONSIGLIERI: 

 

BESTETTI MARCO 

COMAZZI GIANLUCA 

FELTRI VITTORIO 

GIOVANATI DEBORAH 

NOJA LISA 

SARDONE SILVIA 

VASILE ANGELICA 

 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

CUCCHIARA, PACENTE, MARRAPODI 
 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 30; CONTRARI //; ASTENUTI 9, ASTENUTI (EX ART 44 E 65 REG. C.C.) 2. 

 



4 9 w 1a 7 d - 20 27 

ODG: PROVVEDIMEN TI URGENTI A FAVORE DEI 60 

LAVORATORI DI SEA DESTINATI ALL'ESTERNALIZZAZIONE 

Premesso che: 

e Le Commissioni consiliari congiunte Mobilità, Partecipate e Lavoro hanno 

dibattuto in due sedute della situazione di 60 lavoratori SEA, di età media 

intorno ai 50 anni, destinati all'esternalizzazione tramite cessione ad una 

newco, prima, e a una società acquirente, poi, che verrà selezionata tramite 

procedura di dialogo competitivo, con la quale SEA stipulerà un contratto 

di fornitura di servizi della durata di 9 anni; 

considerato che: 

e I60lavoratori e i loro rappresentanti sindacali hanno espresso fortissima 

contrarietà a tale operazione, anche indicendo due giornate di sciopero 

generale dei lavoratori SEA; 

e SEAha già attivato un percorso di licenziamento collettivo (223/91), sotto 

forma di accompagnamento alla pensione, in accordo con le 

organizzazioni sindacali, per 550 lavoratori nel triennio 2022 - 2025 con 

un impegno ad assumere 1/4 dei 550 in uscita anticipata dal lavoro; 

e La salvaguardia dell'occupazione e la minimizzazione dell’impatto sociale 

del “downsizing” rappresenta uno degli aspetti prioritari risultanti 

dall'analisi di materialità del Gruppo Sea (Materiality Matrix), come 

dichiarato sul relativo sito web; 

e diversi Consiglieri comunali, nel corso delle due sopra richiamate 

Commissioni, hanno chiesto di sospendere l'avviato processo di 

esternalizzazione e l'apertura di un tavolo di discussione tra i vari soggetti 

coinvolti; 
preso atto che: 

e SEA ha garantito, come richiesto da tutti i Consiglieri intervenuti nelle 

Commissioni, che nella fase di preparazione del bando per la cessione 

della newco verrà prestata la massima attenzione per salvaguardare 

l'occupazione dei lavoratori coinvolti; 

IL CONSIGLIO COMUNALE CHIEDE AL SINDACO E ALLA 

GIUNTA n 
e di procedere a un costante monitoraggio dell'attuazione di quanto 

deliberato dal CdA della Società per verificare che gli indirizzi forniti 

dall’azionista di maggioranza siano costantemente rispettati; 

e di assicurarsi che Sea garantisca, in un orizzonte temporale congruo, 

adeguate forme di tutela per i 60 lavoratori, sia in sede di procedura 

competitiva, sia dopo la loro cessione ad altra società, come il loro 

riassorbimento, qualora si verifichino eventi sfavorevoli per la società 

aggiudicataria del bando di cessione della newco; 

e diistituire un tavolo strategico con tutte le organizzazioni sindacali al fine 

di meglio rappresentare e coordinare le esigenze dei lavoratori e _ 

dell’azienda AMT VG 
} > 

1 A cei 
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LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 17/02/2022 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO IM/131 A FIRMA DELLA CONSIGLIERA RACCA E ALTRI AVENTE AD 
OGGETTO:  RIMODULAZIONE DELLE REGOLE IN MERITO AGLI ORARI DI APERTURA DELLE 
ATTIVITÀ COMMERCIALI IN REGIME DI EMERGENZA EPIDEMIOLOGICA DA COVID 19 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 
   

 
PRESENTI N. 36 CONSIGLIERI: 

 

 
BUSCEMI ELENA 
ALBIANI MICHELE 
ARIENTA ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BERNARDO LUCA 
BESTETTI MARCO 
BOTTELLI FEDERICO 
CECCARELLI BRUNO 
COSTAMAGNA LUCA 
CUCCHIARA FRANCESCA 
D'AMICO SIMONETTA 
DE CHIRICO ALESSANDRO  

DE MARCHI DIANA  
FEDRIGHINI ENRICO 
FORTE MATTEO 
FUMAGALLI MARCO 
GIUNGI ALESSANDRO 
GORINI TOMMASO 
MARRAPODI PIETRO 
MASCARETTI ANDREA 
MAZZEI MARCO 
MONGUZZI CARLO 
NAHUM DANIELE 
ORSO MAURO 
PACENTE CARMINE 

PONTONE MARZIA 
RABAIOTTI GABRIELE 
RACCA ANNAROSA 
ROCCA FRANCESCO 
ROMANO MONICA 
TOSONI NATASCIA 
TRUPPO RICCARDO 
TURCO ANGELO 
UGUCCIONI BEATRICE 
VALCEPINA CHIARA 
VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 12 CONSIGLIERI: 

 

 
COMAZZI   GIANLUCA 
FELTRI VITTORIO 
GIOVANATI DEBORAH 
NOJA LISA 

OSCULATI ROBERTA 
PALMERI MANFREDI 
PANTALEO ROSARIO 
PASTORELLA GIULIA 
PEDRONI VALERIO 

PISCINA SAMUELE 
SARDONE SILVIA 
VASILE ANGELICA 
 

 

 
PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

MAZZEI, ROCCA, D’AMICO 
 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 
 



 

 

IM/ 131 della Circolare         O.D.G 

 

 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DELLA CONSIGLIERA RACCA E ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: RIMODULAZIONE DELLE REGOLE IN MERITO AGLI ORARI DI APERTURA 

DELLE ATTIVITÀ COMMERCIALI IN REGIME DI EMERGENZA EPIDEMIOLOGICA DA 

COVID 19 
 

PREMESSO CHE 
 

 la Prefettura di Milano, in attuazione delle specifiche disposizioni normative 

progressivamente emanate in regime di emergenza epidemiologica da COVID-19, ha 

diramato nel dicembre 2020 il “Piano Operativo per il coordinamento degli orari delle 
attività e del servizio di trasporto pubblico locale”, finalizzato ad adeguare la necessaria 

ripresa in sicurezza delle attività scolastiche e formative applicando dei vincoli sulla 

capienza del trasporto pubblico locale; 

 a tal fine, il Documento si proponeva di riorganizzare gli spostamenti nella fascia oraria 
mattutina per garantire la ripartenza in piena sicurezza delle attività scolastiche e non solo, 
e individuava un insieme di misure mediante una diversa organizzazione delle attività 
produttive e commerciali, degli uffici pubblici e, in generale, dei tempi e degli orari della 
Città di Milano; 

 in data 29 dicembre 2020 il Prefetto ed il Sindaco di Milano hanno promosso il Patto 
“Milano per la scuola” che veniva condiviso da tutte le parti sociali, istituzioni pubbliche, 
gestori del trasporto, del commercio, aziende e ordini professionali. 

 il Sindaco di Milano l’8 settembre 2021 ha emanato l’Ordinanza contingibile e urgente n. 
58/2021 relativa all’adozione di misure eccezionali in materia di contenimento e gestione 
dell’emergenza epidemiologica da COVID-19, connesse alla ripresa delle attività 

nell’ambito del territorio comunale a decorrere dal 13 settembre 2021, data di riapertura 
delle scuole.  

 

DATO ATTO CHE 

 

- nell’ordinanza sindacale n. 58 si raccomandano e si ordinano diverse richieste che devono 
essere applicate sino al termine dell’emergenza sanitaria e, tra gli altri, si impone che le 
attività commerciali non alimentari al dettaglio (abbigliamento, calzature, profumerie ed 

erboristerie, casalinghi, ottici etc.) devono iniziare la loro attività lavorativa dopo le 10:15 

mentre per parrucchieri, centri estetici e per tutte le attività afferenti ai servizi per la 
persona, l’apertura deve avvenire dopo le ore 9:30; 

 

- l’indicazione vale sia per gli esercizi di vicinato sia per le attività presenti nei mercati 

coperti, centri commerciali e strutture ad essi assimilabili. 

 
CONSIDERATO CHE 

 

 dai dati pubblicati sul sito della Regione Lombardia il 30 gennaio 2022 risulta che l’88,54% 

della popolazione over 12 ha completato tutto il ciclo vaccinale effettuando le 3 dosi 



 

 

attualmente consentite; 

 

 il numero di nuovi positivi al Covid registrati in Lombardia è stabile ed anzi si rileva una 

percentuale leggermente in discesa dei contagi; 
 

 per usufruire del trasporto pubblico locale a Milano è necessario essere in possesso di 

green pass e i passeggeri devono obbligatoriamente indossare una mascherina di tipo 

Ffp2; 

 
RILEVATO CHE 

 
Gran parte delle attività commerciali interessate dall’ordinanza sindacale n. 58/2021 presenti 

nella nostra città soffrono per il calo delle vendite e/o della richiesta dei servizi offerti in 

quanto l’effetto Covid pesa in modo molto rilevante sull’andamento delle attività 

economiche del settore terziario di Milano; 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE 

INVITA LA GIUNTA 

 
a prevedere una maggior flessibilità riguardo gli orari di apertura al pubblico delle attività 
commerciali in regime di emergenza sanitaria da Covid 19 applicando delle differenze a 
seconda della CovidZone in cui ci si trova (Bianca, Gialla o Arancione). 
 

 
 

I Consiglieri Comunali F.to: Annarosa Racca, Alessandro Verri, Deborah Giovanati, Pietro 
Marrapodi, Samuele Piscina, Silvia Sardone 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 17/02/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO IM/134 A FIRMA DEI CONSIGLIERI MASCARETTI, TRUPPO, 

VALCEPINA, ROCCA AVENTE AD OGGETTO: RICORDIAMO LA TRAGEDIA DELLE FOIBE E 

DELL'ESODO 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 36 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

BARBERIS  FILIPPO  

BERNARDO  LUCA 

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO 

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO  

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO  

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PASTORELLA  GIULIA 

PONTONE  MARZIA  

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 12 CONSIGLIERI: 

 

ARIENTA  ALICE 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI  VITTORIO 

GIOVANATI  DEBORAH 

NOJA  LISA 

ORSO  MAURO 

PALMERI  MANFREDI 

PANTALEO  ROSARIO  

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

SARDONE  SILVIA  

VASILE  ANGELICA 

 

 

PARTECIPA LA VICESEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

MAZZEI, ROCCA, D’AMICO 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 32; CONTRARI 3; ASTENUTI 1. 

 

 



Ordine del Giorno: RICORDIAMO LA TRAGEDIA DELLE FOIBE E DELL’ESODO 

PREMESSO CHE 

il 10 febbraio è il giorno del ricordo istituito con la legge 30 marzo 2004 n. 92 per conservare e rinnovare la 

memoria della tragedia degli italiani e di tutte le vittime delle foibe e dell'esodo dalle loro terre degli 

istriani, fiumani e dalmati; 

CONSIDERATO CHE 

Occorre che le istituzioni nazionali e locali si impegnino maggiormente affinché sia adeguatamente 

conosciuta da tutte le generazioni la vera storia della tragedia delle Foibe e dell'esodo giuliano dalmata, e 

non si affievolisca il ricordo delle vittime e delle colpe dell'esercito comunista titino. 

RILEVATO CHE 

molti giovani e meno giovani non conoscono la tragedia delle foibe e dell'esodo forzato dalle loro terre di 

oltre 350.000 italiani di origine istriana, fiumana e dalmata; 

PER EVITARE CHE 

vengano dimenticati donne e uomini, ragazze e ragazzi, bambine e bambini soppressi mediante 

annegamento, fucilazione, massacro, infoibamento da parte dell’esercito titino 

E CHE 

possa proseguire la propaganda negazionista o riduzionista tutt'ora in corso da arte sia di singoli sia di 

organizzazioni 

AFFINCHE’ 

Il Comune di Milano continui ad essere parte attiva nel conservare e rinnovare la memoria della tragedia 

degli italiani e di tutte le vittime delle foibe e dell'esodo dalle loro terre degli istriani, fiumani e dalmati 

IL CONSIGLIO COMUNALE DI MILANO IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA A 

a conservare e rinnovare la memoria della tragedia degli italiani e di tutte le vittime delle foibe e dell'esodo 

dalle loro terre degli istriani, fiumani e dalmati realizzando a Palazzo Marino il prossimo 10 febbraio 2023 una 

mostra fotografica organizzata e gestita dalle associazioni di esuli e familiari delle vittime che possa 

successivamente essere rimodulata e messa a disposizione dei nove Municipi cittadini; 

prevedere la proiezione di film sulla tragedia delle foibe, consultando le associazioni di esuli e familiari delle 

vittime, da inserire anche nella programmazione estiva al Castello Sforzesco per le prossime 5 estati, 

promuovendone adeguatamente la visione; 

valutare, con Feder Esuli e le principali associazioni di esuli Giuliano Dalmati e il tavolo Milano è Memoria, la 

possibilità di realizzare un luogo del Ricordo delle vittime delle Foibe e dell’Esodo Giuliano Dalmata , nel quale 

siano raccolti ed esposti oggetti, scritti, immagini, filmati, libri e altri ricordi sulla tragedia delle foibe e 

sull’esodo giuliano dalmata, di cui sono state vittime centinaia di migliaia di cittadini di nazionalità e di lingua 

italiana della Venezia Giulia, dell'Istria, del Quarnaro e della Dalmazia; 

promuovere ogni anno nelle scuole incontri e approfondimenti sul tema, organizzati e gestiti dalle 

associazioni di esulj fama le pe) time: LT 

ALT (TL Oleg 
ST i 

po POCA 1° NT 

ali



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICESEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 21/02/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO N. 1, FUORI SACCO, COLL. ALLA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE 

N/3408-2021 - “CONTRODEDUZIONE ALLE OSSERVAZIONI E APPROVAZIONE DEFINITIVA 

DEL DOCUMENTO DI PIANO ARIA E CLIMA E RELATIVI ALLEGATI“ - A FIRMA DEL 

CONSIGLIERE VERRI AVENTE AD OGGETTO: CONTRASTO ALLE DISCARICHE ABUSIVE NEL 

TERRITORIO CITTADINO. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

 

PRESENTI N. 36 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BERNARDO  LUCA 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO 

DE MARCHI  DIANA 

FUMAGALLI  MARCO CARLO 

GIUNGI  ALESSANDRO 

GIUSEPPE ALFONSO 

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO 

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PASTORELLA  GIULIA 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA 

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

SARDONE  SILVIA SERAFINA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE 

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 12 CONSIGLIERI: 
 

BARBERIS  FILIPPO PAOLO 

BESTETTI  MARCO 

COMAZZI   GIANLUCA 

FEDRIGHINI  ENRICO 

FELTRI  VITTORIO 

FORTE  MATTEO 

GIOVANATI  DEBORAH 

NOJA  LISA 

PALMERI  MANFREDI 

PANTALEO  ROSARI 

PEDRONI  VALERIO 

VASILE  ANGELICA 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

CECCARELLI, PONTONE, MARRAPODI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 



1 

                         

 

  

 

 

10 dicembre 2022 

 

 

ORDINE DEL GIORNO 

COLLEGATO ALLA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE N. 3408/2021 
 

“Controdeduzione alle osservazioni e approvazione definitiva del 
documento di Piano Aria e Clima e relativi allegati“ 

 

 

Oggetto: Contrasto alle discariche abusive nel territorio cittadino. 

 

PREMESSO 

 

- che negli ultimi anni il territorio milanese sta subendo un forte degrado ambientale a causa 

dell’indiscriminato abbandono di rifiuti in ogni luogo della città; 
- che col passare del tempo, senza concrete soluzioni messe in atto dalle istituzioni, i problemi delle 

discariche abusive in città sono aumentati, rendendo spesso la vita dei residenti insostenibile; 

 

                                               CONSIDERATO 

 

- che il Comune di Milano, la Prefettura e Regione Lombardia, per il Quartiere San Siro, hanno già 

firmato un protocollo per la sua rigenerazione, che tra le finalità ha il contrasto al degrado ambientale 

e alla illegalità; 

- che tra le forme di degrado richiamate nel predetto protocollo è presente il contrasto alle discariche 

abusive; 

- che tale protocollo potrebbe benissimo essere esteso a tutte le aree cittadine; 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE DI MILANO 

INVITA IL SINDACO E L’ASSESSORE ALLA PARTITA 

 

1)  a far installare il maggior numero possibile di foto trappole in tutti i luoghi oggetto di discariche 

abusive; 

2)  ad aumentare i passaggi di Amsa nel Quadrilatero di San Siro; 

3)  ad aumentare i controlli della Polizia Locale. 

 

 

 

Il Consigliere Comunale 

Alessandro Verri 

Consiglio Comunale 

Gruppo Consiliare Lega Salvini Premier 

Il Presidente 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 21/02/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO N. 2, FUORI SACCO, COLL. ALLA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE 

N/3408-2021 - “CONTRODEDUZIONE ALLE OSSERVAZIONI E APPROVAZIONE DEFINITIVA 

DEL DOCUMENTO DI PIANO ARIA E CLIMA E RELATIVI ALLEGATI“ - A FIRMA DEL 

CONSIGLIERE VERRI AVENTE AD OGGETTO: DIVIETO DI FUMO IN AREE LIMITROFE ALLE 

USCITE DELLE SCUOLE MILANESI 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 39 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO PAOLO 

BERNARDO  LUCA 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDR 

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO CARLO 

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO 

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PASTORELLA  GIULIA 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA DINA 

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

SARDONE  SILVIA SERAFINA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE 

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 9 CONSIGLIERI: 
 

BESTETTI  MARCO 

COMAZZI   GIANLUCA 

DE MARCHI  DIANA 

FELTRI  VITTORIO 

GIOVANATI  DEBORAH 

NOJA  LISA 

PANTALEO  ROSARIO 

PEDRONI  VALERIO 

VASILE  ANGELICA 

 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

CECCARELLI, PONTONE, MARRAPODI 

 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 



 

 Consiglio Comunale  2  
Gruppo Consiliare Lega Salvini Premier  

  

   

TESTO MODIFICATO 
 

ORDINE DEL GIORNO  

COLLEGATO ALLA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE N. 3408/2021  

  

 

“Controdeduzione alle osservazioni e approvazione definitiva del documento di Piano Aria e 

Clima e relativi allegati“ 

 

Oggetto: Divieto di fumo in aree limitrofe alle uscite delle scuole milanesi.  

  

PREMESSO  

  

- che la Commissione Educazione Sport e Tempo Libero del Municipio 4 in data 20 gennaio 2020 ha 

audito i rappresentanti della LILT (Lega Italiana Lotta Tumori) che hanno illustrato le iniziative di 

prevenzione dell’associazione nei confronti del tabacco nelle scuole di Milano e provincia;  
- che un team di educatori e psicologi della LILT coinvolge ogni anno oltre 20.000 ragazzi delle scuole 

primarie nelle campagne contro il fumo e sensibilizzazione a un corretto stile di vita;  

- che la LILT ha inoltre sottolineato che per una prevenzione efficace è necessario un approccio 

multilivello che prevede il coinvolgimento del contesto scolastico, il coinvolgimento dei docenti, il 

coinvolgimento dei ragazzi e il coinvolgimento delle famiglie;  

  

CONSIDERATO  

  

- che l’art. 4 del D.L. 12/9/2014, n. 104 stabilisce che all’art. 51 della legge 16 gennaio 2003 n. 3, dopo 
il comma 1 è inserito il seguente “1-bis “Il divieto di cui al comma 1 è esteso anche alle aree all’aperto 
di pertinenza delle istituzioni scolastiche statali e paritarie. Pertanto è vietato fumare sia nei locali 

interni sia nei cortili delle scuole”;  
- che l’Università Statale ha emanato il 20 novembre 2019 un decreto sul divieto di fumo del rettore 

Elio Franzini per una più elevata tutela della salute dell’intera comunità universitaria contro i gravi 
danni derivanti dall’esposizione al fumo di tabacco e ai vapori prodotti dalle sigarette elettroniche;  

- che il divieto di fumo nei luoghi pubblici voluto fortemente dal Ministro della Salute Girolamo Sirchia 

ed entrato in vigore il 1° gennaio 2005 ha fatto certificare all’Istituto Superiore di Sanità che in Italia 
“i fumatori sono diminuiti di circa un milione” mentre “è cresciuta la consapevolezza rispetto ai danni 
dell’uso del tabacco”;  

-  

  

IL CONSIGLIO COMUNALE INVITA LA GIUNTA  

 ad emettere un provvedimento che prevede il divieto di fumo […] nelle aree circostanti le uscite delle 

scuole dell’infanzia, delle scuole primarie e in quelle secondarie di primo grado nell’orario di uscita degli 



 
alunni, anche mediante una cartellonistica appositamente dedicata, nonché a promuovere all’interno delle 
scuole tutte le iniziative della LILT e di altri Enti, contro il tabagismo e le dipendenze.  

  

Milano, 10 gennaio 2022 

 

Il Consigliere  

Alessandro Verri  

 

 

 

  



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 21/02/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO N. 3, FUORI SACCO, COLL. ALLA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE N/3408-

2021 - “CONTRODEDUZIONE ALLE OSSERVAZIONI E APPROVAZIONE DEFINITIVA DEL 

DOCUMENTO DI PIANO ARIA E CLIMA E RELATIVI ALLEGATI“ - A FIRMA DEL CONSIGLIERE 

MAZZEI AVENTE AD OGGETTO: PROGRAMMI STRADE APERTE, CAR FREE E BICIPLAN 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 39 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO PAOLO 

BERNARDO LUCA 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

DE MARCHI DIANA 

FEDRIGHINI ENRICO 

FUMAGALLI MARCO CARLO 

GIUNGI  ALESSANDRO 

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO 

MASCARETTI ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PASTORELLA  GIULIA 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA 

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

SARDONE  SILVIA  

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE 

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 9CONSIGLIERI: 
 

BESTETTI  MARCO 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI  VITTORIO 

FORTE  MATTEO 

GIOVANATI  DEBORAH 

NOJA  LISA 

PANTALEO  ROSARIO 

PEDRONI  VALERIO 

VASILE  ANGELICA 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

CECCARELLI, PONTONE, MARRAPODI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 27; CONTRARI 5; ASTENUTI 7. 

 

 



3 
ORDINE DEL GIORNO COLLEGATO ALLA DELIBERA 3408 

 
Delibera 3408 
Controdeduzione alle osservazioni e approvazione definitiva del documento di 
Piano Aria e Clima e relativi allegati.  
 

Premesso che 
 

il Piano Aria e Clima del Comune di Milano è lo strumento, di ambito urbano, finalizzato a 
ridurre l'inquinamento atmosferico, contribuire alla prevenzione dei cambiamenti climatici e 
definire le strategie di adattamento per il territorio del Comune di Milano, nel rispetto dei 
principi di diritto alla salute, equità e giustizia e considerando i criteri prioritari 
dell’inclusione sociale e della tutela delle fasce deboli della popolazione. 
 

Considerato che 
 
centinaia di osservazioni al Piano Aria e Clima del Comune di Milano pervenute da 
cittadine e cittadini, associazioni, enti del territorio e stakeholder in generale hanno messo 
in luce un senso di urgenza rispetto alla situazione ambientale della città di Milano, in 
particolare chiedendo tempi di realizzazione più brevi e scadenze più ravvicinate. 
 

Tenuto inoltre conto che 
 

 nel maggio del 2019 il Consiglio comunale di Milano ha approvato la mozione per 
la Dichiarazione di emergenza climatica e ambientale (DECA); 

 nel maggio del 2020 con il programma Strade Aperte il Comune di Milano ha dato 
una risposta forte sia ai temi dell’emergenza climatica sia ai temi dell’emergenza 
sanitaria legata al Covid 19; 

 nell’ottobre del 2021 è stato presentato il biciplan della Città metropolitana di 
Milano. 

Rilevato infine che 
 

 alcuni interventi del programma Strade Aperte, come per esempio l’itinerario 
ciclabile San Babila – Sesto San Giovanni, hanno avuto uno straordinario 
successo, portando migliaia di cittadine e cittadine a utilizzare la bicicletta o altri 
mezzi di micromobilità individuale come mezzo di trasporto per i propri itinerari casa 
– lavoro; 

 entrambe le emergenze, ambientale e sanitaria, sono ancora in corso. 
 

SI INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA COMUNALE 
 

 a riprendere con slancio lo sviluppo del programma Strade Aperte, con 
particolare riferimento alla realizzazione rapida di nuovi percorsi ciclabili 
anche in sola segnaletica; 

 a completare in anticipo il programma per le scuole “car free”; 
 a presentare il biciplan del Comune di Milano, collegato al Pums approvato 

nel 2018. 

  

 Consigliere: Marco Mazzei  



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 21/02/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO N. 7, FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA PROPOSTA DI 

DELIBERAZIONE N/3408-2021 - “CONTRODEDUZIONI ALLE OSSERVAZIONI E 

APPROVAZIONE DEFINITIVA DEL DOCUMENTO DI PIANO ARIA E CLIMA E RELATIVI 

ALLEGATI“ - A FIRMA DELLA  CONSIGLIERA SARDONE AVENTE AD OGGETTO: RICHIESTA 

AL COMUNE DI MILANO DI SOTTOSCRIVERE UN ACCORDO PER ENTRARE A FAR PARTE 

DEL PROGETTO MOVE-IN DI REGIONE LOMBARDIA 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

   

PRESENTI N. 39 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO  

BERNARDO  LUCA 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO 

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO  

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PASTORELLA  GIULIA 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA  

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROMANO  MONICA 

SARDONE  SILVIA  

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE 

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 9 CONSIGLIERI: 
 

BESTETTI  MARCO 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI  VITTORIO 

GIOVANATI  DEBORAH 

NOJA  LISA 

PANTALEO  ROSARIO 

PEDRONI  VALERIO 

ROCCA  FRANCESCO 

VASILE  ANGELICA 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

CECCARELLI, PONTONE, MARRAPODI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 29; CONTRARI 4; ASTENUTI 6. 



                         TESTO MODIFICATO 

                              7  

ORDINE DEL GIORNO  

 Oggetto: Ordine del giorno collegato alla Delibera N/3408 avente ad oggetto “Controdeduzioni 

alle osservazioni approvazione definitiva del documento di Piano Aria e Clima e relativi allegati.”  

RILEVATO CHE  

- Il piano aria clima va nella direzione del divieto totale di circolazione per le auto diesel nel 

Comune di Milano   

     CONSIDERATO CHE  

- Regione Lombardia ha attivato un progetto di nome Move-In che prevede che i cittadini 

proprietari di veicoli soggetti a limitazioni della circolazione possono richiedere una deroga 

chilometrica ai divieti vigenti in Regione Lombardia, monitorabile in base all'uso effettivo del 

veicolo e allo stile di guida adottato  

- Il servizio Move-In può essere esteso alla gestione delle Zone a Traffico Limitato istituite dai 

Comuni e delle limitazioni vigenti nelle altre Regioni del Bacino padano che ne facciano 

richiesta e sottoscrivano specifici accordi  

- Rimane comunque inalterato il sistema delle esclusioni dalle limitazioni disciplinate e 

previste dall’art.13 della legge regionale 24/2006  

- Molte persone non possono permettersi di cambiare l’auto che a volte è indispensabile per 

gli spostamenti che devono compiere  

- Dall’1 ottobre p.v. il Comune di Milano intende vietare l’accesso ai veicoli Euro 5 

diesel in tutta la città 

  

IL CONSIGLIO COMUNALE IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA  

  

-  […]   

-      a prevedere l’utilizzo del Move-In anche per gli Euro 5 diesel stabilendone i limiti 

già dall’1 ottobre p.v. 

Il Consigliere Comunale  

                                                                                                                                           Silvia Sardone    



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 21/02/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO N. 9,  FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA PROPOSTA DI 

DELIBERAZIONE N/3408-2021 - “CONTRODEDUZIONI ALLE OSSERVAZIONI E 

APPROVAZIONE DEFINITIVA DEL DOCUMENTO DI PIANO ARIA E CLIMA E RELATIVI 

ALLEGATI“ - A FIRMA DELLA  CONSIGLIERA SARDONE AVENTE AD OGGETTO: 

ADEGUAMENTO DI TUTTE LE CALDAIE DEGLI EDIFICI COMUNALI ENTRO IL 31/12/2022 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

PRESENTI N. 36 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO  

BERNARDO  LUCA 

BOTTELLI  FEDERICO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO  

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PASTORELLA  GIULIA 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA  

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

SARDONE  SILVIA  

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE 

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 12 CONSIGLIERI: 
 

BESTETTI  MARCO 

CECCARELLI  BRUNO 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI  VITTORIO 

GIOVANATI  DEBORAH 

MARRAPODI  PIETRO  

MONGUZZI  CARLO 

NOJA  LISA 

OSCULATI  ROBERTA 

PANTALEO  ROSARIO  

PEDRONI  VALERIO 

VASILE  ANGELICA 

 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

CECCARELLI, PONTONE, MARRAPODI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME. 

 



 

        9 
 

ORDINE DEL GIORNO 

 

Oggetto: Ordine del giorno collegato alla Delibera N/3408 avente ad oggetto “Controdeduzioni 

alle osservazioni approvazione definitiva del documento di Piano Aria e Clima e relativi allegati.” 

 

RILEVATO CHE 

- Il Piano AriaClima ha come finalità quella di ridurre l’inquinamento a Milano 

     CONSIDERATO CHE 

 

- Negli edifici di proprietà del Comune vi sono ancora caldaie fortemente inquinanti 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA 

 

- Affinché entro il 31/12/2022 vengano adeguate tutte le caldaie degli edifici comunali 

 

 

Il Consigliere Comunale 

                                                                                                                                           Silvia Sardone  

  



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 21/02/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO N. 12 FUORI SACCO, COLL. ALLA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE 

N/3408-2021 - “CONTRODEDUZIONI ALLE OSSERVAZIONI E APPROVAZIONE DEFINITIVA 

DEL DOCUMENTO DI PIANO ARIA E CLIMA E RELATIVI ALLEGATI“ - A FIRMA DELLA 

CONSIGLIERA SARDONE AVENTE AD OGGETTO: IMPLEMENTAZIONE COLONNINE 

ELETTRICHE PER RICARICA DI AUTO E MOTO NELLE CASE MM ED EDIFICI COMUNALI. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

PRESENTI N. 36 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO  

BERNARDO  LUCA 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO  

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PASTORELLA  GIULIA 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA  

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

SARDONE  SILVIA  

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 12 CONSIGLIERI: 
 

BESTETTI  MARCO 

COMAZZI   GIANLUCA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO 

FELTRI  VITTORIO 

GIOVANATI  DEBORAH 

MARRAPODI  PIETRO  

MONGUZZI  CARLO 

NOJA  LISA 

PANTALEO  ROSARIO  

PEDRONI  VALERIO 

TOSONI  NATASCIA 

VASILE  ANGELICA 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

CECCARELLI, PONTONE, MARRAPODI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 34; CONTRARI 1; ASTENUTI 1. 
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ORDINE DEL GIORNO COLLEGATO ALLA DELIBERA N. 3408/2021  

 

 

Controdeduzioni alle osservazioni approvazione definitiva del documento di Piano 

Aria e Clima e relativi allegati. 
 

 

 

PREMESSO CHE 

 

- per incentivare la mobilità sostenibile e quindi l’utilizzo di auto elettriche è necessario dotare 

la città di più colonnine per la ricarica delle auto; 

 

CONSIDERATO CHE 

 

- la città di Milano è attualmente fortemente carente o quasi sprovvista di tali strutture; 

 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA 

 

- affinché vengano implementante in tutte le case MM e gli edifici comunali la presenza di 

colonnine elettriche per la ricarica delle auto e delle moto. 

 

 

 

 

 

 

Il Consigliere 

Silvia Sardone 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 21/02/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO N. 13, FUORI SACCO, COLL. ALLA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE 

N/3408-2021 - “CONTRODEDUZIONI ALLE OSSERVAZIONI E APPROVAZIONE DEFINITIVA 

DEL DOCUMENTO DI PIANO ARIA E CLIMA E RELATIVI ALLEGATI“ - A FIRMA DEL 

CONSIGLIERE VERRI AVENTE AD OGGETTO: SOSPENSIONE AREA B PER I MEZZI DELLE 

SCUOLE GUIDA 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 36 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO  

BERNARDO  LUCA 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO  

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PASTORELLA  GIULIA 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA  

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

SARDONE  SILVIA  

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 12 CONSIGLIERI: 
 

BESTETTI  MARCO 

COMAZZI   GIANLUCA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO 

FELTRI  VITTORIO 

GIOVANATI  DEBORAH 

MARRAPODI  PIETRO  

NOJA  LISA 

OSCULATI  ROBERTA 

PANTALEO  ROSARIO  

PEDRONI  VALERIO 

TOSONI  NATASCIA 

VASILE  ANGELICA 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

CECCARELLI, PONTONE, MARRAPODI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 35; CONTRARI //; ASTENUTI 1. 
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Milano, 10 gennaio 2021 

 

 

ORDINE DEL GIORNO 

COLLEGATO ALLA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE N. 3408/2021 
 

“Controdeduzione alle osservazioni e approvazione definitiva del 

documento di Piano Aria e Clima e relativi allegati“ 

 

OGGETTO: Sospensione Area B per i mezzi delle scuole guida 
 

 

Il sottoscritto Consigliere Comunale, Alessandro Verri.  

 

PREMESSO CHE 

 

I veicoli pesanti, autocarri ed autobus, al servizio delle autoscuole di Milano e provincia, per i quali 

vale la normativa Regionale della Lombardia che prevede una deroga dai fermi della circolazione 

per via della loro intrinseca utilità sociale essendo destinati alla formazione di nuovi conducenti nel 

rispetto della normativa stradale, sociale e secondo principi di ecoguida.  

 

CONSIDERATO CHE 

I veicoli non superano le 30 unità in totale tra autocarri ed autobus in tutta Milano città e provincia, 

non effettuano attività di autotrasporto e che da carta di circolazione sono ad uso esclusivo 

autoscuola e muniti permanentemente di doppi comandi.  

 

CONSIDERATO INOLTRE CHE 

I veicoli non percorrono oltre i 10.000 chilometri all’anno (ciascuno) contro i 100.000 circa di un 

analogo veicolo che svolge autotrasporto professionale, sono in perfetto stato d’uso e costantemente 

manutenuti, dovendosi presentare al personale esaminatore della Motorizzazione Civile.  

 

CONSIDERATO INFINE CHE 

L’Ufficio Provinciale della Motorizzazione, si trova nel comune di Milano in via Francesco Cilea n. 

119, e presso il quale (e nelle sue zone limitrofe) si svolgono gli esami di guida, esso stesso ricade 

in Area B (il varco si trova a qualche decina di metri dalla Motorizzazione, lungo la via Cilea).  

 

IL CONSIGLIO COMUNALE  

INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA 

 

- ad applicare le deroghe previste da Regione Lombardia per i mezzi delle autoscuole.  

 

Alessandro Verri 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 21/02/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO N. 14, FUORI SACCO, COLL. ALLA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE 

N/3408-2021 - “CONTRODEDUZIONE ALLE OSSERVAZIONI E APPROVAZIONE DEFINITIVA 

DEL DOCUMENTO DI PIANO ARIA E CLIMA E RELATIVI ALLEGATI“ - A FIRMA DEI 

CONSIGLIERI PALMERI E BERNARDO AVENTE AD OGGETTO: PROVVEDIMENTI PER 

INCREMENTARE E MIGLIORARE LA COMUNICAZIONE  E LE CAMPAGNE ANTIFUMO 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

   

PRESENTI N. 36 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO 

BERNARDO LUCA 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

DE MARCHI DIANA 

FEDRIGHINI ENRICO 

FUMAGALLI MARCO 

GIUNGI ALESSANDRO 

GORINI TOMMASO 

MASCARETTI ANDREA 

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

ORSO MAURO 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PALMERI MANFREDI 

PASTORELLA GIULIA 

PONTONE MARZIA 

RABAIOTTI GABRIELE 

RACCA ANNAROSA 

ROCCA FRANCESCO 

ROMANO MONICA 

SARDONE SILVIA 

TOSONI NATASCIA 

TRUPPO RICCARDO 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI BEATRICE  

VALCEPINA CHIARA 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 12 CONSIGLIERI: 
 

BESTETTI MARCO 

COMAZZI GIANLUCA 

FELTRI VITTORIO 

FORTE MATTEO 

GIOVANATI DEBORAH 

MARRAPODI PIETRO  

NOJA LISA 

PANTALEO ROSARIO  

PEDRONI VALERIO 

PISCINA SAMUELE 

VASILE ANGELICA 

VERRI ALESSANDRO 

 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

CECCARELLI, PONTONE, MARRAPODI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 
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TESTO CORRETTO 

 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE  

NELL’AMBITO DELLA DELIBERA 3408-2021  

IMPEGNA  

IL SINDACO E LA GIUNTA  

  

AD ADOTTARE /FAR ADOTTARE PROVVEDIMENTI ATTI A INCREMENTARE E MIGLIORARE:  

  

- LA COMUNICAZIONE RELATIVA AI DIVIETI DI FUMO CHE SONO STATI DISPOSTI  

- INCREMENTARE E MIGLIORARE I CONTROLLI RELATIVI AL RISPETTO DEGLI STESSI  

  

- LA PULIZIA DEI LUOGHI DELLA CITTÀ DA MOZZICONI DI SIGARETTA  

  

- LE CAMPAGNE DI SENSIBILIZZAZIONE SUGLI EFFETTI NEGATIVI DEL FUMO SU DI SÉ, SUGLI 

ALTRI E SUGLI AMBITI DEL VIVERE COMUNE  

  

  

Manfredi Palmeri  

Luca Bernardo  



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 21/02/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO N. 15,  FUORI SACCO, COLL. ALLA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE 

N/3408-2021 - “CONTRODEDUZIONE ALLE OSSERVAZIONI E APPROVAZIONE DEFINITIVA 

DEL DOCUMENTO DI PIANO ARIA E CLIMA E RELATIVI ALLEGATI“ - A FIRMA DEL 

CONSIGLIERE DE CHIRICO AVENTE AD OGGETTO: CONSIDERARE NELLA REALIZZAZIONE 

DEL PIANO ARIA CLIMA, LE ESIGENZE DI CATEGORIE DI LAVORATORI E SOGGETTI 

FRAGILI; INIZIATIVE PER MIGLIORARE IL SERVIZIO DEL TRASPORTO PUBBLICO, DI CAR-

SHARING E TAXI SHARING, MESSA IN SICUREZZA DELLE PISTE CICLABILI, ALTRE 

INIZIATIVE ECO SOSTENIBILI 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

PRESENTI N. 32 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO 

BERNARDO LUCA 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO  

DE MARCHI DIANA  

FEDRIGHINI ENRICO 

FORTE MATTEO 

GIUNGI ALESSANDRO  

GORINI TOMMASO 

MASCARETTI ANDREA 

MAZZEI MARCO 

NAHUM DANIELE 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PALMERI MANFREDI 

PASTORELLA GIULIA 

PONTONE MARZIA  

RABAIOTTI GABRIELE 

RACCA ANNAROSA 

ROMANO MONICA 

SARDONE SILVIA  

TRUPPO RICCARDO 

TURCO ANGELO 

VALCEPINA CHIARA 

VERRI ALESSANDRO 

 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 16 CONSIGLIERI: 

 

BESTETTI MARCO 

COMAZZI GIANLUCA 

FELTRI VITTORIO 

FUMAGALLI MARCO  

GIOVANATI DEBORAH 

MARRAPODI PIETRO  

MONGUZZI CARLO 

NOJA LISA 

ORSO MAURO 

PANTALEO ROSARIO  

PEDRONI VALERIO 

PISCINA SAMUELE 

ROCCA FRANCESCO 

TOSONI NATASCIA 

UGUCCIONI BEATRICE 

VASILE ANGELICA 

 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

CECCARELLI, PONTONE, MARRAPODI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 23; CONTRARI 1; ASTENUTI 7, ASTENUTI (EX ART 44 E 65 REG. C.C.) 1. 



TESTO MODIFICATO 

 

SOSTITUISCE IL PRECEDENTE 
 

15  

ODG N.  

  

DELIBERA N/3408-2021  

  

Controdeduzione alle osservazioni e approvazione definitiva del documento di Piano Aria e Clima e relativi 

allegati.  

  

IL CONSIGLIO COMUNALE DI MILANO INVITA IL SINDACO E LA SUA GIUNTA  

  

[…] 
• nella realizzazione del Piano Aria e Clima di tenere in seria considerazione le esigenze particolari delle 

categorie che potrebbero essere più colpite dalle disposizioni del piano (artigiani e lavoratori in generale, ma 

anche anziani e portatori di handicap) che non possono essere garantite solo ‘usualmente’ – come si legge 

nel piano - la considerazione delle loro legittime esigenze. In particolare per anziani e portatori di handicap 

la mobilità dolce (biciclette e monopattini) non deve intralciarne gli spostamenti e metterli in pericolo, 

devono potersi muovere con agio nel perseguimento dello scopo di abbattere le barriere architettoniche e 

non di crearne di nuove;   

  

• a migliorare il servizio del trasporto pubblico, in particolare nelle zone periferiche, considerando 

l’allungamento delle linee di metropolitana ed assicurando una maggiore capillarità nel servizio offerto dai 
mezzi pubblici di superficie, nonché studiando misure per garantire un servizio sicuro e fruibile nelle ore 

notturne. Si ribadisce la necessità di garantire una maggiore sicurezza a bordo dei mezzi pubblici, e in 

particolar modo la notte, renderne l’utilizzo maggiormente appetibile, ma addirittura, in certi casi, 
concepibile (aggressioni a donne, scippi, borseggi, etc);   

  

• a sottoscrivere accordi e convenzioni con le principali piattaforme fornenti servizi di car-sharing, taxisharing 

e simili per garantire all’utenza convenzioni e abbonamenti favorevoli considerando in particolare le 



innegabili esigenze del genere femminile, sottoposte sui mezzi pubblici a vergognosi e indicibili pericoli 

(corse rosa);   

  

• alla messa in sicurezza delle corsie ciclabili realizzate con la sola pittura della segnaletica sull’asfalto per 

garantire l’incolumità dei fruitori delle corsie dedicate alla mobilità alternativa light (bici e monopattini) sia 
dalle automobili che dai pedoni. Dove possibile predisporre adeguata separazione attraverso la messa a 

dimora di piante ornamentali con elevata capacità di assorbimento di inquinanti gassosi (a titolo di esempio 

l’edera o la cannabis ornamentale);   
  

• a mettere allo studio bandi pubblici per riconoscere incentivi ai cittadini che rottamano la propria 

autovettura inquinante (secondo i criteri stabiliti da Area B e Area C) senza acquistare nuovi veicoli a motore 

nell’offerta di abbonamenti al trasporto pubblico locale e di corse con il servizio di taxi privati a costi 
agevolati;  

  

• come già avvenuto in altri spazi della città, a progettare la copertura dei tratti ferroviari che scorrono a cielo 

aperto dalla stazione Cadorna alla stazione Domodossola e in via  Tolentino (Municipio 8), permettendo nel 

primo caso di realizzare nuovi spazi pubblici verdi e dotati di attrezzature sportive pubbliche e nel secondo 

intervento unificando i giardini Tolentino e Mac-Mahon e il completamento di un ampio spazio verde fruibile 

con la susseguente sensibile riduzione di inquinamento acustico e atmosferico;  

• a dotare di depuratori di acqua tutti i plessi scolastici di proprietà comunale presenti sul territorio cittadino;  

• a effettuare uno studio di fattibilità per la copertura delle rotaie del tram ubicate in piazzetta Difesa per le 

Donne, all’angolo tra via Padre Gerardo Beccaro e via dell’Innovazione, utilizzando materiale non inquinante 

e la piantumazione dell’edera che è una pianta dalle grandi capacità di assorbimento di inquinanti gassosi;   

• a elaborare uno studio di fattibilità per lo spostamento della corsia preferenziale sul cavalcavia Monte 

Ceneri, così come previsto dal PUMS attualmente in vigore;  

• previa verifica sulla non tossicità del prodotto finale, a introdurre l’utilizzo di polverino di gomma ottenuto 
da riciclo dei pneumatici fuori uso in aggiunta al bitume per la riasfaltatura delle strade cittadine.  

  

Il consigliere comunale  

Alessandro De Chirico  

  



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 21/02/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO N. 16, FUORI SACCO, COLL. ALLA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE 

N/3408-2021 - “CONTRODEDUZIONE ALLE OSSERVAZIONI E APPROVAZIONE DEFINITIVA 

DEL DOCUMENTO DI PIANO ARIA E CLIMA E RELATIVI ALLEGATI“ - A FIRMA DEL 

CONSIGLIERE FEDRIGHINI E ALTRI AVENTE AD OGGETTO: ATTIVAZIONE DELL'OBIETTIVO 

1.8 DEL PIANO ARIA CLIMA. BILANCIO AMBIENTALE INTEGRATO 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

PRESENTI N. 31 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE MARCHI DIANA 

FEDRIGHINI ENRICO 

FORTE MATTEO 

GIUNGI ALESSANDRO 

GORINI TOMMASO 

MASCARETTI ANDREA 

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

ORSO MAURO 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PALMERI MANFREDI 

PASTORELLA GIULIA 

PONTONE MARZIA 

RABAIOTTI GABRIELE 

RACCA ANNAROSA 

ROMANO MONICA 

TOSONI NATASCIA 

TRUPPO RICCARDO 

TURCO ANGELO 

VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 17 CONSIGLIERI: 

 

BERNARDO LUCA 

BESTETTI MARCO 

COMAZZI GIANLUCA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

FELTRI VITTORIO 

FUMAGALLI MARCO 

GIOVANATI DEBORAH 

MARRAPODI PIETRO  

NOJA LISA 

PANTALEO ROSARIO 

PEDRONI VALERIO 

PISCINA SAMUELE 

ROCCA FRANCESCO 

SARDONE SILVIA 

UGUCCIONI BEATRICE 

VALCEPINA CHIARA 

VASILE ANGELICA 

 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

CECCARELLI, PONTONE, MARRAPODI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 

 

 



 

  

Milano, 31 gennaio ’22 
 

 

Via Tommaso Marino, 7 – 20121 Milano  
tel. +39 02 88450338 –  +39 02 88456889 
gc.beppesalasindaco@comune.milano.it  
www.comune.milano.it 
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Consiglio Comunale di Milano  

Gruppo Consiliare Beppe Sala Sindaco 

 

 

  

   

 

 

Oggetto: Ordine del Giorno collegato alla Delibera n. 3408/2021 

 

ATTIVAZIONE DELL’OBIETTIVO 1.8 DEL PIANO ARIA CLIMA: BILANCIO AMBIENTALE 
INTEGRATO 

 
 

Milano è chiamata ad avviare numerosi interventi, utilizzando importanti risorse 
economiche, per affrontare diversi temi e progetti che riguardano complessivamente la 

qualità urbana sotto vari aspetti: mobilità, territorio, energia, ambiente, servizi. 

Nel processo decisionale, al fine di garantire il migliore rapporto finale “costi/benefici” della 
scelta finale, è indispensabile ampliare il più possibile il quadro di informazioni 

preventivamente a disposizione del decisore per consentire di: a) consentire una adeguata 
valutazione degli effetti di singole azioni progetti e iniziative - integrando i fattori 
ambientali, economici e sociali a scala locale - attraverso la redazione di linee-guida che 

indirizzino le valutazioni fin dalle prime fasi di progettazione; b) offrire elaborazioni atte a 
monitorare l’efficacia e il progresso delle politiche dell’Amministrazione, anche in funzione 
di trasparenza verso cittadini e stakeholder. 

 

Il Comune di Milano dispone già di una serie di importanti indicatori, utilizzati per la 
periodica redazione dei vigenti strumenti di programmazione (Documento Unico di 

Programmazione, Bilancio di esercizio del Comune, PAES - Piano d’Azione per l’Energia 
Sostenibile; PUMS - Piano Urbano della Mobilità Sostenibile; PGT - Piano di Governo del 

Territorio; PAC - Piano Aria Clima) ulteriormente integrabili. Queste risorse di conoscenza 

consentono di definire un set di indicatori in grado di aiutare a valutare la singola proposta 

e tutte le alternative, sostenendo le decisioni in fase di pianificazione, programmazione e 
progettazione; e in un secondo tempo, di valutare l’efficacia delle azioni realizzate rispetto 
agli obiettivi indicati, anche in relazione ai profili gestionali e d’uso correlati, con la 
redazione di linee-guida per la valutazione dei singoli interventi messi in atto dal Comune. 

Queste linee-guida possono orientare le iniziative pubbliche senza sovrapporsi alle 

ordinarie procedure di VIA/ VAS (Valutazione dell’Impatto Ambientale e Valutazione 
Ambientale Strategica). 

 

Per le ragioni sopra descritte, il PAC Piano Aria Clima prevede lo strumento idoneo ad 
assolvere tale funzione: il Bilancio Ambientale Integrato. Fra gli obiettivi prioritari 

nell’Ambito di intervento 1 (Milano Sana e Inclusiva), l’obiettivo 1.8 (Progettazione urbana 
sostenibile) specifica, infatti, che per ripensare i tempi e spazi della città alla luce 

(ex EM 1)
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dell’emergenza climatica e sanitaria occorrono nuovi strumenti che aiutino 
l’Amministrazione nel processo di valutazione e decisione degli interventi: uno di questi è il 
Bilancio Ambientale Integrato.   

 

Per queste ragioni il Consiglio comunale di Milano 

 

Impegna 

 

La Giunta, le varie Direzioni e gli uffici coinvolti a definire, attivare e utilizzare 

operativamente nell’ambito delle rispettive competenze – a partire dall’anno in corso - un 
sistema di indicatori finalizzati a misurare e valutare in modo integrato gli effetti ambientali, 

economici e sociali di ogni progetto, così come prevede l’obiettivo 1.8 del Piano Aria Clima; 
strumento da utilizzare nelle procedure di valutazione dei diversi progetti con particolare 
attenzione alla salvaguardia dei valori ambientali già esistenti ed agli obiettivi di transizione 

ambientale contenuti nel Piano Aria Clima 
 

 

 

Gruppo Consiliare Beppe Sala Sindaco 

 

I Consiglieri 

Enrico Fedrighini,  

Marco Mazzei,  

Mauro Orso,  

Marzia Pontone,  

Gabriele Rabaiotti 

 

  
 

 

 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 21/02/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO N. 17, FUORI SACCO, COLL. ALLA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE N/3408-

2021 - “CONTRODEDUZIONE ALLE OSSERVAZIONI E APPROVAZIONE DEFINITIVA DEL 

DOCUMENTO DI PIANO ARIA E CLIMA E RELATIVI ALLEGATI“ - A FIRMA DEI CONSIGLIERI 

MASCARETTI  E ALTRI AVENTE AD OGGETTO: UN PIANO PER LO SVILUPPO SOSTENIBILE, L'ARIA E 

IL CLIMA 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 38 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BERNARDO  LUCA 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO 

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO CARLO 

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO 

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PASTORELLA  GIULIA 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA 

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

SARDONE  SILVIA  

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 10 CONSIGLIERI: 
 

BARBERIS FILIPPO PAOLO 

BESTETTI  MARCO 

COMAZZI  GIANLUCA 

FELTRI  VITTORIO 

GIOVANATI  DEBORAH 

NOJA  LISA 

PANTALEO  ROSARIO 

PEDRONI  VALERIO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VASILE  ANGELICA 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

CECCARELLI, PONTONE, MARRAPODI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 32; CONTRARI 3; ASTENUTI 3. 
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Consiglio Comunale 
Gruppo Consiliare Misto 

Milano, 17 febbraio 2022 

ORDINE DEL GIORNO 

OGGETTO: un PIANO per lo sviluppo sostenibile, l’aria e il clima 

PREMESSO CHE 

è opportuno che il Comune di Milano si doti di strumenti atti a promuovere lo sviluppo sostenibile 

della Città e a ridurre l'inquinamento e lo spreco; 

CONSIDERATO CHE 

un piano Aria e Clima rientra tra gli strumenti utili a perseguire lo sviluppo sostenibile della Città a 

patto che insieme alla sostenibilità ambientale si perseguano anche quella sociale, quella 

occupazionale e quella economica e che evolva attraverso un percorso di ampia condivisione con 

tutte le categorie di cittadini e di attività; 

VALUTATO CHE 

l'emergenza sanitaria derivante dalla pandemia di covid 19 ci impone di adeguare i modelli di 

mobilità urbana e di organizzazione delle attività tenendo conto delle aumentate esigenze di tutela 

della salute pubblica, in particolar modo per le persone considerate più fragili; 

RILEVATO CHE 

le attività del commercio, della ristorazione, dell'artigianato, dei servizi, delle professioni e le partite 

iva risultano le più colpite e le più esposte alla crisi economica, e vanno dunque sostenute in 

quanto garantiscono i servizi irrinunciabili per Milano e indispensabili per lo sviluppo della Città; 

IL CONSIGLIO IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA: 

* ad effettuare approfondite analisi costi/benefici dei provvedimenti ipotizzati per valutare 

l'impatto sui tempi di viaggio complessivi e, in particolare, di quelli sopportati dai diversi 

gruppi sociali; questo a tutela di chi — per motivi economici, legati alla propria attività 

lavorativa, in conseguenza di limitazioni fisiche dovute anche all’età — può difficilmente 

rinunciare al mezzo individuale in considerazione dello stato attuale del sistema dei trasporti; 

* ad approfondire e tenere in debito conto i termini giuridici e tecnici che di fatto non rendono 

al momento praticabili zone riservate unicamente alla mobilità elettrica, nonché di 

considerare i costi sociali ed economici a carico dei privati cittadini che questa transizione 

comporta soprattutto se compiuta in tempi ristretti;



* ad far precedere i provvedimenti da approfondite indagini che quantifichino il contributo, 

attuale e realmente possibile, della micromobilità e della ciclabilità alle esigenze complessive 

di mobilità; 

* ad far precedere ogni intervento ulteriore di limitazione alla circolazione dei mezzi 

- individuali da un significativo potenziamento e miglioramento del trasporto pubblico in un 

quadro di efficiente intermodalità che possa trarre giovamento da una maggiore presenza sul 

territorio di impianti di parcheggi di corrispondenza, il cui numero è rimasto di fatto inalterato 

ormai da troppi anni e che potrebbe essere incrementato dando in concessione aree anche 

a soggetti esterni (vedi ad esempio Aci, ente di diritto pubblico). i 

* ad ‘considerare ai fini dei provvedimenti'per il miglioramento della qualità dell’aria tutte le 

fonti inquinanti, che incidono sia in primo sia in secondo livello, ancor più in considerazione 

di quanto emerso nelle settimane di rigido lockdown 2020, un periodo in cui il blocco quasi 

totale del traffico privato non è coinciso con una significativa riduzione delle polveri, anzi in 

alcune giornate risultate superiori alle medie a riprova della complessità dei fenomeni. 

| consiglieri 

Andrea Mascaretti 

Riccardo Truppo 

Chiara Valcepina 

Francesco Rocca



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 21/02/2022 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO N. 18, FUORI SACCO, COLL. ALLA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE 
N/3408-2021 - “CONTRODEDUZIONE ALLE OSSERVAZIONI E APPROVAZIONE DEFINITIVA 
DEL DOCUMENTO DI PIANO ARIA E CLIMA E RELATIVI ALLEGATI“ - A FIRMA DEI 
CONSIGLIERI BERNARDO E PALMERI AVENTE AD OGGETTO: VALUTAZIONE 
OPPORTUNITÀ DI UTILIZZO SISTEMI DI MISURA NON CONVENZIONALI (EX EM 801)  

=================================================================================== 
 
PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 
PRESENTI N. 33 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI ELENA 
ALBIANI MICHELE 
ARIENTA ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BERNARDO LUCA 
BOTTELLI FEDERICO 
CECCARELLI BRUNO 
COSTAMAGNA LUCA 
CUCCHIARA FRANCESCA 
D'AMICO SIMONETTA 
DE CHIRICO ALESSANDRO 

DE MARCHI DIANA 
FEDRIGHINI ENRICO 
FORTE MATTEO 
GIUNGI ALESSANDRO 
GORINI TOMMASO 
MASCARETTI ANDREA 
MAZZEI MARCO 
MONGUZZI CARLO 
NAHUM DANIELE 
ORSO MAURO 
OSCULATI ROBERTA 

PALMERI MANFREDI 
PASTORELLA GIULIA 
PONTONE MARZIA 
RABAIOTTI GABRIELE 
RACCA ANNAROSA 
ROCCA FRANCESCO 
ROMANO MONICA 
TOSONI NATASCIA 
TRUPPO RICCARDO 
TURCO ANGELO 
VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 15 CONSIGLIERI: 

 

BESTETTI MARCO 
COMAZZI GIANLUCA 
FELTRI VITTORIO 
FUMAGALLI MARCO 
GIOVANATI DEBORAH 

MARRAPODI PIETRO 
NOJA LISA 
PACENTE CARMINE 
PANTALEO ROSARIO 
PEDRONI VALERIO 

PISCINA SAMUELE 
SARDONE SILVIA 
UGUCCIONI BEATRICE 
VALCEPINA CHIARA 
VASILE ANGELICA 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

CECCARELLI, PONTONE, MARRAPODI 
 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 
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W EX 801 
TRASFOMIAT IN ODG 

EMENDAMENTO N. DUNANTE (A PIQISMANE 

Delibera 3408 Oggetto: Controdeduzione alle osservazioni e approvazione definitiva del documento di Piano Aria 

e Clima e relativi allegati. 

Nel Documento...PAC (Delibera, Colonna h) dell'Allegato C) 

ELIMINARE LA SEGUENTE FRASE (indicare dove) 

Oppure 

SOSTITUIRE LA SEGUENTE FRASE (indicare dove) 

Con documento allegato allegato: tutto il documento inviato oppure richieste A e B 

VALUTAZIONE OPPORTUNITÀ DI UTILIZZO SISTEMI DI MISURA NON 

CONVENZIONALI 

INTRODUZIONE: 

- METODI DI RILEVAMENTO INQUINAMENTO 

ATMOSFERICO: 

* Rete di rilevamento qualità dell'aria con 

strumentazione in continuo 

* Strumentazione mobile per campagne 

temporanee 

* Raccolta materiale per successiva analisi 

laboratoriale 

* Inventario emissioni 

- ALCUNE DELLE "PROBLEMATICHE"ATTUALI:



PM10 (polveri fini, particelle di diametro aerodinamico < o = ai 10 microm.PM2.5, particolato fine, 

particelle sospese con diametro maggiore di 2.5 microm.o all'interno della frazione PM10, quelle 

con diametro compreso tra 2.5 10 microm.) 

Il 98%dell'ammoniaca in Lombardia proviene dal settore agricolo, comprendendo allevamento e 

spandimento (INventario EMissioni ARia 2017/2018). 

NOx (ossidi di azoto e le sue miscele) Comune di Milano 2017(Fonte INEMAR): trasporto su strada 

(Nox t/anno 4.425,8. %sul totale 68%), Combustione non industriale - impianti residenziali a 

metano (Nox t/anno 605,6), combustione non industriale - impianti commerciali ed istituzionali a 

metano), Produzione nell'industria (NOx t/anno 377), Produzione energia e trasformazione 

combustibili (NOx t/anno 292,2,), trattamento e smaltimento rifiuti. 

Emissioni BaP Comune di Milano 2017 (dati ARPA)(emissioni di benzo(a)pirene) che provengono 

quasi esclusivamente dal M02 -combustione non industriale, in particolare dagli impianti di 

riscaldamento residenziale alimentati a legna e similari (BaP kg/anno 15,4), trasporto su strada - 

Diesel (BaP Kg/anno 8,3), combustione non industriale - impianti residenziali - legna e similari (BaP 

Kh/anno 6,3), Combustione dell'industria legna e similari (BaP Kg/anno5,3), altre sorgenti e 

assorbimenti senza combustione (BaP Kg/anno 3,0), cantieri, strisce pedonali (pittura e/ripittura 

strisce pedonali). 

Inquinanti minori (da declinare, vedi analisi ARPA ed altri): tabacco, lieve differenza nei trinciati 

(2017); bancarelle con food street feste padronali (esempio concentrazioni CO e di 

microinquinanti tossicologicamente rilevanti); contributo sorgenti locali - fuochi artificio 

(concentrazioni PM10, ma anche K, Sr, Ba, Mg, AI, S, Ti, Mn, Cu, CI, Br, Pb), Elementi determinati 

con tecnica XRF. 

Dato importante che per quanto riguarda NO e NO2 i valori sono diminuiti nell'anno 2020 ai più 

bassi valori mai registrati(biossido di azoto, gas irritante per l'apparato respiratorio eda livello 

oculare.Puo'causare problematiche importanti alle alte vie aeree e medio-gravi alle basse vie 

aeree, Concorre alla costituzione dello smog fotochimico sono a contribuire a seguito di 

trasformazione chimica alle "piogge acide". Ricordando sempre che un ambiente più e' soggetto 

ad inquinamento e più è potenziale "habitat naturale "di batteri e virus patogeni per l'uomo. 

RICHIESTE DI INSERIMENTO E/O MODIFICA A - B: 

A) 

E'altresi' necessario proseguire sull'efficentamento energetico dei beni immobili del Comune di 

Milano, con un preciso e condiviso progetto/programma quinquennale, con 

aggiustamento annuale e/o biennale dei dati tecnico/scientifici. 

Come anche l’esperienza del lockdown ha evidenziato, quando pur con la riduzione molto 

importante del traffico i livelli di PM10 sono risultati spesso elevati, è fondamentale, importante e 

necessario con costanza continua e quotidiana e sopratutto , seguire, regolare e vigilare sulle 

concentrazioni e i picchi dei fattori inquinanti ma sopratutto agire sutte le sorgenti. 

B)



Il PAC si basa per quanto riguarda la qualità dell'aria, da declinazioni ed osservazione in diversi casi 

da dati dell'Ente ARPA. 

Dal documento redatto, si evince piu'in generale che le azioni presentate nel PAC che hanno un 

impatto diretto e migliorativo sulla qualità dell'aria (come mobilità ciclo pedonale,smartworking, 

coworkingriduzione polveri atmosferiche da risollevamento,AIR Quality Fund). 

Pertanto è fondamentale centrare gli obiettivi presentati, in termini di condivisione,che sono 

dipendenti sia da azioni locali sia da azione su scala più ampia, il documento infattirichiama 

giustamente il PRIA.Pur non entrando nel merito della esaustività delle azioni presentate, rimane in 

generale la condivisibilita delle azioni proposte. 

Tuttavia guardando nel dettaglio si evince che va valutata, in modo puntuale ed attento 

l'opportunità di avvalersi di sistemi di misura non convenzionali e si fa riferimento del documento, 

al fine di evitare sovrapposizione di informazioni, in particolare laddove le metodiche impegnate di 

tipo non convenzionale non portino a risultati equivalenti ai metodi di riferimento. Si chiede al 

proposito che sia garantito uno stretto confronto con l'Agenzia Regionale per garantire la qualità 

delle misure effettuate con i metodi non convenzionali e sia concordata una modalità di 

comunicazione corretta, che evidenzi le specificità delle diverse misure. 

Si suggerisce peraltro che potrebbe essere opportuna una collaborazione con ARPA il confronto e 

l'eventuale condivisione di eventuali risultati di modelli a micro scala che possano dare 

informazione su livelli di inquinamento atmosferico a livello di singola strada, sulla base delle 

conoscenze a disposizione dell’amministrazione comunale ma facendo sinergia con i prodotti resi 

disponibili dall'Agenzia Regionale. 

Alla fine delle premesse del PAC e /o allegato C deNOMINAZIONE ....... iene 

Oppure 

INSERIRE LA SEGUENTE FRASE (indicare dOve) ........... iii 

Motivazione: 

Consiglieri proponenti l'emendamento: 

a 
Luca Bernardo NA AO 

ltd



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 24/02/2022 
I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/107 A FIRMA DEI CONSIGLIERI PASTORELLA, ARIENTA ED ALTRI AVENTEI AD 
OGGETTO: AZIONI PER RENDERE I SERVIZI CIVICI PIÙ ADATTI AI CITTADINI INTERNAZIONALI 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 

 

PRESENTI N. 39 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO PAOLO 

BERNARDO  LUCA 

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE MARCHI  DIANA 

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO CARLO 

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO 

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA DINA 

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VERRI  ALESSANDRO 

 
ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 
 
E N. 9 CONSIGLIERI: 
 

COMAZZI   GIANLUCA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO 

FELTRI  VITTORIO 

GIOVANATI  DEBORAH 

NOJA  LISA 

PANTALEO  ROSARIO 

SARDONE  SILVIA 

VALCEPINA CHIARA 

VASILE ANGELICA 

 
 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
ARIENTA, FEDRIGHINI, ROCCA 

 
ESITO VOTAZIONE: 
FAVOREVOLI 28; CONTRARI 1; ASTENUTI 10. 

 

 



TESTO MODIFICATO 

IM/107 della Circolare         MOZIONE 

 

MOZIONE A FIRMA DEI CONSIGLIERI PASTORELLA, ARIENTA ED ALTRI AVENTE 
AD OGGETTO: AZIONI PER RENDERE I SERVIZI CIVICI PIÙ ADATTI AI CITTADINI 
INTERNAZIONALI 

Visto che 

 Milano è una città sempre più internazionale, con 256.769 residenti stranieri nel 2021, 

che rappresentano il 18,4% della popolazione; 

 nei passati 20 anni c'è stato un incremento costante dei residenti non in possesso della 

 cittadinanza italiana, stabilizzatosi negli ultimi 5 anni intorno a 250.000 persone di cui 

circa il 20% europei e circa l'80% extra europei; 

 il lavoro degli stranieri in Italia vale 134 miliardi, il 9% del Pil italiano. 

  

Considerato che 

 nella ripartenza post Covid Milano deve continuare ad essere un polo di attrattività per 

studenti e lavoratori stranieri;  

 tutte le persone residenti a Milano devono avere la stessa accessibilità ai servizi pubblici 

e in particolare ai servizi civici, anche chi non è in possesso della cittadinanza italiana e 

chi non parla l'italiano come prima lingua. 

 

Tenuto conto che 

 non risulta evidenza di una mappatura dei bisogni di questa parte della popolazione e 

di come questi siano presi in considerazione nella fase di progettazione dei servizi al 

cittadino;  
 una maggiore facilità di accesso ai servizi civici da parte di tutta la popolazione e in 

particolare straniera porterebbe ad una migliore inclusione ed eviterebbe potenziali 

discriminazioni nell'esercizio dei propri diritti; 

 

Il Consiglio comunale impegna il Sindaco e la Giunta: 

 

 a trattare il tema in commissione Servizi Civici affinché si delineino i dettagli 
dell’iniziativa proposta; 

 a intercettare i bisogni della popolazione straniera residente a Milano, in particolare 

riguardo alle difficoltà di accesso ai servizi anagrafici e di stato civile; 

 a riflettere su come adattare i Servizi Civici, sia nella loro forma online che offline, in 

modo che rispondano anche alle necessità dei cittadini per cui l'italiano non è la prima 

lingua e per quei cittadini maggiormente esposti alle difficoltà linguistiche, per esempio: 

o prevedendo, per il personale che ha rapporti con il pubblico, che parlino lingue 

straniere e che negli uffici sia presente segnaletica multilingue;  

 

 



o o assicurando traduzioni in varie lingue delle pagine web contenenti le procedure 

anagrafiche e di stato civile più frequentemente utilizzate. 

 

I Consiglieri comunali f.to: Giulia Pastorella, Alice Arienta, Carmine Pacente, Carlo Monguzzi, 

Diana De Marchi, Gabriele Rabaiotti, Federico Bottelli, Roberta 

Osculati, Valerio Pedroni, Marco Mazzei 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 14/02/2022 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO IM/146 A FIRMA DEL CONSIGLIERE BARBERIS E ALTRI AVENTE AD 
OGGETTO: PER L'APPROVAZIONE TEMPESTIVA DL UNA LEGGE SUL FINE VITA. 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
PRESENTI N. 37 CONSIGLIERI: 
 
BUSCEMI  ELENA 
ALBIANI  MICHELE 
BARBERIS  FILIPPO  
BERNARDO  LUCA 
BESTETTI  MARCO 
BOTTELLI  FEDERICO 
CECCARELLI  BRUNO 
COSTAMAGNA  LUCA 
CUCCHIARA  FRANCESCA 
D'AMICO  SIMONETTA 
DE CHIRICO  ALESSANDRO 
DE MARCHI  DIANA  
FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 
FUMAGALLI  MARCO  
GIUNGI  ALESSANDRO  
GORINI  TOMMASO 
MARRAPODI  PIETRO  
MASCARETTI  ANDREA 
MAZZEI  MARCO 
MONGUZZI  CARLO 
NAHUM  DANIELE 
ORSO  MAURO 
OSCULATI  ROBERTA 
PACENTE  CARMINE 
PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 
PISCINA  SAMUELE 
PONTONE  MARZIA  
RABAIOTTI  GABRIELE 
RACCA  ANNAROSA 
ROCCA  FRANCESCO 
ROMANO  MONICA 
TOSONI  NATASCIA 
TRUPPO  RICCARDO 
TURCO  ANGELO 
UGUCCIONI  BEATRICE 

 
ASSENTI IL SINDACO SALA  GIUSEPPE 
 
 
E N. 11 CONSIGLIERI: 
 
ARIENTA  ALICE 
COMAZZI   GIANLUCA 
FELTRI  VITTORIO 
GIOVANATI  DEBORAH 

NOJA  LISA 
PALMERI  MANFREDI 
PANTALEO  ROSARIO  
SARDONE  SILVIA  

VALCEPINA  CHIARA 
VASILE  ANGELICA 
VERRI  ALESSANDRO 
 

 
 
PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
ARIENTA, FEDRIGHINI, ROCCA 
 
ESITO VOTAZIONE: 
FAVOREVOLI 28; CONTRARI 8; ASTENUTI 1. 
 
 

24/02/2022



IM/ 146 della Circolare            O.D.G 

 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEL CONSIGLIERE BARBERIS E ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: PER L'APPROVAZIONE TEMPESTIVA Dl UNA LEGGE SUL FINE VITA. 

Premesso che 

 la legge italiana consente il rifiuto delle cure — specificatamente al fine di evitare 

l'accanimento terapeutico — e dunque una forma di eutanasia passiva, previa compilazione 

di biotestamento attestante le volontà del paziente in caso di coma irreversibile  la Corte 

Costituzionale, con la sentenza 242/2019, in riferimento al caso Cappato-Dj Fabo, ha 

dichiarato con 4 condizioni «l'illegittimità costituzionale dell'art. 580 del codice penale su 

"aiuto al suicidio", nella parte in cui non esclude la punibilità di chi, con le modalità previste 

dagli artt. 1 e 2 della legge 22 dicembre 2017, n. 219 agevola l'esecuzione del proposito di 

suicidio, autonomamente e liberamente formatosi, di una persona tenuta in vita da 

trattamenti di sostegno vitale e affetta da una patologia irreversibile, fonte di sofferenze 

fisiche o psicologiche che ella reputa intollerabili, ma pienamente capace di prendere 

decisioni libere e consapevoli»  dopo ormai 40 anni di proposte incompiute non è più 

rinviabile una decisione da parte del Parlamento, competente a legiferare, in tema di fine 

vita, come sollecitato, peraltro, dalla stessa Corte Costituzionale 

Considerato che 

- le malattie terminali generano dolore e sofferenza per i pazienti stessi ma anche per 

chi sta loro accanto  il tema del fine vita, con tutte le particolari situazioni di 

sofferenza da esso implicate, è e sarà sempre più tematica urgente nella società del 

futuro, in cui le cure mediche diventeranno sempre più efficaci e capaci di garantire 

un'aspettativa di vita sempre più lunga 

- dati EURISPES del 2019 mostrano che oltre il 70% degli italiani è favorevole al ricorso 

alla pratica dell'eutanasia in caso di coma irreversibile o dolori insostenibili dovuti a 

malattia terminale  oltre 1.240.000 cittadini italiani hanno firmato a favore del 

quesito referendario richiedente la soppressione parziale dell'art. 579 C.P. che 

riguarda 'omicidio di persona consenziente'. Tale referendum non è stato dalla Corte 

ammesso al voto in quanto "non sarebbe preservata la tutela minima 

costituzionalmente necessaria della vita umana, in generale, e con particolare 

riferimento alle persone deboli e vulnerabili"  l'eutanasia è stata legalizzata in varie 

forme da diversi paesi europei tra cui Belgio, Olanda, Spagna, Germania, Svizzera, 

mentre altri, come Francia e Inghilterra, stanno procedendo a vario titolo alla sua 

depenalizzazione de facto  secondo una stima dell'Istituto Mario Negri l'eutanasia 

clandestina (praticata in varie forme) è un fenomeno ampiamente diffuso in Italia che 

coinvolge potenzialmente diverse migliaia di persone ogni anno  secondo I'ISTAT 

ogni anno 700 malati scelgono la via del suicidio per sfuggire alle sofferenze della loro 



situazione terminale  tra il 1998 e il 2020 oltre 159 cittadini italiani malati terminali 

sono espatriati in svizzera per ricorrere al suicidio assistito 

 

Valutato che 

la decisione della Consulta sull'inammissibilità del quesito referendario non deve essere in 

alcun modo utilizzata per negare la necessità di varare quanto prima una legge sul fine vita, 

senza trascurare il possibile ruolo e sviluppo delle cure palliative la necessità e l'urgenza di 

approvare una legge sul fine vita sono coerenti a quanto più volte ribadito dalla stessa 

Consulta che ha già indicato sul tema alcuni parametri di riferimento fondamentali. 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA 

 

Ad attivarsi presso il Parlamento — che ha già in discussione una legge in materia e presso 

ogni altra competente sede per sostenere con forza la necessità di provvedere, quanto 

prima, ad approvare una legge sul fine vita che definisca con chiarezza i requisiti e le modalità 

con cui normare la morte volontaria medicalmente assistita, tenendo conto dei principi 

emersi dalle più recenti pronunce della stessa Corte Costituzionale. 

 

 

I Consiglieri comunali f.to Filippo Barberis, Carlo Monguzzi, Giulia Pastorella, Beatrice 

Uguccioni, Gabriele Rabaiotti, Diana Alessandra De Marchi, 

Michele Albiani, Federico Bottelli, Alessandro De Chirico, Daniele 

Nahum, Alessandro Giungi, Angelo Turco, Roberta Osculati, 

Bruno Ceccarelli, Luca Costamagna, Natascia Tosoni, Carmine 

Pacente, Tommaso Gorini, Marco Mazzei, Simonetta D’Amico, 
Marco Fumagalli, Monica Romano, Mauro Orso, Francesca 

Cucchiara, Enrico Fedrighini, Elena Buscemi, Valerio Pedroni. 

 

 
 

 

 

 



 

 

 
 
LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 
 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 24/02/2022 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO, FUORI SACCO, A FIRMA DEL CONSIGLIERE FORTE AVENTE AD 
OGGETTO: RACCOMANDAZIONI CIRCA L'ASSEGNAZIONE IN DIRITTO DI SUPERFICIE 
TRENTENNALE DELL'IMMOBILE DI VIA ESTERLE 15/17 E DELL'AREA VIA MARIGNANO PER 
FINALITÀ RELIGIOSE E PER LA REALIZZAZIONE DELLE ATTIVITÀ DI INTERESSE COMUNE, AI 
SENSI DELL'ART. 71 DELLA LEGGE REGIONALE 12/2015 E S.M.I. MEDIANTE PROCEDURA 
AD EVIDENZA PUBBLICA IN ESECUZIONE DELLA DELIBERAZIONE DI CONSIGLIO 
COMUNALE N. 45/2019 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

PRESENTI N. 35 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 
ALBIANI  MICHELE 
BARBERIS  FILIPPO  
BERNARDO  LUCA 
BESTETTI  MARCO 
BOTTELLI  FEDERICO 
CECCARELLI  BRUNO 
COSTAMAGNA  LUCA 
CUCCHIARA  FRANCESCA 
D'AMICO  SIMONETTA 
DE CHIRICO  ALESSANDRO  
DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 
FORTE  MATTEO 
GIUNGI  ALESSANDRO  
MARRAPODI  PIETRO  
MASCARETTI  ANDREA 
MAZZEI  MARCO 
MONGUZZI  CARLO 
NAHUM  DANIELE 
ORSO  MAURO 
OSCULATI  ROBERTA 
PACENTE  CARMINE 
PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 
PISCINA  SAMUELE 
PONTONE  MARZIA  
RABAIOTTI  GABRIELE 
RACCA  ANNAROSA 
ROCCA  FRANCESCO 
ROMANO  MONICA 
TOSONI  NATASCIA 
TRUPPO  RICCARDO 
TURCO  ANGELO 
UGUCCIONI  BEATRICE 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 13 CONSIGLIERI: 

 

ARIENTA  ALICE 
COMAZZI   GIANLUCA 
FELTRI  VITTORIO 
FUMAGALLI  MARCO  
GIOVANATI  DEBORAH 

GORINI  TOMMASO 
NOJA  LISA 
PALMERI  MANFREDI 
PANTALEO  ROSARIO  
SARDONE  SILVIA SERAFINA 

VALCEPINA  CHIARA 
VASILE  ANGELICA 
VERRI  ALESSANDRO 
 

 

 
PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

ARIENTA, FEDRIGHINI, ROCCA 
 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 34; CONTRARI 1; ASTENUTI //. 



sett 24-2- 022 
4 à i 

VA Ù Comune ai Ire: n i R 13 \3 

SULLE Milano VW n.19 

ORDINE DEL GIORNO 

Oggetto: Raccomandazioni circa l'assegnazione in diritto di superficie trentennale dell’immobile di via 

Esterle 15/17 e dell’area via Marignano per finalità religiose e per la realizzazione delle attività di 

interesse comune, ai sensi dell'art. 71 della legge regionale 12/2005 e s.m.i. mediante procedura ad 

evidenza pubblica in esecuzione della deliberazione di Consiglio Comunale n.45/2019 

PREMESSO CHE 

- Il Consiglio Comunale con Deliberazione n. 34 del 14.10.2019 ha approvato il Piano di Governo del 

Territorio comprendente il Piano per le Attrezzature Religiose (PAR), quale atto separato facente 

parte del Piano dei Servizi, divenuto efficace a seguito della pubblicazione sul BURL Serie Avvisi e 

Concorsi n.6 del 5.02.2020; 

- Il Consiglio Comunale con Deliberazione n. 45 del 25.11.2019 ha appositamente integrato il Piano 

delle Alienazioni e delle Valorizzazioni Immobiliari, anno 2019, approvato con deliberazione di 

Consiglio Comunale n. 9 del 28/03/2019, prevedendo per gli immobili di cui all'oggetto 

l'assegnazione con la costituzione del diritto di superficie per la realizzazione di nuove attrezzature 

religiose; 

- La Giunta comunale ha approvato, con Deliberazione n. 1643 del 23/12/2021, le Linee di indirizzo 

per la concessione in diritto di superficie trentennale degli immobili di via Esterle 15/17 e dell’area 

via Marignano per finalità religiose e per la realizzazione delle attività di interesse comune, ai sensi 

dell’art. 71 della legge regionale 12/2005 e s.m.i. mediante procedura ad evidenza pubblica in 

esecuzione della deliberazione di Consiglio Comunale n.45/2019.



CONSIDERATO CHE 

L'art. 19 della Costituzione sancisce il diritto alla libertà di culto; 

il solo limite alla libertà di professare liberamente la propria fede, in qualsiasi forma, sia 

individualmente che associati ad altri, di farne liberamente propaganda, di esercitarne liberamente 

il culto, sia in privato che in pubblico, è rappresentato dai riti contrari al “buon costume”; 

in virtù dell’art. 8 comma 3, Cost., lo Stato ha stipulato negli anni intese con confessioni religiose 

diverse dalla cattolica, le quali, scegliendo di ricorrere alle intese, hanno potuto veder riconosciute 

le proprie specificità e avvalersi di regimi derogatori rispetto al diritto comune; 

in assenza di specifiche intese il Ministero degli Interni riconosce personalità giuridica ad enti di 

culto acattolici, avendo come riferimento la c.d. legislazione sui culti ammessi (legge 1159/1929 e 

suo decreto esecutivo 230/1930) e pronunciamenti della Corte Costituzionale; 

per quel che riguarda la religione islamica, in data 1 febbraio 2017 il Ministero degli Interni ha 

sottoscritto il “Patto nazionale per un Islam italiano, espressione di una comunità aperta, integrata 

e aderente ai valori e principi dell'ordinamento statale”, insieme alle principali organizzazioni 

islamiche presenti nel territorio italiano. 

in particolare il Patto di cui al punto precedente incoraggia tra l’altro promozione della «formazione 

di imam e guide religiose che, in considerazione del ruolo specifico e delicato che rivestono nelle 

comunità di riferimento e delle funzioni che possono essere chiamati a svolgere in luoghi come 

ospedali, centri di accoglienza, istituti di pena etc., possano anche assumere il ruolo di efficaci 

mediatori per assicurare la piena attuazione dei principi civili di convivenza, laicità dello Stato, 

legalità, parità dei diritti tra uomo e donna, in un contesto caratterizzato dal pluralismo 

confessionale e culturale».



IL CONSIGLIO COMUNALE INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA 

a mantenere il proficuo rapporto con la Prefettura e le altre istituzioni in modo che possa essere 

verificata l'eventuale presenza delle organizzazioni assegnatarie nei rapporti di sicurezza delle 

autorità italiane o di paesi alleati o con cui l’Italia ha un rapporto diplomatico; 

a far sì che al bando pubblico possano accedere anche gli enti di culto dotati di personalità giuridica 

riconosciuti dal Ministero degli Interni, o quelli che per iniziativa di quest'ultimo hanno sottoscritto 

il Patto nazionale per un islam italiano del 1 Febbraio 2017; 

a tenere nella dovuta considerazione quale esempio virtuoso di rapporto 

dell’Associazione/Organizzazione religiosa con Enti e Istituzioni la partecipazione a corsi di 

formazione per i ministri del culto comprensivi di esposizione dei principi fondamentali 

dell'ordinamento giuridico italiano e, in particolare, delle norme che regolano il diritto di libertà 

religiosa, ed hanno già ricevuto attestati e riconoscimenti rilasciati da appositi enti certificatori e 

università italiane. 

IL CONSIGLIERE 

Ateo La



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 24/02/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO, FUORI SACCO, A FIRMA DEI CONSIGLIERI GIUNGI, BARBERIS, 

RABAIOTTI, MONGUZZI, PASTORELLA, FUMAGALLI, VERRI, TRUPPO, DE CHIRICO, 

BERNARDO, PALMERI, FORTE E ALTRI AVENTE AD OGGETTO: CONDANNA 

DELL’AGGRESSIONE ALL’UCRAINA DA PARTE DELLA RUSSIA E INIZIATIVE A FAVORE 

DELLA PACE E PER GARANTIRE AIUTI UMANITARI E PER L’ACCOGLIENZA DEI PROFUGHI 

UCRAINI. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA                                                                   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

PRESENTI N. 37 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO PAOLO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE MARCHI  DIANA 

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO  

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO  

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PANTALEO  ROSARIO  

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA  

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA  GIUSEPPE 

 

E N. 11 CONSIGLIERI: 

 

BERNARDO  LUCA 

BESTETTI  MARCO 

COMAZZI   GIANLUCA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

FELTRI  VITTORIO 

GIOVANATI  DEBORAH 

NOJA  LISA 

PALMERI  MANFREDI 

SARDONE  SILVIA 

VALCEPINA  CHIARA 

VASILE  ANGELICA 

 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL’ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

ARIENTA, FEDRIGHINI, ROCCA. 

 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 



  
 

 

 
 
 
 

TESTO MODIFICATO 

 

 

O.D.G. CONDANNA DELL’AGGRESSIONE ALL’UCRAINA DA PARTE DELLA RUSSIA E 
INIZIATIVE A FAVORE DELLA PACE E PER GARANTIRE AIUTI UMANITARI E PER 

L’ACCOGLIENZA DEI PROFUGHI UCRAINI 
 

Premesso che 

- Nella notte del 24 febbraio è iniziata l’invasione ingiustificata e fermamente da 
condannare dell’esercito russo contro il territorio dell’Ucraina, con l’utilizzo di truppe 
di terra, navi e aerei da combattimento, con bombardamenti che colpiscono anche 
città e obiettivi civili; 

- È già iniziata la fuga di moltissimi cittadini ucraini dalle città oggetto dei 
bombardamenti, con l’evidente conseguenza che migliaia di cittadini ucraini 
proveranno a raggiungere Paesi europei in cui trovare rifugio e assistenza; 

considerato che 

- Diverse città nel mondo hanno già dato vita a manifestazioni di supporto al popolo 
ucraino e per il ritorno della pace, ad esempio illuminando le sedi dei propri Municipi 
e certamente, sulla base del ruolo di città ospitante i Giochi olimpici 2026 – assieme 
a Cortina – iniziative analoghe prese da Milano avrebbero una particolare rilevanza; 

visto che 

- Milano, negli anni della crisi umanitaria in Siria e nel corno d’Africa, ha ospitato 
dignitosamente, dal 2014 al 2017, oltre 120.000 persone in fuga dalla guerra, 
dimostrando una capacità organizzativa e umanitaria unica in Italia, anche con il 
coinvolgimento di moltissimi cittadini volontari, Terzo Settore e Onlus; 

IL CONSIGLIO COMUNALE 

esprime 

- la più ferma condanna, nelle sedi istituzionali ritenute opportune, per l’invasione 
dell’Ucraina da parte della Russia e i bombardamenti delle città, avvenuti in spregio 
ad ogni regola di diritto internazionale per sottomettere uno stato sovrano, 
rifiutando ogni tentativo di intesa negoziale e minando la pace e la stabilità d’Europa; 

chiede 

- al Governo italiano, agli Stati membri e alle istituzioni dell’UE di impegnarsi in 
un’iniziativa di contrasto dell’aggressione assumendo le misure necessarie, entro la 
reazione della comunità internazionale che l’ONU deve garantire, perché l’invasione 
sia fermata, l’Ucraina sia liberata e si possa tornare all’applicazione degli accordi di 
Minsk e al rispetto degli accordi di Helsinki, ribadendo il principio fondamentale 
dell’inviolabilità delle frontiere; 

si impegna 

- a far sentire al popolo ucraino la reazione e la solidarietà dei cittadini milanesi e la 
più forte condanna morale e politica di Putin e delle sue azioni di guerra; 

- a creare ogni possibile mobilitazione contro l’aggressione russa, per la pace e la 
garanzia del diritto internazionale in concorso con le altre istituzioni locali e con la 
società civile che si oppone al sopruso e alla sfida portata alla democrazia e alla 
convivenza dei popoli; 
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- a sollecitare sin da subito attraverso l’associazionismo milanese ed il Terzo 
Settore iniziative sia di sostegno alla comunità ucraina milanese, sia di 
cooperazione internazionale che possano portare aiuti umanitari nei territori oggetto 
dell’aggressione; 

- a prepararsi per la possibile accoglienza in città del flusso di cittadini ucraini in fuga 
dalla guerra, sulla base di quanto già fatto durante la crisi umanitaria siriana; 

- a dare vita a manifestazioni cittadine che promuovano lo spirito legato al concetto di 
pace. 

 
 
 
 
 
I Consiglieri comunali f.to: Giungi, Barberis, Rabaiotti, Monguzzi, Pastorella, Fumagalli, 
Verri, Truppo, De Chirico, Bernardo, Palmeri, Forte ed altri. 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall’Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 28/02/2022 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
MOZIONE IM/108 A FIRMA DEI CONSIGLIERI ARIENTA, PASTORELLA ED ALTRI AVENTE AD 
OGGETTO: SERVIZI AI CITTADINI PIÙ EFFICIENTI, ACCESSIBILI E ACCOGLIENTI 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 
PRESENTI N. 38 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI ELENA 
ALBIANI  MICHELE 
ARIENTA  ALICE 
BARBERIS  FILIPPO  
BERNARDO  LUCA 
BESTETTI  MARCO 
BOTTELLI  FEDERICO 
CECCARELLI  BRUNO 
COSTAMAGNA  LUCA 
CUCCHIARA  FRANCESCA 
D'AMICO  SIMONETTA 
DE CHIRICO  ALESSANDRO  
DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 
FUMAGALLI  MARCO  
GIUNGI  ALESSANDRO  
GORINI  TOMMASO 
MARRAPODI  PIETRO  
MASCARETTI  ANDREA 
MAZZEI  MARCO 
MONGUZZI  CARLO 
NAHUM  DANIELE 
ORSO  MAURO 
OSCULATI  ROBERTA 
PACENTE  CARMINE 
PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 
PISCINA  SAMUELE 
PONTONE  MARZIA  
RABAIOTTI  GABRIELE 
RACCA  ANNAROSA 
ROCCA  FRANCESCO 
ROMANO  MONICA 
TOSONI  NATASCIA 
TRUPPO  RICCARDO 
TURCO  ANGELO 
UGUCCIONI  BEATRICE  
VALCEPINA  CHIARA 

 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 10 CONSIGLIERI: 

 

COMAZZI   GIANLUCA 
FELTRI  VITTORIO 
FORTE  MATTEO 
GIOVANATI  DEBORAH 

NOJA  LISA 
PALMERI  MANFREDI 
PANTALEO  ROSARIO  
SARDONE  SILVIA SERAFINA 

VASILE  ANGELICA 
VERRI  ALESSANDRO 

 

 

PARTECIPA IL VICE SEGRETARIO GENERALE VICARIO ANDREA ZUCCOTTI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

PONTONE, PACENTE, VALCEPINA 
 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 29; CONTRARI 6; ASTENUTI 3. 
 



TESTO MODIFICATO 

IM/108 della Circolare MOZIONE 

 
MOZIONE A FIRMA DEI CONSIGLIERI ARIENTA, PASTORELLA ED ALTRI AVENTE AD 
OGGETTO:SERVIZI AI CITTADINI PIÙ EFFICIENTI, ACCESSIBILI E ACCOGLIENTI 
 

Premesso che 
 

Una pubblica amministrazione in grado di funzionare bene è una delle migliori garanzie per assicu-

rare i servizi nei diversi ambiti, permettendo così di rimuovere gli ostacoli economici e sociali che 

impediscono, di fatto, l'eguaglianza delle persone e che ne ostacolano il pieno sviluppo sociale e po-

litico (secondo l'art. 3 della Costituzione). 

Inoltre, l'articolo 14 del TFUE (Trattato sul funzionamento dell'Unione europea) esige che i ser-
vizi pubblici siano erogati in modo efficace, ossia che funzionino in base a principi e condizioni 
economiche e finanziarie tali da permettere di assolvere alle proprie funzioni, in primis quella di 
promuovere una società integrata a livello locale. 
 

Tenuto conto che 
 

Le sedi anagrafiche decentrate, le biblioteche e le sedi decentrate dei municipi, nonostante la di-
gitalizzazione abbia reso disponibile in rete molte pratiche e molti documenti, restano il primo 
punto di dialogo, accoglienza e servizio per tutti cittadini - inclusi gli individui con disabilità uditi-
ve, fisiche e fragilità. 
La pandemia ha accelerato il processo di trasformazione digitale inducendo molti cittadini a utilizza-

re i portali sul sito internet del Comune di Milano, ma alcuni cittadini purtroppo non sono ancora in 

grado di utilizzare i portali e oltretutto alcune pratiche possono ancora essere fatte solo in presen-

za. 

Visto che 

Si rende necessaria una messa a punto per migliorare i servizi civici e rendere l'esperienza d'attesa 

nelle sedi anagrafiche un momento positivo e piacevole. 

Il Consiglio comunale impegna il Sindaco e la Giunta a: 

 rendere le sedi delle anagrafi decentrate più accoglienti, accessibili e funzionali con una se-

gnaletica apposita che guidi tutti i cittadini di ogni origine e lingua a comprendere l'ufficio 

corretto e tenga conto delle differenti disabilità (considerando anche il LIS); 
 migliorare l'attesa anche attraverso una riorganizzazione estetica delle sale d'attesa, per 

esempio: 

- allestendo spazi allattamento (Happy Popping); 

-  predisponendo opere d'arte come quadri e sculture, organizzando momenti di musica 

diffusa, collocando pianoforti per concerti liberi, allestire scaffali con libri per bambini; 

 predisporre, al fine di mappare i bisogni dei cittadini e le eventuali migliorie da applicare ai 

servizi al cittadino, un sondaggio o un questionario customer satisfaction. 
 

 

 

 

I Consiglieri comunali F.to: Alice Arienta, Giulia Pastorella, Luca Costamagna, Natascia Tosoni, 

Alessandro Giungi, Federico Bottelli, Filippo Barberis, Gabriele 

Rabaiotti, Francesca Cucchiara 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL VICE SEGRETARIO VICARIO GENERALE 

                  Elena Buscemi                                                                                                  Andrea Zuccotti 

            (firmato digitalmente)                                                                                      (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 28/02/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO IM/112 A FIRMA DEI CONSIGLIERI MONGUZZI ED ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: MODIFICA DEL DDL CONCORRENZA PER TUTELARE L’AUTONOMIA DEL 
COMUNE IN RELAZIONE ALLA GESTIONE DEI SERVIZI PUBBLICI 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 36 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BERNARDO LUCA 

BESTETTI MARCO 

BOTTELLI FEDERICO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

DE MARCHI DIANA 

FEDRIGHINI ENRICO 

GIOVANATI DEBORAH 

GIUNGI ALESSANDRO 

GORINI TOMMASO 

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

ORSO MAURO 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PANTALEO ROSARIO 

PASTORELLA GIULIA 

PEDRONI VALERIO 

PISCINA SAMUELE 

PONTONE MARZIA 

RABAIOTTI GABRIELE 

RACCA ANNAROSA 

ROCCA FRANCESCO 

ROMANO MONICA 

TOSONI NATASCIA 

TRUPPO RICCARDO 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI BEATRICE 

VALCEPINA CHIARA 

VASILE ANGELICA 

 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 12 CONSIGLIERI: 

 

BARBERIS FILIPPO 

CECCARELLI BRUNO 

COMAZZI GIANLUCA 

FELTRI VITTORIO 

FORTE MATTEO 

FUMAGALLI MARCO 

MARRAPODI PIETRO 

MASCARETTI ANDREA 

NOJA LISA 

PALMERI MANFREDI 

SARDONE SILVIA 

VERRI ALESSANDRO 

 

 

PARTECIPA IL VICESEGRETARIO GENERALE VICARIO ANDREA ZUCCOTTI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

PONTONE, PACENTE, VALCEPINA 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 29; CONTRARI 1; ASTENUTI 2, ASTENUTI (EX ART 44 E 65 REG. C.C.) 4. 

 

 



 

TESTO MODIFICATO 

IM/112 della Circolare O.D.G. 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEI CONSIGLIERI MONGUZZI ED ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: MODIFICA DEL DDL CONCORRENZA PER TUTELARE L’AUTONOMIA DEL 

COMUNE IN RELAZIONE ALLA GESTIONE DEI SERVIZI PUBBLICI 
 

premesso che 

 
- per servizi pubblici locali si intende l'insieme di attività poste in essere dall'Amministrazione 

pubblica per garantire la soddisfazione in modo continuativo dei bisogni della collettività di 

riferimento, finalizzato al perseguimento di scopi sociali e di sviluppo della stessa; 

 

- tale insieme di attività costituisce un dovere dell'amministrazione pubblica e ne designa la 

funzione di garanzia dei diritti degli abitanti del territorio di riferimento, ai quali vanno 

assicurati servizi che siano rispettosi dei principi di qualità, sicurezza, accessibilità, 
uguaglianza e universalità; 

 
 

considerato che 
 
- la crisi prodotta dall’epidemia da Covid-19 ha evidenziato tutti i limiti di una società 

unicamente regolata dal mercato e ha posto la necessità di ripensare il modello sociale, a 
partire da una nuova centralità dei territori come luoghi primari di protezione dei beni comuni 
e di realizzazione di politiche orientate alla giustizia sociale e alla transizione ecologica, e dai 
Comuni come garanti dei diritti, dei beni comuni e della democrazia di prossimità; 

 
 

visto 
 
- l'Art. 6 “Delega in materia di servizi pubblici locali” del Ddl Concorrenza, predisposto dal 

Governo e all'esame del Parlamento; 
 
 

rilevato che 
 
- l'Art. 6 sopra citato interviene direttamente sul ruolo dei Comuni e sulla gestione dei servizi 

pubblici locali, ed in particolare: 
 

 * ponendo la materia dei servizi pubblici nell'ambito della competenza esclusiva statale di cui 
all'articolo 117, secondo comma, lettera p della Costituzione (par. a) 

 
 * definendo, nell'ambito delle forme di gestione dei servizi pubblici locali, la modalità 

dell'autoproduzione da parte dei Comuni come pesantemente condizionata da una serie di 

adempimenti stringenti nel metodo e nel merito, rendendola di fatto residuale rispetto 

all'affidamento con gara (par. f-g-h-i) 
 



 

 * incentivando, attraverso premialità, il modello “multiutility” di gestione aggregata dei servizi 

pubblici locali; 

considerato che 
 

- sulla materia della gestione dei servizi pubblici locali, il 12-13 giugno 2011 si è svolto un 

referendum, attraverso il quale la maggioranza assoluta del popolo italiano si è pronunciata 

contro la privatizzazione dei servizi pubblici locali e per la sottrazione degli stessi, a partire 

dall'acqua, alle dinamiche di profitto; 

 

- l'Art.6, oltre a negare la volontà popolare sopra citata, metterebbe in discussione alla base la 

funzione pubblica e sociale dei Comuni, costringendoli di fatto al ruolo di Enti unicamente 

deputati a mettere sul mercato i servizi pubblici di propria titolarità, con grave pregiudizio dei 

propri doveri di garanti dei diritti della comunità di riferimento; 

 

SI INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA COMUNALE 
 

- a richiedere formalmente la riformulazione dell'art. 6 dal Ddl Concorrenza; 

 

- a promuovere, anche in concorso con altri enti locali, l'avvio di una discussione pubblica sul 
ruolo dei Comuni, dei servizi pubblici, dei beni comuni e della democrazia di prossimità dentro 
un contesto di ripensamento del modello sociale dettato dalla necessità di affrontare la 
diseguaglianza sociale e la crisi climatica, evidenziate dalla pandemia; 

 
- a inoltrare il presente atto alla Presidenza del Consiglio dei Ministri, alla Presidenza della 

Regione, alla Presidenza della Provincia e alle Presidenze di Anci e Upi, dandone adeguata 
pubblicizzazione. 

 

 

I Consiglieri comunali F.to: Carlo Monguzzi, Enrico Fedrighini, Rosario Pantaleo, Marco 
Mazzei, Tommaso Gorini, Marco Fumagalli, Francesca Cucchiara, 
Gabriele Rabaiotti, Mauro Orso, Marzia Pontone, Alice Arienta, 

Riccardo Truppo, Alessandro Giungi, Monica Romano, Roberta 
Osculati, Simonetta D’Amico, Diana De Marchi, Angela Vasile, 
Natascia Tosoni  

 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL VICESEGRETARIO GENERALE VICARIO 

 Elena Buscemi  Andrea Zuccotti 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 28/02/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO IM/152 A FIRMA DEI CONSIGLIERI BARBERIS E BERNARDO 

AVENTE AD OGGETTO: RINVIO DEI PAGAMENTI E ALTRE MISURE DI SOLLIEVO 

ECONOMICO.  
=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 36 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO PAOLO 

BERNARDO  LUCA 

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FUMAGALLI  MARCO CARLO 

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA DINA 

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VALCEPINA  CHIARA 

VASILE  ANGELICA 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 12 CONSIGLIERI: 

 

COMAZZI GIANLUCA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

FELTRI VITTORIO 

FORTE MATTEO 

GIOVANATI DEBORAH 

MASCARETTI ANDREA 

NOJA LISA 

PALMERI MANFREDI 

PANTALEO ROSARIO 

SARDONE SILVIA 

TRUPPO RICCARDO 

VERRI ALESSANDRO 

 

 

PARTECIPA IL VICE SEGRETARIO GENERALE VICARIO ANDREA ZUCCOTTI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

PONTONE, PACENTE, VALCEPINA 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 

 

 



IM/ 152 della Circolare                    O.D.G 

 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEI CONSIGLIERI BARBERIS E BERNARDO AVENTE AD 

OGGETTO: RINVIO DEI PAGAMENTI E ALTRE MISURE DI SOLLIEVO ECONOMICO.  

 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE DI MILANO 

 

– preso atto del protrarsi in questi mesi della crisi pandemica e degli impatti negativi che 

questa ha prodotto e ancora produce per moltissimi cittadini e attività economiche, sociali, 

culturali e sportive;  

- preso atto dei segnali di ripresa e di miglioramento prospettico della situazione, che 

determinano altresì il termine dello stato di emergenza sanitaria al 31 marzo p.v.;  

- afferma la necessità di accompagnare questa fase di ripresa sostenendo i soggetti e le realtà 

maggiormente colpite dalla crisi;  

- ritiene necessario un intervento tempestivo da parte dell’amministrazione comunale che 

consenta, nel rispetto degli equilibri di bilancio, di attuare misure di sollievo nei rapporti 

economici tra i cittadini e l’amministrazione stessa;  

 

INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA 

 

- a prevedere il rinvio almeno fino al 30 giugno 2022 delle forme di pagamento dovute al 

Comune di Milano a fronte dell’occupazione di un immobile, area, edificio comunale o della 

gestione in concessione di un servizio;  

- a prevedere il rinvio almeno fino al 30 giugno 2022, compatibilmente alle esigenze di cassa 

e finanziarie dell’ente, la definizione o la modifica di eventuali ulteriori scadenze tributarie 

per quanto di competenza dell’ente;  

- a confermare fino al 31 dicembre 2022 la possibilità di attivare i piani straordinari di 

rateizzazione previsti dal regolamento sulle riscossioni, modificato in questo senso lo scorso 

anno;  

- a valutare con il Governo la possibilità di cedere all’amministrazione i crediti d’imposta 

maturati verso lo Stato scomputando il valore degli stessi dalle somme dovute 

all’amministrazione comunale;  

- a verificare con il Governo e la Corte dei Conti la proroga fino a 24 mesi della durata delle 

concessioni di spazi ed aree comunali e dei contratti di affitto in essere nonché la 

rinegoziazione delle concessioni di servizio in scadenza nel 2022. 

 

 

I Consiglieri Comunali f.to: Filippo Barberis, Luca Bernardo.  

 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL VICE SEGRETARIO GENERALE VICARIO  

 Elena Buscemi  Andrea Zuccotti 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 07/03/2022 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO, FUORI SACCO, COLLEGATO AL DIBATTITO: CRISI RUSSO-UCRAINO, 
A FIRMA DEI CONSIGLIERI BARBERIS, RABAIOTTI, GIUNGI, FORTE ED ALTRI, AVENTE AD 
OGGETTO: MISURE URGENTI A FAVORE DELLA COMUNITÀ UCRAINA MILANESE E PER 
L'ACCOGLIENZA DEI PROFUGHI UCRAINI. 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 
 

PRESENTI N. 43 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 
ALBIANI  MICHELE 
ARIENTA  ALICE 
BARBERIS  FILIPPO  
BERNARDO  LUCA 
BESTETTI  MARCO 
BOTTELLI  FEDERICO 
CECCARELLI  BRUNO 
COSTAMAGNA  LUCA 
CUCCHIARA  FRANCESCA 
D'AMICO  SIMONETTA 
DE CHIRICO  ALESSANDRO  
DE MARCHI  DIANA  
FEDRIGHINI  ENRICO 
FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO  
GIOVANATI  DEBORAH 
GIUNGI  ALESSANDRO  
GORINI  TOMMASO 
MARRAPODI  PIETRO  
MASCARETTI  ANDREA 
MAZZEI  MARCO 
MONGUZZI  CARLO 
NAHUM  DANIELE 
ORSO  MAURO 
OSCULATI  ROBERTA 
PACENTE  CARMINE 
PALMERI  MANFREDI 
PASTORELLA  GIULIA 
PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 
PONTONE  MARZIA  
RABAIOTTI  GABRIELE 
RACCA  ANNAROSA 
ROCCA  FRANCESCO 
ROMANO  MONICA 
TOSONI  NATASCIA 
TRUPPO  RICCARDO 
TURCO  ANGELO 
UGUCCIONI  BEATRICE  
VALCEPINA  CHIARA 
VASILE  ANGELICA 
VERRI  ALESSANDRO 

 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 5 CONSIGLIERI: 
 

COMAZZI   GIANLUCA 
FELTRI  VITTORIO 

NOJA  LISA  
SARDONE  SILVIA  

 PANTALEO  ROSARIO

 

 
 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 
 



   TESTO MODIFICATO 

O.D.G. MISURE URGENTI A FAVORE DELLA COMUNITA' UCRAINA 

MILANESE E PER L'ACCOGLIENZA DEI PROFUGHI UCRAINI 

Premesso che 

 

- Dal 24 febbraio il mondo sta assistendo con sgomento e orrore al massacro del popolo 

ucraino causato dall 'invasione voluta da Vladimir Putin; 

- L'escalation di bombardamenti su obiettivi civili quali scuole, ospedali, case, unita ad 

una presenza sempre più massiccia di carri armati e truppe dell'invasore russo, stanno 

determinando la fuga di centinaia di migliaia di cittadini ucraini dalle città, a partire dalla 

capitale Kjiv. In migliaia sono già riusciti a raggiungere i Paesi dell'UE più vicini all'Ucraina, 

quali Romania e Polonia, al fine di trovare rifugio aiuto e assistenza; 

considerato che 

 

- Nella città di Milano sono residenti oltre 8.000 i cittadini ucraini e in tutta l'area 

metropolitana oltre 21.000 ed è pertanto molto probabile che verso il nostro Comune si 

dirigeranno un numero significativo di persone in fuga dalla guerra; 

visto che 

 

- Milano, negli ultimi anni ha ospitato dignitosamente migliaia di persone in fuga dalla 

guerra, dimostrando una capacità organizzativa e umanitaria unica in Italia, anche con il 

coinvolgimento di moltissimi cittadini volontari, delle associazioni, delle fondazioni e delle 

organizzazioni del Terzo Settore; 

- Il 24 febbraio è stato approvato all'unanimità in Consiglio comunale un ordine del 

giorno di condanna per l'invasione russa e di solidarietà al popolo ucraino e in cui si chiedeva, 

tra l'altro, di: "sollecitare sin da subito attraverso l'associazionismo milanese ed il Terzo 

Settore iniziative sia di sostegno alla comunità ucraina milanese, sia di cooperazione 

internazionale che possano portare aiuti umanitari nei territori oggetto dell'aggressione" e 

anche di: "prepararsi per la possibile accoglienza in città del flusso di cittadini ucraini in fuga 

dalla guerra, sulla base di quanto già fatto durante la crisi umanitaria siriana" 

visto inoltre che 

 

- Innumerevoli sono state le manifestazioni della società civile in tutto il mondo a 

sostegno della pace e della diplomazia come strada di risoluzione del conflitto; 

 



IL CONSIGLIO COMUNALE 

 Ribadisce la più ferma e netta condanna dell'invasione dell'Ucraina da parte della Russia e 

l'orrore per i continui bombardamenti delle città — anche con l'ausilio dell'artiglieria 

pesante - avvenuti in spregio a ogni regola del diritto internazionale per sottomettere uno 

Stato sovrano, rifiutando ogni tentativo di intesa negoziale e minando la pace e la stabilità 

dell’Europa. 

 

Chiede l'adozione, dichiarando la propria disponibilità a una pronta e fattiva 

collaborazione, delle seguenti misure urgenti: 

 coordinare le iniziative istituzionali e private sul territorio milanese e predisporre 

un Fondo di aiuto per i profughi che arriveranno a Milano dal conflitto ucraino. 

Sull'esempio di quanto già avvenuto per l'emergenza Covid 19 tale fondo prevedrà la 

raccolta delle donazioni anche da parte dei cittadini ed eventualmente di fondi che 

dovessero rendersi disponibili anche dalla Commissione Europea; 

- supportare la creazione di corridoi umanitari per il trasferimento dall'Ucraina e dai Paesi 

di confine dei profughi in fuga dalla guerra che dovessero richiedere il ricongiungimento 

familiare con parenti presenti nel territorio di Milano Metropolitana; 

- utilizzare ogni tipo di soluzione abitativa e di ospitalità che permetta una dignitosa 'prima 

accoglienza' ai profughi che, in fuga dall'Ucraina, arriveranno nella nostra città; 

- incentivare l'accoglienza diffusa che già sta emergendo grazie alla disponibilità dei 

cittadini milanesi che si offrono di ospitare i profughi ucraini nelle proprie abitazioni e 

sostenere le associazioni e le reti di aiuto familiari già attive nell'accoglienza di profughi 

provenienti dall'Ucraina, in termini di supporto alle loro richieste di accesso ai servizi e di 

spostamenti all'interno della città, anche per partecipare a momenti di vita della comunità 

ucraina presente a Milano, in modo da non perdere i legami con persone, storie, culture e 

tradizioni del Paese di provenienza". 

- istituire, appena questo risulti possibile, un gemellaggio con una città ucraina 

particolarmente colpita dal conflitto in corso avviando le pratiche a tal fine necessarie; 

- accogliere nei luoghi e negli istituti della cultura milanesi le professionalità dell'arte e della 

cultura in fuga a causa dell'aggressione russa perché possano ritrovare al più presto nella 

nostra città uno spazio di lavoro, di dignità e di libertà di espressione e favorire l'adozione 

dei luoghi della cultura presenti in Ucraina da parte degli istituti culturali di Milano, 

attraverso un tavolo di coordinamento cittadino, per collaborare alla futura ricostruzione 

delle città bombardate riconoscendo la memoria storica, il valore artistico e il contributo 

culturale che l'Ucraina rappresenta per l'Europa intera; 

- promuovere accordi con il settore farmaceutico, la rete delle farmacie milanesi e il Terzo 

Settore attivo in questo ambito per il reperimento di medicinali da inviare in Ucraina e nei 

campi profughi che ospitano cittadini ucraini attraverso organizzazioni qualificate che già 

hanno stabilito contatti con i Paesi di confine e con l'Ucraina stessa; 

- promuovere, nella prima accoglienza delle famiglie, servizi di supporto psicologico rivolto 

ai profughi, in particolare ai bambini, raccogliere le disponibilità di interpreti e favorire 

l'attivazione delle reti di servizio presenti a livello locale; 



- farsi promotore di un movimento internazionale volto a sostenere iniziative 

istituzionali per la pace in vista delle Olimpiadi e Paralimpiadi di Milano-Cortina 2026. 

 

Milano, 7 marzo 2022 

 

I consiglieri comunali f.to: Filippo Barberis, Gabriele Rabaiotti, Alessandro Giungi, Matteo 

Forte, Carlo Monguzzi, Marco Fumagalli, Alessandro De 

Chirico, Riccardo Truppo, Alice Arienta, Marco Bestetti, 

Manfredi Palmeri, Alessandro Verri, Giovanati Deborah, 

Annarosa Racca, Marrapodi Pietro, Buscemi Elena, Albiani 

Michele, Bernardo Luca, Ceccarelli Bruno, Bottelli Federico, 

Costamagna Luca, Cucchiara Francesca, D’Amico Simonetta, 

De Marchi Diana, Fedrighini Enrico, Gorini Tommaso, 

Mascaretti Andrea, Mazzei Marco, Nahum Daniele, Orso Mauro, 

Osculati Roberta, Pacente Carmine, Pastorella Giulia, Pedroni 

Valerio, Piscina Samuele, Pontone Marzia, Rocca Francesco, 

Romano Monica, Tosoni Natascia, Turco Angelo, Uguccioni 

Beatrice, Valcepina Chiara, Vasile Angelica. 

 

 

 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 10/03/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/151 A FIRMA DEL CONSIGLIERE ORSO E ALTRI AVENTE AD OGGETTO: 

SERVIZIO SUPPORTO PSICOLOGICO GRATUITO POST COVID19 PER I DIPENDENTI 

COMUNALI. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 37 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO 

BESTETTI MARCO 

BOTTELLI FEDERICO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

DE MARCHI DIANA 

FEDRIGHINI ENRICO 

FORTE MATTEO 

GIOVANATI DEBORAH 

GIUNGI ALESSANDRO 

GORINI TOMMASO 

MARRAPODI PIETRO 

MASCARETTI ANDREA 

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

ORSO MAURO 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PANTALEO ROSARIO 

PEDRONI VALERIO 

PISCINA SAMUELE 

PONTONE MARZIA 

RABAIOTTI GABRIELE 

RACCA ANNAROSA 

ROCCA FRANCESCO 

ROMANO MONICA 

SARDONE SILVIA 

TOSONI NATASCIA 

TRUPPO RICCARDO 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI BEATRICE  

VALCEPINA CHIARA 

VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 11 CONSIGLIERI: 

 

 

BERNARDO LUCA 

CECCARELLI BRUNO 

COMAZZI GIANLUCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

FELTRI VITTORIO 

FUMAGALLI MARCO 

NOJA LISA 

PALMERI MANFREDI 

PASTORELLA GIULIA 

VASILE ANGELICA 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL’ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

TOSONI, GIUNGI, ROCCA 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 23; CONTRARI 1; ASTENUTI 12 , ASTENUTI (EX ART 44 E 65 REG. C.C.) 1. 

 

 



IM/ 151 della Circolare         MOZIONE 

 

 

MOZIONE A FIRMA DEL CONSIGLIERE ORSO E ALTRI AVENTE AD OGGETTO: 

SERVIZIO SUPPORTO PSICOLOGICO GRATUITO POST COVID19 PER I DIPENDENTI 

COMUNALI. 

PREMESSO CHE 

- La pandemia di COVID-19 ha influenzato negativamente il benessere generale delle 
persone in tutto il mondo, mettendo a dura prova soprattutto il benessere psicologico; 

il COVID-19 rappresenta per gli individui una doppia minaccia, derivante sia dalla 
paura di contrarre la malattia sia dalle restrizioni imposte per evitarne la diffusione; 

  abbiamo infatti vissuto involontariamente una sorta di esperimento sociale anomalo 
e totalmente inedito, che mai avremmo avuto il coraggio di affrontare se non vi 
fossimo stati costretti da una emergenza eccezionale. L'esperimento, cui hanno 
dovuto partecipare, loro malgrado, tutti nessuno escluso, è consistito nella 
sospensione del tempo, della mobilità e dei contatti umani e sociali esterni alla propria 
abitazione; 

- la pandemia ci ha sottoposto a dura prova, ci ha posto di fronte a una realtà 
sconosciuta e articolata secondo almeno tre tipologie, quella della solitudine totale per 
alcuni, quella del contatto obbligato e continuo con i propri familiari o conviventi in 
spazi in qualche caso ristretti per altri, e quella dell'interruzione delle relazioni amicali, 
scolastiche e lavorative per tanti; 
 

- la pandemia ci ha insegnato che prevenzione e salute significano anche e soprattutto 
benessere emotivo, senza passare dal concetto di cura, facendo entrare nella vita di 
tutti i giorni l'attenzione ai nostri meccanismi emotivi; 
 

- il motivo per cui la pandemia mette a rischio la salute mentale è perché ci costringe a 
ripensare il rapporto che abbiamo con i nostri familiari, amici e colleghi, ci obbliga 
persino a modificare repentinamente i significati che attribuiamo alla casa, al lavoro e 
alla scuola. Tutto ciò si riverbera inevitabilmente sulla rassicurante costruzione 
mentale che ognuno di noi ha del mondo e delle relazioni sociali, intaccando i vissuti 
e le simbolizzazioni che abbiamo del contesto entro cui ci muoviamo. Quando il 
cambiamento è così veloce, tutti fanno fatica ad adattarsi, e chi ha più difficoltà in 
momenti di stress elevato perde quell'equilibro che magari aveva faticosamente 
costruito; 
 

- ogni qualvolta si crea una scissione o un conflitto tra stati cognitivi ed emotivi, che 
l'individuo non riesce ad integrare, si genera uno stato di sofferenza psicologica, che 
si può manifestare attraverso sintomi diversi che vanno dai disturbi d'ansia, alla 
depressione, dal mondo delle somatizzazioni, più o meno gravi e sempre più frequenti, 
fino a veri e propri stati dissociativi; 

 



OSSERVATO CHE 

- costituisce un fatto notorio che le pandemie, le catastrofi naturali o altri eventi di crisi 

rappresentino una minaccia per la salute mentale; 

 

- diversi studi hanno considerato gli effetti del Covid-19 sulla sfera psichica; 

 

- recenti studi di revisione hanno riscontrato l'impatto negativo costante di COVID-19 

sulla salute mentale, con il 16-18% dei partecipanti che mostrano sintomi di ansia e 

depressione. Le prime evidenze indicano che i soggetti più esposti al rischio di 

sviluppare problemi di salute mentale siano le donne, i giovani, chi soffre di disturbi 

del sonno, chi aveva uno stato di salute già precario o chi ha parenti con COVID-19; 
 

- nello specifico del contesto italiano, esiste un rischio associato a un eventuale 

disturbo a livello mentale per oltre il 40% della popolazione, ed esso sembrerebbe 

essere correlato alla disoccupazione, al vivere con più persone, all'avere figli in età 

scolare costretti a casa; 
 

- in particolare, secondo i risultati di uno studio realizzato dal Dipartimento di Scienze 

Biomediche di Humanitas University, la pandemia di Covid-19 ha impattato in 
maniera significativa sulla sfera psicologica ed emozionale degli individui. Questo 
studio preliminare, basato su un campione di 2.400 persone, ha rilevato che nel 
periodo di pandemia il 21% degli intervistati ha notato un peggioramento nei rapporti 
con il partner e il 13% con i propri figli. Inoltre, il 50% del campione ha rilevato di aver 
subito un incremento della fatica percepita durante lo svolgimento di attività 
lavorative e il 70% degli studenti ha invece dichiarato un sensibile calo della 
concentrazione nello studio; 
 

- inoltre, una recente ricerca frutto della collaborazione fra la Sapienza di Roma, le 
università di Trento, Bologna, Mannheim e l'Università Pontificia Salesiana, ha preso 
in esame il ruolo di una ampia serie di fattori di vulnerabilità personali, di stress e di 
risorse sociali legati al lavoro, per valutare il benessere dei lavoratori durante 
l'epidemia da COVID-19. Lo studio si basa sulla teoria della conservazione delle risorse 

che presuppone la limitatezza delle risorse psicologiche caratteristiche personali, 

ambientali e lavorative — alle quali le persone possono attingere per superare le 
avversità e gli eventi stressanti. L'indagine, pubblicata sulla rivista Current Psychology. 
è stata condotta su un ampio campione di circa 600 lavoratori, intervistati nella prima 
fase di lockdown, dal 22 marzo al 6 aprile 2020, a cui è stato chiesto di rispondere a 
dei questionari per rilevare le loro caratteristiche psicologiche e il livello di 
adattamento personale e lavorativo. I risultati hanno portato alla luce sia vulnerabilità 
critiche, sia fattori protettivi chiave. Tra le prime, la percezione di insicurezza 
lavorativa e di precarietà appaiono associate a un peggiore adattamento emotivo, 
soprattutto per chi possedeva un contratto a tempo determinato. Tra gli elementi 
protettivi, emergono invece la positività, la stabilità emotiva e la coscienziosità. Tra le 

singole vulnerabilità e risorse sono state inoltre evidenziate interessanti interazioni: la 
positività, ad esempio, è risultato un fattore di protezione chiave, in grado di diminuire 

la percezione dello stress causato dalle vulnerabilità. Così come i sentimenti di 
frustrazione, rabbia o paura determinati dall'avvento del lockdown sono risultati 
attenuati in chi possedeva aspettative più positive sul futuro; 
 



RILEVATO CHE 

- un rapporto delle Nazioni Unite pubblicato nel 2020 dall'Oms mette in luce gli effetti 
nocivi della pandemia sullo stato di benessere psicologico e rileva come sia urgente 
e necessario investire maggiori risorse nei servizi per la salute mentale, per 
scongiurare il rischio di un aumento dei casi di disturbi mentali; 

 

- l'impatto globale dell'attuale pandemia da SARS-CoV-2 sulla salute pubblica è senza 
precedenti: come denunciato dall'Organizzazione Mondiale della Sanità, infatti, la 
salute mentale e il benessere di intere società sono gravemente colpite da questa 
nuova crisi e rappresentano una priorità da affrontare con urgenza; 

 

- la legge di bilancio per il 2022 ha esteso anche al 2022 il fondo di 10 milioni di euro 
annui (comma 6-bis dell'articolo 33) destinato a promuovere il benessere e la 
persona, favorendo l'accesso ai servizi psicologici delle fasce più deboli della 
popolazione, con priorità per i pazienti affetti da patologie oncologiche, nonché per 
il supporto psicologico dei bambini e degli adolescenti in età scolare; 

       CONSIDERATO CHE 

- la pandemia ha triplicato il disagio psicologico nella popolazione, soprattutto tra i 
più giovani, ed ha messo a nudo l'assenza nel paese di una rete psicologica di primo 
livello per la prevenzione, promozione, ascolto e sostegno e la carenza dei servizi di 
secondo livello di salute mentale; 

- tale situazione è testimoniata anche dall'aumento imponente della richiesta (39% in 

più) di aiuto psicologico, che tuttavia taglia fuori una quota significativa di persone 

che non possono accedere nel privato per mancanza di risorse economiche; 

- è verosimile che la domanda di interventi psicosociali aumenterà notevolmente nei 

prossimi mesi e anni, alla luce degli effetti psicologici che la pandemia ha ingenerato 

e ingenererà sugli individui, in particolare sui giovani e sulle persone 

psicologicamente più fragili o più esposte alla crisi economica derivante 

dall'emergenza sanitaria; 

 

CONSIDERATO INOLTRE CHE 

- Regione Lombardia ha già approvato una mozione che prevede l'introduzione del 
servizio dello Psicologo delle cure primarie; 

 
- le commissioni Affari costituzionali e Bilancio della Camera hanno approvato 

l'inserimento nel decreto Milleproroghe del Bonus Psicologo; 
 

- è importante adottare strategie anche di tipo collettivo e comunitario per azioni 
diffuse di prevenzione, promozione, ascolto e sostegno psicologico e rendere 
disponibili gli interventi psicoterapici in tutte le situazioni ove le cure psicologiche 
risultano più appropriate e vantaggiose; 
 

- tale principio ha già trovato applicazione da parte del Comune di Milano che, sia nel 
2020 sia nel 2021, ha avviato, in via sperimentale, un Progetto pilota, che ha 



previsto la creazione di uno sportello psicologico al servizio di tutti i lavoratori 

dipendenti, con la ricezione di ben 130 richieste di supporto; 
 

- a seguito dell'insorgere della pandemia, l'esigenza diffusa di una nuova cultura della 
promozione del benessere psicologico, quale requisito fondamentale per la qualità 
della vita individuale, sociale e per la salute richiede l'introduzione di un servizio 
psicologico più completo e strutturato per i dipendenti dell'Ente, che sia dotato 
anche di una piattaforma UX, così da agevolare e semplificare la prenotazione e 
l'erogazione del servizio; 

 
- l'obiettivo del servizio, è quello di offrire un supporto psicologico gratuito ai 

lavoratori del Comune di Milano affinché possano trovare una risposta alle situazioni 
di disagio psicologico sorte a causa della pandemia; 
 

- durante il periodo di pandemia, l'Amministrazione è intervenuta attivando in via 
sperimentale un servizio di supporto psicologico e che contestualmente sono state 
attivate iniziative di socializzazione utilizzando strumenti informatici disponibili, 
anche tramite piattaforme di collaboration; 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA A 

 

- all'interno di un piano di rilevazione dei fabbisogni delle e dei dipendenti, proporre 
azioni di prevenzione a sostegno del benessere del singolo e di prevenzione del 
disagio, attraverso l'attivazione sperimentale di servizi di sportello psicologico, anche 
mediante l'utilizzo di piattaforme on line;  
 

- promuovere, a tal fine, una campagna di sensibilizzazione interna, atta a informare 
ogni dipendente sui benefici e le opportunità derivanti dai servizi offerti all'interno 
delle politiche di benessere, al fine di promuovere la pratica come strumento di 
miglioramento del benessere personale e organizzativo di ciascun lavoratore; 

 
- di dare mandato all'Amministrazione affinché ne definisca le linee guida in coerenza 

con gli strumenti di welfare già attivi e con le politiche sullo stress da lavoro 
correlato, tenendo comunque conto della specificità dei diversi ambienti lavorativi; 

 
- valutare, a seguito di un sistema di monitoraggio interno, l'andamento del servizio e, 

previo reperimento delle risorse finanziarie, l'eventuale coordinamento con altri 
attori per la diffusione del servizio a livello territoriale, a beneficio di tutta la 
cittadinanza e non solo del dipendente. 

 
  

 

I Consiglieri Comunali f.to: Mauro Orso, Luca Bernardo, Natascia Tosoni, Daniele Nahum; 
Marco Fumagalli, Manfredi Palmeri, Alessandro De Chirico, 
Gabriele Rabaiotti, Filippo Barberis, Andrea Mascaretti, Diana 
De Marchi, Marzia Pontone, Michele Albiani, Federico Bottelli, 
Alessandro Giungi, Enrico Fedrighini, Marco Mazzei, Beatrice 
Uguccioni, Angelo Turco, Francesca Cucchiara, Tommaso 
Gorini, Rocca Francesco. 

  
      



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall’Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 10/03/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/102 A FIRMA DEL CONSIGLIERE MARRAPODI AVENTE AD OGGETTO: 

ISTITUZIONE ZONA 30 NEL TRATTO STRADALE VIA VITRUVIO / SETTEMBRINI 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

PRESENTI N. 37 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO PAOLO 

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO 

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO CARLO 

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO 

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO 

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA  

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE 

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 11 CONSIGLIERI: 

 

BERNARDO LUCA 

COMAZZI  GIANLUCA 

D'AMICO SIMONETTA 

FELTRI  VITTORIO 

MONGUZZI CARLO 

NOJA LISA 

PANTALEO ROSARIO  

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI VALERIO 

SARDONE  SILVIA  

VASILE  ANGELICA 

 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

TOSONI, GIUNGI, ROCCA 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 35; CONTRARI 1; ASTENUTI 1. 

 

 



IM/ 102 della Circolare MOZIONE 

 

 

MOZIONE A FIRMA DEL CONSIGLIERE MARRAPODI AVENTE AD OGGETTO: 

ISTITUZIONE ZONA 30 NEL TRATTO STRADALE VIA VITRUVIO / SETTEMBRINI 

 

PREMESSO CHE 

 lungo la via Vitruvio esistono due diversi limiti di velocità, un’area Zona 30 

all’intersezione con via Benedetto Marcello ed un tratto con il limite di 50 km orari 

all’intersezione con via Settembrini; 

 tutta la via ha la stessa tipologia di traffico e, oltre ad essere sostenuto, sovente i veicoli 

circolano ad una velocità elevata, non commisurata alle caratteristiche e alle condizioni 

della strada; 

APPURATO CHE 

 è nell’intenzione dell’Amministrazione comunale istituire numerose “zone 30” su tutto il 
territorio cittadino; 

CONSIDERATO CHE 

 all’intersezione Vitruvio / Settembrini è presente l’Istituto Gonzaga; 

 ogni giorno, durante gli orari di entrata ed uscita degli alunni, si formano inevitabili 
assembramenti con capannelli di ragazzi che sostano davanti l’ingresso e parallelamente 

al marciapiede, un po' su un po’ giù da esso, e che corrono il rischio di essere investiti 
dalle auto (infatti sono frequenti gli investimenti di pedoni e gli incidenti); 

 i genitori temono per l’incolumità dei propri figli e hanno sollecitato l’Istituto scolastico 

a presentare richiesta di diminuzione del limite di velocità; 

 l'Istituto Gonzaga ha già provveduto ad inoltrare istanza al Settore Viabilità del Comune 
di Milano per portare il limite ai 30 km orari, senza ottenere nessuna risposta; 

 

VERIFICATO QUINDI 

 che sarebbero necessari degli accorgimenti per ridurre la velocità delle automobili di 

passaggio, come richiesto in più occasioni dai residenti, dai commercianti e dall’Istituto 
Gonzaga; 

SI IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA 

 ad istituire il proseguimento della “Zona 30” anche nel tratto stradale via Vitruvio / 
Settembrini. 

 

Il Consigliere comunale f.to: Pietro Marrapodi 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 10/03/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/153 A FIRMA DELLA CONSIGLIERA GIOVANATI ED ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: FIERA “UN SOGNO CHIAMATO BEBÈ” PREVISTA A MILANO NEI GIORNI 21 E 22 

MAGGIO 2022. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 39 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO  

BERNARDO  LUCA 

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO  

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO  

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA  

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

SARDONE  SILVIA  

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 9 CONSIGLIERI: 
 

CECCARELLI  BRUNO 

COMAZZI   GIANLUCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

FELTRI  VITTORIO 

NOJA  LISA 

PANTALEO  ROSARIO  

TOSONI  NATASCIA 

VASILE  ANGELICA 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

TOSONI, GIUNGI, ROCCA 

 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 36; CONTRARI //; ASTENUTI 3. 

 

 



TESTO MODIFICATO 

LA PRESENTE SOSTITUISCE LA PRECEDENTE PARI NUMERO 

 

IM/ 153 della Circolare         MOZIONE 

 

MOZIONE A FIRMA DELLA CONSIGLIERA GIOVANATI ED ALTRI AVENTE AD 
OGGETTO: FIERA “UN SOGNO CHIAMATO BEBÈ” PREVISTA A MILANO NEI GIORNI 21 
E 22 MAGGIO 2022. 
 

PREMESSO CHE 

• Si è appreso che la fiera “Un sogno chiamato bébé” si svolgerà a Milano nelle date 21 e 

22 maggio 2022 lo Spazio Antologico-East End Studios di via Mecenate 84 "Un sogno 

chiamato bebè",  

• che simili manifestazioni avvenute a Parigi, Colonia, Monaco, Berlino, e si sono rivelate di 

fatto fiere che pubblicizzavano e sostenevano la pratica della surrogazione di maternità, 

avendo avuto la partecipazione delle maggiori aziende mondiali promotrici di tale pratica, 

che basano il loro business su questa pratica commerciale che coinvolge dei bambini. 

CONSTATATO CHE 

• L’art. 12 della Legge 40/2004 espressamente dispone che «chiunque, in qualsiasi forma, 

realizza, organizza o pubblicizza la commercializzazione di gameti o di embrioni o la 

surrogazione di maternità è punito con la reclusione da tre mesi a due anni e con la multa 

da 600.000 a un milione di euro» 

SI INVITA 
IL SINDACO E LA GIUNTA 

 

• Ad attivarsi con la Questura e le Forze dell’Ordine affinché venga rispettata la normativa 
vigente. 

La Consigliera Comunale f.to: Deborah Giovanati, Alessandro Verri, Pietro Marrapodi, 

Samuele Piscina, Annarosa Racca, Silvia Sardone, *Matteo 

Forte 

 

 

 

 

*come da verbale seduta CC 10-03-2022 

 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 10/03/2022 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO IM/137 A FIRMA DEI CONSIGLIERI TOSONI E NAHUM AVENTE AD 
OGGETTO: RIDIMENSIONAMENTO SANITÀ TERRITORIO - OSPEDALE SAN PAOLO E 
CHIUSURA UONPIA 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 
 
PRESENTI N. 36 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI ELENA 
ALBIANI MICHELE 
ARIENTA ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BERNARDO LUCA 
BESTETTI MARCO 
BOTTELLI FEDERICO 
CUCCHIARA FRANCESCA 
DE MARCHI DIANA 
FEDRIGHINI ENRICO 
FORTE MATTEO 
FUMAGALLI MARCO CARLO 

GIOVANATI DEBORAH 
GORINI TOMMASO 
MARRAPODI PIETRO  
MASCARETTI ANDREA 
MAZZEI MARCO 
MONGUZZI CARLO 
NAHUM DANIELE 
OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 
PANTALEO ROSARIO 
PASTORELLA GIULIA 
PEDRONI VALERIO 

PISCINA SAMUELE 
PONTONE MARZIA 
RABAIOTTI GABRIELE 
RACCA ANNAROSA 
ROMANO MONICA 
SARDONE SILVIA 
TOSONI NATASCIA 
TRUPPO RICCARDO 
TURCO ANGELO 
UGUCCIONI BEATRICE  
VALCEPINA CHIARA 
VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 12 CONSIGLIERI: 

 

CECCARELLI BRUNO 
COMAZZI GIANLUCA 
COSTAMAGNA LUCA 
D'AMICO SIMONETTA 
DE CHIRICO ALESSANDRO 

FELTRI VITTORIO 
GIUNGI ALESSANDRO 
NOJA LISA 
ORSO MAURO 
PALMERI MANFREDI 

ROCCA FRANCESCO 
VASILE ANGELICA 
 

 

 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL’ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

TOSONI, GIUNGI, ROCCA 
 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 24; CONTRARI 12; ASTENUTI //, ASTENUTI (EX ART 44 E 65 REG. C.C.) //. 
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IM/ 137 della Circolare          O.D.G 

 

 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEI CONSIGLIERI TOSONI E NAHUM AVENTE AD 
OGGETTO: RIDIMENSIONAMENTO SANITÀ TERRITORIO - OSPEDALE SAN PAOLO E 
CHIUSURA UONPIA 
 

 

Premesso che 

L’Ospedale San Paolo, già clinica universitaria dal 1987, è stato unito per incorporazione in 

un’unica azienda socio sanitaria territoriale (ASST) insieme all'ospedale San Carlo 

Borromeo, nell’ottica della riorganizzazione del sistema sanitario regionale, promossa 

dall'ex Presidente Roberto Maroni nel 2015;  

Regione Lombardia fin dal 2016, insieme alla nuova ASST, inizia a ragionare 

sull'opportunità di un'unica struttura ospedaliera totalmente nuova e in sostituzione dei 

due ospedali, individuando nell’interlocuzione con il Comune di Milano anche l'area dove 
sarebbe sorta, Ronchetto sul Naviglio (vicino alla stazione ferroviaria e futura stazione M4 
e in grado quindi di raccogliere utenza anche dall'hinterland sud-ovest di Milano, Corsico, 
Trezzano, Buccinasco, Cusago e Gaggiano), ottenendo dallo Stato con la legge di stabilità 
2019 circa 660 milioni di euro per l'edilizia sanitaria di cui 450 milioni proprio per costruire 
il nuovo ospedale.  

A fine 2019 Regione e l’allora Assessore Gallera decidono che l’area individuata non è più 
considerata idonea, ipotizzando quindi di realizzare due costruzioni a fianco dei due 
ospedali qualificandoli in base alle attuali vocazioni cliniche e specialistiche: la parte per 
acuti nei pressi del monoblocco del San Carlo; tutte le attività ambulatoriali, i servizi 
territoriali e per la cronicità accanto al San Paolo per garantire una risposta ai bisogni che a 
oggi sono presenti sul territorio. 

Con delibera n.5195 del 6/09/2021 Regione Lombardia individua l’Ospedale San Paolo 

come ospedale a bassa intensità di cura. 

Il 12 novembre 2021 la direzione Welfare di Regione Lombardia ha diramato una nota nella 
quale si spiega che per l’Ospedale San Paolo "non è prevista alcuna ipotesi di 
ridimensionamento e di riconversione" e che "è allo studio un potenziamento dell'ospedale 

San Paolo, nell'ambito della specialistica medico-internistica e di cure intermedie che si 

affianchino ad altre specialità già attualmente presenti.  

Da diversi anni, comitati cittadini non solo milanesi ma anche afferenti ai comuni limitrofi 

del sud-ovest, insieme a rappresentanze sindacali e ai lavoratori chiedono a più riprese di 

conoscere le reali intenzioni in termini di programmazione dei servizi ospedalieri, 
denunciandone al contempo le situazioni di disagio lavorativo, come ad esempio nel 
presidio organizzato lo scorso 2 dicembre alla presenza di consiglieri regionali e comunali, 

sindaci di Cesano Boscone e Pieve Emanuele, presidenti di municipio 5, 6 e 7.  

Il 2 dicembre 2021 (proprio il giorno della manifestazione) sulla pagina Facebook dell’ASST 

Santi Paolo e Carlo viene pubblicato un post in cui si afferma “Ospedale San Paolo: alta 

tecnologia, investimenti e lavori di riqualificazione. Nessun rallentamento per i progetti di 
riqualificazione e ammodernamento messi in campo dalla Direzione Strategia dell’ASST 
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Santi Paolo e Carlo...”; 
 

 
Osservato che 

Assistiamo da tempo ad annunci e decisioni che, nell’arco di un oltre un quinquennio, 

hanno troppo spesso lasciato nell’incertezza sia i cittadini (che peraltro nel quadrante sud e 

sud-ovest possono contare su questa sola struttura ospedaliera) sia i lavoratori. 

Il progetto di ridimensionamento previsto dalla delibera regionale DGR 5195 causerebbe la 

fine di una struttura che accoglie oltre 600 posti letto accreditati, con un pronto soccorso 

che ha gestito solo nel 2020 oltre 100 mila accessi in un’area in cui la domanda di servizi 

sociosanitari è la più elevata della città di Milano; che tale ridimensionamento metterebbe 

in discussione anche la necessità di avere un pronto soccorso che garantisca l'assistenza a 

patologie "tempo dipendenti", condizione per la quale devono essere mantenute anche 

tutta una serie di reparti/servizi per la gestione dell' emergenze/urgenza. 

 

Considerato che 

Alla luce dell'attuale pandemia i lavoratori, per il tramite delle organizzazioni sindacali, 
denunciano una situazione di grave stress e condizioni di lavoro massacranti anche causate 
dall’elevato numero di contagi covid tra il personale medico e sanitario (denunce riportate 
dai media tv e carta stampata di gennaio). 

La Segreteria Territoriale della CGIL FP ha recentemente scritto al Prefetto di Milano per 
segnalare l'inerzia nella convocazione, fin dall'inizio della quarta ondata, da parte della 
Direzione ASST dei Santi Paolo e Carlo dello specifico Comitato istituito per definire e 
monitorare il protocollo condiviso in materia di misure di contrasto e prevenzione della 
diffusione del covid, nonostante l’elevato numero di infortuni della quarta ondata 
pandemica. 

Troppo spesso apprendiamo che il personale infermieristico e tecnico sanitario verrebbe 
spostato nei vari reparti senza nessun preavviso e sufficienti motivazioni. Si assiste inoltre 
ad una fuga di professionalità dalla ASST Santi Paolo e Carlo verso il privato e che ciò 

aggrava le condizioni già critiche in cui versa l'organizzazione di queste strutture con 

conseguente impatto sulla qualità dei servizi ai cittadini. 

Da Palazzo Lombardia non sono state date risposte sul futuro dell’Ospedale San Paolo e 

anzi, ad oggi non si sa, vista la discordanza tra il progetto previsto dalla DGR 5195 (mai 

ritirata o modificata dalla giunta Regionale) e le dichiarazioni del direttore generale Welfare 
Dott. Giovanni Pavesi, se Regione Lombardia abbia intenzione di riconvertire l’Ospedale 
San Paolo in ospedale di comunità o si stia adoperando per un’adeguata ristrutturazione, 

messa in sicurezza, potenziamento e miglioramento dell’offerta dei servizi erogati e 
correlativo rilancio della struttura esistente. 

La delibera regionale N° XI / 5390 del 18/10/2021 che introduce inoltre modifiche al piano 

di organizzazione aziendale strategico (POAS) dell’ASST dei Santi Paolo e Carlo, che di fatto 
accorperebbe unità operative, non rassicura rispetto la mission di entrambi i presidi e al 

potenziamento e/o ridimensionamento delle attività di uno in favore dell'altro. 

I sindacati confederali, in un comunicato unitario, denunciano la chiusura di due servizi di 

Neuropsichiatria infantile (UONPIA) situati a Baggio e nel quartiere del Giambellino e la 
volontà di spostarli all’interno della struttura ospedaliera San Carlo, una decisione grave, 
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sbagliata, senza il coinvolgimento dei municipi, che allontana l’obiettivo di rafforzare i 

servizi territoriali in un momento in cui tanto occorrerebbe fare per il disagio giovanile, 

anche in relazione alle conseguenze di questi anni di pandemia tra i più giovani. 

In termini di programmazione dei servizi ospedalieri e sociosanitari, il Comune di Milano 

dovrebbe almeno avere voce in capitolo come interlocutore istituzionale, nell’interesse dei 

cittadini e anche dei lavoratori.  

 

Tutto ciò premesso, 

Si impegna la Commissione Consiliare ad avviare quanto prima un approfondimento, con il 

coinvolgimento dell’Assessore al Welfare, per ascoltare i vari stakeholder (Comuni della 

Città Metropolitana del sud-ovest, Municipi, comitati cittadini, organizzazioni sindacali, 

Direzione Generale Welfare Lombardia, Assessore Welfare Regione Lombardia, ecc) 

interessati a vario titolo sul tema. 

 

Si invita inoltre l’Assessore a: 

Aprire un tavolo di confronto con Regione Lombardia per chiarire una volta per tutte le 
scelte e le decisioni dell'Esecutivo Regionale sulle sorti del polo ospedaliero San Paolo, sulla 
sua reale vocazione e sulle reali intenzioni di potenziamento della struttura, contribuendo 
in tal modo a tutelare l'interesse generale dei cittadini e dei lavoratori, attraverso il ruolo 
istituzionale proprio del Comune. 

Sollecitare un chiarimento, alla luce dei recenti progetti approvati e finanziati dalla Giunta 
regionale nel mese di Dicembre 2021 sui due nosocomi, le eventuali prospettive derivanti 
dall'implementazione della recente Legge di riforma del sistema sanitario regionale 
lombardo e la conseguente necessità di garantire la prossimità dei servizi socio-sanitari per 
i cittadini residenti delle varie zone della Città di Milano, ivi inclusa la necessità urgente di 
rivedere la decisione di chiudere le unità Uonpia. 

 

I Consiglieri comunali F.to: Natascia Tosoni, Daniele Nahum 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall’Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 10/03/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO IM/154 A FIRMA DEL CONSIGLIERE BARBERIS E ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: STRALCIO ART. 8 DDLL CONCORRENZA EREVISIONE DELLA DISCIPLINA IN 

MATERIA DI TRASPORTO PUBBLICO NON DI LINEA. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 38 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO PAOLO 

BERNARDO LUCA 

BESTETTI MARCO 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

DE MARCHI DIANA  

GIOVANATI DEBORAH 

GIUNGI ALESSANDRO 

GORINI TOMMASO 

MARRAPODI PIETRO 

MASCARETTI ANDREA 

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

ORSO MAURO 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PANTALEO ROSARIO 

PASTORELLA GIULIA 

PEDRONI VALERIO 

PISCINA SAMUELE 

PONTONE MARZIA 

RABAIOTTI GABRIELE 

RACCA ANNAROSA 

ROCCA FRANCESCO 

ROMANO MONICA 

SARDONE SILVIA 

TOSONI NATASCIA 

TRUPPO RICCARDO 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI BEATRICE 

VALCEPINA CHIARA 

VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 10 CONSIGLIERI: 
 

COMAZZI GIANLUCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

FEDRIGHINI ENRICO 

FELTRI VITTORIO 

FORTE MATTEO 

FUMAGALLI MARCO 

NOJA LISA 

PALMERI MANFREDI 

VASILE ANGELICA 

 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

TOSONI, GIUNGI, ROCCA 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 38; CONTRARI 1; ASTENUTI // , ASTENUTI (EX ART 44 E 65 REG. C.C.) //. 

 

 



 

 

TESTO MODIFICATO 

IM/ 154 della Circolare            O.D.G 

 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEL CONSIGLIERE BARBERIS E ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: STRALCIO ART. 8 DDL CONCORRENZA E REVISIONE DELLA DISCIPLINA 

IN MATERIA DI TRASPORTO PUBBLICO NON DI LINEA. 

Premesso che 

 

- Il Disegno di Legge sulla Concorrenza del 2021 contiene la previsione di delega al Governo 
in materia di "revisione della disciplina in materia di trasporto pubblico non di linea". 
All'articolo 8 del suddetto DDL sono indicate le norme finalizzate a ridefinire la disciplina 
dei servizi pubblici locali; 

- la legge n. 12 del 2019 già normava tale mercato ed era stata oggetto di intense trattative 
sia con le organizzazioni sindacali del settore che con gli enti locali, che sono poi i materiali 
detentori delle licenze e i regolatori del mercato dei trasporti non di linea. Dopo 3 anni di 
confronto su questa legge si era ormai prossimi ad emanare i decreti attuativi; 

  il DDL di cui al primo punto dunque, con riferimento agli effetti dell'art.8, rischia di 
sovrapporsi e verificare il percorso già svolto sulla legge n. 12 del 2019 riportando indietro 
di 3 anni le lancette dell'orologio e generando non poche tensione con tutti i soggetti del 
settore che erano stati coinvolti nelle trattative fino ad oggi; 

-  nella seduta del 1/02/2022 della Commissione infrastrutture, mobilità e governo del 
territorio della Conferenza delle Regioni, Regione Lombardia ha approvato lo stralcio 
dell’art.8 DDL Concorrenza. 

Considerato che 

 

- Il trasporto pubblico non di linea si articola in due comparti "complementari": TAXI e NCC. 
Tali comparti sono territorialmente gestiti in competenze regionali e comunali, 
uniformemente diffusi in tutto il paese ed organizzati in cooperative, consorzi e/o imprese 
artigiane individuali. In totale coinvolgono un indotto calcolabile in oltre 100.000 soggetti. 
Il rilascio delle licenze TAXI e delle autorizzazioni NCC è soggetto ad una programmazione 
stabilita dagli enti locali, sulla base della valutazione delle esigenze dei territori interessati, 
ed è possibile accedervi tramite concorso pubblico o per trasferimento; 

  proprio per questa caratteristica di territorialità il trasporto pubblico non di linea è stato 
escluso dalla vigente normativa Europea in materia di Concorrenza e Mercato (legge 
Bolkestein). 

Valutato che 

 

- Alla luce di quanto esposto l'art.8 DDL Concorrenza genera incertezza, toglie autonomia 
agli enti locali e interrompe un percorso di riforma attivato nel 2019 proprio nel momento 
in cui andrebbe attuato; 



- l'obiettivo di riforma del trasporto pubblico non di linea va perseguito tenendo insieme 
innovazione, qualità del servizio di trasporto non di linea, professionalità e dignità del 
lavoro. Non serve per questo, come prevede l'art.8, un 'reset' del percorso non semplice 
portato avanti in questi anni ma una sua conclusione con la conseguente emanazione dei 
relativi decreti attuativi. 

IL CONSIGLIO COMUNALE INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA 

A lavorare insieme a Regione Lombardia e sul Governo per chiedere lo stralcio dell'art. 8 del 
DDL Concorrenza e la rapida emanazione dei decreti attuativi relativi alla legge n. 12 del 
2019 con particolare attenzione a: 

- salvaguardare il ruolo degli enti locali nel rispondere alle specifiche esigenze dei diversi 
territori pur in una necessaria armonizzazione dei sistemi regolatori regionali; 

 definire una distinzione puntuale tra attività rientranti nel servizio pubblico e attività 
private consentite; 

- istituire un Registro Elettronico Nazionale (REN) e regolamentare le piattaforme digitali; 

- a insistere nella richiesta al Governo di proroga dei termini per poter utilizzare i voucher 
buoni taxi. 

I Consiglieri comunali f.to Filippo Barberis, Natascia Tosoni, Carlo Monguzzi, Marco Mazzei 

Simonetta D’Amico *Andrea Mascaretti, *Francesco Rocca, 

*Riccardo Truppo, *Chiara Valcepina 
 

 

 

 

*come da verbale seduta CC 10-03-2022 

 

 

 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 10/03/2022 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
MOZIONE IM/155 A FIRMA DEL CONSIGLIERE BERNARDO ED ALTRI AVENTE AD 
OGGETTO: MILANO SEDE DELLA COSTITUENDA AUTORITÀ DI ANTIRICICLAGGIO 
EUROPEA. 
 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 
 
PRESENTI N. 39 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 
ALBIANI  MICHELE 
ARIENTA  ALICE 
BARBERIS  FILIPPO 
BERNARDO  LUCA 
BESTETTI  MARCO 
BOTTELLI  FEDERICO 
CECCARELLI  BRUNO 
COSTAMAGNA  LUCA 
CUCCHIARA  FRANCESCA 
DE MARCHI  DIANA 
FEDRIGHINI  ENRICO 
FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO 
GIOVANATI  DEBORAH 
GIUNGI  ALESSANDRO  
GORINI  TOMMASO 
MARRAPODI  PIETRO  
MASCARETTI  ANDREA 
MAZZEI  MARCO 
NAHUM  DANIELE 
ORSO  MAURO 
OSCULATI  ROBERTA 
PACENTE  CARMINE 
PALMERI  MANFREDI 
PASTORELLA  GIULIA 

PISCINA  SAMUELE 
PONTONE  MARZIA  
RABAIOTTI  GABRIELE 
RACCA  ANNAROSA 
ROCCA  FRANCESCO 
ROMANO  MONICA 
SARDONE  SILVIA  
TOSONI  NATASCIA 
TRUPPO  RICCARDO 
TURCO  ANGELO 
UGUCCIONI  BEATRICE  
VALCEPINA  CHIARA 
VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 9 CONSIGLIERI: 
 

COMAZZI   GIANLUCA 
D'AMICO  SIMONETTA 
DE CHIRICO  ALESSANDRO  

FELTRI  VITTORIO 
MONGUZZI  CARLO 
NOJA  LISA 

PANTALEO  ROSARIO  
PEDRONI  VALERIO 
VASILE  ANGELICA 

 

 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

GIUNGI, ROCCA, TOSONI 
 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME. 
 
 



la presente mozione sostituisce la precedente pari numero 

 

IM/ 155 della Circolare         MOZIONE 

 

 

MOZIONE A FIRMA DEL CONSIGLIERE BERNARDO ED ALTRI AVENTE AD OGGETTO:  

MILANO SEDE DELLA COSTITUENDA AUTORITA' Dl ANTIRICICLAGGIO EUROPEA. 

 

PREMESSO CHE 

 

In data 10/07/2021 la Comunità Europea ha ufficializzato l'impegno ad istituire una Autorità 

che coordina le politiche nazionali che dovrebbe essere operativa entro il 2024 ed avere 

circa 250 dipendenti. 

 

Giovanni Sabatini e Antonio Patuelli, rispettivamente Direttore e Presidente ABI 

(Associazione Bancari Italiani) hanno proposto che sia l'Italia ad ospitare la sede della 

costituenda Autorità (in quanto è l'unica grande nazione Europea che pur avendone le 

capacità professionali ed etiche, è priva di autorità finanziarie. Infatti BCE è in Germania ed 

EBA in Francia). 

 

Milano è simbolo della lotta Antiriciclaggio. Ricordiamo come negli anni '70 l'avvocato 

Giorgio Ambrosoli fu fautore della lotta al crimine finanziario. 

 

Milano è capitale finanziaria riconosciuta in quanto hanno sede le principali Banche 

Nazionali, le quali sono ampliamente riconosciute a livello internazionale come uno dei 

presidi di eccellenza dell'Antiriciclaggio. 

 

Milano è un avanzato distretto del FIN TECH, con la presenza della Borsa, delle Banche 

straniere, delle Multinazionali. 

 

C'è una forte attività professionale della Magistratura e delle Forze dell'Ordine verso il tema 

Antiriciclaggio. 

C'è una forte presenza di Commercialisti ed Avvocati, molti dei quali specializzati in tema 

Antiriciclaggio. 

Lo stesso Comune di Milano opera con preziose segnalazioni ad UIF sul tema 

dell’antiriciclaggio. 

 

CONSIDERATO CHE 

  

Milano che diventerà una capitale nazionale della Digitalizzazione potrebbe integrare e 

supportare perfettamente con le sue funzioni l'Autorità di antiriciclaggio. 

 

Tra i tanti benefici che tale Autorità porterà che non saranno solo per Milano, ma anche per 

la Regione Lombardia e per tutta l'Italia, ricordo ad esempio: potenziamento della lotta alla 

criminalità organizzata, lotta ai crimini di natura finanziaria, indotto a beneficio della Città, 



rafforzamento del distretto finanziario con molte opportunità per i professionisti e per il 

sistema Universitario. 

 

 

Il CONSIGLIO COMUNALE INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA 

 

a farsi parte attiva della richiesta che abbia sede a Milano l'Autorità Antiriciclaggio Europea. 
                  

         

I Consiglieri Comunali f.to: Luca Bernardo, Marco Bestetti, Alessandro De Chirico, Matteo 

Forte, Enrico Fedrighini, Marco Fumagalli, Filippo Barberis, 

Pietro Marrapodi, Samuele Piscina, Annarosa Racca, Alessandro 

Verri, Gabriele Rabaiotti, Carlo Monguzzi, Rosario Pantaleo. 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 10/03/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO IM/133 A FIRMA DEL CONSIGLIERE TURCO AVENTE AD OGGETTO: 

DIGITALIZZAZIONE DEI PAGAMENTI DA PARTE DEL COMUNE DI MILANO PER LE PRESTAZIONI 

SVOLTE AI SEGGI ELETTORALI. 

 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 36 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO PAOLO 

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO  

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA 

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA  

 

E N. 12 CONSIGLIERI: 

 

BERNARDO LUCA 

COMAZZI GIANLUCA 

D'AMICO SIMONETTA 

FELTRI VITTORIO 

FUMAGALLI MARCO CARLO 

MONGUZZI CARLO 

NOJA LISA 

PANTALEO ROSARIO 

PASTORELLA GIULIA 

PEDRONI VALERIO 

SARDONE SILVIA SERAFINA 

VASILE ANGELICA 

 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

TOSONI, GIUNGI, ROCCA 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 33; CONTRARI //; ASTENUTI 3. 

 

 



IM/ 133 della Circolare         O.D.G 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEL CONSIGLIERE TURCO AVENTE AD OGGETTO: 

DIGITALIZZAZIONE DEI PAGAMENTI DA PARTE DEL COMUNE DI MILANO PER LE 

PRESTAZIONI SVOLTE AI SEGGI ELETTORALI. 

Premesso che 

In occasione di ogni tornata elettorale sono circa ottomila i cittadini milanesi coinvolti nelle 

operazioni di voto in qualità di scrutatori, segretari e presidenti di seggio. 

Considerato che 

A distanza di vari mesi dallo svolgimento delle elezioni, il Comune provvede a erogare i 

compensi relativi al servizio prestato. L'unico modo per incassare il compenso da parte delle 

suddette persone è in contanti presso alcune specifiche filiali dell’istituto bancario 

convenzionato e in precisi e limitati orari, con conseguenti code agli sportelli e lunghe 

procedure burocratiche che rendono poco agevole questa operazione. 

Preso atto che 

Quanto descritto si ripete dopo ogni consultazione elettorale, non avendo il Comune di 

Milano predisposto una procedura di raccolta degli IBAN dei componenti di seggio e di 

pagamento automatico dei compensi tramite bonifico. 

Il Consiglio Comunale invita il Sindaco e la Giunta 

Ad adoperarsi affinché le procedure di pagamento delle prestazioni svolte ai seggi elettorali 

vengano semplificate e digitalizzate, in modo da agevolare i cittadini e ridurre i disagi. 

 

 

 

 

Il Consigliere Comunale f.to: Angelo Turco 

 

 

 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
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PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

MAZZEI, ROMANO, GIOVANATI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 

 

 



   

LA PRESENTE SOSTITUISCE LA PRECEDENTE PARI NUMERO 

 

IM/ 87 della Circolare                     MOZIONE 

 

TESTO MODIFICATO 
 
MOZIONE A FIRMA DEL CONSIGLIERE PISCINA E ALTRI AVENTE AD OGGETTO: CESTINI 
PORTARIFIUTI E FOTOTRAPPOLE. 
 

 

PREMESSO 
 

- che sovente i cestini collocati sui marciapiedi cittadini vengono utilizzati come 

ricettacolo di rifiuti domestici, rendendoli colmi prima del tempo di raccolta; 
- che molto spesso in prossimità dei cestini ormai saturi vengono abbandonati rifiuti di 

ogni genere, rendendo impossibile il transito sui marciapiedi; 
- che è sempre più diffuso il rinvenimento di discariche abusive nelle aree comunali o 

comunque accessibili al pubblico; 
 

PRESO ATTO 
 
- che frequentando le strade dei quartieri periferici è sempre più evidente la situazione 

di degrado causata dall’abbandono dei rifiuti; 
- che gli operatori di Amsa sono costretti a intervenire più volte al giorno in alcuni luoghi 

della città dove puntualmente si verifica l’abbandono dei rifiuti; 
- che tali interventi distolgono risorse economiche e personale che potrebbero essere 

adoperate per ampliare alcuni servizi alla cittadinanza; 
- che i cestini posizionati in strada vengono spesso rimossi dagli operatori di Amsa S.p.A. 

e risultano in numero sempre minore, creando un problema ai cittadini che non 

possono gettare le deiezioni canine, i mozziconi, le cartacce e altro; 

- cha la dotazione di fototrappole di proprietà del Comune di Milano a oggi consiste in 
20 unità, un numero insufficiente per attuare una seria politica di contrasto 
all’abbandono dei rifiuti; 

- che il contratto di servizio stipulato tra il Comune di Milano e Amsa S.p.A. è scaduto in 

data 31-5-2021 e prorogato sino al 30-4-2022; 
 
                                                

                                                                      CONSIDERATO 
 
- che quanto fatto oggi dal Comune di Milano per contrastare e quindi multare i 

trasgressori che abbandonano rifiuti di ogni entità non risulta risolutivo; 
- che la rimozione dei cestini in strada non risolve la problematica dell’abbandono dei 

rifiuti, ma crea un problema agli onesti cittadini; 
- che l’abbandono dei rifiuti domestici inficia gli sforzi fatti dagli onesti cittadini per 

svolgere la raccolta differenziata e quindi garantire il riciclo di molti rifiuti; 



   

- opportuno cercare di arginare il più possibile questo malcostume che vanifica il vero 

scopo per il quale i cestini sono stati posizionati e che rende parte dei marciapiedi della 

città come dei ricettacoli di immondizia domestica; 
 

                                              IL CONSIGLIO COMUNALE DI MILANO 
                               IMPEGNA IL SINDACO E L’ASSESSORE ALLA PARTITA 

 

 
1)  a inserire nel prossimo contratto di servizio per l’igiene ambientale urbana la 

sostituzione di tutti i cestini da strada con altrettanti di dimensioni minori e 
dall’imboccatura più piccola, allo scopo di impedire l’inserimento dei sacchetti della 
spazzatura casalinga al loro interno; 

2) a inserire nel prossimo contratto di servizio per l’igiene ambientale urbana 
l’installazione di cestini destinati alle deiezioni canine a ai mozziconi di sigaretta in ogni 

isolato; 

3) ad ampliare l’utilizzo delle telecamere di videosorveglianza fisse e mobili e 
potenziare la dotazione delle fototrappole per il contrasto e l’abbandono dei rifiuti 
aumentando anche il numero di quelle mobili nei piani di potenziamento della 
videosorveglianza del Comune di Milano, anche con la collaborazione dei Municipi e 
della Commissione consiliare competente; 

4)  a dare contezza di quanto fatto a oggi alla Commissione Consiliare competente. 
 

 

 

 

 

I Consiglieri comunali F.to: Samuele Piscina, Deborah Giovanati, Pietro Marrapodi, Annarosa           
Racca, Silvia Sardone, Alessandro Verri. 

 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
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IM/65 della Circolare MOZIONE 

 

TESTO MODIFICATO 

 

MOZIONE A FIRMA DELLA CONSIGLIERA GIOVANATI AVENTE AD OGGETTO: 

SPERIMENTAZIONE DEL “BOLLINO ROSA” PER LE DONNE IN STATO DI GRAVIDANZA. 

 

PREMESSO CHE 

₋ si ritiene opportuno valutare e sperimentare soluzioni che possano attenuare le possibili 

difficoltà delle donne durante il periodo della gravidanza e nel post partum, o comunque 

nel primo anno di età del bambino, anche in caso di adozione e affido in particolare per 

agevolare la mobilità delle stesse sulla città; 
 

₋ su autobus, filobus e tram a pianale ribassato, cioè senza gradini, passeggini e carrozzine 
vanno sistemati nello spazio riservato alle persone disabili in carrozzella, ma soltanto se 
non occupato: sui mezzi, infatti, è prevista la precedenza di utilizzo della postazione ai 
passeggeri disabili; 
 

₋ in caso di impossibilità di utilizzo della postazione, bisogna chiudere il telaio del 

passeggino o della carrozzina e tenere in braccio o per mano il bambino; 
 

₋ su autobus, filobus e tram con gradini, cioè sulle vetture che non dispongono della 
postazione riservata alle persone disabili in carrozzella, bisogna chiudere il telaio del 
passeggino o della carrozzina e tenere in braccio o per mano il bambino; 
 

₋ il parcheggio della propria automobile deve essere il più possibile vicino ai luoghi di 

lavoro, di cura, dei servizi, dell’abitazione e di vario interesse frequentati 
quotidianamente; 

 
Atteso che 

 

₋ sulla scia di quanto realizzato da altri enti locali, sarebbe opportuno che anche il Comune 
di Milano avvii la sperimentazione del “bollino rosa”, un contrassegno che può essere 
richiesto dalle donne in stato di gravidanza o nel primo periodo dopo il parto, o 
comunque nel primo anno di età del bambino, anche in caso di adozione e affido e che 

consenta la sosta in deroga ai limiti di tempo nei parcheggi a disco orario ed in deroga al 
pagamento nei parcheggi con tariffa, al fine di agevolarne la mobilità; 
 

₋ ferme restando tutte le valutazioni tecniche della direzione competente, si ritiene che la 

sperimentazione possa essere realizzata, in linea di massima con le seguenti linee guida: 
 

a) richiesta del rilascio del bollino durante il periodo della gravidanza fino al termine 
previsto dall’ordinamento dello stato civile per la dichiarazione di nascita (10 giorni 
dall’evento); 



 
b) validità del bollino fino al compimento del primo anno di età del bambino/a ma 
anche nel periodo post partum, 
 
c) possibilità di utilizzare il bollino sia se l’interessata è alla guida dall’auto sia se è 
trasportata da terzi; 
 
d) rilascio del bollino da parte degli uffici competenti, anche con una dislocazione 
decentrata nei Municipi; 
 
e) previsione da parte della Polizia Locale di contravvenzioni e ritiro del bollino nel 
caso di uso improprio; 

 
 

IL CONSIGLIO COMUNALE 

IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA 
 
 
1. ad attuare la sperimentazione del “bollino rosa”, contrassegno di agevolazione al 
parcheggio di autovetture per le donne in gravidanza e i genitori dei bimbi di due anni, e 
nel periodo post partum fino al primo anno del bambino/a, anche in caso di adozione e 
affido; 
 
2. a tenere conto, ferme restando le valutazioni tecniche della direzione compente, le linee 
guida di massima per la sperimentazione descritte nelle premesse del presente atto; 
 
3. a coinvolgere i 9 Municipi di Milano nell’individuazione delle aree da dedicare a 
Parcheggi Rosa: servizi anagrafici, ATS e ospedali. 
 

 
 

La Consigliera Comunale f.to: Deborah Giovanati. 
 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
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IM/ 148 della Circolare         MOZIONE 

TESTO MODIFICATO 

 
MOZIONE A FIRMA DEI CONSIGLIERI BOTTELLI, TOSONI E ALTRI AVENTE AD 
OGGETTO: SOSTEGNO DELLA CAMPAGNA “LO STAGE NON È UN LAVORO”. 

PREMESSO CHE: 

 Ad oggi in Italia esistono due strumenti il cui duplice scopo è la formazione e l’ingresso 
nel mercato del lavoro: il tirocinio e l’apprendistato. Entrambi prevedono anche una 
fattispecie indipendente dal conseguimento di un titolo di studio: il tirocinio 
extracurricolare e l’apprendistato professionalizzante.  

 Il tirocinio extracurriculare si configura come periodo di orientamento e di formazione, 
svolto in un contesto lavorativo e volto all'inserimento dei giovani nel mondo del 
lavoro. Non si tratta di un rapporto di lavoro e per questo non è regolato da un 
contratto, ma da una convenzione formativa che non dà accesso ad alcuna delle tutele 
del lavoro subordinato. È stabilita per legge una retribuzione minima mensile, fissata 
tuttavia dalle singole regioni (€500 per la Regione Lombardia). La durata del tirocinio 
è variabile, come le sue possibilità di rinnovo, ma la durata complessiva dei tirocini 
svolti presso la medesima azienda/ente non può essere inferiore ai 2 mesi e superiore 
ai 12 mesi.  

 L’apprendistato professionalizzante è una tipologia di apprendistato (detta di 2° 
livello): si configura come un contratto a tempo indeterminato che per i primi anni 
contiene in sé sia la componente lavorativa sia la componente formativa. Tale 
rapporto è rivolto esclusivamente ai giovani dai 18 ai 29 anni. Il contratto, normato 
dal CCNL per ciascuna categoria, ha durata minima di 6 mesi e massima di 3 anni (5 in 
caso di professioni artigiane), a conclusione dei quali il datore può liberamente 
rescindere il contratto; senza questo recesso il contratto si conferma in un normale 
contratto a tempo indeterminato. 

 Il contratto di apprendistato, come il tirocinio, prevede l’assegnazione di un tutor 
aziendale ed è corredato di un piano formativo, contenente il numero di ore di 
formazione da erogare all’apprendista. La formazione si divide in interna, erogata 
dall'azienda, ed esterna, erogata dalla Regione.  

 È in fase attuativa il DL 80 del 2021 (convertito con modificazioni dalla L. 6 agosto 
2021, n. 113), che prevede la regolamentazione degli apprendistati nella pubblica 
amministrazione. 

 

CONSIDERATO CHE: 

 Il tirocinio extracurriculare non figura come un contratto di lavoro non garantendo al 
tirocinante le tutele tipiche di un rapporto di lavoro subordinato.  

 L’apprendistato, essendo un regolare contratto di lavoro, presenta tutte le tutele del 
rapporto di lavoro subordinato sia nello sviluppo ordinario dello stesso (es. orario, 
ferie e permessi) sia di fronte a situazioni non ordinarie (es. malattia, licenziamento). 
Inoltre, figura produttivo di effetti previdenziali.  

 Nonostante i notevoli incentivi fiscali e contributivi, riconosciuti all’interno della 
normativa nazionale e regionale, la diffusione del contratto di apprendistato ha ancora 
ampi margini di crescita.  



 L’ANPAL nel Rapporto di Monitoraggio Nazionale in Materia di Tirocini 
Extracurriculari, ha messo in evidenza come l’attivazione di nuovi tirocini 
extracurriculari sia quasi raddoppiata, passando dai 226.846 del 2014 ai 368.295 del 
2017, senza però un conseguente aumento del grado di stabilizzazione entro i 6 mesi 
dalla fine del rapporto, fermo al 25%.  

 Servono i decreti attuativi per attuare il sopracitato DL 80 del 2021 (convertito con 
modificazioni dalla L. 6 agosto 2021, n. 113). 

 

Tenuto conto che: 

 Il gruppo “Lo stagista frust(r)ato”, sostenuto dalla Federazione dei Giovani 
Democratici di Milano Metropolitana, partendo da un’indagine che ha raccolto 
l’esperienza di circa 1200 tirocinanti in tutta Italia, ha lanciato la campagna “Lo stage 
non è un lavoro”, volta alla riforma della normativa del tirocinio extracurriculare, 
attraverso l’approvazione del p.d.l. n. 1063, presentata il 6 agosto 2018 su iniziativa 
dell’onorevole Ungaro, e dell’apprendistato professionalizzante, tramite 
l’approvazione del p.d.l. n. 2902, presentata il 22 febbraio 2021 su iniziativa 
dell’onorevole Gribaudo.  

 La proposta di legge Ungaro mira a uniformare le tipologie di tirocinio (curriculare ed 
extracurriculare) in un’unica fattispecie. Nello specifico è previsto che il tirocinio possa 
essere attivato durante il percorso di studio ed entro 3 mesi dalla sua conclusione, per 
un massimo di 3 mesi per mansioni manuali e 6 mesi per mansioni di concetto e con il 
riconoscimento di un'indennità minima mensile su scala nazionale incrementabile su 
base regionale, pari a 350 euro.  

 La proposta di legge Gribaudo è volta alla riforma dell'apprendistato 
professionalizzante prevedendo, come elementi qualificanti: il miglioramento del 
processo di attivazione attraverso una sua digitalizzazione; l’inserimento di finestre 
temporali che permettano di recedere dal rapporto prima del canonico termine dei tre 
anni; il riconoscimento di un regime di decontribuzione crescente che incentivi la 
stabilizzazione; l’innalzamento della qualità e della fruibilità della formazione erogata 
nel percorso; la previsione di clausole di stabilizzazione ausiliarie a quelle previste in 
alcuni CCNL.  

 In data 17 dicembre 2020 è stato approvato dal Consiglio Regionale della Lombardia 
l’ordine del giorno con oggetto “Contratti apprendistato e tirocini extracurriculari”, 
presentato dal consigliere Pietro Bussolati, impegnando la Giunta regionale a: 

 operare nell’ambito del bilancio regionale al fine di promuovere, sostenere ed 
incentivare maggiormente i contratti di apprendistato; 

 attivare un piano di formazione dei tutor; 
 prevedere una piattaforma digitale dedicata per snellire e favorire il processo 

di attivazione per le imprese; 
 creare un fondo dedicato alle aziende con un rapporto apprendisti/tirocinanti 

superiore al 75% (o a scala graduale con bonus più alto all'aumentare del 
rapporto) 

 creare un fondo dedicato alle PMI che scelgono di attivare formazione esterna 
specifica. 

 Regione Lombardia ha promosso il bando per il Fondo Sviluppo e 
Coesione - Incentivi occupazionali ai datori di lavoro che assumono i 
destinatari delle politiche attive regionali, che con 20 milioni di euro 
intende premiare i datori di lavoro che assumono i destinatari, 



selezionati con gli operatori accreditati regionali o i Centri per l'Impiego, 
che stanno partecipando alle politiche attive nell'ambito di Dote Unica 
Lavoro. 

 Il Consiglio regionale ha avviato l’iter per la legge regionale sui giovani, 
con la quale si vuole istituire la prima legge organica in materia, di 
raccordo tra le iniziative di Regione Lombardia a sostegno delle 
politiche giovanili. 

 

Il Consiglio Comunale INVITA la Giunta:  
 

 A promuovere, in attesa dell’approvazione dei p.d.l. 1063 e 2902 e nel limite delle 
proprie competenze, iniziative volte alla tutela dei giovani lavoratori così come 

descritte nella proposta “Lo Stage non è un lavoro” […]. 
 A promuovere, qualora dovessero essere attivati all’interno del Comune di Milano, 

percorsi di tirocinio rivolti esclusivamente a soggetti inseriti in un percorso di studio 
oppure che abbiano concluso lo stesso da non più di tre mesi e di riconoscere ai 
soggetti di cui al punto precedente un’indennità minima pari a quella erogata a livello 
regionale per i tirocini di durata superiore ad un mese (160 ore).  

 A sollecitare l’Amministrazione comunale a invitare sulle società delle quali il 
Comune di Milano detiene delle quote di capitale sociale a considerare, 
compatibilmente con le loro politiche assunzionali: 

 l’attivazione preferenziale di percorsi di apprendistato, rispetto alla stipula di 
collaborazioni sotto forma di tirocini extra-curriculari; 

 sottoscrivere tirocini con studenti ed ex-studenti entro e non oltre i sei mesi 
dal conseguimento del titolo di studio; 

 garantire tirocini curriculari di durata non superiore a sei mesi, rinnovi 
compresi;  

 erogare un’indennità non inferiore a €600,00 per i tirocini extra-curricolari; 
 garantire un’indennità non inferiore a €350,00 per i tirocini curricolari; 
 verificare gli obiettivi stipulati nei percorsi di tirocinio, curriculare o extra-

curriculare, per renderne proficuo lo scopo. 
 Sulla base delle esigenze operative della macchina comunale, a monitorare gli 

sviluppi normativi in materia e ad aggiornare la propria proposta a 
riguardo. 

 

I Consiglieri Comunali f.to: Federico Bottelli, Natascia Tosoni, Filippo Barberis, Diana De 
Marchi, Roberta Osculati, Valerio Pedroni, Simonetta D’Amico, 

 Carmine Pacente, Rosario Pantaleo, Beatrice Uguccioni, 
Michele Albiani, Monica Romano, Angelo Turco, Daniele 
Nahum. 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
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ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 14/03/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/157 A FIRMA DEL CONSIGLIERE DE CHIRICO AVENTE AD OGGETTO: 

ESTENSIONE ESENZIONE DEL PAGAMENTO DEL CANONE PER LE OCCUPAZIONI DI 

SUOLO PUBBLICO. 

 

 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

PRESENTI N. 38 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO  

BERNARDO  LUCA 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

DE MARCHI  DIANA 

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO  

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PASTORELLA  GIULIA 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA  

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

SARDONE  SILVIA  

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 10 CONSIGLIERI: 

 

BESTETTI  MARCO 

COMAZZI   GIANLUCA 

COSTAMAGNA  LUCA 

FELTRI  VITTORIO 

GIOVANATI  DEBORAH 

MARRAPODI  PIETRO  

NOJA  LISA 

PANTALEO  ROSARIO 

PEDRONI  VALERIO 

VASILE  ANGELICA 

 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

GIOVANATI, MAZZEI, ROMANO 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 

 

 



IM/ 157 della Circolare         MOZIONE 

TESTO CORRETTO E MODIFICATO 

 

OGGETTO: ESTENSIONE ESENZIONE DEL PAGAMENTO DEL CANONE PER LE 

OCCUPAZIONI DI SUOLO PUBBLICO  

 

CONSIDERATO CHE 

per molti esercenti le misure di esenzione dal pagamento del canone unico patrimoniale 
per le occupazioni di suolo pubblico hanno costituito un formidabile strumento di sostegno, 
proteggendoli dal fallimento durante la crisi sanitaria, per il sostrato di imprese di pubblico 
esercizio della città di Milano 
 

OSSERVATO CHE 

oltre la soglia di decadenza dell’efficacia delle misure di esenzione del canone, prestabilita 
per il 31 marzo, l’incertezza circa la disciplina del canone per l’occupazione di suolo 
pubblico è per gli esercenti di ostacolo rispetto a una soddisfacente opera di 
programmazione degli investimenti e di esame della vita economica a venire della propria 
attività 
 

SOTTOLINEATO CHE  

l’allestimento di dehors, vista la generale preferenza del consumo all’aperto, per ragioni 
sanitarie, ma non solo, registrata in questi mesi di pandemia, nonché i considerevoli 
benefici che la predisposizione di queste strutture determina per la fisionomia cittadina, è 
un’esigenza strategico-finanziaria e un orizzonte imprenditoriale meritevole di tutela e 
sostegno da parte dell’amministrazione pubblica 
 

EVIDENZIATO CHE 

le associazioni di categoria hanno più volte lanciato l’allarme per tutti quegli esercenti che 
non possono beneficiare degli spazi esterni a causa di molteplici fattori (dimensione 
ristretta del marciapiede, vie con rotaie del tram, etc) 

 

APPURATO CHE 

per quelle attività commerciali ubicate sul percorso della M4, dove sono tuttora in corso i 

cantieri, il Comune di Milano ha previsto di poter collocare tavolini a una distanza di 200 

metri dal locale   

 

 

 



SI IMPEGNA IL SINDACO E L’ASSESSORE COMPETENTE 

 

 […]  
 […] 
 a prevedere che per l'anno 2022 sia confermato il bando per 

l’erogazione di contributi riservato agli esercizi commerciali che 
subiscono un impatto molto elevato a causa dei cantieri di M4, da 
realizzarsi nei limiti delle disponibilità a bilancio e in continuità con 
quanto avvenuto negli anni precedenti, introducendo la possibilità di 
erogare una contribuzione aggiuntiva a parziale copertura dei costi 
sostenuti dagli esercizi che, al fine di superare le limitazioni superficiali 
connesse alla presenza delle opere di cantiere, richiedano occupazioni 
esterne presso aree non prospicienti gli stessi esercizi, entro una 
distanza di 200 mt. dai locali d’esercizio. Il tutto è ovviamente 
condizionato alla verifica delle disponibilità economiche a bilancio. 

 

 
 

Milano, 14 marzo 2022           

                    Il consigliere comunale, 
                  Alessandro De Chirico
    



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 14/03/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO IM/130 A FIRMA DEI CONSIGLIERI MONGUZZI ED ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: PROPOSTA ALLA COMMISSIONE UE DI NON INSERIRE NUCLEARE E GAS NELLA 

“TASSONOMIA VERDE”. 
=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 41 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BERNARDO  LUCA 

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO CARLO 

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO 

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA 

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

SARDONE  SILVIA  

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 7 CONSIGLIERI: 
 

BARBERIS  FILIPPO PAOLO 

COMAZZI   GIANLUCA 

DE MARCHI  DIANA  

FELTRI  VITTORIO 

NOJA  LISA 

PANTALEO  ROSARIO  

VASILE  ANGELICA 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

MAZZEI, ROMANO, GIOVANATI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 19; CONTRARI 15; ASTENUTI 7. 

 

 



IM/ 130 della Circolare          O.D.G 

TESTO MODIFICATO 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEI CONSIGLIERI MONGUZZI ED ALTRI AVENTE AD 
OGGETTO: PROPOSTA ALLA COMMISSIONE UE DI NON INSERIRE NUCLEARE E GAS 
NELLA “TASSONOMIA VERDE”. 

IL CONSIGLIO COMUNALE DI MILANO 

Premesso che: 

La proposta della Commissione UE di inserire il nucleare e il gas nella “tassonomia verde”, 
cioè la classificazione delle attività che possono essere definite sostenibili e che non 

impattino sull’ambiente, ha suscitato la viva opposizione del movimento ambientalista in 

Europa, e molta perplessità anche in Italia;  

Unire nella proposta il gas al nucleare è una captatio benevolentiae rivolta alla Germania, 

che chiude il nucleare entro l’anno in corso e ha ancora una larga produzione elettrica a 
carbone. Una transizione energetica nella quale il gas sostituisca il carbone ha pertanto 

elementi di ragionevolezza, tanto più che il metanodotto North Stream 2 fornirà gas 

direttamente dal Mar Baltico bypassando Ucraina, Bielorussia e i loro ricatti;  

Ciononostante, non è affatto scontato che il nuovo governo tedesco ceda a quella 

strumentale proposta, ora avanzata anche della Commissione UE. L’impegno della 
transizione energetica della Germania si misura sugli ambiziosi obiettivi al 2030: 65% di 

riduzione dei gas climalteranti, anticipo dal 2038 al 2030 della fuoriuscita dal carbone, 200 

GW di solare;  

Lo scontro istituzionale contro la proposta della Commissione UE, già in corso, si aprirà 

formalmente nel Parlamento UE sugli atti delegati per l’inserimento di nucleare e gas nella 

“tassonomia verde”, trasmessi dalla Commissione. Una grande battaglia sulla vicenda più 
importante dei prossimi anni, perché è la cartina al tornasole se si intende dare fattuale 

seguito agli impegni presi nel G20 e confermati nella COP 26 a Glasgow, in linea con 

l’Accordo di Parigi, o se si tratta del “blabla” contestato dai giovani di Fridays For Future. 

Un “blabla” che confermerebbe, ancora una volta, l’inadeguatezza della politica a far fronte 
alle conseguenze del cambiamento climatico, di anno in anno più drammatiche in termini 

ambientali, di enormi costi economici e di vite umane;  

Il Parlamento UE non è una “cupola” avulsa dai cittadini, in esso sono rappresentati gli 
elettori dei 28 Stati aderenti alla UE ed è la più alta forma di democrazia che, carente quanto 

si voglia ma con grande e decennale fatica, l’Europa è riuscita a darsi;  



Spetta ai cittadini europei far sentire la loro voce ai loro rappresentanti nel Parlamento, 

anche tramite la ricchezza delle sedi istituzionali caratteristica di Stati come l’Italia. Da qui 
l’utilità, ma anche la necessità per la gravità delle decisioni, che la voce dei cittadini trovi 
espressione nella loro più diretta rappresentanza politico-amministrativa: il Consiglio 

comunale.  

Considerato che: 

Per l’opposizione all’inserimento del nucleare nella tassonomia verde, valgono motivi 

generali, che possono essere declinati in particolare per l’Italia e per un suo assai 
improbabile ritorno al nucleare. Infatti, anche mettendo da parte:  

- la sua inattualità, avanzata perfino dall’AD dell’Enel, Starace;  

- il rischio ambientale e radioattivo;  

- la sua incapacità di fornire un contributo significativo contro il global warming:  

sia a livello mondiale,  

sia per il percorso “Net Zero 2050”,  

sia per l’Italia, che è priva di centrali nucleari e non sarebbe in grado di realizzarne una 
operativa entro il 2030, come insegna il clamoroso fallimento a Flamanville (Francia) e 

Olkiluoto (Finlandia) del reattore di costruzione francese EPR, in ritardo, 

rispettivamente, di 10 e 12 anni e con un costo che è aumentato più di sei volte, da 3,2 

miliardi di euro a 19,1 (Flamanville); o, come si registra, sempre per i costi, nell’accordo 
EDF e Governo inglese per l’EPR di Hinkley point, dove un contratto garantisce per 35 

anni un prezzo per MWh prodotto (92,5 sterline, circa 110 €) superiore a quello del 
solare fotovoltaico e dell’eolico;  

- il fatto che il “popolo sovrano” si è pronunciato contro il nucleare con ben due 
referendum, nel 1987 e nel 2011;  

- il fatto che, già dichiarato da Forbes nel 1986 il maggior fallimento industriale degli 

Usa, il nucleare è oggi un’industria agonizzante a livello mondiale, con le performance 
di costi in Europa sopra riportati;  

- il fatto che i nostri due Nobel per la Fisica si sono pronunciati, Rubbia nel 2007 e 

Parisi poche settimane fa, contro i progetti nucleari perché, si parli di reattori di 

generazione III+, di generazione IV o di Smr, i principi di funzionamento sono da oltre 

sessant’anni sempre gli stessi – “il nucleare è più vecchio dei transistor”, ironizza Parisi 
– e alcuni miglioramenti apportati sono puramente ingegneristici, non in grado cioè di 

risolvere i problemi della contaminazione radioattiva durante il normale 



funzionamento, delle scorie legate all’esercizio e allo smantellamento dell’impianto a 
fine vita e della sicurezza. La “sicurezza intrinseca”, protagonista dei dibattiti del 
referendum 2011, è rimasta un progetto, avanzato da oltre trent’anni e rimasto 
oggetto al più di qualche simulazione e di articoli scientifici;  

il Governo italiano ha già messo in conto circa quattro miliardi di euro per limitare il 

vertiginoso aumento delle bollette energetiche. Che cosa diventerebbero queste bollette 

se ai costi miliardari del decommissioning del modestissimo parco nucleare italiano si 

dovessero aggiungere quelli di una nuova sperimentazione nucleare? Un’industria che in 
tutto il mondo riesce a realizzare impianti solo col finanziamento pubblico, cioè a carico 

delle bollette, o, in mancanza di questo, arriva sull’orlo del fallimento, come la Westinghouse 
per la cancellazione nel 2017 del suo AP-1000, reattore anch’esso di terza generazione 
avanzata (III+) come l’EPR, e la crescita dei costi per l’impianto di “Vogtle”.  

Per l’opposizione a nuovi investimenti nel gas, inevitabile conseguenza della sua 

introduzione nella “tassonomia verde” della UE, c’è da rilevare che:  

- è un indirizzo mondiale quello di ritenere nuove risorse finanziarie su Oil & Gas 

incompatibili con i percorsi di neutralità climatica al 2050, come ha rilevato mesi fa la stessa 

IEA, l’Agenzia dell’Energia dei Paesi OCSE e come, già nel 2020, ha sancito il ritiro di ben 87 
miliardi di dollari da quel mercato da parte delle maggiori compagnie mondiali;  

- protrarre la transizione a gas con nuovi investimenti sarebbe la negazione di fatto degli 

obiettivi di una transizione energetica confrontabile, ad esempio, con quella tedesca, che ci 

deve riguardare sia nell’ambito di un efficace lotta al global warming, sia per la realizzazione 
di nuove tecnologie e nuova occupazione, sia per la competizione sul mercato;  

- al contrario della Germania, l’Italia ha promosso da oltre trent’anni una transizione a gas, 
avendo chiuso il nucleare nel 1990 e fermato il ricorso al carbone al livello di 40 anni fa 

(circa 10 Mtep);  

- in direzione contrapposta agli obiettivi UE 2030 si muove invece l’ENI, che ha favorito la 
“distrazione di massa” operata con il chiacchiericcio sul nucleare e che ha un obiettivo di 
riduzione del 25% dei gas climalteranti, contro il 55% sancito da tutti gli organi della UE, 

ultimo il Consiglio d’Europa a dicembre 2020; che si dà un obiettivo di 15 GW di fonti 
rinnovabili, sempre al 2030, a fronte delle sue concorrenti, Total con 100 GW e BP con 50 

GW;  

- che la caparbia volontà dell’Eni di mantenere invariati i suoi assetti negli idrocarburi, ora e 

sempre, a danno della salute degli italiani, della riuscita dello stesso PNRR e, in ultimo, della 

sua stessa competitività, è stata espressa al massimo nel ripresentare il progetto Carbon 

Capture and Storage (CCS) da realizzare a Ravenna – come bandiera del voler restare nel 

metano anche per produrre idrogeno – per accedere: a un finanziamento UE a disposizione 

della Regione Emilia-Romagna; direttamente a un finanziamento tra i sette resi disponibili 



dalla UE e, infine, a un finanziamento nel Bilancio dello Stato italiano. Tutti e tre i tentativi 

sono stati respinti, nella successione indicata, con l’umiliazione, nel caso UE, dell’essere 
stato negato l’accesso anche ai 15 finanziamenti sovvenzionati dalla BCE;  

- che contro il gas e gli sforzi impiegati per far restare l’Italia nell’era dei fossili ha avuto 
luogo in tutti questi mesi una mobilitazione, partita da vari Atenei e dai luoghi storici di 

questa battaglia – Ravenna, Civitavecchia, la Val d’Agri –, alla quale, pur nell’assenza non 
casuale nella grande stampa, va attribuita una parte significativa nel respingimento delle 

pretese dell’Eni e che, lungi dal desistere, accompagnerà il dibattito di merito nel Parlamento 
UE;  

- che l’aumento del 470% del gas – il principale responsabile dell’aumento delle bollette e, 
peggio, dell’inflazione e del carovita che sta colpendo il Paese – configura rilevanti profitti 

per l’Eni, ma non per il popolo italiano, mentre incoraggia l’Ente pubblico a una rendita di 
posizione in contrasto col ruolo attivo che, anche per la sua diffusione sul territorio, 

dovrebbe invece svolgere per l’attuazione del PNRR;  

CHIEDE AL GOVERNO ITALIANO, per i motivi sopra riportati:  

di opporsi all’inserimento di nucleare e gas nella “tassonomia verde” della UE;  

di orientare in rigorosa conseguenza le scelte del PNRR, in particolare impegnandosi perché 

gli obiettivi energia/clima al 2030 del PNIEC vengano al più presto rivisti e adeguati a quelli 

UE, siano ben definiti, anche in termini numerici, in un attendibile rapporto con quelli che si 

è dato il Governo tedesco; […] 

che assuma come “linea del Piave climatica” la realizzazione del 40% degli obiettivi 
energia/clima entro il 2025, come raccomandato da Next Generation EU;  

che imponga una forte modifica alle attuali strategie dell’Eni, che è un Ente pubblico di cui 
è anche in parte proprietario, con una rinuncia a nuovi investimenti sugli idrocarburi, a 

partire dal CCS di Ravenna; e affinché, coerentemente con un’efficace transizione 

ecologica, riveda […] verso l’alto i suoi obiettivi […] di produzione di energie rinnovabili;  

di conferire al PNRR un carattere di ampio coinvolgimento dei territori, attraverso in 

particolare Regioni e Province, come anche della ricerca che in essi si svolge ad opera di 

Università, Laboratori e articolazioni di Centri ed Enti nazionali.  

 

I Consiglieri Comunali f.to: Carlo Monguzzi, Rosario Pantaleo, Diana Alessandra De Marchi, 

Alessandro Giungi, Tommaso Gorini, Marzia Dina Pontone, 

Francesca Cucchiara, Enrico Fedrighini, Daniele Nahum. 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 14/03/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO IM/145 A FIRMA DEL CONSIGLIERE BARBERIS E ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: PER L'APPROVAZIONE DL UNA LEGGE SULLA LEGALIZZAZIONE DELLA CANNABIS. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE ANGELO TURCO   VICE PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 38 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO PAOLO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO CARLO 

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO  

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PALMERI  MANFREDI 

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA DINA 

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

SARDONE  SILVIA SERAFINA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VALCEPINA  CHIARA 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 10 CONSIGLIERI: 
 

BERNARDO LUCA 

BESTETTI  MARCO 

COMAZZI  GIANLUCA 

DE MARCHI DIANA  

FELTRI VITTORIO 

NOJA LISA 

PACENTE  CARMINE 

PANTALEO  ROSARIO  

VASILE  ANGELICA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

MAZZEI, ROMANO, GIOVANATI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 26; CONTRARI 10; ASTENUTI 2. 

 

 



TESTO MODIFICATO 

 

IM/145 della Circolare                    O.D.G 

 

 
ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEL CONSIGLIERE BARBERIS E ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: PER L'APPROVAZIONE DI UNA LEGGE SULLA LEGALIZZAZIONE DELLA 

CANNABIS. 

 

PREMESSO CHE 

 

- L'OMS raccomanda, in primis, la rimozione della cannabis dalla tabella IV della 

Convenzione unica sugli stupefacenti del 1961, che contiene le sostanze "particolarmente 

dannose e di valore medico o terapeutico estremamente ridotto" e l'inserimento di 

determinate preparazioni farmaceutiche a base di cannabis nella tabella III della stessa 

convenzione che elenca le sostanze con valore terapeutico e con basso rischio di abuso. 

Inoltre il THC viene rimosso dalla Convenzione sulle sostanze psicotrope del 1971 e 

ricondotto alla sola tabella I della convenzione del 1961. Vengono così riconosciute le 

applicazioni mediche di cannabis e cannabinoidi, che vengono reintegrati nella farmacopea; 

- L'Italia ha legalizzato l'uso di cannabinoidi per finalità mediche nel 2007. In campo medico, 

ad esempio, si può ricorrere all'utilizzo della cannabis per malattie reumatiche, neuropatie, 

per alleviare il dolore in pazienti oncologici e non, per disturbi associati a sclerosi multipla o 

lesioni midollari. Viene utilizzata anche per contrastare effetti avversi delle terapie 

oncologiche o di alcune terapie per HIV. È efficace per stimolare l'appetito in caso di 

anoressia, cachessia e pazienti oncologici. Oltre ad essere tutte terapie rimborsabili dal SSN 

su tutto il territorio nazionale, Lombardia inclusa, hanno minore rischio di dare assuefazione 

rispetto, ad esempio, ai farmaci oppiacei nell'alleviamento del dolore; 

- Nel 2014, un memorandum d'intesa tra i Ministeri della Difesa, Salute e Agricoltura ha 

lanciato un progetto pilota per la produzione di infiorescenze presso lo Stabilimento Chimico 

Farmaceutico Militare di Firenze, conclusosi con successo nel 2016. Da allora sono stati 

prodotti circa 300 kg di 

FM2 [titolato al 5-8% in THC (Delta-9-tetraidrocannabinolo o dronabinolo) e 7-12% in CBD 

(cannabidiolo) varietà] per anno. A dicembre 2017 il Parlamento ha stanziato 1.6 milioni di 

euro per estendere la produzione nazionale fino a 500kg prevedendo un secondo prodotto 

denominato FM19. A dicembre del 2016, l'Italia ha legalizzato nuovamente la canapa 



industriale. Il 22 maggio 2018, il Ministero dell'Agricoltura ha approvato l'uso di prodotti 

contenenti fino a 0.2% di THC per cannabis sativa. Le prime stime prodotte dall'industria 

parlano di un giro d'affari di 45 milioni per il 2017. 

 
CONSIDERATO CHE 

 

- La Relazione annuale del Parlamento sulle tossicodipendenze del 2021 riporta che il   

mercato delle sostanze stupefacenti muove attività economiche per 16,2 miliardi di euro, di 

cui circa il 39% attribuibile al consumo dei derivati della cannabis e quasi il 32% all'utilizzo di 

cocaina. Negli ultimi 3 anni per il mercato della cocaina si è osservato un incremento medio 

del commercio di circa 2,5 punti percentuali; 

- Oltre un terzo della popolazione carceraria è costituito da soggetti detenuti per reati droga 

correlati. Al 31 dicembre 2020, le persone detenute per reati in violazione del DPR n. 

309/1990 presenti in carcere erano 18.697, pari al 35% del totale dei presenti: il 95% aveva 

commesso reati di produzione, traffico e detenzione di sostanze stupefacenti (Art. 73 DPR 

n. 309/1990) e il 35% reati di associazione finalizzata al traffico di sostanze stupefacenti (Art. 

74 DPR n. 309/1990); 

- Alle Prefetture, sono pervenute 32.879 segnalazioni per detenzione di sostanze 

psicotrope per uso personale (Art. 75 DPR n. 309/1990), riguardanti 31.016 persone. Un 

terzo dei segnalati ha più di 40 anni e il 9,4% è minorenne. Il 74% delle segnalazioni ha 

riguardato cannabis, il 19% cocaina. Oltre la metà dei denunciati ha un'età inferiore a 30 anni 

e i minorenni rappresentano il 5,2% del totale dei denunciati per questa sostanza a livello 

nazionale. Complessivamente, le operazioni di polizia finalizzate al contrasto dei derivati della 

cannabis sono state 12.066 che hanno portato al sequestro di kg 29.616,11 di prodotti; 

- Il 19% degli studenti di 15-19 anni ha riportato di aver assunto sostanze psicoattive illegali 

nel corso dell'anno. La cannabis è stata la sostanza più utilizzata nel 2020: circa un quinto 

degli studenti ne ha fatto uso almeno una volta. Nella maggior parte dei casi (91%), questa è 

stata l'unica sostanza consumata. 

VALUTATO CHE 

 

La legalizzazione della cannabis porterebbe diversi benefici economici e sociali: 1) un danno 

molto importante all'economia mafiosa, 2) un incremento del PIL e un aumento conseguente 

di entrate per le finanze pubbliche, 3) una riduzione significativa di risorse economiche ed 

umane investite nella lotta contro questa sostanza, 4) un'importante riduzione della 

popolazione carceraria e 5) l'emersione di tutta una serie di comportamenti diffusissimi nella 



popolazione italiana dall'illegalità, nonché l'annullamento dell'effetto "ribellione". Entrambi 

questi fattori, come dimostrato dai dati pervenuti dai paesi in cui la legalizzazione è già 

avvenuta, portano, molto spesso, a una riduzione del consumo di cannabis presso i più 

giovani. 

Inoltre, legalizzando la produzione di cannabis, si renderebbero disponibili le materie prime 

necessarie alla produzione di medicinali a base di cannabinoidi, senza dover più ricorrere, 

come avviene oggi, all'importazione dall'estero. 

 
IL CONSIGLIO COMUNALE CHIEDE AL SINDACO E ALLA GIUNTA 

 

Di attivarsi con il Parlamento e presso tutte le sedi opportune per sostenere la necessità di 

approvare un disegno di legge sulla legalizzazione della produzione e del consumo di 

cannabis e suoi derivati. 

Di reinvestire gli introiti derivanti dalla legalizzazione della cannabis in politiche di 

formazione, prevenzione e riduzione del danno. 
 

I Consiglieri Comunali f.to: Filippo Barberis, Michele Albiani, Angelo Turco, Federico 
Bottelli, Alessandro Giungi, Carlo Monguzzi, Tommaso 
Gorini, Gabriele Rabaiotti, Simonetta D’Amico, Beatrice 
Uguccioni, Giulia Pastorella, Daniele Nahum, Francesca 
Cucchiara, Marco Mazzei, Mauro Orso, *Marco Fumagalli 

 

 

*come da verbale seduta CC 14-03-2022 

 



 

 

 

 

IL VICE PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Angelo Turco  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
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ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 17/03/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO IM/159 A FIRMA DEI CONSIGLIERI DE MARCHI, ARIENTA E ALTRI 

AVENTE AD OGGETTO: SOSPENDIAMO IL TRASFERIMENTO DEL CONSULTORIO 

FAMILIARE DI VIA MONREALE 13 ALL’OSPEDALE SAN CARLO. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 41 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO  

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO  

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO  

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PANTALEO  ROSARIO  

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA  

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA  GIUSEPPE 

 

E N. 7 CONSIGLIERI: 

 

BERNARDO  LUCA 

COMAZZI   GIANLUCA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO 

FELTRI  VITTORIO 

NOJA  LISA 

SARDONE  SILVIA  

VASILE  ANGELICA 

 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

CUCCHIARA, FEDRIGHINI, MARRAPODI 

 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 29; CONTRARI 12; ASTENUTI //. 

 



 

 

 



IM/159 della Circolare          O.D.G 

 
 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEI CONSIGLIERI DE MARCHI, ARIENTA E ALTRI 
AVENTE AD OGGETTO: SOSPENDIAMO IL TRASFERIMENTO DEL CONSULTORIO 
FAMILIARE DI VIA MONREALE 13 ALL’OSPEDALE SAN CARLO 

 
 

premesso che 

Il consultorio di via Monreale 13 a Milano è collocato in una struttura di recente costruzione, 
finanziata con fondi governativi destinati a Regione Lombardia e vincolati alla costruzione di 
nuove sedi per i consultori milanesi. Regione Lombardia e asst Santi Paolo e Carlo hanno 
deciso di collocare proprio in questa sede una casa della Comunità e, dalle informazioni a noi 
informalmente pervenute, trasferire il consultorio in un reparto dell’ospedale San Carlo 
collocato al 7°piano. 

 

considerato che 

il consultorio per definizione necessita di avere una collocazione territoriale autonoma e 
accessibile ai cittadini, all’interno del municipio 7; 

il consultorio è un presidio conosciuto dalle neo mamme del territorio, un supporto molto 
importante per mamma bambino e maternità ;  

il consultorio familiare è un servizio multi-professionale che si prende cura delle singole 
persone, della coppia e della famiglia nei diversi momenti del loro ciclo di vita offrendo 
risposte a situazioni di crisi, di difficoltà e a domande su come affrontare cambiamenti nei 
propri percorsi di vita e di relazione;  

il consultorio propone  un’accoglienza personalizzata, consulenze e prestazioni specialistiche 
che riguardano  la vita di relazione, la sessualità, la contraccezione, la gravidanza e 
l’allattamento, la nascita, l’interruzione volontaria di gravidanza, la menopausa, il disagio 
psicologico individuale, di coppia e familiare, lo spazio giovani, il diritto di famiglia, la diagnosi 
precoce dei tumori femminili; 

 

rilevato che 

la perdita della “territorialità” e le difficoltà derivanti dallo spostamento, seppur temporaneo, 
comporteranno un  disagio per l’utenza che dovrà spostarsi in un altro quartiere;  

riscontriamo dei  dubbi sulla possibilità di svolgere alcune attività consultoriali in ambiente 
ospedaliero, soprattutto quelle ad accesso spontaneo (si pensi allo spazio giovani o 
all’assistenza psicologica) o lo sportello con l'ostetrica  di supporto  all'allattamento e corsi ed 
incontri con personale qualificato al fine di divulgare la cultura della maternità e dell’infanzia, 
con particolare riguardo alle questioni post parto, svezzamento  e all'educazione alimentare 
dei primi mesi di vita o l’attività di formazione/educazione per le scuole, poiché il Consultorio 
non è solo un servizio sanitario, ma integra un intervento in area psico-sociale, che necessita 
di luoghi idonei; 

non abbiamo una reale garanzia che una volta conclusi i lavori, sia ripristinata in toto la 
situazione originaria 



 

 

 

 

per tutto ciò considerato: 

SI INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA COMUNALE 

Ad esprimere la vicinanza agli operatori e operatrici del Consultorio di via Monreale, perché 
rappresentano una inestimabile risorsa per il nostro territorio, garantendo assistenza ben 
oltre il Municipio 7; 

a sollecitare Regione Lombardia affinché effettui la ricerca di una soluzione che salvaguardi 
le attività (in qualità e quantità), le funzioni e la prosecuzione dell’esperienza del Consultorio; 

a sollecitare Regione Lombardia affinché valuti e si attivi per individuare una sede alternativa 
per la Casa di Comunità, in modo da non dover spostare il Consultorio o in alternativa che si 
individui sin da ora una sede idonea in cui trasferire l’intero Consultorio di via Monreale, senza 
procrastinare scelte e decisioni, affinché l’unità d’offerta consultorio familiare Monreale, sia 
mantenuta garantendone attività e funzioni integrate, senza alcuna dispersione e 
disgregazione delle attività ora attive e senza che si frapponga  distanza tra il cittadino e il 
servizio; 

ad essere partecipe con Regione Lombardia, di una visione e prospettiva complessiva su tutti 
i servizi socio-sanitari territoriali nel rispetto delle rispettive competenze all’interno 
dell’attuale quadro normativo; 
 

 

 

I Consiglieri comunali F.to: Diana Alessandra De Marchi, Alice Arienta,  
Federico Bottelli, Monica Romano, Rosario Pantaleo, Giulia 
Pastorella, Beatrice Uguccioni, Angelo Turco, Lisa Noja, Natascia 
Tosoni, Michele Albiani, Carmine Pacente, Gabriele Rabaiotti, 
Marco Mazzei, Roberta Osculati, Angelica Vasile 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
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ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 17/03/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO IM/167 A FIRMA DEI CONSIGLIERI GORINI, CUCCHIARA, MONGUZZI 

AVENTE AD OGGETTO: RISPARMIO ENERGETICO E USO RAZIONALE DELL’ENERGIA 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE TURCO ANGELO   - VICE PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

PRESENTI N. 29 CONSIGLIERI: 

 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO 

BERNARDO LUCA 

BESTETTI MARCO 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

FEDRIGHINI ENRICO 

GIUNGI ALESSANDRO 

GORINI TOMMASO 

MASCARETTI ANDREA 

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PASTORELLA GIULIA 

PEDRONI VALERIO 

PONTONE MARZIA 

RABAIOTTI GABRIELE 

ROMANO MONICA 

TOSONI NATASCIA 

TRUPPO RICCARDO 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI BEATRICE 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 19 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI ELENA 

COMAZZI GIANLUCA 

DE MARCHI DIANA 

FELTRI VITTORIO 

FORTE MATTEO 

FUMAGALLI MARCO 

GIOVANATI DEBORAH 

MARRAPODI PIETRO 

NOJA LISA 

ORSO MAURO 

PALMERI MANFREDI 

PANTALEO ROSARIO 

PISCINA SAMUELE 

RACCA ANNAROSA 

ROCCA FRANCESCO 

SARDONE SILVIA 

VALCEPINA CHIARA 

VASILE ANGELICA 

VERRI ALESSANDRO 

 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

CUCCHIARA, FEDRIGHINI, MARRAPODI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 24; CONTRARI 5; ASTENUTI //, ASTENUTI (EX ART 44 E 65 REG. C.C.) //. 

 

 



 

TESTO MODIFICATO 

 

IM/167 della Circolare          O.D.G 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEI CONSIGLIERI GORINI, CUCCHIARA,  MONGUZZI 

AVENTE AD OGGETTO: RISPARMIO ENERGETICO E USO RAZIONALE DELL’ENERGIA  

CONSIDERATO CHE  

L’aumento del prezzo dei combustibili fossili generato dall’attuale instabilità dello scenario 
geopolitico e la prospettiva di una riduzione o un blocco delle importazioni di gas 

combustibile dalla Russia hanno portato in primo piano il tema dell’indipendenza 

energetica.  

PRESO ATTO CHE  

Tale aumento dei prezzi sta avendo un impatto consistente sulle finanze dei consumatori 

milanesi: privati cittadini, aziende, amministrazione.  

CONSIDERATO, ALTRESI’, CHE  

L’IPCC nella sua ultima pubblicazione (6th assessment report WG2), pubblicata il 28 

febbraio, ricorda come, in assenza di un drastico cambio di passo nell’uscita dal fossile, 
andiamo incontro a conseguenze climatiche catastrofiche, già evidenti nella tragica siccità 

che affligge la Pianura Padana da mesi ormai.  

DATO CHE  

Come ampiamente riportato dai media l’Italia importa circa il 40% del gas combustibile 
dalla Federazione Russa, risultando il secondo importatore per volume dietro la Germania, 

e che l’esportazione di idrocarburi rappresenta, secondo i dati dell’IEA, circa i  delle 

entrate dello Stato Russo, quindi anche un’importante fonte di finanziamento della 
macchina bellica a disposizione del governo russo.  

VISTO CHE  

La necessità e l’urgenza di una transizione dal gas combustibile verso fonti di energia 
rinnovabile è in linea con diversi impegni e indirizzi presi dall’Amministrazione comunale 
(riduzione dell’impronta carbonica, equilibrio di bilancio e riduzione degli sprechi, 
solidarietà alle popolazioni vittime del conflitto e impegno per l’interruzione dell’iniziativa 



bellica e una risoluzione negoziale del conflitto tra Russia e Ucraina) e che l’improvviso 
precipitare degli eventi richiede un maggiore impegno verso il raggiungimento di questi 

obiettivi. Inoltre, diverse amministrazioni si stanno già adoperando per affrontare questa 

transizione e, secondo per esempio le simulazioni recentemente pubblicate dal think tank 

ECCO, uno sforzo sinergico di istituzioni, cittadini e aziende potrebbe ridurre del 50% le 

importazioni nazionali di gas russo in tempo per l’inizio della stagione termica 2022/2023.  

VISTO  

Il pacchetto Energia pulita per tutti gli europei, in breve denominato Pacchetto Energia 

Pulita (CEP), un insieme di atti legislativi sulla prestazione energetica degli edifici, le 

energie rinnovabili, l'efficienza energetica, la governance e la progettazione del mercato 

elettrico.  

Il CEP aggiorna i seguenti obiettivi UE per il 2030:  

• riduzione del 40% delle emissioni di gas serra (GHG) rispetto ai livelli del 1990;  

• 32% per le fonti di energia rinnovabile (RES) nel mix energetico dell'UE;  

• Obiettivo di efficienza energetica del 32,5%, rispetto a uno scenario di base stabilito 

nel 2007.  

Per realizzare tali obiettivi la Commissione ha pubblicato un pacchetto di 4 direttive e 4 

regolamenti, tra cui, in particolare, la DIRETTIVA (UE) 2018/844 DEL PARLAMENTO 

EUROPEO E DEL CONSIGLIO del 30 maggio 2018 sulla prestazione energetica 

nell’edilizia, recepito con il Decreto Legislativo 48/2020.  

PRESO ATTO CHE 

la Commissione Europea ha adottato il pacchetto climatico “Fit for 55”, che propone le 
proposte legislative per raggiungere entro il 2030 gli obbiettivi del Green Deal. In 

particolare, la riduzione delle emissioni di gas a effetto serra del 55% rispetto ai livelli del 

1990, con l'obiettivo di arrivare alla “carbon neutrality” per il 2050.  

IMPEGNA LA GIUNTA A   

• Portare la temperatura dei riscaldamenti a 18° e anticiparne di due ore lo spegnimento 
durante la stagione termica negli immobili amministrati dal comune (con eventuali 

deroghe per motivate ragioni di salute) e spegnere completamente l’illuminazione nei 
suddetti edifici dopo le 18 (salvo specifiche esigenze);  

• Invitare, compatibilmente con esigenze legate alla sicurezza, allo spegnimento totale 
dell’illuminazione negli esercizi commerciali e nei pubblici esercizi dopo l’orario di 
chiusura e negli uffici dopo le ore 18 (salvo specifiche esigenze);  

•  […]  



• Adottare ove possibile negli uffici comunali e farsi promotore presso le aziende 

partecipate dal Comune di pratiche di risparmio energetico […] per abbattere 

ulteriormente la necessità di riscaldare gli edifici durante la stagione fredda;  

• Sviluppare, in cooperazione con centri di ricerca e operatori di rete, campagne di 

informazione e incentivo al risparmio energetico rivolte ai cittadini sulla base delle 

esperienze già svolte da altri operatori e progetti europei;  

• Compatibilmente con esigenze legate alla sicurezza, valutare la possibilità di 
spegnere, completamente o in parte, l’illuminazione di alcuni monumenti ed uffici 
comunali, come gesto simbolico contro lo spreco energetico;  

• […]  

• Valutare l’anticipo fino a quindici giorni, tenendo conto delle condizioni 
meteorologiche, della fine della stagione termica, con conseguente spegnimento 

anticipato dei sistemi di riscaldamento (con eventuali deroghe per motivate ragioni di 

salute);  

• Adoperarsi per arrivare a vietare i sistemi di riscaldamento alimentati a gas o gasolio per 
esterni.  

• […] 

  

I Consiglieri comunali f.to: Tommaso Gorini, Francesca Cucchiara, Carlo Monguzzi  



 

 

 

 

IL VICE PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Angelo Turco  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
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ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 17/03/2022 
I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO IM/180 A FIRMA DEI CONSIGLIERI GIUNGI, PONTONE, VASILE E ALTRI 
AVENTE AD OGGETTO: GRATUITÀ SERVIZI COMUNALI PER RIFUGIATI MINORENNI 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE TURCO  ANGELO   VICE PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 

 

PRESENTI N. 39 CONSIGLIERI: 
 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS FILIPPO 

BERNARDO  LUCA 

BESTETTI MARCO 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO  

DE MARCHI  DIANA  

FORTE MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO  

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO  

MASCARETTI ANDREA 

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PALMERI MANFREDI 

PANTALEO  ROSARIO  

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI VALERIO 

PISCINA SAMUELE 

PONTONE  MARZIA 

RABAIOTTI GABRIELE 

ROCCA FRANCESCO 

ROMANO MONICA 

TOSONI NATASCIA 

TRUPPO RICCARDO 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI ALESSANDRO 

 
ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 
 
E N. 9 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

COMAZZI   GIANLUCA 

FEDRIGHINI  ENRICO 

FELTRI  VITTORIO 

NOJA  LISA 

ORSO  MAURO 

RACCA  ANNAROSA 

SARDONE  SILVIA 

VASILE  ANGELICA 

 
 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
CUCCHIARA, FEDRIGHINI, MARRAPODI 
 
 
ESITO VOTAZIONE: 
UNANIME 

 

 



TESTO MODIFICATO 

 

IM/180     della Circolare           O.D.G 

 
 
ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEI CONSIGLIERI GIUNGI, PONTONE, VASILE E ALTRI 
AVENTE AD OGGETTO: GRATUITÀ SERVIZI COMUNALI PER RIFUGIATI MINORENNI 
 

 
 

Premesso che: 

- Milano è una delle città italiane che maggiormente accoglie persone in fuga dalla guerra; 
 

Tenuto conto che: 

- La guerra in Ucraina ha determinato un aumento dell’arrivo di rifugiati nella nostra città, 
in particolare donne e bambini; 

- La presenza nella nostra città, prima dello scoppio della guerra, di oltre 8.000 cittadini 
ucraini residenti – e di 22.000 nel territorio metropolitano - potrebbe determinare il 
ricongiungimento famigliare di moltissimi rifugiati ucraini a Milano; 

- Il Comune di Milano, tra le varie forme di accoglienza, incoraggia e privilegia quella della 
cd. “accoglienza diffusa”, che prevede che i rifugiati maggiorenni, con eventuali figli 
minori, vengano ospitati presso le famiglie milanesi che diano la propria disponibilità in tal 
senso; 

Visto che: 

- I rifugiati minorenni devono essere il più possibile agevolati per quel che riguarda la 
possibilità di godere di servizi e diritti essenziali quali l’istruzione, lo svolgimento di 
attività sportiva; 

- Sia che i rifugiati minorenni siano ospitati con i genitori in famiglia, a seguito della già 
ricordata “accoglienza diffusa”, sia che avvenga il ricongiungimento famigliare in nuclei 
già presenti sul territorio cittadino, sia che vengano ospitati in un CAS (centro accoglienza 
straordinaria), è evidente come le spese quali le rette di Milano Ristorazione, l’iscrizione in 
società sportive con concessionari comunali, non possano essere sostenute né dai 
genitori, né dalle eventuali famiglie che accolgono i rifugiati; 

 

Dato che: 

- Il Comune di Milano ha previsto un Fondo dove i cittadini possono dare contribuiti per la 
comunità ucraina già presente a Milano e per i rifugiati che arrivino nella nostra città  

 

Si chiede al Sindaco e alla Giunta di: 

 

- valutare la gratuità per i servizi comunali (mensa scolastica, trasporto pubblico, centri e 
concessionari sportivi, ecc.) per i rifugiati minorenni giunti e accolti in città; 



- coinvolgere gli altri livelli istituzionali nel sostegno economico alle reti e associazioni di 
sostegno alle famiglie che accolgono donne e minori in fuga dalla guerra; 

- illustrare in Commissione i criteri e la destinazione delle risorse raccolte destinate a 
questa finalità. 

 

 

 
I Consiglieri comunali f.to: Alessandro Giungi, Marzia Pontone, Angelica Vasile  

Federico Bottelli, Diana De Marchi, Monica Romano, Daniele 
Nahum, Roberta Osculati, Alice Arienta, Valerio Pedroni, 
Simonetta D’Amico, Matteo Forte 



 

 

 

 

IL VICE PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Angelo Turco  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 21/03/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/149 A FIRMA DEL CONSIGLIERE MARRAPODI AVENTE AD OGGETTO: 

REALIZZAZIONE DEL NUOVO STADIO NEI CONFINI DEL COMUNE DI MILANO 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 36 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO 

BESTETTI MARCO 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRIO ALESSANDRO 

DE MARCHI DIANA 

FEDRIGHINI ENRICO 

FORTE MATTEO 

FUMAGALLI MARCO 

GIOVANATI DEBORAH 

GIUNGI ALESSANDRO 

MARRAPODI PIETRO 

MASCARETTI ANDREA 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

ORSO MAURO 

PACENTE CARMINE 

PANTALEO ROSARIO 

PASTORELLA GIULIA 

PEDRONI VALERIO 

PISCINA SAMUELE 

PONTONE MARZIA 

RABAIOTTI GABRIELE 

RACCA ANNAROSA 

ROMANO MONICA 

TOSONI NATASCIA 

TRUPPO RICCARDO 

TURCO ANGELO 

VALCEPINA CHIARA 

VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 12 CONSIGLIERI: 

 

BERNARDO LUCA 

COMAZZI GIANLUCA 

FELTRI VITTORIO 

GORINI TOMMASO 

MAZZE MARCO 

NOJA LISA 

OSCULATI ROBERTA 

PALMERI MANFREDI 

ROCCA FRANCESCO 

SARDONE SILVIA 

UGUCCIONI BEATRICE 

VASILE ANGELICA 

 

 

 

PARTECIPA IL VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

ALBIANI, D’AMICO, PISCINA 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 22; CONTRARI 5; ASTENUTI 7, ASTENUTI (EX ART 44 E 65 REG. C.C.) 2. 

 

 



IM/149  della Circolare        MOZIONE 

 

TESTO MODIFICATO 
 

 

MOZIONE A FIRMA DEL CONSIGLIERE MARRAPODI AVENTE AD OGGETTO: 
REALIZZAZIONE DEL NUOVO STADIO NEI CONFINI DEL COMUNE DI MILANO 

Il Consigliere Comunale, 

PREMESSO CHE 

 lo stadio Giuseppe Meazza è un impianto calcistico italiano di proprietà del Comune di 

Milano, che ospita le gare interne di Inter e Milan; 

 in ragione del quartiere dove sorge, è noto anche come stadio San Siro, nome che ebbe 

ufficialmente dal 19 settembre 1926 al 2 marzo 1980, quando fu intitolato alla memoria 

di Giuseppe Meazza. Edificato dal presidente del Milan Piero Pirelli, venne acquistato dal 

Comune di Milano nel 1935; 

 

CONSIDERATO CHE 

 la giunta comunale ha deliberato il pubblico interesse lo scorso 5 novembre delineando 

la decisione in favore di un nuovo Stadio ai danni della ristrutturazione dell’esistente 

Stadio Meazza; 

 

CONSIDERATO INOLTRE CHE 

 il dibattito sull’abbattimento anche parziale dello Stadio di San Siro e della realizzazione 

di un nuovo impianto è ancora forte nell’opinione pubblica milanese malgrado il ritardo 

della Giunta sulla scelta definitiva; 
 

VISTO CHE 

 in seguito alla delibera di Giunta, i Club hanno accelerato il processo decisionale per 

finalizzare la scelta dello studio di architettura e avviare successivamente la progettazione 

definitiva, con l’obiettivo di arrivare ad una presentazione di un progetto completo nel 

prossimo futuro; 

 

APPURATO CHE 

 oltre alla costruzione del nuovo Stadio, nel progetto è prevista la riconfigurazione 

dell’area dove attualmente sorge il Meazza attraverso la creazione di un nuovo quartiere 



consistente in uno spazio per sport e tempo libero, la realizzazione di importanti 

volumetrie immobiliari ed un parco; 

 

PRESO ATTO CHE 

 secondo quanto riportato dall’edizione milanese di Repubblica del 13 febbraio scorso, 

Inter e Milan hanno deciso di affidare il dossier urbanistico legato al nuovo impianto al 

Dottor Giuseppe Bonomi, Amministratore Delegato della Società Milanosesto, soggetto 

che ha il compito di valorizzare le aree del nord Milano attirando investimenti e nuove 

infrastrutture immobiliari (comprese quelle sportive); 

 nel 2019, l’area di Sesto San Giovanni era stata oggetto di valutazione da parte di Inter e 

Milan proprio in un incontro con Bonomi per un possibile “trasloco” dello Stadio Milanese; 

 lo stesso quotidiano milanese spiega che l’”opzione Sesto” rimane il piano B nel caso in 

cui continuasse lo stallo con il Comune di Milano; 

 

INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA 

a porre in essere tutte le possibili azioni volte a far sì che l’eventuale realizzazione di un 
nuovo stadio avvenga nell’ambito del territorio di Milano, scongiurando l’ipotesi che i 
club milanesi scelgano un’altra città dove poter giocare. 

 

 

Il Consigliere Comunale f.to: Pietro Marrapodi 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 21/03/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/94 A FIRMA DEL CONSIGLIERE PISCINA AVENTE AD OGGETTO: ONERI DI 

URBANIZZAZIONE VIA STRESA 22 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

PRESENTI N. 33 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BERNARDO  LUCA 

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

DE MARCHI  DIANA  

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO  

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

MARRAPODI  PIETRO  

MASCARETTI  ANDREA 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA  

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 15 CONSIGLIERI: 

 

BARBERIS  FILIPPO PAOLO 

COMAZZI   GIANLUCA 

FEDRIGHINI  ENRICO 

FELTRI  VITTORIO 

GORINI  TOMMASO 

MAZZEI  MARCO 

NOJA  LISA 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PANTALEO  ROSARIO 

SARDONE  SILVIA SERAFINA 

TOSONI  NATASCIA 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VASILE  ANGELICA 

 

 

PARTECIPA LA VICESEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

ALBIANI, D’AMICO, PISCINA 

 

 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 31; CONTRARI //; ASTENUTI 1, ASTENUTI (EX ART 44 E 65 REG. C.C.) 1. 

 

 



IM/94 della Circolare MOZIONE 

 

TESTO MODIFICATO 

 

MOZIONE A FIRMA DEL CONSIGLIERE PISCINA AVENTE AD OGGETTO: ONERI DI 
URBANIZZAZIONE VIA STRESA 22. 

 

PREMESSO 

che con deliberazione n. 1 del 28-1-2020 il Municipio 2 invitava l’assessorato all’urbanistica, 

verde e agricoltura e gli uffici competenti a procedere, di concerto con la proprietà dell’area 

in oggetto, con la destinazione degli oneri a scomputo dell’intervento urbanistico 

denominato “Torre Milano” per le seguenti opere da realizzare nell’ordine riportato: 

 

ONERI URBANIZZAZIONE SECONDARIA  

Riqualificazione di piazzale Salvatore Farina: 

1) completo rifacimento del campo basket (pavimentazione e canestri con eventuale 
aggiunta di reti di protezione dietro ai canestri; 

2) riconversione della pista di pattinaggio con la rimozione del recinto esistente. 

3) realizzazione di una nuova area cani nei pressi dell’edicola, al di fuori della recinzione del 
parco (lato di via Tullo Morgagni/via Comandini); 

Riqualificazione piazza Carbonari: 

1) Riqualificazione delle aree verdi e dei vialetti con realizzazione di una nuova 
pavimentazione in sostituzione al calcestre e alle lastre presenti; 

2) sistemazione dei cordoli di protezione dell’area verde e del marciapiede presso la discesa 
lato via Stefini; 

3) ripensamento e conversione della copertura sovrastante l’edificio ex acqua potabile (con 

ad es. campo calcetto o basket con recinzione tipo voliera); 

4) riqualificazione e messa in sicurezza delle aree verdi adiacenti alle scale che portano in 
viale Lunigiana/Marche, impedendo anche l’abbandono di rifiuti; 

5) posa di nuove alberature “antismog”; 

6) sistemazione dei bagni per disabili presso l’Istituto “Paolo e Larissa Pini” in via 
Stefanardo da Vimercate; 

 

ONERI URBANIZZAZIONE PRIMARIA  

1) Riqualificazione di via Belgirate e via Stresa: 

a) realizzazione di nuovi parcheggi possibilmente sul lato civici dispari per via Belgirate e 
razionalizzazione di una delle due piste ciclabili esistenti e contestuale realizzazione di 

parcheggi sul medesimo lato per via Stresa; 



b) realizzazione di aiuole con alberature e tornelli con griglia (es. piazza Carbonari angolo 

via Stresa); 

c) creazione di nuovi posti moto/bici ove ritenuti adeguati; 

d) realizzazione di castellane all’altezza degli attraversamenti pedonali per la creazione di 

una “zona 30”; 

e) rifacimento dell’illuminazione con l’utilizzo di lampioni led a “lanterna”; 

 f)     rifacimento manto stradale. 

2) Riqualificazione del parterre di viale Lunigiana: 

a) messa in sicurezza delle banchine presso le fermate dell’ATM, la posa di pensiline e la 

piantumazione di essenze arboree, come già richiesto dal Municipio 2 nell’ambito della 

delibera di giunta municipale 29/2019 sulle priorità municipali relative al PTOP; 

 

PRESO ATTO 

- che la richiesta delle opere sopracitate deriva dalle richieste avanzate dai cittadini del 

quartiere; 

- che la società costruttrice ha deciso di monetizzare l’intero importo degli oneri dovuti al 
Comune di Milano, non realizzando opere a scomputo; 

 

CONSIDERATO 

che i cittadini hanno richiesto la realizzazione delle opere elencate per compensare il disagio 
dovuto alla realizzazione di un edificio di dimensioni spropositate rispetto al contesto 
urbanistico del circondario, per il quale si erano già opposti costituendo un comitato di 
quartiere. 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE DI MILANO 

INVITA IL SINDACO E L’ASSESSORE ALLA PARTITA 

 

a fronte delle disponibilità economiche e della programmazione comunale delle opere 
pubbliche a procedere alla progettazione e alla realizzazione delle opere sopra elencate, 

seguendo come ordine di priorità le opere di urbanizzazione secondaria, utilizzando l’intero 

importo monetizzato dalla società costruttrice e quindi già oggi incassato dal Comune di 
Milano. 

 

 
Il Consigliere Comunale f.to: Samuele Piscina 
 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICESEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 21/03/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/97 A FIRMA DELLA CONSIGLIERA ARIENTA ED ALTRI AVENTE AD OGGETTO: 

RIVALORIZZAZIONE DELLO SPAZIO “MERCATO COMUNALE DI PIAZZALE SELINUNTE” 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 34 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO  

BERNARDO  LUCA 

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO  

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

MARRAPODI  PIETRO  

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PONTONE  MARZIA  

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

VERRI  ALESSANDRO 

 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA  GIUSEPPE 

 

 

E N. 14 CONSIGLIERI: 

 

COMAZZI   GIANLUCA 

DE MARCHI  DIANA  

FELTRI  VITTORIO 

GORINI  TOMMASO 

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

NOJA  LISA 

OSCULATI  ROBERTA 

PANTALEO  ROSARIO  

PISCINA  SAMUELE 

SARDONE  SILVIA  

UGUCCIONI  BEATRICE  

VALCEPINA  CHIARA 

VASILE  ANGELICA 

 

 

PARTECIPA LA VICESEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

ALBIANI, D’AMICO, PISCINA 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 

 



IM/97 della Circolare MOZIONE 

 

TESTO MODIFICATO 

 

MOZIONE A FIRMA DEI CONSIGLIERI ARIENTA ED ALTRI AVENTE AD OGGETTO: 

RIVALORIZZAZIONE DELLO SPAZIO “MERCATO COMUNALE DI PIAZZALE SELINUNTE” 

PREMESSO CHE 

Nel quartiere popolare zona San Siro esiste da anni un mercato comunale coperto in 

Piazzale Selinunte. Da alcuni mesi il concessionario che ha in gestione lo spazio ha fatto 

presente all’Amministrazione di voler terminare il rapporto per difficoltà di sostenibilità 

economica dovuti alla lunga pandemia e al degrado dell’area circostante. 

Il quartiere negli ultimi anni ha purtroppo conosciuto un grave declino causato da diverse 

ragioni, […] che ha portato ad una concentrazione nel medesimo quartiere di residenti 

maggiormente esposta alle fragilità economiche e sociali; la popolazione residente nel 

quartiere è variamente composta da anziani italiani e da famiglie straniere con una 

presenza elevata di bambini e giovani. 

VISTO CHE 

La domanda di attività commerciali inerenti all’ambito alimentare risulta soddisfatta 

parzialmente dalla presenza di realtà che rispondono al bisogno delle famiglie come: il 

mercato comunale all’aperto del lunedì in via Paravia e del giovedì e del sabato in via 

Osoppo, il punto vendita di Esselunga in via Morgantini, il Penny Market in via Ricciarelli, il 

Carrefour in piazzale Siena. Altresì risulta invece mancare luoghi di socialità e aggregazione 

(teatro, biblioteca, spazio co-working, spazio di relazioni tra le persone, etc.) che possano 

offrire funzioni e servizi utili al quartiere. 

CONSIDERATO CHE 

Risulta, nel quartiere un elevato divario digitale della popolazione residente sia a causa 

delle conseguenze dell’emergenza sanitaria del Covid sia per la forte presenza di anziani sia 

per il basso livello di alfabetizzazione. Una parte della popolazione del quartiere 

necessiterebbe di supporto e aiuto sul tema dell’alfabetizzazione digitale. 

Nelle fasce giovanili e adolescenziali presenti nel quartiere in oggetto, emerge un diffuso 

disagio per il percepito divario tra le condizioni di vita socio-economica del centro, in una 
metropoli peraltro sempre più policentrica, e quelle della “periferia”, ancora vissuta, da 

alcuni, come situazione di marginalità̀ urbana. 

Nel protocollo d’intesa firmato in Prefettura congiuntamente da Comune di Milano e 
Regione Lombardia in data 26 ottobre 2021 si fa espressamente riferimento alla volontà da 

parte del Comune di Milano di “avviare progetti educativi-formativi con il coinvolgimento 
dei principali referenti della cultura giovanile locale, tra cui giovani rapper”. Risulta, nel 

quartiere in oggetto, una presenza importante di giovani adolescenti che potrebbero venire 

convolti in percorsi musicali con scopo socio educativo che potrebbero utilizzare la musica 

come strumento di espressione. 



 

TENUTO CONTO CHE 

Il progetto deve avere necessariamente una sostenibilità economica, e gli eventuali futuri 

gestori dello spazio in questione devono operare con profitto economico insieme a progetti 

di lungo periodo che siano portatori di cultura e socialità rivolti alle fasce più deboli, in 

particolare alla fascia 14-25 anni molto numerosa nel quartiere. 

VISTA ANCHE 

La delibera di giunta n. DGC 1231 del 24/09/2021 che ha determinato le linee d’indirizzo 

per l’istituzione della rete di spazi ibridi caratterizzati un variegato mix di funzioni e attività 

di interesse pubblico e generale quali culturali e di spettacolo, servizi di welfare, attività 

formative ed educative, servizi di animazione e intrattenimento; o la compresenza di 

attività non lucrative e attività commerciali a mercato (es. ristorazione, somministrazione, 

co-working, produzione e/o vendita di prodotti agricoli o artigianali etc.) che garantiscono 

la continuità, la sostenibilità economica e lo sviluppo imprenditoriale delle iniziative. 

SI CHIEDE 

Al Sindaco, alla Giunta e agli Assessorati competenti 

1. di valutare la possibilità di valorizzare la funzione del Mercato comunale di Piazzale 

Selinunte inserendo nell’area commerciale nuove funzioni e servizi rivolti a tutti, 

utilizzando lo strumento del bando pubblico. 

2. di trasformare quindi il mercato di Piazza Selinunte inserendo accanto alla funzione 

commerciale un mix di funzioni aggregative socio-culturali ( utilizzando strumenti 

didattico-relazionali quali la musica e l’alfabetizzazione digitale come leve di crescita 

e inclusione sociale) e nuovi presidi di Forze dell’ordine, configurandosi così come 

spazio ibrido sul modello di altri luoghi culturali diffusi in altri quartieri della città 

capaci di creare sia opportunità di lavoro sia rivitalizzazione economica, sociale e 

relazionale. 

3. di raccordare l’iniziativa con quanto previsto nell’accordo sottoscritto in 
Prefettura con Regione Lombardia, Aler e Comune. 

 

 

I Consiglieri comunali F.to: Alice Arienta, Federico Bottelli, Rosario Pantaleo, Diana De 

Marchi, Alessandro Giungi, Natascia Tosoni, Roberta Osculati, 

Angelica Vasile, Simonetta D'Amico 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICESEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 21/03/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/164 A FIRMA DEL CONSIGLIERE TRUPPO E ALTRI AVENTE AD OGGETTO: 

IMPLEMENTAZIONE E CONTROLLO DEI SISTEMI DI SICUREZZA INFORMATICA 

(CYBERSECURITY) DEL COMUNE DI MILANO.  

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE TURCO ANGELO   - VICE PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

PRESENTI N. 33 CONSIGLIERI: 

 

ALBIANI MICHELE 

BERNARDO LUCA 

BESTETTI MARCO 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

FEDRIGHINI ENRICO 

FORTE MATTEO 

FUMAGALLI MARCO 

GIOVANATI DEBORAH 

GIUNGI ALESSANDRO 

MASCARETTI ANDREA 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

ORSO MAURO 

PACENTE CARMINE 

PALMERI MANFREDI 

PASTORELLA GIULIA 

PEDRONI VALERIO 

PISCINA SAMUELE 

PONTONE MARZIA 

RABAIOTTI GABRIELE 

RACCA ANNAROSA 

ROCCA FRANCESCO 

ROMANO MONICA 

TOSONI NATASCIA 

TRUPPO RICCARDO 

TURCO ANGELO 

VALCEPINA CHIARA 

VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 14 CONSIGLIERI: 

 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO 

COMAZZI GIANLUCA 

DE MARCHI DIANA 

FELTRI VITTORIO 

GORINI TOMMASO 

MARRAPODI PIETRO 

MAZZEI MARCO 

NOJA LISA 

OSCULATI ROBERTA 

PANTALEO ROSARIO 

SARDONE SILVIA 

UGUCCIONI BEATRICE 

VASILE ANGELICA 

 

 

PARTECIPA IL VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

ALBIANI, D’AMICO, PISCINA 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 

 

 



SOSTITUISCE PRECEDENTE PARI NUMERO 

TESTO MODIFICATO 

IM/ 164 della Circolare         MOZIONE 

 

MOZIONE A FIRMA DEL CONSIGLIERE TRUPPO E ALTRI AVENTE AD OGGETTO: 

IMPLEMENTAZIONE E CONTROLLO DEI SISTEMI DI SICUREZZA INFORMATICA 

(CYBERSECURITY) DEL COMUNE DI MILANO.  

 

PREMESSO CHE  

- la sicurezza informatica (cybersecurity) assurge ormai ad infrastruttura irrinunciabile per 

ogni operatore istituzionale e non;  

- investire adeguatamente nelle infrastrutture di cybersecurity permette di tutelare da 

attacchi esterni l’integrità dei propri sistemi, l’accesso, il furto, la manomissione e la 

vendita fraudolenta di dati sensibili amministrativi e dei cittadini (ivi compresi dati sanitari 

pandemici ed economici di massima rilevanza);  

- la necessità di formazione del personale amministrativo nell’ambito della sicurezza 
informatica deve essere costante e volta anche ad istruire sui modelli tecnici-organizzativi, 
sulle procedure interne imposte dalla legge e dalle direttive europee;  

 
CONSIDERATO CHE  

- il conflitto in corso nell’Est Europa ha registrato un notevole incremento degli attacchi 

hacker ad enti istituzionali e non, rivolti non solo agli stati belligeranti ma a tutti gli stati 

che hanno adottato sanzioni economiche nei confronti della Russia;  

- gli enti governativi nazionali preposti sono in assetto di massima allerta;  

RITENUTO  

- imprescindibile agire con tempestività, determinazione ed urgenza al fine di evitare 

potenziali danni o limitarne gli effetti ad opera di realtà criminali di elevatissima 

competenza;   

IL CONSIGLIO COMUNALE  

INVITA IL SINDACO E L’ASSESSORE COMPETENTE  

 

- ad implementare un piano di analisi del rischio, un’analisi dei sistemi di sicurezza 

informatica alla luce dei recenti attacchi internazionali, con particolare attenzione, a 

titolo esemplificativo e non esaustivo, a:  

 grado di protezione, accessibilità e verifica dei sistemi di backup (dislocazione in cloud, 
geolocalizzazione, etc);  

 implementazione delle procedure anti phishing (caso Regione Lazio) e smishing;  

 aggiornamento dei sistemi esposti su internet e/o incremento delle protezioni degli 

stessi (ad es. verificare che tutti i computer connessi dell’ente siano protetti);  



 riduzione delle superfici di attacco valutando opzioni off line dei sistemi non necessari 

(soprattutto alla luce dell’utilizzo sempre maggiore dello smart working, utilizzo di 
internet open, oppure degli accessi al sistema tramite guest);  

- ad avviare un’analisi dei costi e degli investimenti adottati dal Comune di Milano al 

fine di comprenderne l’utilità e l’efficacia a proteggere le infrastrutture informatiche 

comunali;  

- ad avviare un monitoraggio ed un confronto periodico con AGID – Agenzia per l’Italia 

Digitale e ACN - Agenzia per la Cybersicurezza Nazionale;  

- ad avviare un monitoraggio ed un confronto periodico con le altre realtà istituzionali 

territoriali (Regione Lombardia e Città Metropolitana) per valutare le migliori pratiche 

d’azione amministrativa (best practices); 

- garantire un costante monitoraggio di dispositivi e software utilizzati 

dal Comune di Milano per il costante rispetto delle normative nazionali 
e comunitarie in materia di cybersicurezza anche alla luce del mutato 

quadro geopolitico internazionale. 

 

 

I Consiglieri Comunali f.to: Riccardo Truppo, Chiara Valcepina, Francesco Rocca, Andrea 

Mascaretti  



 

 

 

 

IL VICE PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Angelo Turco  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 21/03/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO IM/178 A FIRMA DEI CONSIGLIERI VALCEPINA E ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: PROMUOVERE L'ISTITUZIONE DEL "GARANTE NAZIONALE PER LA TUTELA DELLE 

VITTIME DEI REATI" 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE TURCO  ANGELO   VICE  PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 33 CONSIGLIERI: 

 

ARIENTA  ALICE 

BERNARDO  LUCA 

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO 

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO CARLO 

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO 

MASCARETTI  ANDREA 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA DINA 

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 15 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

BARBERIS  FILIPPO PAOLO 

COMAZZI   GIANLUCA 

DE MARCHI  DIANA 

FELTRI  VITTORIO 

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO 

MAZZEI  MARCO 

NOJA  LISA 

OSCULATI  ROBERTA 

PANTALEO  ROSARIO 

SARDONE  SILVIA SERAFINA 

UGUCCIONI  BEATRICE 

VASILE  ANGELICA 

 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

ALBIANI, D’AMICO, PISCINA 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 

 



IM/ 178 della Circolare          O.D.G 

TESTO MODIFICATO 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEL CONSIGLIERE VALCEPINA E ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: PROMUOVERE L’ISTITUZIONE DEL “GARANTE NAZIONALE PER LA TUTELA 

DELLE VITTIME DEI REATI” 
 

PREMESSO CHE 

è importante avvicinare le vittime di reato alle istituzioni supportandole in relazione 
alle conseguenze personali e sociali che derivano dai reati. 

 

TENUTO CONTO CHE 

la promozione della piena attuazione dei diritti e degli interessi delle persone vittime di reato, 

secondo quanto disposto dalla Direttiva 2012/29/UE del Parlamento Europeo e del Consiglio, 

del 25 ottobre 2012, rappresenta uno degli obiettivi cardine dell’azione di Governo; 

diverse Regioni hanno provveduto – e altre stanno provvedendo – all’istituzione della figura 

del Garante regionale per la tutela delle vittime di reato, al fine di attuare i principi contenuti 

nella citata Direttiva; 

esiste già presso il Ministero degli Interni la Commissione orfani di mafia, orfani di 
terrorismo e vittime di reati intenzionali gravi; 

CONSIDERATO CHE 

le neonate figure del Garante regionale, tra cui quella di Regione Lombardia, necessitano di una 

struttura sovraordinata che svolga funzioni di coordinamento e controllo, al fine di stabilire 

delle procedure conformi tra i vari Garanti regionali, garantendo l’uniformità di azioni e 

interventi volti alla tutela delle vittime da reato, in analogia a quanto già previsto con la figura 

del Garante nazionale dei detenuti e dei vari Garanti regionali; 

diverse associazioni costituite a tutela delle vittime hanno avanzato e appoggiato, senza 

connotazione politica alcuna, la richiesta di istituzione della figura del Garante nazionale per la 

tutela delle vittime dei reati; 

più forze politiche hanno votato positivamente ordini del giorno presentati nelle varie 

istituzioni volti a impegnare le varie entità competenti e il Governo affinché valutino 

l’opportunità di istituire detta figura. 

RITENUTO DUNQUE CHE 

sussistano le condizioni e la necessità affinché venga istituita la figura istituzionale del Garante 

Nazionale per la tutela delle vittime di reato 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE CHIEDE AL SINDACO E ALLA GIUNTA  

di attivarsi presso tutte le sedi opportune per promuovere la costituzione della figura del 

Garante nazionale per la tutela delle vittime di reato, sollecitando a tal fine il dibattito presso 

le Istituzioni competenti e l’approvazione delle relative proposte di legge. 

 

I Consiglieri comunali f.to: Chiara Valcepina, Francesco Rocca, Andrea Mascaretti, Riccardo 

Truppo 



 

 

 

 

IL VICE PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Angelo Turco  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 31/03/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/177 A FIRMA DEL CONSIGLIERE FRANCESCO ROCCA E ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: PANCHINE TRICOLORE. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 38 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

BARBERIS FILIPPO 

BERNARDO LUCA 

BESTETTI MARCO 

BOTTELLI FEDERICO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

DE MARCHI DIANA 

FEDRIGHINI ENRICO 

FORTE MATTEO 

FUMAGALLI MARCO 

GIOVANATI DEBORAH 

GIUNGI ALESSANDRO 

MARRAPODI PIETRO 

MASCARETTI ANDREA 

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PANTALEO ROSARIO 

PEDRONI VALERIO 

PISCINA SAMUELE 

PONTONE MARZIA 

RABAIOTTI GABRIELE 

RACCA ANNAROSA 

ROCCA FRANCESCO 

ROMANO MONICA 

SARDONE SILVIA 

TOSONI NATASCIA 

TRUPPO RICCARDO 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI BEATRICE 

VALCEPINA CHIARA 

VASILE ANGELICA 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 11 CONSIGLIERI: 

 

ARIENTA ALICE 

CECCARELLI BRUNO 

COMAZZI GIANLUCA 

FELTRI VITTORIO 

GORINI TOMMASO 

NOJA LISA 

ORSO MAURO 

PALMERI MANFREDI 

PASTORELLA GIULIA 

VERRI ALESSANDRO 

 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

GIUNGI, TOSONI, BESTETTI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 28; CONTRARI 5; ASTENUTI 5, ASTENUTI (EX ART 44 E 65 REG. C.C.) //. 
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LA PRESENTE SOSTITUISCE LA PRECEDENTE PARI NUMERO 

TESTO MODIFICATO 

IM/177  della Circolare        MOZIONE 

 

MOZIONE A FIRMA DEL CONSIGLIERE FRANCESCO ROCCA ED ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: PANCHINE TRICOLORE. 

Premesso che   

- Il 17 marzo, data della proclamazione, nel 1861, dell’Unità d’Italia, si celebra la “Giornata 
dell’Unità Nazionale, della Costituzione, dell’Inno e della Bandiera”; istituita il 23 novembre 
del 2012 con la Legge n.222.  

- Ricorre quest’anno il centocinquantesimo anniversario della morte di Giuseppe Mazzini 

(Pisa, 10 marzo 1872), autentico patriota, definito dal Presidente della Repubblica Sergio 

Mattarella “Uno dei padri del nostro Risorgimento, un uomo simbolo del faticoso, in vari 
momenti eroico, processo di unificazione del Paese”.   

- Le Cinque Giornate di Milano dal 17 al 22 marzo 1848 rappresentano il primo momento di 

moti popolari che porteranno poi all'unificazione nazionale.  

Considerato che   

Nella nostra città è possibile, da parte di scuole, comitati ed associazioni, in accordo con il 
Tecnico del Verde del Municipio di riferimento, realizzare, mantenere e ripristinare in caso di 
deterioramento e/o danneggiamento, panchine tematiche: panchine rosse contro la violenza 
sulle Donne, panchine europee di colore blu, panchine arcobaleno contro l’omotransfobia, 
panchine dei diritti di colore giallo.  

 
Ritenuto che   

La nostra bandiera è il simbolo dell’Unità Nazionale e della Repubblica; il Tricolore è il simbolo 
del popolo italiano che trova la sua identità nei principi di fratellanza, uguaglianza, giustizia e 
libertà.  
Le panchine tricolori possono essere un segno di unità, integrazione ed inclusione; la 
realizzazione genera momenti di socialità e comunità nei quartieri.   

Si invita il Sindaco e l’Assessore competente   

A procedere con le autorizzazioni per realizzare panchine tricolori […]  da parte di scuole, 

comitati ed associazioni che seguono una procedura specifica su modello delle panchine 

rosse.  
A darne comunicazione ed informare Municipi e Tecnici del Verde.  

A predisporre la colorazione tricolore per le panchine presenti in piazza Cinque Giornate […]. 
  

 

I Consiglieri comunali F.to: Francesco Rocca, Chiara Valcepina, Riccardo Truppo, Andrea 

Mascaretti 
 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 31/03/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/168 A FIRMA DEI CONSIGLIERI NAHUM, TOSONI, ROMANO E ALTRI AVENTE 

AD OGGETTO: SERVIZI PER  I RIDER. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 33 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

BERNARDO LUCA 

BESTETTI MARCO 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

DE MARCHI DIANA 

FEDRIGHINI ENRICO 

FORTE MATTEO 

FUMAGALLI MARCO 

GIOVANATI DEBORAH 

GIUNGI ALESSANDRO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PEDRONI VALERIO 

PISCINA SAMUELE 

PONTONE MARZIA 

RABAIOTTI GABRIELE 

RACCA ANNAROSA 

ROMANO MONICA 

SARDONE SILVIA 

TOSONI NATASCIA 

TRUPPO RICCARDO 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI BEATRICE 

VALCEPINA CHIARA 

VASILE ANGELICA 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 15 CONSIGLIERI: 

 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO 

COMAZZI GIANLUCA 

FELTRI VITTORIO 

GORINI TOMMASO 

MARRAPODI PIETRO 

MASCARETTI ANDREA 

MAZZEI MARCO 

NOJA LISA 

ORSO MAURO 

PALMERI MANFREDI 

PANTALEO ROSARIO 

PASTORELLA GIULIA 

ROCCA FRANCESCO 

VERRI ALESSANDRO 

 

 

 

PARTECIPA LA VICESEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

GIUNGI, TOSONI, BESTETTI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 26; CONTRARI 7; ASTENUTI //, ASTENUTI (EX ART 44 E 65 REG. C.C.) //. 

 

 



IM/168  della Circolare       MOZIONE 

TESTO MODIFICATO 

MOZIONE A FIRMA DEI CONSIGLIERI NAHUM, TOSONI, ROMANO E ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: SERVIZI PER I RIDER. 

Premesso che 

il fenomeno dei lavoratori delle piattaforme digitali è sempre più in espansione. Una recente 

ricerca della Commissione Europea ha calcolato che lavorano più di 28 milioni di europei 

nelle piattaforme digitali. Tra questi lavoratori vi sono oltre un milione e mezzo di lavoratori 

ciclofattorini, i c.d. rider che operano nel territorio dell’Unione Europea. In Italia vi sono più 
di sessantamila lavoratori in queste condizioni e nella Città di Milano prestano lavoro come 

rider all’incirca settemila persone. 

Il Comune di Milano, già nel 2018, nel giorno in cui a livello nazionale i riders ottennero il 

riconoscimento contrattuale nel contratto nazionale di lavoro della Logistica, Trasporti Merci 

e Spedizioni, aprì il primo sportello in Italia dedicato all'ascolto, all'informazione e alla 
consulenza sui temi della sicurezza stradale e dei diritti del lavoro espressamente dedicato ai 
'riders' delle piattaforme di food delivery, all'interno degli spazi del Centro Comunale per 
l'impiego e la formazione di viale D'Annunzio 15. 

Da parte del Comune di Milano è stato quindi intenso sia il lavoro investito per trovare 
soluzioni volte a migliorare le condizioni di lavoro e sicurezza dei ‘rider’ sia lo scambio 
informativo con le OO.SS. del tavolo Osservatorio Mercato del Lavoro. 

Considerato che 

da diverse inchieste sono emersi spesso casi di sfruttamento di questi lavoratori e che queste 
persone sono spesso prive di diritti sindacali adeguati, tanto è vero che il Procuratore di 
Milano, Francesco Greco, in una sua inchiesta svolta nella nostra città, richiese per quattro 

delle principali società del settore del food delivery che operano in Italia, la regolarizzazione 
contributiva e dei contratti di 60.000 (sessantamila) lavoratori, atte a trasformare i contratti 
dei rider da lavoratori fintamente autonomi a lavoratori subordinati. 

Osservato che 

spesso questi lavoratori operano in condizioni non soddisfacenti per la loro sicurezza 
personale, come testimoniano diversi incidenti che si verificano sulle strade milanesi che 
hanno come protagonisti i suddetti lavoratori. 

Ciò che i lavoratori chiedono è il minimum minimorum della dignità del lavoro: 

· l’essere inquadrati come lavoratori subordinati e non più autonomi, e un vero Contratto 
Collettivo Nazionale. 

· Il superamento del CCNL Rider del 15 settembre 2020 sottoscritto da Assodelivery e Ugl 
Rider, che non assolve la funzione integratrice e miglioratrice delle previsioni di legge di un 

contratto nazionale. Questo significa che, in sostanza, il CCNL nulla aggiunge alle previsioni 



di legge, andandosi a connotare come mera operazione d’immagine senza alcun contenuto 
migliorativo e rivelandosi perfettamente inutile. 

· La seria e integrale applicazione del CCNL maggiormente affine al settore 

Valutato che 

La città di Milano, capitale del lavoro e della solidarietà, può mettere in campo ulteriori 
politiche per migliorare la vita di questi lavoratori mettendogli a disposizione dei servizi che 

li aiutino nella loro formazione lavoro, con l’obiettivo di dargli un futuro lavorativo diverso 
rispetto a quello attuale. 

Impegna Sindaco e Giunta 

- Ad attivarsi, anche presso gli enti superiori e competenti, per valutare le migliori modalità 

giuridiche e organizzative per poter costruire e realizzare un elenco dei rider operanti in 

Città, come ad esempio un albo, la cui iscrizione sarà su base volontaria, atto a garantire dei 

servizi erogati gratuitamente dal Comune di Milano. 

- Tra i servizi messi a disposizione dal Comune per i rider devono esserci: 

1) corsi per la sicurezza stradale 

2) corsi di italiano per stranieri 

3) collegamento con i corsi di formazione lavoro del Comune di Milano, […]  di AFOL e di 
quei soggetti in grado di offrire strumenti di outplacement, formazione e 
riqualificazione professionale con finalità di reskilling, miglioramento e 
ampliamento delle conoscenze, competenze e capacità e con finalità di educazione 
sul tema dei diritti dei lavoratori. 

- A convocare  le piattaforme di delivery per promuovere una negoziazione territoriale 
finalizzata, tra le altre cose, a definire spazi di ristoro e riposo ed altri servizi in carico ai 
soggetti di impresa. 

- A continuare ad avvalersi del confronto e del contributo delle organizzazioni sindacali 

maggiormente rappresentative per l’erogazione dei servizi. 

- Ad impegnarsi, all'interno dell'Osservatorio Mercato del Lavoro, a monitorare i mutamenti 

della città in relazione alla presenza e alle attività delle nuove popolazioni, avvalendosi 
anche di strumenti di ricerca per studiare politiche finalizzate a progetti a supporto 

dell'attività lavorativa dei rider, di infrastrutturazione leggera della città e di una maggiore 

abitabilità degli spazi da parte di tutti i cittadini. 

I Consiglieri Comunali f.to: Daniele Nahum, Natascia Tosoni, Monica Romano, Marco 
Mazzei, Diana De Marchi, Angelica Vasile, Alessandro De 
Chirico, Federico Bottelli, Roberta Osculati, Alessandro 
Giungi, Carmine Pacente, Beatrice Uguccioni,  Tommaso 
Gorini, Simonetta D’Amico, Luca Costamagna, Marzia 
Pontone, Alice Arienta, Valerio Pedroni, Filippo Barberis Carlo 
Monguzzi, Enrico Fedrighini Francesca Cucchiara. 

  



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 31/03/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/196 A FIRMA DELLA CONSIGLIERA SARDONE E ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: INTRODUZIONE TASER POLIZIA LOCALE. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 36 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

BARBERIS  FILIPPO  

BERNARDO  LUCA 

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO 

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO  

GIOVANATI  DEBORAH 

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA  

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

SARDONE  SILVIA  

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VALCEPINA  CHIARA 

VASILE  ANGELICA 

 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA  GIUSEPPE 

 

 

E N. 12 CONSIGLIERI: 

 

ARIENTA  ALICE 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI  VITTORIO 

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO  

NOJA  LISA 

ORSO  MAURO 

PALMERI  MANFREDI 

PANTALEO  ROSARIO  

PASTORELLA  GIULIA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

PARTECIPA LA VICESEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

BESTETTI, TOSONI, GIUNGI 

 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 25; CONTRARI 10; ASTENUTI 1. 

 

 



IM/196 della Circolare         MOZIONE 

 

TESTO MODIFICATO 

MOZIONE A FIRMA DELLA CONSIGLIERA SARDONE E ALTRI AVENTE AD OGGETTO: 
INTRODUZIONE TASER POLIZIA LOCALE 

          PREMESSO CHE 

Il taser è entrato nelle dotazioni di Polizia di Stato, Carabinieri e Guardia di Finanza per 

effetto del Decreto Sicurezza firmato nel 2018 dall’allora ministro dell’Interno, Matteo 
Salvini, e la legge prevede il suo utilizzo anche da parte delle polizie locali dei Comuni 

capoluogo di provincia previa adozione di un apposito regolamento comunale  

     CONSIDERATO CHE 

- Il Comandante della Polizia Locale di Roma, Ugo Angeloni, si è dimostrato 

favorevole al taser e il Consiglio comunale della Capitale a maggioranza 

centrosinistra ha di recente approvato una mozione per chiederne l’introduzione 

- Regione Lombardia ha sottoscritto e inviato una lettera a tutti i Comuni capoluogo, 

tra cui Milano, inviandoli ad avviare l’iter per dotare le rispettive polizie locali di 
taser 

- Il ministro dell’Interno, Luciana Lamorgese […], ha dichiarato che il taser è un 

“passo importante per l'incolumità degli operatori a presidio di territori” 

- Il sottosegretario al Ministero dell’Interno, Nicola Molteni, si è più volte detto 
favorevole all’introduzione del taser anche nei corpi di Polizia Locale 

             VISTO CHE 

- […] 
- Visto che il taser, già utilizzato in diverse occasioni sia a Milano che in altre città 

del Paese dalle forze dell’ordine che lo hanno in dotazione, si è dimostrato un 

ottimo deterrente. 

- Il taser è un dispositivo classificato come arma non letale che fa uso dell'elettricità 

per impedire il movimento del soggetto colpito facendone contrarre i muscoli. 

    IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA 
 

A valutare le modalità di avvio della sperimentazione, in chiave di gradualità degli 
strumenti,  dell’’utilizzo del taser nel Corpo della Polizia Locale di Milano per dotare gli 
agenti di un fondamentale strumento di prevenzione e contrasto dei crimini, utile all’atto 
pratico per proteggere sia la propria incolumità che quella di altri cittadini, previa […] 
l’adozione di un apposito regolamento comunale, solo a seguito di opportuni percorsi 
formativi e addestrativi e utilizzando le migliori evoluzioni tecnologiche in relazione alla 
tutela della persona e all’efficacia dello strumento. 
 

I Consiglieri Comunali f.to: Silvia Sardone, Alessandro Verri, Samuele Piscina, Deborah 
Giovanati, Annarosa Racca, Pietro Marrapodi 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICESEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 31/03/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/189 A FIRMA DEL CONSIGLIERE DE CHIRICO AVENTE AD OGGETTO: MISURE A 

SOSTEGNO DEL SETTORE EDILE CONTRO L'AUMENTO DEL COSTO DELLE MATERIE PRIME 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 35 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO CARLO 

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

MARRAPODI  PIETRO  

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

NAHUM  DANIELE 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PANTALEO  ROSARIO  

PEDRONI  VALERIO 

PONTONE  MARZIA  

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

SARDONE  SILVIA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VALCEPINA  CHIARA 

VASILE  ANGELICA 

 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA  

 

 

E N. 13 CONSIGLIERI: 

 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO PAOLO 

BERNARDO  LUCA 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI  VITTORIO 

GORINI  TOMMASO 

MONGUZZI  CARLO 

NOJA  LISA 

ORSO  MAURO 

PALMERI  MANFREDI 

PASTORELLA  GIULIA 

PISCINA  SAMUELE 

VERRI  ALESSANDRO 

 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

GIUNGI, TOSONI, BESTETTI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 

 

 



IM/189 della Circolare         MOZIONE 

TESTO MODIFICATO 

 

MOZIONE A FIRMA DEL CONSIGLIERE DE CHIRICO AVENTE AD OGGETTO: MISURE A 

SOSTEGNO DEL SETTORE EDILE CONTRO L’AUMENTO DEL COSTO DELLE MATERIE 

PRIME 

PREMESSO CHE 

negli ultimi 18 mesi il costo di gas e petrolio, e quindi dell’energia elettrica, è cresciuto 
esponenzialmente. Per effetto della crisi geopolitica, dalla fine del mese di febbraio 2022 

tutte le materie prime hanno subito un’impennata vertiginosa dei prezzi (a titolo di esempio, 
il prezzo del ferro per cemento armato è cresciuto del 40%, quello del gas naturale dell’875%, 
l’energia elettrica del 524%, il petrolio dell’81%, il gasolio del 119%, il bitume del 40%)  

EVIDENZIATO CHE 

le associazioni dei costruttori e degli sviluppatori immobiliari lamentano serie difficoltà a 
reperire le materie prime sul libero mercato con evidenti ripercussioni negative sulla 
realizzazione di opere, private e pubbliche, i cui tempi di realizzazione non potranno essere 
sicuramente rispettati    

CONSIDERATO CHE 

nonostante le grandi possibilità di espansione conseguenti alla riqualificazione e alla 

realizzazione delle opere pubbliche inserite nel PNRR (pensato in uno scenario economico 

post-pandemico, ma completamente differente rispetto al contesto attuale) e allo slancio al 

settore immobiliare privato a seguito delle misure varate dal Governo in tema dei bonus 
introdotti (bonus facciate, superbonus 110%, bonus sisma, etc), la situazione di reperimento 
delle materie prime e i tempi di consegna aleatori rendono il momento così grave con il 
rischio di paralizzare interi comparti con la conseguenza di mettere in seria difficoltà imprese 
e lavoratori 

APPURATO CHE 

è irrealistico che un’azienda che ha firmato un contratto al 30% del budget in meno, rispetto 
al contesto attuale, riesca a portare a termine un’opera ai costi e nei tempi stabiliti  

SOTTOLINEATO CHE  

se gli Enti Pubblici non prenderanno in seria considerazione la situazione il rischio molto 
fondato e paventato dalle associazioni di categoria è che, oltre all’invenduto nel settore 
privato, ci ritroveremo cantieri piantati a metà  

OSSERVATO CHE 

servono soluzioni rapide e coraggiose che possano far fronte alla situazione di assoluta 
emergenza per evitare la paralisi di un settore che contribuisce per il 20% al PIL nazionale e 
che, da sempre, dopo una crisi ha contribuito a risollevare l’economia cittadina, scongiurando 

l’ipotesi non remota di incassi zero per il bilancio comunale in fatto di oneri di urbanizzazione, 

causando non da ultimo una gravissima perdita per il territorio e per i cittadini che 



 

 

 

 

 

 

vedrebbero sprecata questa occasione per ammodernare le infrastrutture pubbliche e 

bloccato il processo di rigenerazione urbana in corso di attuazione. L’impatto sulle entrate 
comunali sarebbe pressoché irrilevante perché la diminuzione di gettito che causerebbe 

sarebbe largamente compensata dalle maggiori entrate fiscali e parafiscali derivanti dalla 

riattivazione sia delle costruzioni che della compravendita immobiliare  

 

IL CONSIGLIO COMUNALE IMPEGNA  

IL SINDACO E L’ASSESSORE COMPETENTE 

 a porre la questione nelle assemblee dell’ANCI, nelle sedi governative e all’attenzione 
della Comunità Europea affinché venga riconosciuta l’emergenza della situazione 
causata da motivi di forza maggiore; 

 a predisporre una ricognizione delle opere in fase di progettazione al fine di valutare 

se le risorse stanziate dal PNRR siano sufficienti o se sia necessario riprogrammare gli 

interventi meno urgenti;  

 […] 

 ad accompagnare gli appalti in attesa delle giuste compensazioni governative per i 
rincari insostenibili delle materie prime ovvero prorogare di due anni le licenze 

edificatorie; 

 […] 

  

 

Il Consigliere comunale, f.to: Alessandro De Chirico 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 31/03/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/198 A FIRMA DEI CONSIGLIERI BESTETTI, MASCARETTI, GIUNGI AVENTE AD 

OGGETTO: INTERVENTI DI MESSA IN SICUREZZA DEL PLESSO SCOLASTICO DI VIA 

MANTEGNA E DEGLI AMBITI PUBBLICI LIMITROFI 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 31 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

BARBERIS  FILIPPO PAOLO 

BERNARDO  LUCA 

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE MARCHI  DIANA 

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO CARLO 

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA  

RACCA  ANNAROSA 

ROMANO  MONICA 

SARDONE  SILVIA  

TOSONI  NATASCIA 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE 

VASILE  ANGELICA 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 17 CONSIGLIERI: 
 

ARIENTA ALICE 

COMAZZI GIANLUCA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

FELTRI  VITTORIO 

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO 

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

NOJA  LISA 

ORSO  MAURO 

PANTALEO  ROSARIO 

PASTORELLA  GIULIA 

RABAIOTTI  GABRIELE 

ROCCA  FRANCESCO 

TRUPPO  RICCARDO 

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

GIUNGI, TOSONI, BESTETTI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 

 

 



IM/  198 della Circolare         MOZIONE 

 

MOZIONE A FIRMA DEI CONSIGLIERI BESTETTI, MASCARETTI, GIUNGI AVENTE AD 

OGGETTO: “INTERVENTI DI MESSA IN SICUREZZA DEL PLESSO SCOLASTICO DI VIA 

MANTEGNA E DEGLI AMBITI PUBBLICI LIMITROFI” 

 

PREMESSO CHE: 

la Scuola dell’Infanzia “Mantegna” di via Monviso n. 4, facente parte dell’I.C. “Via Linneo”, 

è stata recentemente oggetto di una preoccupante intrusione in orario notturno da parte 

di ignoti che hanno vandalizzato e brutalmente imbrattato gli spazi dedicati ai bambini;  

  

oltre a questo grave episodio, i genitori segnalano da tempo le condizioni precarie in cui 

versa spesso l’area di ingresso della Scuola dell’Infanzia e della Scuola Primaria di via 

Monviso n. 4, che si trova lungo un vialetto laterale a fondo cieco privo da qualsiasi 

protezione, liberamente accessibile dalla strada pubblica a qualsiasi ora del giorno e della 

notte, favorendo frequenti attività del tutto incompatibili con una sede scolastica;  

  

anche la limitrofa area giochi di Piazza Gerusalemme, molto frequentata da tanti bambini 

della Scuola dell’Infanzia e della Scuola Primaria al termine delle lezioni, vede spesso la 

presenza di gruppi di persone che la utilizzano impropriamente, abbandonando rifiuti di 

ogni genere e determinando una situazione di degrado non accettabile per uno spazio 

dedicato ai bambini;  

 

CONSIDERATO CHE: 

l’area di ingresso della Scuola dell’Infanzia e della Scuola Primaria di via Monviso n. 4 può 

essere facilmente protetta ripristinando, all’imbocco del vialetto laterale, il cancello 

presente fino a qualche anno fa, in modo da chiuderlo in orario extrascolastico;  

analoga soluzione può essere adottata con una protezione dell’area giochi di Piazza 

Gerusalemme, nella quale occorre intensificare anche le necessarie attività di controllo 

della Polizia Locale;  

 

SI IMPEGNANO IL SINDACO E GLI ASSESSORI COMPETENTI  

- ad installare, in accordo con il Municipio 8, un cancello all’imbocco del vialetto laterale 

che conduce all’ingresso della Scuola dell’Infanzia e della Scuola Primaria di via Monviso 

n. 4, in modo da chiuderlo in orario extrascolastico;  

- prevedere, in accordo con il Municipio 8, una protezione dell’area giochi di Piazza 

Gerusalemme, nonché ad intensificare le necessarie attività di controllo della Polizia 

Locale.  

 

 

 I Consiglieri comunali f.to: Marco Bestetti, Andrea Mascaretti, Alessandro Giungi 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 07/04/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/171 A FIRMA DEI CONSIGLIERI TRUPPO E GIUNGI AVENTE AD OGGETTO: 

APPOSIZIONE STATUA IN ONORE A GIUSEPPINA PIZZIGONI 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 38 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO 

BERNARDO LUCA 

BESTETTI MARCO 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

DE MARCHI DIANA 

FEDRIGHINI ENRICO 

FUMAGALLI MARCO 

GIUNGI ALESSANDRO 

GORINI TOMMASO 

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

ORSO MAURO 

PACENTE CARMINE 

PALMERI MANFREDI 

PANTALEO ROSARIO 

PASTORELLA GIULIA 

PISCINA SAMUELE 

PONTONE MARZIA 

RABAIOTTI GABRIELE 

RACCA ANNAROSA 

ROCCA FRANCESCO 

ROMANO MONICA 

SARDONE SILVIA 

TOSONI NATASCIA 

TRUPPO RICCARDO 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI BEATRICE 

VALCEPINA CHIARA 

VASILE ANGELICA 

VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 10 CONSIGLIERI: 
 

COMAZZI GIANLUCA 

COSTAMAGNA LUCA 

FELTRI VITTORIO 

FORTE MATTEO 

GIOVANATI DEBORAH 

MARRAPODI PIETRO 

MASCARETTI ANDREA 

NOJA LISA 

OSCULATI ROBERTA 

PEDRONI VALERIO 

 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

D’AMICO, GORINI, ROCCA 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 

 

 



IM/ 171 della Circolare         MOZIONE 

 

MOZIONE A FIRMA DEI CONSIGLIERI TRUPPO E GIUNGI AVENTE AD OGGETTO: 

APPOSIZIONE STATUA IN ONORE A GIUSEPPINA PIZZIGONI 

 

PREMESSO CHE 

Il Comune di Milano è impegnato nella valorizzazione di figure femminili di importanza 

storica culturale e sociale che hanno contribuito al progresso della città di Milano e d'Italia, 

CONSIDERATO CHE 

Il numero delle statue dedicato a donne a Milano risulta essere ancora troppo esiguo e solo 
di recente è stata inaugurata la prima statua dedicata ad una figura femminile prestigiosa 

come quella di Cristina Trivulzio di Belgiojoso il 16 settembre 2021, in piazza Belgioioso, 

prima su 121 statue presenti in città; 

RILEVATO CHE 

 Giuseppina Pizzigoni nata a Milano il 23 marzo 1870 risulta essere una figura milanese 

eccezionale che spicca nel panorama mondiale per il suo metodo sperimentale 
d'insegnamento che ha permesso a decine di migliaia di fanciulli di formarsi nel nome del 

rispetto della natura, dell'esperimento diretto, dello sport, della pratica scientifica, 
favorendo lo spirito e il senso di appartenenza ad una data comunità; 

  Alla figura di Giuseppina Pizzigoni è ispirata l'omonima scuola Rinnovata Pizzigoni di via 
Castellino da Castello n. 10, area in cui la stessa pedagoga, di ritorno dai suoi viaggi di 

studio avanguardistici per l'epoca, fissò la sede della stessa nel 1911; 

 Presso la Scuola Rinnovata Pizzigoni è attiva "l'Opera Pizzigoni" realtà che svolge un 
servizio alla comunità di pregio quale quello di restaurare e tutelare decine di documenti 

fotografici di alunni e attività di formazione svolte negli oltre 100 anni di vita del metodo; 
e che nel 2019 ha ottenuto l’Ambrogino d’oro del Comune di Milano; 

 L'apposizione di una statua dedicata alla figura di Giuseppina Pizzigoni renderebbe il 

giusto merito ad un personaggio che è stato d'ispirazione per molti. 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE Dl MILANO IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA A 

Deliberare l'apposizione di una statua a Milano dedicata alla figura di Giuseppina Pizzigoni, 

pedagoga e scienziato di valore internazionale; 

Concertare unitamente alla Scuola omonima Rinnovata Pizzigoni e al suo Consiglio di 
Istituto la predisposizione di un concorso cittadino volto alla realizzazione del progetto; 

Valutare l'apposizione del monumento nell'area adiacente l'odierno Istituto. 

I Consiglieri comunali f.to: Riccardo Truppo, Alessandro Giungi 



 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 07/04/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/160 A FIRMA DEI CONSIGLIERI FUMAGALLI, FEDRIGHINI E ALTRI AVENTE 

AD OGGETTO: MISURE DI CONTRASTO AL CARO BOLLETTE. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 36 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BERNARDO LUCA 

BESTETTI MARCO 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

DE MARCHI DIANA 

FEDRIGHINI ENRICO 

FUMAGALLI MARCO 

GIUNGI ALESSANDRO 

GORINI TOMMASO 

MARRAPODI PIETRO 

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

ORSO MAURO 

PACENTE CARMINE 

PALMERI MANFREDI 

PANTALEO ROSARIO 

PASTORELLA GIULIA 

PISCINA SAMUELE 

PONTONE MARZIA 

RABAIOTTI GABRIELE 

RACCA ANNAROSA 

ROMANO MONICA 

TOSONI NATASCIA 

TRUPPO RICCARDO 

TURCO ANGELO 

VALCEPINA CHIARA 

VASILE ANGELICA 

VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 12 CONSIGLIERI: 
 

BARBERIS FILIPPO 

COMAZZI GIANLUCA 

FELTRI VITTORIO 

FORTE MATTEO 

GIOVANATI DEBORAH 

MASCARETTI ANDREA 

NOJA LISA 

OSCULATI ROBERTA 

PEDRONI VALERIO 

ROCCA FRANCESCO 

SARDONE SILVIA 

UGUCCIONI BEATRICE 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

D’AMICO, GORINI, ROCCA 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 

 

 



IM/ 160 della Circolare         MOZIONE 

 

 

MOZIONE A FIRMA DEI CONSIGLIERI FUMAGALLI, FEDRIGHINI E ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: MISURE DI CONTRASTO AL CARO BOLLETTE 

 

PREMESSO CHE 

 nel 2022 i rincari di luce e gas costeranno alle famiglie italiane nel 2022 fino a 1.500 

euro in più rispetto al 2021, con un aumento di oltre 440 euro per la luce e di oltre 550 

euro per il gas; 

 tali rincari peseranno sulle tasche degli Italiani complessivamente oltre 30 miliardi di euro 

in più; 

 nonostante il nostro Paese abbia riserve energetiche superiori alla media europea (42% 
la percentuale di riempimento delle riserve italiane), queste non evitano i noti rincari in 
bolletta, verificatisi da inizio 2022; 

 questi aumenti pesano in modo particolare sulle fasce di reddito medio-basse della 
popolazione, penalizzate negli ultimi anni dalla stagnazione dei salari e dalla diffusione 
di contratti di lavoro a termine, fenomeni che si sommano a un considerevole aumento 
dei prezzi dei generi alimentari e in generale dei beni di largo consumo; 

 alla base dei rincari troviamo l'incremento da record dei prezzi energetici all'ingrosso, con 
forti aumenti sia per la materia prima luce e gas sia per i permessi per l'emissione di C02. 

 alle motivazioni di cui sopra si sommano le sempre più preoccupanti tensioni geopolitiche 
con la Federazione Russa, grande esportatore di gas e materie prime, con le recenti 

dichiarazioni dell'ex Presidente Medvenev "gli Europei pagheranno 2.000 euro per mille 
metri cubi di gas"; 

PREMESSO INOLTRE CHE 

 tra le cause meno note e riconoscibili del "caro bollette" è ravvisabile una forte 
speculazione finanziaria (unita a un aumento esponenziale dell'inflazione), gli effetti di forti 

rendite di posizione e un aumento irrealistico dei costi di transito delle materie 

energetiche; 

 tra le altre società, il colosso Eni Gas e Luce, ha quintuplicato il profitto nel 2022, mai così 

elevato dal 2012; 

 altre componenti rilevanti nelle bollette degli Italiani sono gli oneri di rete e sistema e i 

costi di gestione del contatore, rappresentando complessivamente 1/3 dell'intero 

importo; 

CONSIDERATO CHE 

 il Governo ha varato diverse misure per contenere gli aumenti di luce e gas, indirizzati alle 

fasce di reddito medio-basse e -soprattutto- alle imprese energivore, con uno 
stanziamento di 5,6 miliardi di euro fino a giugno 2022;  

 tra le altre misure si sottolinea una riduzione al 5% dell'IVA sul gas; 



 Regione Lombardia si è recentemente attivata approvando all'unanimità la legge che ha 

l'obiettivo di favorire l'autonomia energetica della Regione; 

 

CONSIDERATO INOLTRE CHE 

 occorre un intervento strutturale in materie energica, tramite anche l'azione di ARERA 

(Autorità di Regolazione per Energia Reti e Ambiente) nella materia di riscossione dei 

pagamenti e bollette oltre che per contrastare la speculazione in atto;  

 il costo di gestione dei contatori, pari a circa al 10% dell'importo totale dell'elettricità e al 

20% del gas, non è più giustificabile, in quanto ad oggi la gran parte della gestione è 

digitalizzata, abbattendone i costi;  

 il settore energetico soffre di una mancanza di trasparenza in relazione al prezzo di 

acquisto delle materie prime da parte degli enti gestori; 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE Dl MILANO 

IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA 

 

A farsi promotore presso il Governo Centrale, in particolare il Ministero della Transizione 

Ecologica e il Ministero dello Sviluppo Economico, affinché si attivino strumenti efficaci di 

contenimento del "caro bollette" attraverso: 

 contrasto all'eccessiva speculazione finanziaria e conseguenti rendite di posizione;  

 abbattimento dei costi di gestione dei contatori; 

 abbattimento, almeno-temporaneo, dei costi di oneri di sistema; 

 avviamento di un'indagine ARERA sull'effettivo costo delle materie prime acquistate 

dagli enti gestori e se questi rispettano il reale valore di mercato;  

 attivazione di tutti gli organismi preposti all'eventuale accertamento di indebiti 

vantaggi e benefici da parte degli enti del settore. 

 

 

I Consiglieri Comunali f.to: Marco Fumagalli, Enrico Fedrighini, 

    Marzia Pontone, Carmine Pacente, Simonetta D’Amico, Monica 

    Romano, Angelica Vasile, Daniele Nahum, Carlo Monguzzi, Valerio 

    Pedroni, Giulia Pastorella, Francesca Cucchiara, Alice Arienta, 

    Natascia Tosoni 

 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 07/04/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/172 A FIRMA DEL CONSIGLIERE PISCINA E ALTRI AVENTE AD OGGETTO: 

MISURE CONTRO IL CARO CARBURANTI 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 30 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BERNARDO  LUCA 

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

DE MARCHI  DIANA  

FUMAGALLI  MARCO  

GIUNGI  ALESSANDRO  

MAZZEI  MARCO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

PACENTE  CARMINE 

PANTALEO  ROSARIO 

PASTORELLA  GIULIA 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA  

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

SARDONE  SILVIA  

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE 

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 18 CONSIGLIERI: 
 

BARBERIS  FILIPPO  

COMAZZI   GIANLUCA 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

FEDRIGHINI  ENRICO 

FELTRI  VITTORIO 

FORTE  MATTEO 

GIOVANATI  DEBORAH 

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO 

MASCARETTI  ANDREA 

MONGUZZI  CARLO 

NOJA  LISA 

OSCULATI  ROBERTA 

PALMERI  MANFREDI 

PEDRONI  VALERIO 

RABAIOTTI  GABRIELE 

VASILE  ANGELICA

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

D’AMICO, GORINI, ROCCA 

 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 29; CONTRARI //; ASTENUTI 1. 

 

 



   

LA PRESENTE SOSTITUISCE LA PRECEDENTE PARI NUMERO 

 

IM/  172 della Circolare         MOZIONE 

 

TESTO MODIFICATO 
 

 

MOZIONE A FIRMA DEL CONSIGLIERE PISCINA E ALTRI AVENTE AD OGGETTO:  

        MISURE CONTRO IL CARO CARBURANTI. 
 

 

        Il Gruppo Consiliare LEGA per Salvini Premier del Comune di Milano 

 

PREMESSO CHE: 

 

- la crisi in Ucraina sta determinando un ulteriore shock energetico all'Europa, con 

particolare drammaticità per il nostro Paese, che già sta subendo in maniera 

importante gli effetti del caro energia quale minaccia concreta alla ripresa economica 

post Covid; 

- si sta acuendo ulteriormente una situazione fortemente critica sui mercati 

internazionali delle materie prime che continua a spingere al rialzo i prezzi dei 

carburanti e che sta mettendo in grande affanno la popolazione; 

- i prezzi rilevati dal Ministero dello sviluppo economico tramite “Osservaprezzi 

carburanti” del Mise, riportano il prezzo medio della benzina a marzo 2022 

orientativamente pari a 2,022 euro/litro mentre per il gasolio pari a 1,940 euro/litro; 

 

CONSIDERATO CHE: 

 

i primi effetti concreti dello stop ai rincari dei carburanti, ottenuti grazie alla pressione 

sul Governo esercitata da Matteo Salvini e da tutta la Lega, si sono avuti con la 

pubblicazione in Gazzetta Ufficiale del decreto energia n. 21 del 21 marzo 2022 che di 

fatto elimina accise per un totale di 25 centesimi di euro più IVA pari a 30,5 centesimi; 

 

CONSIDERATO INOLTRE CHE: 

 

- la riduzione prevista dal provvedimento ha una durata di 30 giorni; scaduti tali termini 

le aliquote di questi tributi potranno essere rideterminate senza dover ricorrere ad un 

decreto-legge ma solo con un provvedimento ministeriale; 

- ipotizzando la mancata proroga della riduzione delle accise sui prezzi per benzina e 

gasolio per i prossimi mesi dell'anno, risulterebbe un maggior gettito per lo Stato nel 

2022 rispetto al 2021, pari a 2,210 miliardi di euro, che si aggiungerebbero al maggior 

gettito determinato dal confronto tra il 2021 e il 2020 pari 1,842 miliardi di euro; 

 

VISTO CHE: 

 

- l'Italia ha la componente fiscale tra le più alte in Europa, con accise e IVA che pesano 

per il 55% sul prezzo al consumo della benzina e per il 52% sul prezzo al consumo del 



   

gasolio; peraltro, l’IVA non si calcola solo sul prezzo industriale del carburante ma 

anche sull’accisa stessa; 

 

 

 

RITENUTO CHE: 

 

- con listini a questi livelli, da un lato, si va verso il blocco di numerose attività produttive 

impossibilitate a sostenere costi di benzina e gasolio così elevati, dall’altro, si 

verificherà una ulteriore impennata dei prezzi al dettaglio per una moltitudine di 

prodotti di largo consumo, determinando un pesantissimo danno all’economia del 

nostro paese; 

- il settore dell'autotrasporto ha già manifestato un profondo disagio che rischia di 

comportare un blocco di intere filiere produttive, con effetti disastrosi per l'economia 

dell'intero Paese;  

- alcuni Paesi europei, al fine di sostenere i cittadini, hanno deliberato misure mirate di 

sterilizzazione del carico fiscale portando immediati benefici alla cittadinanza; 

 

  Tutto ciò premesso, considerato, visto e ritenuto, 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE 

IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA: 

 

a sollecitare il Presidente del Consiglio dei ministri ed il Governo ad intervenire con una 

misura continuativa per proseguire a calmierare il prezzo del carburante fino al rientro 
dello stesso nella media degli ultimi anni. 
 

 

 

 
 

I Consiglieri comunali F.to: Samuele Piscina, Alessandro Verri, Deborah Giovanati, Pietro 

Marrapodi, Annarosa Racca, Silvia Sardone. 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 07/04/2022 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO N.1, FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA PROPOSTA DI 
DELIBERAZIONE N/960 "CONFERIMENTO DELLA CITTADINANZA ONORARIA DI MILANO A 
YELENA OSIPOVA", A FIRMA DEL CONSIGLIERE DE CHIRICO AVENTE AD OGGETTO: 
OSPITALITÀ ALLA COMPAGNIA DEL BALLETTO CLASSICO DELL'UCRAINA. 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 
  

PRESENTI N. 31 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 
ALBIANI  MICHELE 
BARBERIS  FILIPPO  
BOTTELLI  FEDERICO 
CECCARELLI  BRUNO 
COSTAMAGNA  LUCA 
CUCCHIARA  FRANCESCA 
D'AMICO  SIMONETTA 
DE CHIRICO  ALESSANDRO  
DE MARCHI  DIANA  
FEDRIGHINI  ENRICO 

FUMAGALLI  MARCO  
GIUNGI  ALESSANDRO  
GORINI  TOMMASO 
MASCARETTI  ANDREA 
MAZZEI  MARCO 
MONGUZZI  CARLO 
NAHUM  DANIELE 
OSCULATI  ROBERTA 
PACENTE  CARMINE 
PANTALEO  ROSARIO 
PASTORELLA  GIULIA 

PISCINA  SAMUELE 
PONTONE  MARZIA 
RABAIOTTI  GABRIELE 
RACCA  ANNAROSA 
ROMANO  MONICA 
TOSONI  NATASCIA 
UGUCCIONI  BEATRICE  
VASILE  ANGELICA 
VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO  SALA  GIUSEPPE 

 

 

E N. 17 CONSIGLIERI: 
 

ARIENTA  ALICE 
BERNARDO  LUCA 
BESTETTI  MARCO 
COMAZZI   GIANLUCA 
FELTRI  VITTORIO 
FORTE  MATTEO 

GIOVANATI  DEBORAH 
MARRAPODI  PIETRO  
NOJA  LISA 
ORSO  MAURO 
PALMERI  MANFREDI 
PEDRONI  VALERIO 

ROCCA  FRANCESCO 
SARDONE  SILVIA  
TRUPPO  RICCARDO 
TURCO  ANGELO 
VALCEPINA  CHIARA 

 

 
 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

D’AMICO, GORINI, ROCCA 
 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 
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ODG COLLEGATO ALLA DELIBERA N.960 

OGGETTO: OSPITALITÀ ALLA COMPAGNIA DEL BALLETTO CLASSICO 

DELL’UCRAINA 

KI Gaja mo 
PREMESSO CHE 

la compagnia del Balletto/Classico dell'Ucraina è in tour nel nostro Paese con lo spettacolo “Il 

lago dei cigni” opera «#'Cajkovskij che avrebbe dovuto andare in scena mercoledì 6 aprile 

2022 nel Teatro Sociale di Como 

«-_ + RILEVATO CHE 
i Gua flo nda 10 Ga de quanto 

la National Opera of Ukraine ha chiesto alla compagnia di sostituire l'opera del compositore 

russo con lo spettacolo “Giselle”, cea; un allestimento ridotto, a-_causa-delle=nate-Heemde-di 

Guerra (an ATOM lime L de » 

Tr ricer | Led piego mel fato 4 fre 
APPURATO CHE 

sono previste altre date del tour italiano Firenze (11/4), Trieste (14/4), Livorno (21/4) e 

Grosseto (22/4) 

CONSIDERATO CHE 

“Il lago dei cigni” messo in scena dalla compagnia Balletto Classico dell'Ucraina è già stato in 

cartellone presso il Teatro degli Arcimboldi in data 5 giugno 2021 

EVIDENZIATO CHE 

la guerra in Ucraina è attualmente in corso, le città ucraine sono martoriate dalle bombe e i 

componenti della compagnia non hanno più un lavoro e probabilmente neanche più una casa 

IL CONSIGLIO COMUNALE IMPEGNA IL SINDACO E L'ASSESSORE ALLA CULTURA 

- a ospitare la compagnia del Balletto Classico dell'Ucraina a Milano, città medaglia d'oro 

della Resistenza e città dei diritti universalmente riconosciuti, e a interessarsi per far 

mettere in scena uno degli spettacoli della compagnia in un teatro del Comune o di era 

ubicato sul territorio milanese. {fo "ig ni pre. dare IA dop md 

. enlat L ole fre funge leai 

; ; uo di i spa 
Milano, 7 aprile 2022 do de i Il consigliere comunale, 

a Ii Alessandro De Chirico



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 07/04/2022 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO IM/188 A FIRMA DELLA CONSIGLIERA CUCCHIARA E ALTRI AVENTE 
AD OGGETTO: CREAZIONE DI UN FONDO PER SUPPORTARE I CITTADINI E LE CITTADINE 
IN DIFFICOLTÀ A CAUSA DEL CARO BOLLETTE. 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 
 
PRESENTI N. 39 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 
ALBIANI  MICHELE 
ARIENTA  ALICE 
BARBERIS  FILIPPO  
BERNARDO  LUCA 
BESTETTI  MARCO 
BOTTELLI  FEDERICO 
CECCARELLI  BRUNO 
COSTAMAGNA  LUCA 
CUCCHIARA  FRANCESCA 
D'AMICO  SIMONETTA 
DE CHIRICO  ALESSANDRO 
DE MARCHI  DIANA 
FEDRIGHINI  ENRICO 

FUMAGALLI  MARCO  
GIUNGI  ALESSANDRO  
GORINI  TOMMASO 
MASCARETTI  ANDREA 
MAZZEI  MARCO 
MONGUZZI  CARLO 
NAHUM  DANIELE 
ORSO  MAURO 
PACENTE  CARMINE 
PALMERI  MANFREDI 
PANTALEO  ROSARIO 
PASTORELLA  GIULIA 
PISCINA  SAMUELE 
PONTONE  MARZIA  

RABAIOTTI  GABRIELE 
RACCA  ANNAROSA 
ROCCA  FRANCESCO 
ROMANO  MONICA 
TOSONI  NATASCIA 
TRUPPO  RICCARDO 
TURCO  ANGELO 
UGUCCIONI  BEATRICE  
VALCEPINA  CHIARA 
VASILE  ANGELICA 
VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 9 CONSIGLIERI: 
 

COMAZZI   GIANLUCA 
FELTRI  VITTORIO 
FORTE  MATTEO 

GIOVANATI  DEBORAH 
MARRAPODI  PIETRO  
NOJA  LISA 

OSCULATI  ROBERTA 
PEDRONI  VALERIO 
SARDONE  SILVIA SERAFINA 

 

 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

D’AMICO, GORINI, ROCCA 
 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLE 
 
UNANIME



LA PRESENTE SOSTITUISCE LA PRECEDENTE PARI NUMERO 

IM/ 188 della Circolare            O.D.G 

TESTO MODIFICATO 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DELLA CONSIGLIERA CUCCHIARA E ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: INTERVENTI PER SUPPORTARE I CITTADINI E LE CITTADINE IN 

DIFFICOLTÀ A CAUSA DEL CARO BOLLETTE. 

CONSIDERATO CHE 

Secondo quanto stimato dall'ARERA, ogni famiglia in italia nel 2022 spenderà circa 334 
euro in più per l'energia elettrica e circa 610 euro in più per il gas rispetto al 2021; 

questi aumenti gravano in particolar modo sulle fasce di reddito medio-basse della 
popolazione già colpite dalla pandemia e dall’aumento dei prezzi dei prodotti alimentari e di 
altri beni di consumo; 

l’aumento delle bollette è causato dall’aumento del prezzo delle materie prime, determinato 
a sua volta dall’aumento della domanda di energia dopo il calo della pandemia e dalla 
diminuzione dell’offerta; 

le società che producono, distribuiscono e vendono energia elettrica e gas hanno scaricato 
questi aumenti dei prezzi interamente in bolletta, realizzando utili e profitti considerevoli; 

Il governo ha approvato il decreto Energia il quale prevede una tassa del 10% sugli extra 
profitti delle imprese energetiche che consideriamo non sufficiente alla luce degli utili 
ricavati; 

Il gruppo a2a archivia il 2021 con un utile in crescita del 38% a 504 milioni di euro e ricavi 
in salita del 69% a 11,54 miliardi di euro, mentre il margine operativo lordo è balzato del 
19% a 1,42 miliardi;  

SI CHIEDE AL SINDACO E ALLA GIUNTA DI: 

● A definire interventi a supporto di cittadini e famiglie in difficoltà con il caro bollette 

in sede di approvazione di bilancio nel rispetto degli equilibri dello stesso.  

 

● […]  
 

● a verificare con a2a perché incrementi ulteriormente il quantitativo di energia 

prodotto da fonti rinnovabili perché si diminuisca il più possibile l’utilizzo del gas e 

combustibili fossili. 
 

●  di fare pressione al Governo italiano per recuperare le risorse da utilizzare per 

calmierare i prezzi di luce e gas attraverso la tassazione dei super profitti realizzati 

dalle società energetiche nell’attuale congiuntura. 

 

I Consiglieri comunali f.to Francesca Cucchiara, Tommaso Gorini, Carlo Monguzzi. 



 
 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 11/04/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO N.5, FUORI SACCO, COLLEGATO AL DIBATTITO SULLO “STATO 
ECONOMICO FINANZIARIO DEL COMUNE IN VISTA DELLA DELIBERA SUL BILANCIO”, A FIRMA 
DEL CONSIGLIERE BARBERIS E ALTRI, AVENTE AD OGGETTO: INTERVENTI A SOSTEGNO DEGLI 

EQUILIBRI DI BILANCIO. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

PRESENTE IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

PRESENTI N. 39 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO  

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FUMAGALLI  MARCO CARLO 

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO  

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

NOJA  LISA 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PANTALEO  ROSARIO  

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA DINA 

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE 

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

 

ASSENTI  N. 9 CONSIGLIERI: 
 

BERNARDO LUCA 

COMAZZI   GIANLUCA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

FELTRI VITTORIO 

FORTE MATTEO 

ROCCA FRANCESCO 

ROMANO MONICA 

SARDONE SILVIA  

VASILE ANGELICA 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

CUCCHIARA, CECCARELLI, PISCINA 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 30; CONTRARI //; ASTENUTI 10. 

 

 



Mia p IS. Ud ORDINE DEL GIORNO    

  

PNL 

i 

Oggetto: Interventi a sostegno degli equilibri di bilancio 

  

CONSIDERATO CHE 

Il protrarsi della crisi pandemica ha portato ulteriori danni al sistema economico cittadino 
con importanti riduzioni di entrata in particolare sul settore dei trasporti 
Nel corso della pandemia il Governo ha sempre sostenuto il Comune di Milano con tra- 
sferimenti superiori agli 900 milioni di euro negli ultimi due anni 
Il conflitto tra Russia e Ucraina sta arrecando danni certi alla nostra economia con impor- 
tanti aumenti dei costi dell’energia per cittadini e imprese e sensibili revisioni al ribasso 
delle stime sul Pil italiano per il 2022 insieme all’esigenza di offrire accoglienza ai tanti 
profughi in fuga dal Paese aggredito; 

Occorre mettere in sicurezza la ripresa la ripresa della città di Milano e di altri comuni in 
difficoltà di bilancio per scongiurare aumenti di tariffe e tagli pesanti ai molti servizi ne- 
cessari in questa difficile fase per accompagnare le famiglie e i cittadini più in difficoltà 
verso una ripresa che è stata comunque ridimensionata 

IL CONSIGLIO COMUNALE INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA 

Ad insistere nell’azione verso il Governo per veder riconosciuti ancora per il 2022 alme- 
no una parte dei trasferimenti che hanno contribuito a sostenere la città nel 2020 e nel 
2021, consentendo di attraversare questa difficile fase senza ridurre le azioni e i servizi 
che l’ Amministrazione Comunale di Milano intende mettere in campo nel sostenere i cit- 
tadini, famiglie e imprese più in difficoltà; Ga iy si DI DI PLADUO MEVSUTIVO 
A richiedere al Mef che almeno per il 2022 sia possibile utilizzare)a Copertura delle spese 
correnti, tutto l’avanzo di bilancio 2021 

A rivedere in maniera strutturale i trasferimenti verso la città con riferimento al Trasporto 
Pubblico Locale prevedendo uno stanziamento di risorse correnti che consenta di coprire 
l’aumento dei costi relativo all’incremento della rete di superficie e di metropolitane 
A lavorare sin da subito ad una revisione sistematica e riforma dei fattori di squilibrio del 
bilancio in parte corrente anche attraverso un urgente intervento di ristrutturazione del de- 
bito degli enti locali. 

   



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 02/05/2022 

II CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO N. 1, FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA DEL. N-1095/2022-  APPROVAZIONE 

DEL PIANO DELLE ALIENAZIONI E VALORIZZAZIONI IMMOBILIARI - A FIRMA DEI CONSIGLIERI 

PISCINA ED ALTRI AVENTE AD OGGETTO: SITO PIAZZALE MARTESANA 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 34 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BOTTELLI  FEDERICO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO 

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO CARLO 

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO 

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO 

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PANTALEO  ROSARIO 

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA 

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE 

VERRI  ALESSANDRO 

 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 14 CONSIGLIERI: 
 

BARBERIS  FILIPPO  

BERNARDO  LUCA 

BESTETTI  MARCO 

CECCARELLI  BRUNO 

COMAZZI   GIANLUCA 

DE MARCHI  DIANA 

FELTRI  VITTORIO 

MONGUZZI  CARLO 

NOJA  LISA 

PALMERI  MANFREDI 

ROCCA  FRANCESCO 

SARDONE  SILVIA  

VALCEPINA  CHIARA 

VASILE  ANGELICA 

 

 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

BESTETTI, CECCARELLI, ORSO 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 28; CONTRARI //; ASTENUTI 6. 

 

 



 

TESTO MODIFICATO 

Milano, 21 aprile 2022 

ORDINE DEL GIORNO 

COLLEGATO ALLA DELIBERA N. 1095-2022 

"Approvazione del Piano delle Alienazioni e Valorizzazioni Immobiliari anno 2022, redatto 
ai sensi dell'art.58 del Decreto Legge 25 giugno 2008 n.112 convertito in Legge 6 agosto 
2008 n.133" 

 

OGGETTO: SITO PIAZZALE MARTESANA 

CONSIDERATO CHE 

 l'offerta dei posti auto su strada in viale Monza risulta oggi in numero insufficiente 
rispetto alla domanda proveniente dai cittadini; 

 Piazzale Martesana è la più vasta area parcheggio presente oggi su Viale Monza;   
 Piazzale Martesana ospita il sabato mattina il mercato comunale scoperto; 

CONSIDERATO ALTRESI CHE 

 Piazzale Martesana necessita di una riorganizzazione e di una rigenerazione 

dell'area; 

PRESO ATTO CHE 

la delibera in oggetto prevede che Piazzale Martesana venga inserito all'interno del bando di 
Reinventing Cities al fine di individuare sul mercato la presenza di operatori che intendano 
realizzare progetti di rigenerazione; 

 
IL CONSIGLIO COMUNALE INVITA 

IL SINDACO E LA GIUNTA 
 

a tener conto delle esigenze di sosta di un’area già oggi complessa prevedendo che 

[…] Piazzale Martesana mantenga una parziale e congrua vocazione a parcheggio […] 

F.to i Consiglieri 
Samuele Piscina 

Alessandro Verri 

Pietro Marrapodi 

Silvia Serafina Sardone 

Deborah Giovanati 

Annarosa Racca 

 

Highlight

1



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 02/05/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO N.1, FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA PROPOSTA DI 

DELIBERAZIONE N. 1155: "APPROVAZIONE DELLE TARIFFE TARI – TASSA RIFIUTI - ANNO 

2022 E DELLE AGEVOLAZIONI" A FIRMA DEL CONSIGLIERE TRUPPO E ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: RIAPERTURA SPORTELLI TRIBUTARI SENZA APPUNTAMENTO E UNIFICAZIONE 

BANCA ANAGRAFICA E TRIBUTARIA. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE OSCULATI  ROBERTA   - VICEPRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 33 CONSIGLIERI: 

 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO  

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FUMAGALLI  MARCO  

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO  

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PANTALEO  ROSARIO  

PASTORELLA  GIULIA 

PONTONE  MARZIA  

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 15 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 

BERNARDO  LUCA 

CECCARELLI  BRUNO 

COMAZZI   GIANLUCA 

DE MARCHI  DIANA  

FELTRI  VITTORIO 

FORTE  MATTEO 

GIOVANATI  DEBORAH 

NOJA  LISA 

PALMERI  MANFREDI 

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

ROCCA  FRANCESCO 

SARDONE  SILVIA  

VASILE  ANGELICA 

 

 

PARTECIPA LA VOCESEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

BESTETTI, CECCARELLI, ORSO 

 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 

VI



Comune di          1 

Milano 

 

TESTO MODIFICATO 

 

ODG COLLEGATO ALLA DELIBERA N. 1155 

OGGETTO: Approvazione delle tariffe TARI — Tassa Rifiuti - Anno 2022 e delle agevolazioni. 

Premesso che: 

 la TARI risulta essere una voce nel bilancio economico di notevole impatto; 

 la pretesa della P.A. rispetto a queste voci risulta essere ancora poco coordinata con gli 

uffici anagrafe; 

 la pretesa della P.A. rispetto a queste voci risulta provocare ancora disservizi e disagi; 

 non tutti i cittadini sono in grado o hanno la possibilità di "comunicare" con 

l'Amministrazione attraverso canali digitali, 

IL CONSIGLIO COMUNALE INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA 

1. A riaprire al pubblico gli sportelli degli uffici tributari anche senza appuntamento 
compatibilmente con il personale, l’organico disponibile le esigenze organizzative 
dell’ente, predisponendo degli orari minimi di ricevimento del pubblico. 

2. Ad unificare la banca dati anagrafica con quella tributaria al fine di poter automaticamente 

controllare le posizioni tributarie dei singoli cittadini, per evitare disguidi soprattutto 

economici ovviabili con un semplice controllo. 

 

Riccardo Truppo 

 



 

 

 

 

LA VICE PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Roberta Osculati  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 02/05/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO N.2, FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA PROPOSTA DI 

DELIBERAZIONE N. 1155: "APPROVAZIONE DELLE TARIFFE TARI – TASSA RIFIUTI - ANNO 

2022 E DELLE AGEVOLAZIONI" A FIRMA DEI CONSIGLIERI PEDRONI, D'AMICO E ALTRI 

AVENTE AD OGGETTO: RIDUZIONE PARTE VARIABILE TARI. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 38 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO  

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO  

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PANTALEO  ROSARIO  

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA  

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 10 CONSIGLIERI: 

 

BERNARDO  LUCA 

CECCARELLI  BRUNO 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI  VITTORIO 

MARRAPODI  PIETRO  

NOJA  LISA 

PALMERI  MANFREDI 

ROCCA  FRANCESCO 

SARDONE  SILVIA  

VASILE  ANGELICA 

 

 

PARTECIPA LA VICESEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

BESTETTI, CECCARELLI, ORSO 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME. 

 



              2 

O.D.G. COLLEGATO alla Proposta di deliberazione sulla TARI 

2022 

Premesso che 

- Il Consiglio Comunale è tenuto ad approvare ogni anno le tariffe TARI 

che regolano la tassa dei rifiuti per le utenze domestiche e non 

domestiche sulla base di una serie di criteri che discendono 

prevalentemente dal volume dei rifiuti prodotti. 

- La tassa si compone di una parte fissa determinata in relazione alle 

componenti essenziali del costo del servizio e da una parte variabile 

rapportata alle quantità di rifiuti conferiti. 

- Sulle utenze non domestiche sono previste sulla parte variabile una serie 

di agevolazioni a delle categorie particolari e con un valore sociale e 

civico 

Considerato che 

- La lotta allo spreco alimentare è una delle priorità della Food Policy e 

Milano è la prima grande città italiana ad applicare una delle misure 

della Legge Gadda 166/2016 contro lo spreco alimentare. 

- La LEGGE 166/16 0 "LEGGE GADDA" riorganizza il quadro 

normativo di riferimento che regola le donazioni degli alimenti 

invenduti con misure di semplificazione, armonizzazione e 

incentivazione; ma soprattutto, stabilisce la priorità del recupero di 

cibo da donare alle persone più povere del nostro Paese. 

 

 

 



 

 

 

- A partire dal 2018 è prevista una riduzione fino al 20% della parte 

variabile della tariffa per i locali di attività commerciali, industriali, 

professionali e produttive in genere, che producono o distribuiscono 

beni alimentari e che, a titolo gratuito, cedono direttamente o 

indirettamente tali beni agli indigenti e alle persone in maggiori 

condizioni di bisogno. 

- La riduzione si applica ai locali in cui si producono o distribuiscono i 

beni ed è calcolata in misura proporzionale alle quantità effettivamente 

cedute, rapportate alle quantità di rifiuti prodotti. Viene conteggiata in 

sede di conguaglio sull'annualità di riferimento oppure, in caso di 

incapienza del conguaglio, sull'annualità successiva. 

- Questa agevolazione dà inoltre la possibilità alle imprese sociali di poter 

sviluppare un'economia proprio sul ritiro degli sprechi e sul trasporto presso 

i centri di distribuzione diretta o trasformazione degli alimenti alle fasce 

indigenti, dando così lavoro a persone in condizioni di vulnerabilità e 

producendo ulteriore valore sociale. 

- Sin dalla prima delibera del 2018 era prevista la possibilità di cumulare la 

riduzione con l'incentivo relativo al recupero e riciclo (nei limiti della parte 

variabile) affinché negli anni successivi la percentuale della riduzione 

potesse essere incrementata fino al 50% 

Dato che 

- La crisi sanitaria e la conseguente crisi internazionale hanno comportato un 

aggravamento della parte della popolazione più fragile con un aumento 

degli accessi ai servizi caritatevoli della città (Banco alimentare, Empori 

solidali, enti del Terzo settore di vario tipo) che distribuiscono pacchi e 

derrate alimentari o somministrano pasti (vedi rapporto Caritas 2021 

denominato "Oltre l'Ostacolo" sulla povertà e l'esclusione sociale). 



 

- Il rapporto Caritas offre anche un'istantanea dei primi otto mesi del 2021, 

la quale mostra che: le persone assistite rispetto al 2020 sono cresciute del 

7,6%; il 16,1% di chi si è rivolto alla Caritas per la prima volta nel 2020 è 

ancora in stato di bisogno; le persone che vivono forme di povertà cronica 

sono il 27,7%; 

Preso atto che 

- Le agevolazioni e le riduzioni della TARI comportano un minore gettito di 

entrate per l'amministrazione comunale che in questo particolare anno 

segnato da minori entrate su diverse linee di bilancio rischia di dover 

effettuare una riduzione dei servizi per la comunità. 

- Questa situazione economica difficoltosa impone grandissima attenzione 

nella gestione delle agevolazioni e delle riduzioni 

- E' altresì importante e significativo confermare politicamente 

l'intenzione di continuare la via di attuazione delle Legge Gadda e dare 

sempre più forza alle misure di food policy con il duplice obiettivo di 

ridurre gli sprechi e di sostenere le fasce più bisognose della 

popolazione. 

- questa implementazione è possibile solo aumentando gli incentivi, come 

quello della riduzione della parte variabile della TARI 

IL CONSIGLIO COMUNALE CHIEDE 

al Sindaco e alla Giunta, 

 

 



 

- di avviare un percorso di analisi preliminare del graduale incremento 

della quota di riduzione sula parte variabile della TARI affinché nelle 

tariffe del 2023 possa essere valutata l'introduzione di premialità 

ulteriori ai soggetti coinvolti nella filiera sopra descritta e impegnati 

contro lo spreco alimentare, non escludendo di differenziarli in 

ulteriori categorie, che possono incentivare ulteriormente la prassi 

della donazione. 

Milano, 30 aprile 2022 

 

Valerio Pedroni Simonetta D'Amico 

 

 

 

Deborah Giovanati



 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICESEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 02/05/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO N.3, FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA PROPOSTA DI 

DELIBERAZIONE N. 1155: "APPROVAZIONE DELLE TARIFFE TARI – TASSA RIFIUTI - ANNO 

2022 E DELLE AGEVOLAZIONI" A FIRMA DEL CONSIGLIERE VERRI E ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: APPLICAZIONE DEL FATTORE TARIFFA FAMIGLIA LOMBARDO. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

 

PRESENTI N. 37 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO  

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO 

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PANTALEO  ROSARIO  

PASTORELLA  GIULIA 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA  

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 11 CONSIGLIERI: 

 

BARBERIS  FILIPPO PAOLO 

BERNARDO  LUCA 

CECCARELLI  BRUNO 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI  VITTORIO 

NOJA  LISA 

PALMERI  MANFREDI 

PEDRONI  VALERIO 

ROCCA  FRANCESCO 

SARDONE  SILVIA SERAFINA 

VASILE  ANGELICA 

 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

BESTETTI, CECCARELLI, ORSO 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 

 



            3 

 

TESTO MODIFICATO 

 

Ordine del Giorno 

 

collegato alla Proposta di Deliberazione Consiliare N. 1155/2022 

Approvazione delle tariffe TARI - Tassa Rifiuti - Anno 2022 e delle agevolazioni 

 

Valutare l’introduzione a partire dal 2023  per la parte variabile della 

tariffa del fattore famiglia lombardo ex Legge Consiglio Regionale n. 151-

2017. 

 

 

 

 

I Consiglieri  

Alessandro Verri  

Samuele Piscina  

Silvia Sardone 

Annarosa Racca 

Deborah Giovanati 

Pietro Marrapodi 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 02/05/2022 
I CONVOCAZIONE 

- OGGETTO - 

ORDINE DEL GIORNO N. 4, FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE N. 1155 
- APPROVAZIONE DELLE TARIFFE TARI - TASSA RIFIUTI - ANNO 2022 E DELLE AGEVOLAZIONI - A 
FIRMA DEI CONSIGLIERI DE CHIRICO E BARBERIS AVENTE AD OGGETTO: SCONTISTICHE PER 
UTENZE NON DOMESTICHE INTERESSATE DAI LAVORI DELLA M4 

PRESIEDE OSCULATI ROBERTA VICE PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

PRESENTI N. 34 CONSIGLIERI: 

BUSCEMI ELENA FUMAGALLI MARCO PASTORELLA GIULIA 
ALBIANI MICHELE GIUNGI ALESSANDRO PISCINA SAMUELE 
ARIENTA ALICE GORINI TOMMASO PONTONE MARZIA 
BARBERIS FILIPPO MARRAPODI PIETRO RACCA ANNAROSA 
BESTETTI MARCO MASCARETTI ANDREA ROMANO MONICA 
BOTTELLI FEDERICO MAZZEI MARCO TOSONI NATASCIA 
COSTAMAGNA LUCA MONGUZZI CARLO TURCO ANGELO 
CUCCHIARA FRANCESCA NAHUM DANIELE UGUCCIONI BEATRICE 
D'AMICO SIMONETTA ORSO MAURO VALCEPINA CHIARA 
DE CHIRICO ALESSANDRO OSCULATI ROBERTA VERRI ALESSANDRO 
FEDRIGHINI ENRICO PACENTE CARMINE 
FORTE MATTEO PANTALEO ROSARIO 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

E N. 14 CONSIGLIERI: 

BERNARDO LUCA GIOVANATI DEBORAH ROCCA FRANCESCO 
CECCARELLI BRUNO NOJA LISA SARDONE SILVIA 
COMAZZI GIANLUCA PALMERI MANFREDI TRUPPO RICCARDO 
DE MARCHI DIANA PEDRONI VALERIO VASILE ANGELICA 
FELTRI VITTORIO RABAIOTTI GABRIELE 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

SCRUTATORI | CONSIGLIERI: 
BESTETTI, CECCARELLI, ORSO 

ESITO VOTAZIONE: 
UNANIME



TESTO MODIFICATO 

ODG COLLEGATO ALLA DEL. 1155-2022 

II Consiglio Comunale chiede al Sindaco e all'Assessore competente di 

confermare /e scontistiche, valutandone anche di ulteriori, per le utenze non 

domestiche interessate dai lavori della M4. 

f.to i Consiglieri 

Alessandro De Chirico 

Filippo Barberis



LA VICE PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 
Roberta Osculati Maria Elisa Borrelli 

(firmato digitalmente) (firmato digitalmente)



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 02/05/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO N.5, FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE N. 

1155 - APPROVAZIONE DELLE TARIFFE TARI – TASSA RIFIUTI - ANNO 2022 E DELLE 

AGEVOLAZIONI - A FIRMA DEL CONSIGLIERE DE CHIRICO AVENTE AD OGGETTO: RIFORMULARE 

NEL 2023 LE AGEVOLAZIONI TARI ALLE UTENZE DOMESTICHE 

=================================================================================== 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 36 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO PAOLO 

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO 

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO 

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PANTALEO  ROSARIO 

PASTORELLA  GIULIA 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA 

RABAIOTTI  GABRIELE 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE 

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 12 CONSIGLIERI: 

 

BERNARDO  LUCA 

CECCARELLI BRUNO 

COMAZZI   GIANLUCA 

DE MARCHI  DIANA  

FELTRI  VITTORIO 

NOJA LISA 

PALMERI MANFREDI 

PEDRONI VALERIO 

RACCA ANNAROSA 

ROCCA FRANCESCO 

SARDONE SILVIA SERAFINA 

VASILE ANGELICA 

 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

BESTETTI, CECCARELLI, ORSO 

 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 33; CONTRARI //; ASTENUTI //, ASTENUTI (EX ART 44 E 65 REG. C.C.) 3. 
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LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 09/05/2022 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
MOZIONE IM/214 A FIRMA DEI CONSIGLIERI SARDONE, VERRI, PISCINA, GIOVANATI, 
RACCA E MARRAPODI, AVENTE AD OGGETTO: CONDANNA DEGLI ATTENTATI 
TERRORISTICI IN ISRAELE E SOLIDARIETÀ ALLO STATO DI ISRAELE. 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 
 
PRESENTI N. 32 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 
ALBIANI  MICHELE 
BARBERIS  FILIPPO  
BESTETTI  MARCO 
BOTTELLI  FEDERICO 
CECCARELLI  BRUNO 
COSTAMAGNA  LUCA 
CUCCHIARA  FRANCESCA 
FEDRIGHINI  ENRICO 
FORTE  MATTEO 
FUMAGALLI  MARCO  

GIOVANATI  DEBORAH 
GIUNGI  ALESSANDRO  
MARRAPODI  PIETRO  
MASCARETTI  ANDREA 
MONGUZZI  CARLO 
NAHUM  DANIELE 
NOJA  LISA 
ORSO  MAURO 
PALMERI  MANFREDI 
PANTALEO  ROSARIO  
PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 
PISCINA  SAMUELE 
PONTONE  MARZIA 
RABAIOTTI  GABRIELE 
RACCA  ANNAROSA 
ROMANO  MONICA 
SARDONE  SILVIA  
TRUPPO  RICCARDO 
TURCO  ANGELO 
VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 16 CONSIGLIERI: 

 

ARIENTA  ALICE 
BERNARDO  LUCA 
COMAZZI   GIANLUCA 
D'AMICO  SIMONETTA 
DE CHIRICO  ALESSANDRO  
DE MARCHI  DIANA  

FELTRI  VITTORIO 
GORINI  TOMMASO 
MAZZEI  MARCO 
OSCULATI  ROBERTA 
PACENTE  CARMINE 
ROCCA  FRANCESCO 

TOSONI  NATASCIA 
UGUCCIONI  BEATRICE  
VALCEPINA  CHIARA 
VASILE  ANGELICA 

 

 
PARTECIPA LA VICESEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

BOTTELLI, GIOVANATI, GIUNGI,  
 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 25; CONTRARI 7; ASTENUTI //. 
 
 



IM/214  della Circolare       MOZIONE 

 

TESTO EMENDATO 

 

MOZIONE A FIRMA DEI CONSIGLIERI SARDONE, VERRI, PISCINA, GIOVANATI, 
RACCA E MARRAPODI, AVENTE AD OGGETTO: CONDANNA DEGLI ATTENTATI 
TERRORISTICI IN ISRAELE E SOLIDARIETÀ ALLO STATO DI ISRAELE  

Premesso che  

● nelle ultime settimane lo Stato di Israele è stato colpito da una serie di attentati: a 

Beersheva il 22 marzo, a Hadera il 27 marzo e a Bnei Brak, Ramat Gan e Tel Aviv il 29 

marzo. Questa serie di azioni terroristiche ha portato alla morte di tredici innocenti; 
Considerato che 

● questi attentati, che hanno portato morte e panico in Israele, sono stati festeggiati da 

associazioni terroristiche e islamiste tra cui Hamas, che ha parlato di “operazione 
eroica”; 

● questa scia di sangue di innocenti vittime del terrorismo islamico, che purtroppo 

accompagna la storia di Israele sin dalla sua fondazione, rappresenta per l’ennesima 
volta un grande pericolo per Israele e per tutti noi, ed è portata avanti da Hamas e 

dagli altri gruppi terroristici che nel loro statuto costitutivo hanno scritto come 

obiettivo di cancellare l’esistenza stessa dello Stato di Israele; 
 

Considerato inoltre che  
 

● uno degli attentati, che ha causato tre vittime, è avvenuto a Tel Aviv, città con cui 

Milano ha un forte legame, essendo gemellate; 

● in più di una volta a Milano si sono verificati atti antisemiti e manifestazioni d’odio e 
intolleranza contro Israele, contro gli ebrei ed anche nei confronti della “Brigata 
Ebraica” durante la sfilata del 25 aprile; 

● l’impegno dell'Italia e delle sue ISTITUZIONI, assunto con l'adozione della definizione 
del documento DELL'IHRA, è di perseguire e condannare l'antisemitismo in tutte le 

sue forme, incluso il terrorismo verso Israele e gli Ebrei. 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA 
 

● a condannare gli attentati contro lo Stato di Israele e del pari condannare il gruppo 

terrorista Hamas e tutti coloro che hanno esultato per la strage di innocenti; 

● ad esprimere la piena e totale solidarietà allo Stato di Israele […]; 
● ad impegnarsi a contrastare gli episodi di antisemitismo ed antisionismo al corteo del 

25 Aprile ed in altre occasioni. 

 

I Consiglieri Comunali f.to: Silvia Sardone, Alessandro Verri, Samuele Piscina, Deborah 
Giovanati, Annarosa Racca, Pietro Marrapodi 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 09/05/2022 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO IM/184 A FIRMA DEI CONSIGLIERI GIUNGI, CUCCHIARA E ALTRI 
AVENTE AD OGGETTO: PROMOZIONE COMUNITÀ ENERGETICHE RINNOVABILI (CER) CON 
FINALITÀ SOLIDALI NEGLI ISTITUTI SCOLASTICI DI PROPRIETÀ COMUNALE. 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 
 
PRESENTI N. 36 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI ELENA 
ALBIANI MICHELE 
BARBERIS FILIPPO  
BESTETTI MARCO 
BOTTELLI FEDERICO 
CECCARELLI BRUNO 
COSTAMAGNA LUCA 
CUCCHIARA FRANCESCA 
D'AMICO SIMONETTA 
FEDRIGHINI ENRICO 
FORTE MATTEO 
FUMAGALLI MARCO 

GIOVANATI DEBORAH 
GIUNGI ALESSANDRO 
MARRAPODI PIETRO 
MASCARETTI ANDREA 
MONGUZZI  CARLO 
NAHUM DANIELE 
NOJA LISA 
ORSO MAURO 
OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 
PANTALEO ROSARIO 
PASTORELLA GIULIA 

PEDRONI VALERIO 
PISCINA SAMUELE 
PONTONE MARZIA 
RABAIOTTI GABRIELE 
RACCA ANNAROSA 
ROMANO MONICA 
SARDONE SILVIA 
TOSONI NATASCIA 
TRUPPO RICCARDO 
TURCO ANGELO 
VALCEPINA CHIARA 
VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 12 CONSIGLIERI: 

 

ARIENTA ALICE 
BERNARDO LUCA 
COMAZZI GIANLUCA 
DE CHIRICO ALESSANDRO 

DE MARCHI DIANA 
FELTRI VITTORIO 
GORINI TOMMASO 
MAZZEI MARCO 

PALMERI MANFREDI 
ROCCA FRANCESCO 
UGUCCIONI BEATRICE 
VASILE ANGELICA 

 

 
PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

GIUNGI, BOTTELLI, GIOVANATI 
 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME. 
 
 



 

*Come da verbale di seduta Consiglio comunale del 9 maggio 2022 

SOSTITUISCE PRECEDENTE PARI NUMERO 

IM/ 184   della Circolare          O.D.G 

 
 
ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEI CONSIGLIERI GIUNGI, CUCCHIARA E ALTRI 
AVENTE AD OGGETTO: PROMOZIONE COMUNITÀ ENERGETICHE RINNOVABILI 
(CER) CON FINALITÀ SOLIDALI NEGLI ISTITUTI SCOLASTICI DI PROPRIETÀ 
COMUNALE.  
  

PREMESSO CHE:  

- Con la conversione in legge del Decreto 162/2019 sono state introdotte in Italia le 

"comunità energetiche rinnovabili" (CER) che sono associazioni tra cittadini, attività 

commerciali, autorità locali o imprese che decidono di unire le proprie forze per dotarsi 

di impianti per la produzione e l'autoconsumo di energia da fonti rinnovabili;   

- Pertanto, associazioni di cittadini, catene di negozi, enti territoriali o aziende possono 

condividere l'energia prodotta o accumulata compensandola istantaneamente con 

quella consumata,   

- Con l'entrata in vigore dal 15 dicembre 2021, del decreto legislativo n 0 199 del 
8/9/21 che recepisce la direttiva europea sulla promozione delle energie rinnovabili e 
incentiva le comunità energetiche (C.d. RED Il) siamo di fronte al completamento del 
quadro normativo che ora consente una forte spinta sulla strada della transizione 
energetica, in quanto I clienti finali, ivi inclusi i clienti domestici, hanno i l diritto di 

organizzarsi in CER, purché forniscano benefici ambientali, economici o sociali a livello 
di comunità ai soci o membri o alle aree  locali in cui opera la comunità e non quello di 
realizzare profitti finanziari; le CER sono soggetto di diritto autonomo e l’esercizio dei 
poteri di controllo fa capo esclusivamente a persone fisiche, PMI, enti territoriali e 

autorità locali, ivi incluse le amministrazioni comunali;  

- in data 22 febbraio 2022 Regione Lombardia ha approvato la L.R. 2/2022 "Promozione 
e sviluppo di un sistema di Comunità Energetiche Rinnovabili (CER) in Lombardia. 
Verso l'autonomia energetica" che riconosce le CER quali pilastri di un sistema 

energetico resiliente e mutualistico, nuovo nucleo di sostenibilità energetica locale, 

strumento dj rafforzamento dell'utilizzo e dell'accettabilità delle fonti rinnovabili nel 
sistema lombardo di produzione di energia, veicolo di contrasto alla povertà energetica, 
stabilendo specifiche misure di sostegno pari a 1,5M€ nel 2022 e 20M€ per i l biennio 
2023-2024;  

VISTO CHE:  

- Il Consiglio Comunale ha approvato i l 30 dicembre 2020 un ordine del giorno, a prima 
firma della ex Consigliera Patrizia Bedori, collegato alla delibera N/242 approvata a 

febbraio 2022 - avente ad oggetto "Adozione del Piano Aria e Clima del Comune di 

Milano" in cui si invitava la Giunta e i l Sindaco a promuovere le comunità energetiche 
tramite l'impiego di aree o edifici pubblici assicurando la creazione di un apposito 

sportello o centro informazioni per i cittadini avvalendosi di ENEA;  

- II Piano Aria e clima rispetta gli impegni sovranazionali che Milano ha sottoscritto (C40 
Cities Climate, Urban Agenda Partnership on Air Quality, Patto dei Sindaci, rete 2020 

Resilient Cities Network, iniziativa europea EIT ClimateKIC) per contrastare 



 

*Come da verbale di seduta Consiglio comunale del 9 maggio 2022 

l'inquinamento atmosferico attraverso l'eliminazione dei combustibili fossili compiendo 

la transizione verso una città "a emissioni zero",   

  

CONSIDERATO CHE:  

-La drammatica situazione che ha colpito l'Ucraina ha spinto la Commissione Europea 

nel recente incontro informale dei capi di Stato a Versailles (10-11 marzo 2022) a 

dichiarare che occorre "accelerare la riduzione della dipendenza complessiva dai 

combustibili fossili"   

DATO CHE:  

- Il Comune di Milano ha già in essere una sperimentazione attuata tramite i l progetto 

NRG2peers che prevede, tra l'altro, la realizzazione di una CER presso Chiaravalle (via S.  

Bernardo 29A);  

- Nel Comune di Milano sono presenti oltre 400 Istituti scolastici che appartengono al 

patrimonio immobiliare comunale, molti dei quali possono disporre di una significativa 

potenzialità di installazione di fonti energetiche rinnovabili e in particolare di pannelli 
fotovoltaici.  

INVITA SINDACO E LA GIUNTA A  

1. attuare l'OdG del 30 dicembre 2020 integrando lo sportello informativo per 
supportare i cittadini anche per la formazione e adesione alle Comunità Energetiche 
(CER);  

2. indirizzare gli uffici comunali perché collaborino, in sinergia con il suddetto sportello, 

per fornire informazioni, suggerimenti e soluzioni che favoriscano il successo delle 
iniziative di creazione di tali comunità energetiche;   

3. prevedere specifica formazione sul tema delle CER al personale del comune afferente 
agli uffici potenzialmente interessati;  

4. procedere con la creazione di CER a partire da quelle attivabili con le 
potenzialità/fattibilità degli edifici comunali, sviluppando a partire dal primo pilota, i 
modelli per la replicazione delle iniziative; 

5. a partire dalle esperienze maturate e, previa valutazione dei potenziali e della 

fattibilità, favorire la realizzazione di Comunità energetiche valutando in subordine, 
anche la possibilità di concessione in comodato gratuito dei tetti degli edifici scolastici 
per l'installazione di pannelli solari fotovoltaici a condizione che:  

a) la comunità energetica preveda la fornitura di energia per il contrasto alla povertà 

energetica in particolare per gli edifici di edilizia residenziale pubblica;   

b) la comunità energetica soddisfi il fabbisogno di energia elettrica della scuola per 
almeno il 50%;  

c) l'Istituto scolastico oggetto dell'iniziativa esprima la propria adesione   attraverso 

apposito provvedimento degli organi deliberanti in cui stabilisca anche le modalità 
di collaborazione attiva per quanto concerne gli aspetti educativi;  

I Consiglieri comunali f.to: Alessandro Giungi, Francesca Cucchiara, Carlo Monguzzi,  

Marzia Pontone, Gabriele Rabaiotti, Natascia Tosoni, Enrico Fedrighini, Alice Arienta, 
Daniele Nahum, Monica Romano, Simonetta D’Amico, Diana 

De Marchi, Marco Fumagalli, *Samuele Piscina 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 12/05/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/206 A FIRMA DEL CONSIGLIERE DE CHIRICO AVENTE AD OGGETTO: 

INSTALLAZIONE DI AUTOVELOX OVVERO REALIZZAZIONE DI CASTELLANE STRADALI IN 

VIA TESIO, VIA ACHILLE, VIA PALATINO E VIALE CAPRILLI. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

   

 

PRESENTI N. 37 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

DE MARCHI DIANA 

FEDRIGHINI ENRICO 

FORTE MATTEO 

FUMAGALLI MARCO 

GIOVANATI DEBORAH 

GIUNGI ALESSANDRO 

GORINI TOMMASO 

MARRAPODI PIETRO  

MASCARETTI ANDREA 

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

ORSO MAURO 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PANTALEO ROSARIO 

PISCINA SAMUELE 

PONTONE MARZIA 

RABAIOTTI GABRIELE 

RACCA ANNAROSA 

ROCCA FRANCESCO 

ROMANO MONICA 

TOSONI NATASCIA 

TRUPPO RICCARDO 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI BEATRICE 

VALCEPINA CHIARA 

VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 11 CONSIGLIERI: 

 

BERNARDO LUCA 

BESTETTI MARCO 

COMAZZI GIANLUCA 

D'AMICO SIMONETTA 

FELTRI VITTORIO 

NOJA LISA 

PALMERI MANFREDI 

PASTORELLA GIULIA 

PEDRONI VALERIO 

SARDONE SILVIA 

VASILE ANGELICA 

 

 

PARTECIPA IL VICESEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

ARIENTA, COSTAMAGNA, BESTETTI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 35; CONTRARI 0; ASTENUTI 1, ASTENUTI (EX ART 44 E 65 REG. C.C.) 1. 

 

 



   

 

  

 

IM/ 206 della Circolare         MOZIONE 

 

MOZIONE A FIRMA DEL CONSIGLIERE DE CHIRICO AVENTE AD OGGETTO: 

INSTALLAZIONE DI AUTOVELOX OVVERO REALIZZAZIONE DI CASTELLANE 

STRADALI IN VIA TESIO, VIA ACHILLE, VIA PALATINO E VIALE CAPRILLI  

 

PREMESSO CHE 

i cittadini lamentano la pericolosità di via Tesio, via Achille, via Palatino e viale Caprilli - lunghi 

rettilinei senza semafori - che costeggiano lo stadio Giuseppe Meazza e l’ippodromo del 

Galoppo perché l’alta velocità di automobilisti e motociclisti mette a repentaglio l’incolumità 

delle persone che attraversano la strada, dei ciclisti e degli abitanti in movimento da e per i 
passi carrai. Le denunce regolarmente presentate nelle sedi opportune parlano di numerosi 
incidenti stradali e di auto seriamente danneggiate mentre erano regolarmente in sosta nei 
parcheggi delimitati da strisce gialle. 

 

EVIDENZIATO CHE 
 

da diversi anni, con l’arrivo della bella stagione, centinaia di motociclisti si radunano ogni 
giovedì sera nel piazzale dello Sport. Anche nei primi giorni di questa primavera sono arrivate 
le prime segnalazioni. 

   

APPURATO CHE 

spesso accade che vengano improvvisate delle corse clandestine che si protraggono fino a 

notte fonda con il relativo disturbo della quiete pubblica, con moto che sfrecciano a tutto 

gas, con motori che rombano e con il fracasso che echeggia in tutto il circondario.  
 

CONSIDERATO CHE 

i controlli spot della Polizia Locale non producono il risultato deterrente sperato. 

SOTTOLINEATO CHE 

serve un intervento strutturale per limitare la velocità di auto e moto che percorrono via 
Tesio, via Achille, via Palatino e viale Caprilli. 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE IMPEGNA IL SINDACO E L’ASSESSORE COMPETENTE 

 a predisporre uno studio da parte dell’“Agenzia Mobilità, Ambiente e Territorio” (AMAT) 

per rilevare le criticità della viabilità di via Tesio, via Achille, via Palatino e viale Caprilli; 



   

 

 

 

 

 

 

 

 a valutare l’installazione di autovelox, utilizzando dove presenti le strutture 

predisposte per il posizionamento delle telecamere della ZTL Stadio, per obbligare 

automobilisti e motociclisti a ridurre la velocità; 

 a realizzare, in alternativa o in aggiunta, degli interventi strutturali tipo castellane per 

far limitare la velocità di chi percorre le strade sopra elencate.   

 

 

 

Il Consigliere comunale f.to: Alessandro De Chirico 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL VICESEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 12/05/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/233 A FIRMA DEI CONSIGLIERI FUMAGALLI, FEDRIGHINI E ALTRI AVENTE 

AD OGGETTO: MESSA A DISPOSIZIONE DI UNA QUOTA DI IMMOBILI COMUNALI A 

CANONE GRATUITO E AGEVOLATO PER PROMUOVERE E INCENTIVARE UNA PRESENZA E 

DIFFUSIONE CAPILLARE DEI MEDICI DI BASE SUL TERRITORIO MILANESE. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 36 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO  

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO  

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO  

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PANTALEO  ROSARIO  

PASTORELLA  GIULIA 

PISCINA  SAMUELE 

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 12 CONSIGLIERI: 

 

BERNARDO  LUCA 

COMAZZI   GIANLUCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

FELTRI  VITTORIO 

NOJA  LISA 

ORSO  MAURO 

PALMERI  MANFREDI 

PEDRONI  VALERIO 

PONTONE  MARZIA  

ROCCA  FRANCESCO 

SARDONE  SILVIA  

VASILE  ANGELICA 

 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

ARIENTA, BESTETTI, COSTAMAGNA 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 35; CONTRARI //; ASTENUTI 1. 

 

 



IM/233 della Circolare         MOZIONE 

 

TESTO MODIFICATO 

 

MOZIONE A FIRMA DEI CONSIGLIERI FUMAGALLI, FEDRIGHINI E ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: MESSA A DISPOSIZIONE DI UNA QUOTA DI IMMOBILI COMUNALI A 

CANONE GRATUITO E AGEVOLATO PER PROMUOVERE E INCENTIVARE UNA 

PRESENZA E DIFFUSIONE CAPILLARE DEI MEDICI DI BASE SUL TERRITORIO MILANESE 

 

Premesso che 

la carenza di medici di base (Medici di medicina generale- MMG) sul territorio lombardo e 

milanese rappresenta un elemento fortemente critico per una efficace politica di 

prevenzione e cura delle persone.  Dopo l’emergenza sanitaria legata all’epidemia da Covid 
19, diventa prioritaria la necessità di elaborare di nuovi modelli di presa a carico del paziente 

soprattutto fragile e cronico e la drastica diminuzione dei Medici di medicina generale (MMG) 
può condizionare la funzione e i servizi della medicina territoriale. 

 

Osservato che 

- ad oggi in Lombardia operano 5.919 medici di base, tra sostituti e in attesa di incarico i (423) 
e titolari (5.496), di cui 3.958 ‘massimalisti’ (con il numero massimo di pazienti consentito, 
1.500, ora 1700), per un totale di 8.597.609 assistiti. Di questi medici, 689 hanno 67 anni 
o più. Nel giro di 5 anni, 2.465 raggiungeranno l’età pensionabile e i potenziali subentri non 
compenseranno i ruoli vacanti.  La carenza di MMG sul territorio oggi è calcolabile tra il 12 
e il 15%. I medici di base nel territorio milanese sono 853, 2096 in città metropolitana. Nella 

sola area di Milano le stime suggeriscono che verranno a mancare 170 MMG nel 2023.  

- Il numero dei giovani medici che frequentano il corso triennale di formazione specifica per 
la Medicina generale e hanno già la possibilità di esercitare la professione con un tetto 

massimo di 650 assistiti è insufficiente a colmare la carenza sul territorio.  

-   Anche i pediatri di libera scelta sono in numero insufficiente. In Lombardia sono 1156 in 
totale i titolari o gli incaricati di cui 511 over 65.  A Milano il 50% dei pediatri ha più di 60 
anni. Nel 2023 più di venti pediatri andranno in pensione con il rischio di avere circa 25.000 

bambini senza copertura pediatrica nel territorio milanese. 

- Emerge che la carenza di camici bianchi è osservabile soprattutto nei quartieri periferici 
densamente popolati, soprattutto nel municipio 6, 7 e 9. Molti cittadini sono costretti a 

recarsi nei comuni di prima cintura urbana per il servizio di medicina generale o nel caso di 

fragili con scarse capacità di spostamento o anziani ricorrere a servizi alternativi a carattere 

privato. 

 

Visto che 

- molte sono le cause possono condizionare questa significativa carenza di MMG;  alcune 
emerse anche nel corso di recenti commissioni consiliari,  La figura del medico di base 

esercita un’attrattività sempre più ridotta nei confronti dei giovani laureati anche per 

ragioni di natura economica in considerazione dell’impegno lavorativo e dei costi legati 



all’allestimento e al mantenimento di uno studio interamente a carico del medico di base; al 
punto tale che diversi medici, soprattutto neolaureati, preferiscono stabilire la propria 
attività all’esterno di Milano, in uno dei comuni della Città metropolitana; 

- a questo si aggiungono ulteriori oneri che ricadono sul medico di base o pediatra, qualora 
intervenga a domicilio del paziente, connessi al sistema di sosta a pagamento ed alla 
tariffazione di Area C; 

 

Considerato che 

- esiste, soprattutto nei territori più densamente popolati e periferici della città - dove 
maggiore è la carenza di medici di base - una importante quota del patrimonio edilizio 
comunale ERP destinabile ad uso non abitativo, che potrebbe essere utilizzata per ospitare 

studi medici di medicina generale; 

- occorre a tal fine promuovere un’azione, da parte dell’amministrazione comunale a 
beneficio diretto della cittadinanza, finalizzata ad incentivare presenza, permanenza e 
attività dei medici di base e dei pediatri nel territorio comunale milanese, utilizzando 

questa quota di patrimonio immobiliare; 

- un importante incentivo per spingere i medici di base e i pediatri a rimanere e stabilizzare 

la propria attività in ambito comunale milanese può essere rappresentato da un’offerta a 
canone di affitto gratuito o agevolato di una quota degli spazi immobiliari del patrimonio 

edilizio comunale esistente come avviene in molti comuni dell’area milanese; 

- spazi più ampi a canone agevolato favorirebbero forme aggregative e associative tra 

medici facilitando l’integrazione di servizi infermieristici e amministrativi, garantendo un 
miglior servizio agli assistiti; 

- possono essere individuate due categorie di medici di base per le quali prevedere distinte 

forme di incentivo: i neolaureati con un tetto massimo di 650 assistiti per i quali può essere 

previsto, fino all’incremento del numero di assistiti, un comodato d’uso gratuito per 

l’uso dell’immobile; ed i medici che hanno già raggiunto il tetto massimo di assistiti, per i 
quali può essere previsto un canone previsto pari al 30% del valore del canone; 

- […] 

 

PER QUESTI MOTIVI 

 

- Il Consiglio comunale di Milano dà mandato al Sindaco e gli Assessorati competenti di 

individuare, in collaborazione con ATS, una quota di unità immobiliari di proprietà del 

Comune di Milano adeguate anche a forme aggregative utilizzabili a tal fine, nei 
quartieri ove si riscontra una carenza di risposte ai bandi per 
l’individuazione dei medici di base e a predisporre tutti gli atti conseguenti per 

l’assegnazione di tali spazi come indicato nella presente mozione; 
 

- […]  per incentivare i servizi di assistenza domiciliare per tutti i cittadini, 
soprattutto le persone non autosufficienti, a causa di patologie gravi, 
handicap fisici o psichici, oppure per le conseguenze di un infortunio - 
vanno garantiti ai medici di base e a chi presta l’assistenza domiciliare 
integrata convenzionata operanti sul territorio urbano, per evidenti 
ragioni di pubblico interesse, la sosta gratuita in ogni ambito di sosta 



regolamentata, il rilascio per l’accesso garantito e gratuito in ogni ZTL 
presente in ambito urbano. 

 

 

 

I Consiglieri comunali f.to: Marco Fumagalli, Enrico Fedrighini,  

Gabriele Rabaiotti, Marzia Pontone, Mauro Orso 

*Samuele Piscina, Deborah Giovanati 

 

 

 

 

 

 

 

 

*Come da verbale di seduta Consiglio comunale del 12 maggio 2022 

 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICESEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 12/05/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/208 A FIRMA DEI CONSIGLIERI PASTORELLA, ORSO ED ALTRI AVENTE AD 
OGGETTO: RACCORDO TRA ITS E CITTÀ DI MILANO 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 

 

PRESENTI N. 36 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO  

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO 

DE MARCHI  DIANA 

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO CARLO 

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO 

GORINI  TOMMASO 

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PANTALEO  ROSARIO 

PASTORELLA  GIULIA 

PONTONE  MARZIA DINA 

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE 

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 
ASSENTI IL SINDACO  GIUSEPPE SALA 
 
E N. 12 CONSIGLIERI: 
 

BERNARDO  LUCA 

COMAZZI   GIANLUCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

FELTRI  VITTORIO 

MARRAPODI  PIETRO 

NOJA  LISA 

PALMERI  MANFREDI 

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

ROCCA  FRANCESCO 

SARDONE  SILVIA  

VASILE  ANGELICA 

 
 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
ARIENTA, COSTAMAGNA, BESTETTI 

 
 
ESITO VOTAZIONE: 
FAVOREVOLI 35; CONTRARI //; ASTENUTI 1. 

 

 



 

IM/208 della Circolare         MOZIONE 

TESTO MODIFICATO 

 

 

MOZIONE A FIRMA DELLA CONSIGLIERA PASTORELLA E DEL CONSIGLIERE ORSO 
AVENTE AD OGGETTO: RACCORDO TRA ITS E CITTÀ DI MILANO. 

 

Visto che 

- a Milano sono presenti 5 ITS (Istituti Tecnici Superiori), che offrono formazione nei 

campi della tecnologia dell’informazione e della comunicazione, del turismo e attività 
culturali, delle nuove tecnologie per il made in Italy e della meccanica; 

- secondo i dati del Ministero dell’Istruzione, nel 2020 l’80% degli studenti degli ITS ha 
trovato lavoro entro un anno dal diploma e il 92% degli occupati lavora in un’area coerente 
con il percorso di studi, dimostrandosi il canale formativo con maggior successo 

occupazionale in Italia; 

- il 55% dei percorsi utilizza le tecnologie dell’Industria 4.0, così da creare contesti capaci 
di intercettare l’innovazione; 
 

Considerato che 

- sono stati stanziati ingenti finanziamenti del PNRR per gli ITS, circa 1,5 miliardi di euro in 

5 anni; 

- una delle Missioni del PNRR è la “Digitalizzazione, innovazione e sicurezza nella P.A.”, 
con l’obiettivo di trasformare la Pubblica Amministrazione attraverso servizi sempre più 
efficienti e facilmente accessibili; 

- il 10 gennaio 2022 è stato presentato dal Dipartimento della funzione pubblica il “Piano 
strategico per la valorizzazione e lo sviluppo del capitale umano della PA”, che prevede 
inoltre l’avvio di programmi formativi per sostenere le transizioni previste dal PNRR a 
cominciare da quella digitale, con partner pubblici e privati e con un’attenzione particolare 
riservata alla formazione sulla cybersecurity; 

- già esiste un disegno di legge AS2333 votato all’unanimità alle Camere; 

Tenuto conto che 

- alcune eccellenze del made in Italy, tra cui il sistema moda e la meccanica, sono parte 

fortemente integrante del tessuto produttivo di Milano; 

- tra i percorsi formativi disponibili, quelli proposti dagli ITS nel campo della cybersecurity 

e delle tecnologie dell’informazione sono quelli più rispondenti alle necessità della PA di 

dotarsi di tecnici specialistici in questi campi; 

- la recente crisi economica e sanitaria ha fatto emergere come le competenze 

specialistiche sulla digitalizzazione siano sempre più richieste e necessarie alla macchina 

amministrativa degli enti locali; 

 

 
 



 

Tenuto inoltre conto che 
 

- i percorsi biennali degli ITS comprendono 1200 ore in laboratori didattici e 800 ore in 

stage aziendali; 

- alcune PA locali, come per esempio il comune di Bologna, stanno valutando di avviare 

percorsi innovativi di reclutamento e formazione di personale tecnico esperto, avvalendosi 

degli ITS e dei loro docenti di laboratorio con alte competenze specialistiche, in particolare 

nelle procedure e processi di cybersecurity; 

 

Il Consiglio comunale impegna il Sindaco e la Giunta: 

- a promuovere, insieme agli ITS presenti sul territorio, l'attivazione di percorsi di 

formazione e collaborazione che uniscano le necessità delle imprese, dei cittadini e della 

pubblica amministrazione; 

- in particolare, a stimolare l’individuazione delle competenze necessarie per i futuri 

tecnici della pubblica amministrazione; 

- a promuovere esperienze di stage retribuiti all’interno degli uffici del Comune di Milano, 
in ambito Digital e/o ITC (cybersecurity e tecnologie dell’informazione), per le persone 

iscritte ai percorsi degli ITS sul tema in oggetto in accordo con Città Metropolitana; 

- a valutare, alla luce dello sviluppo dell’Ente, dei bisogni del mercato e dell’evoluzione 
delle normative di riferimento, l’eventualità di un ampliamento del proprio organico 

competente su tali materie, attraverso i meccanismi di selezione concorsuale previsti da 

normativa per l’Ente stesso; 

- a supportare il lavoro di promozione del valore e dell’efficacia degli ITS fatto da Città 
Metropolitana. 

 

 

 

I Consiglieri comunali f.to: Giulia Pastorella, Mauro Orso, *Diana De Marchi, *Alessandro 
Verri, *Chiara Valcepina. 

 

 

 

 

 

 

*Come da verbale di seduta Consiglio comunale del 12 maggio 2022 

 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 16/05/2022 

II CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/109 A FIRMA DEL CONSIGLIERE FORTE AVENTE AD OGGETTO: TARGA 

PRESSO IL LUOGO OVE FU IL CIMITERO AD MARTYRES (PIAZZA SANT'AMBROGIO) 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 37 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO 

BESTETTI MARCO 

BOTTELLI FEDERICO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

DE MARCHI DIANA  

FEDRIGHINI ENRICO 

FORTE MATTEO 

GIUNGI ALESSANDRO  

GORINI TOMMASO 

MARRAPODI PIETRO  

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

NOJA LISA 

ORSO MAURO 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PALMERI MANFREDI 

PANTALEO ROSARIO 

PASTORELLA GIULIA 

PEDRONI VALERIO 

PONTONE MARZIA 

RABAIOTTI GABRIELE 

RACCA ANNAROSA 

ROCCA FRANCESCO 

ROMANO MONICA 

TRUPPO RICCARDO 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI BEATRICE  

VALCEPINA CHIARA 

VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 11 CONSIGLIERI: 

 

BERNARDO LUCA 

CECCARELLI BRUNO 

COMAZZI GIANLUCA 

FELTRI VITTORIO 

FUMAGALLI MARCO 

GIOVANATI DEBORAH 

MASCARETTI ANDREA 

PISCINA SAMUELE 

SARDONE SILVIA 

TOSONI NATASCIA 

VASILE ANGELICA 

 

 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

MARRAPODI, NAHUM, FEDRIGHINI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME. 
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LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 16/05/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/217 A FIRMA DELLA CONSIGLIERA ROMANO ED ALTRI AVENTE AD 

OGGETTO: PROVVEDIMENTI VOLTI A FAVORIRE L’INCLUSIONE E LA CITTADINANZA 

DELLE PERSONE TRANSGENDER. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

PRESENTI N. 32 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO  

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

COMAZZI   GIANLUCA 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO  

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

NOJA  LISA 

ORSO  MAURO 

PACENTE  CARMINE 

PANTALEO  ROSARIO  

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PONTONE  MARZIA  

RABAIOTTI  GABRIELE 

ROMANO  MONICA 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 16 CONSIGLIERI: 

 

BERNARDO  LUCA 

CECCARELLI  BRUNO 

FELTRI  VITTORIO 

GIOVANATI  DEBORAH 

MARRAPODI  PIETRO 

MASCARETTI  ANDREA 

OSCULATI  ROBERTA 

PALMERI  MANFREDI 

PISCINA  SAMUELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

SARDONE  SILVIA  

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

VALCEPINA  CHIARA 

VASILE  ANGELICA 

 

PARTECIPA LA VICESEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

FEDRIGHINI, MARRAPODI, NAHUM 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 27; CONTRARI 2; ASTENUTI 3. 

 

 

I



LA PRESENTE SOSTITUISCE LA PRECEDENTE PARI NUMERO 

IM/ 217 della Circolare         MOZIONE 

 

MOZIONE A FIRMA DELLA CONSIGLIERA ROMANO ED ALTRI AVENTE AD OGGETTO: 

PROVVEDIMENTI VOLTI A FAVORIRE L’INCLUSIONE E LA CITTADINANZA DELLE 

PERSONE TRANSGENDER. 

 

PREMESSO CHE: 
 

- Le persone che hanno un’identità di genere che non corrisponde al genere assegnato alla 

nascita sono definite dalla letteratura scientifica con il termine ombrello transgender, 

definizione che comprende sotto di sé le persone transgender, le persone di genere non 

conforme e le persone non binarie; 

 

- stime dell’Istituto Superiore di Sanità indicano che la percentuale delle persone 

transgender si attesta nel range 0,5%÷1,2% della popolazione generale, corrispondente a 

300.000÷700.0000 persone circa in Italia e 7.000÷16.000 persone circa a Milano; 

 
- autorevoli e numerosi studi sociali evidenziano come la popolazione transgender sia fra le 

più esposte a discriminazioni e violenze, agite anche a livello istituzionale e sistemico; 

 

VISTI 
 

- il D.P.R. 20 marzo 1967, n. 223; 

- la legge n°164 del 1982; 

- le Risoluzioni del Parlamento Europeo del 28 settembre 2011, del 4 febbraio 2014, del 11 

marzo 2021 e del 14 settembre 2021; 

- la Risoluzione n. 2048(2015) dell’Assemblea parlamentare del Consiglio d’Europa; 

- la sentenza della Corte Costituzionale n° 221 del 5 novembre 2015; 

- la sentenza della Corte Costituzionale n°180 del 2017; 

- l’International Classification of Diseases (ICD-11); 

 

RILEVATO CHE: 
 

- la legge 164/82 - che oggi regola la rettificazione del nome a seguito dei percorsi di 

affermazione di genere - è ormai una legge obsoleta la cui applicazione comporta un iter 

giudiziario lungo e farraginoso che può durare anche anni; 

 

- le Risoluzioni del Parlamento Europeo del 28 settembre 2011 e del 4 febbraio 2014 

condannano con forza «qualsiasi forma di discriminazione legata all'orientamento sessuale 

e all'identità di genere» e deplorano «che i diritti fondamentali di lesbiche, gay, bisessuali, 

transgender e intersessuali (LGBTI) non siano ancora sempre rispettati appieno 

nell'Unione europea»; 

 



  

 

- la Risoluzione n. 2048(2015) dell’Assemblea parlamentare del Consiglio d’Europa, ai punti 

6.2 e 6.3, raccomanda agli Stati membri di facilitare e rendere rapide e pienamente 

accessibili le procedure finalizzate all’affermazione dell’identità di genere; 

 

- la Corte Costituzionale - con la sentenza n. 221 del 5 novembre 2015 - ha chiaramente 

definito il «diritto all’identità di genere, come espressione del diritto all’identità personale».  

 

- con la successiva sentenza n.180/2017, la Corte Costituzionale ha ribadito che 

«l’aspirazione del singolo alla corrispondenza del sesso attribuitogli nei registri anagrafici, 

al momento della nascita, con quello soggettivamente percepito e vissuto costituisca 

senz’altro espressione del diritto al riconoscimento dell’identità di genere». 

 

- dall’ultimo aggiornamento dell’International Classification of Diseases (ICD-11), 

l’incongruenza di genere è stata rimossa dalla categoria dei disordini mentali per essere 

inserita in un nuovo capitolo, quello delle condizioni di salute sessuale. L’ICD 11 è entrato 

in vigore il 1° gennaio 2022; 

 

OSSERVATO CHE: 
 

- le persone transgender in Italia sono costrette a vivere in un limbo giuridico con 

documenti che sono del tutto incongruenti con l’aspetto esteriore e l’identità sociale, 

mantenendo il nome anagrafico e il sesso di origine su tutti i documenti di riconoscimento 

fino alla conclusione della procedura giudiziale di rettificazione anagrafica;  

 
- tale discrepanza fra identità sociale e dati anagrafici comporta la negazione dell’identità 

personale e l’esposizione a situazioni che comportano imbarazzi, situazioni spiacevoli, 

umiliazioni e abusi, oltrechè la negazione del diritto di cittadinanza attraverso l’esclusione 

dal mondo del lavoro e, più in generale, dalla società civile; 

 
- la discrepanza fra identità sociale e dati anagrafici arriva a impedire persino l’esercizio del 

diritto di voto, dal momento che il DPR 20 marzo 1967, n. 223 impone che le file ai seggi 

siano “distinte per uomini e donne” (così, in particolare, l’articolo 5); 

 
- le gravi conseguenze a livello psicologico derivanti dalla marginalizzazione sociale sono 

evidenziate da numerosi studi sul minority stress; 

 

- da almeno due decenni le persone transgender e il movimento LGBT+ italiano chiedono 

una nuova legge che riconosca il diritto dell’individuo all’identità di genere, la definitiva 

depatologizzazione della condizione transgender (anche alla luce della richiamata 

formulazione del recentissimo ICD-11) e procedure più snelle, meno burocratizzate e più 

economiche che consentano di vedere riconosciuti il nome e il genere di elezione sui 

documenti di riconoscimento attraverso atti amministrativi, come già avviene in paesi 

come Francia, Grecia, Portogallo, Belgio, Norvegia e Svizzera; 

 

CONSIDERATO CHE: 

 
- a tali problematiche si fa spesso fronte, in via di prassi, attraverso il riconoscimento della 

possibilità di utilizzare, nei rapporti interni a determinate comunità (come ad esempio 



  

 

nelle università, in molte scuole superiori e ormai anche in numerose realtà aziendali) di 

una identità “alias” corrispondente al genere di elezione; tale identità, pur non 

modificando le risultanze dei registri anagrafici, consente alla persona transgender di 

essere riconosciuta e trattata secondo l’identità di genere affermata; 

 

- analoga prassi può essere utilmente seguita anche negli ambiti di competenza 

dell’amministrazione comunale, in relazione alla vita nella comunità cittadina; in tali 

ambiti, una identità “alias” potrebbe essere ad esempio riconosciuta in sede di rilascio di 

tessere delle biblioteche comunali, abbonamenti per il trasporto pubblico, documenti di 

riconoscimento interno per i dipendenti del Comune di Milano (badge identificativi, mail 

aziendali, credenziali per piattaforme digitali)e per i dipendenti delle aziende partecipate; 

 

- il rilascio di tali documenti avverrebbe solo dopo il deposito di atti notori in cui la persona 

interessata dichiara e l’amministrazione comunale prende atto che – a titolo di esempio - 

Mario Rossi e Maria Rossi corrispondono alla stessa persona, identificata attraverso il 

numero univoco della carta di identità e, se del caso, il riferimento alle corrispondenti 

risultanze nei registri dello stato civile del Comune; 

 
- la formazione e il deposito di tali atti notori conseguirebbero ad accordi di riservatezza fra 

il/la cittadino/a e il Comune di Milano; 

 
- la sottoscrizione degli accordi di riservatezza, la ricezione degli atti notori e il conseguente 

rilascio dei documenti indicanti il nome di elezione dovrebbero avvenire attraverso un 

apposito colloquio con il Sindaco o un componente della Giunta o un consigliere comunale 

o di municipio o di tutte le altre figure che, per estensione, siano titolari di svolgere la 

funzione di ufficiale di stato civile – volto ad accertare la sussistenza di adeguata 

motivazione e impegno da parte della persona che faccia richiesta del riconoscimento 

dell’identità di genere affermata e a dare solennemente atto della reciproca assunzione di 

responsabilità di fronte all’intera comunità cittadina;; 

 
- tutti gli atti notori verrebbero custoditi in un Registro comunale per il riconoscimento del 

genere di elezione, disciplinato da apposito atto; 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA A: 

 

1. istituire il Registro per il riconoscimento del genere di elezione. 

2. favorire – nel limite delle loro competenze - l’esercizio del diritto di voto da parte delle 

persone transgender.  

 

I Consiglieri comunali f.to: Monica Romano, Diana De Marchi, Michele Albiani, Daniele 

Nahum, Angelica Vasile, Federico Bottelli, Natascia Tosoni, 
Angelo Turco, Alessandro Giungi, Simonetta D’Amico, Beatrice 
Uguccioni, Marco Mazzei, Enrico Fedrighini, Marco Fumagalli, 

Gabriele Rabaiotti, Luca Bernardo, Francesca Cucchiara,Carmine 

Pacente, Tommaso Gorini. 

 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICESEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 16/05/2022 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
MOZIONE IM/218 A FIRMA DELLA CONSIGLIERA RACCA E ALTRI AVENTE AD OGGETTO: 
CARENZA DI SICUREZZA E LEGALITÀ SULL'ASSE BENEDETTO MARCELLO, SCARLATTI, 
GAFFURIO, PETRELLA E VIE LIMITROFE. 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 
 
PRESENTI N. 36 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI ELENA 
ALBIANI MICHELE 
ARIENTA ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BESTETTI MARCO 
BOTTELLI FEDERICO 
CUCCHIARA FRANCESCA 
D'AMICO SIMONETTA 
DE CHIRICO ALESSANDRO 
DE MARCHI DIANA 
FEDRIGHINI ENRICO 
FORTE MATTEO 

FUMAGALLI MARCO 
GIUNGI ALESSANDRO 
GORINI TOMMASO 
MARRAPODI PIETRO 
MAZZEI MARCO 
MONGUZZI CARLO 
NAHUM DANIELE 
NOJA ISA 
ORSO MAURO 
OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 
PALMERI MANFREDI 

PANTALEO ROSARIO 
PASTORELLA GIULIA 
PEDRONI VALERIO 
PONTONE MARZIA 
RABAIOTTI GABRIELE 
RACCA ANNAROSA 
ROCCA FRANCESCO 
ROMANO MONICA 
TURCO ANGELO 
UGUCCIONI BEATRICE 
VALCEPINA CHIARA 
VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 12 CONSIGLIERI: 

 

BERNARDO LUCA 
CECCARELLI BRUNO 
COMAZZI GIANLUCA 
COSTAMAGNA LUCA 
FELTRI VITTORIO 

GIOVANATI DEBORAH 
MASCARETTI ANDREA 
PISCINA SAMUELE 
SARDONE SILVIA 
TOSONI NATASCIA 

TRUPPO RICCARDO 
VASILE ANGELICA 
 

 

PARTECIPA LA VICESEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

MARRAPODI, NAHUM, FEDRIGHINI 
 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 35; CONTRARI 0; ASTENUTI 1, ASTENUTI (EX ART 44 E 65 REG. C.C.) //. 
 
 



   

IM/218 della Circolare         MOZIONE 

TESTO MODIFICATO 
 

MOZIONE A FIRMA DELLA CONSIGLIERA RACCA E ALTRI AVENTE AD OGGETTO: 

CARENZA DI SICUREZZA E LEGALITÀ SULL’ASSE BENEDETTO MARCELLO, SCARLATTI, 
GAFFURIO, PETRELLA E VIE LIMITROFE. 
 

PREMESSO CHE 
 

Le strade di cui all’oggetto si trovano nel Municipio 3, a poca distanza dalla Stazione Centrale 
e da Corso Buenos Aires; 

 

CONSIDERATO CHE 
 

- Il quartiere che comprende le suddette vie e quelle limitrofe sono ormai valutate 

pericolose, come spesso la cronaca riporta, per il ripetersi di episodi di spaccio, 

prostituzione, risse, attività illegali e abusive; 

 

- I residenti e i commercianti regolari sono esasperati da questa situazione di criminalità e 

degrado che creano seri problemi di sicurezza a chi frequenta e vive la zona di giorno 

così come nelle ore notturne; 
 

VISTI 
 

- la presenza nella zona di numerose attività commerciali che spesso fungono da 

copertura per attività illegali; 

 

- la mancanza di controlli e di una adeguata illuminazione nelle strade e nei parchi della 

zona che ormai non sono più frequentanti dai bambini e dai residenti, ma 

prevalentemente da individui che li occupano per i loro traffici illeciti; 

 

- le risse, minacce e intimidazioni più o meno frequenti, per la copertura della zona da 

parte degli spacciatori e che in Via Petrella sono all’ordine del giorno; 
 

- il continuo ripetersi di furti e scippi ai danni di donne indifese o persone anziane 

soprattutto in Via Gomez che di sera è poco illuminata; 

 

- la costante occupazione dei parchi destinati ai bambini da parte di persone adulte che 

bivaccano sulle panchine; 

 

APPURATO CHE 
 

 esiste per le Amministrazioni la possibilità di emettere Ordinanze da adottare nelle aree 

dove si verificano situazioni di disordine, degrado, schiamazzi e comportamenti molesti 

nonché per regolare e limitare le attività non lecite da parte di commercianti, come 

l’obbligo di osservanza degli orari di chiusura, il divieto di vendita di alcolici in determinate 
fasce di orario, ecc.; 

 

 in taluni casi è possibile ed anzi opportuna l’installazione di apposite telecamere per 



   

problemi legati alla sicurezza; 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE 

IMPEGNA IL SINDACO E L’ASSESSORE ALLA PARTITA 

 

- a continuare a seguire la situazione dell’asse Benedetto Marcello, Scarlatti, Gaffurio, 
Petrella e vie limitrofe al Comitato Provinciale per l'Ordine e la Sicurezza Pubblica per 

prevedere un incremento dei presidi del territorio, in accordo anche con la Prefettura e la 

Questura, con un servizio puntuale e costante da parte delle FF.OO. in orari diurni, serali 

e notturni per risolvere i problemi legati alla prostituzione, allo spaccio di sostanze 

stupefacenti, alle risse, alla mancata osservanza di regole e legalità da parte di alcune 

attività commerciali e a tutto quanto esposto in premessa; 

 

- […]; 
 

- a provvedere ad attivare una video sorveglianza implementando il numero di telecamere 

presenti nella zona. 

 

 

 

 

      I Consiglieri comunali F.to: Annarosa Racca, Alessandro Verri, Deborah Giovanati, Samuele 

Piscina, Silvia Sardone, Pietro Marrapodi,                                           

 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 16/05/2022 

II CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/223 A FIRMA DEL CONSIGLIERE BESTETTI AVENTE AD OGGETTO: ACCESSO 

ALLA SEPOLTURA NEL CIMITERO COMUNALE DI BAGGIO. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

PRESENTI N. 39 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO  

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

DE MARCHI  DIANA 

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

FUMAGALLI  MARCO 

GIUNGI  ALESSANDRO  

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO 

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

NOJA  LISA 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PANTALEO  ROSARIO  

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA  

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 9 CONSIGLIERI: 

 

BERNARDO  LUCA 

CECCARELLI  BRUNO 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI  VITTORIO 

GIOVANATI  DEBORAH 

PALMERI  MANFREDI 

SARDONE  SILVIA SERAFINA 

TOSONI  NATASCIA 

VASILE  ANGELICA 

 

 

PARTECIPA IL VICESEGRETARIO GENERALE VICARIOANDREA ZUCCOTTI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

FEDRIGHINI, MARRAPODI, NAHUM 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME 

 



IM/223   della Circolare         MOZIONE 

 

TESTO MODIFICATO ED EMENDATO 

 

MOZIONE A FIRMA DEL CONSIGLIERE BESTETTI AVENTE AD OGGETTO: ACCESSO 

ALLA SEPOLTURA NEL CIMITERO COMUNALE DI BAGGIO 

 

PREMESSO CHE 

- da inizio 2019, a causa dell’esiguo numero di cellette e colombari disponibili, il Comune di 

Milano ha posto uno stringente limite geografico alla facoltà di accesso alla sepoltura nel 

cimitero comunale di Baggio, riservandolo solo ai defunti che abbiano avuto come ultima 

residenza una delle vie che ricadono entro il territorio di competenza delle Parrocchie di 

Sant’Apollinare e Sant’Anselmo da Baggio;  

 

CONSIDERATO CHE 

- il quartiere di Baggio ha una sua identità molto sentita tra i cittadini, che nutrono un 

sentimento di orgogliosa appartenenza verso questo territorio, con numerose richieste 

di continuare a “farne parte” anche dopo la vita terrena;  

- l’Amministrazione comunale aveva avviato le procedure tecnico-amministrative per la 

realizzazione di circa 600 nuove cellette presso il cimitero di Baggio, la cui ultimazione e 

consegna è stimata entro l’estate del presente anno 2022; 

- la realizzazione delle nuove cellette consentirà quindi di poter accogliere le richieste di 

sepoltura provenienti da un bacino territoriale più ampio rispetto a quello individuato nel 

2019 per far fronte alla carenza di spazi nel cimitero;  

 

VALUTATO CHE 

- la scelta del proprio luogo di sepoltura è un diritto di civiltà da garantire nel modo più 

ampio ed esteso possibile 

 

SI IMPEGNANO IL SINDACO E GLI ASSESSORI COMPETENTI 

- a disporre la revisione a far data dalla consegna delle circa 600 nuove cellette, delle 

limitazioni geografiche di accesso alla sepoltura nel cimitero comunale di Baggio stabilite 

nel 2019, in virtù dell’incremento di offerta di spazi di sepoltura nel 
cimitero; 

- a proseguire nel percorso di incremento delle cellette funerarie 
verificando la relativa disposizione all’interno del cimitero e reperendo 
delle risorse necessarie per la loro messa in opera. 

 

 

Il Consigliere comunale F.to: Marco Bestetti 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL VICESEGRETARIO GENERALE VICARIO 

 Elena Buscemi  Andrea Zuccotti 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 16/05/2022 

II CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/132 A FIRMA DEL CONSIGLIERE MARRAPODI AVENTE AD OGGETTO: 

PROBLEMATICA CARENZA DI PARCHEGGI IN VIA CADUTI IN MISSIONE DI PACE. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 32 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO PAOLO 

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO 

DE MARCHI  DIANA 

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

GIUNGI  ALESSANDRO 

MARRAPODI  PIETRO 

MAZZEI  MARCO 

NAHUM  DANIELE 

NOJA  LISA 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PONTONE  MARZIA DINA 

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

TRUPPO  RICCARDO 

UGUCCIONI  BEATRICE 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 

 

E N. 16 CONSIGLIERI: 

 

BERNARDO  LUCA 

CECCARELLI  BRUNO 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI  VITTORIO 

FUMAGALLI  MARCO CARLO 

GIOVANATI  DEBORAH 

GORINI  TOMMASO 

MASCARETTI  ANDREA 

MONGUZZI  CARLO 

PANTALEO  ROSARIO 

PISCINA  SAMUELE 

SARDONE  SILVIA SERAFINA 

TOSONI  NATASCIA 

TURCO  ANGELO 

VALCEPINA  CHIARA 

VASILE  ANGELICA 

 

 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

MARRAPODI, NAHUM, FEDRIGHINI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 30; CONTRARI //; ASTENUTI 2 

 

 



IM/132 della Circolare         MOZIONE 

 

 

MOZIONE A FIRMA DEL CONSIGLIERE MARRAPODI AVENTE AD OGGETTO: 

PROBLEMATICA CARENZA DI PARCHEGGI IN VIA CADUTI IN MISSIONE DI PACE. 

 

 

PREMESSO CHE 

 

- la via Caduti in Missione di Pace si trova in una zona periferica a ridosso del cavalcavia 

della Tangenziale Est; 

- la zona di interesse è ad alta concentrazione demografica per la presenza di numerosi 

palazzi lungo la via, sviluppatisi in altezza con numerosi piani (come da foto allegate); 

- nella zona vi è anche una scuola materna con molti alunni che vengono accompagnati in 

auto dai genitori; 

 

APPURATO CHE 

 

- la via, a senso unico di marcia, è sufficientemente larga e con marciapiedi rientranti da 

entrambi i lati; 

- è possibile parcheggiare solo nel lato sinistro della strada seguendo il senso di marcia, 

con marciapiede rientrante (come da foto); 

- la via, dal lato destro del senso di marcia, sempre con marciapiede rientrante (vedi foto), 

presenta una vasta zona verde (a ridosso della ex mensa Maserati), non utilizzata 

sufficientemente dai cittadini della zona per la presenza di senzatetto che bivaccano e 

dormono sulle panchine; 

- anche dal lato destro della via (seguendo il senso di marcia) si potrebbero tracciare delle 

strisce per la sosta; 

 

EVIDENZIATO CHE 

 

- il non avere la possibilità di posteggiare l’autovettura da entrambi i lati della strada crea 
una situazione di grave pericolo e disagio per:  

o i genitori che accompagnano i figli a scuola, costretti a parcheggiare in doppia fila; 

o le ragazze e le donne che rincasano la sera, costrette a parcheggiare lontano dalle 

proprie abitazioni e a percorrere a piedi un lungo tratto di strada in una zona 

periferica e poco frequentata, priva di qualsiasi attività commerciale, e, pertanto, 

per nulla sicura; 

 

IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA 

 

- a valutare e approfondire il fabbisogno della sosta del quartiere 

nell’ambito del PGTU. 
 

 

TESTO MODIFICATO



 

Il Consigliere Comunale f.to: Pietro Marrapodi. 

 

 

 



ZA 
TRIS ie 

 



 

 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 16/05/2022 
II CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/207 A FIRMA DELLE CONSIGLIERE NOJA, PASTORELLA E ALTRI AVENTE AD 
OGGETTO: PROTEZIONE E ASSISTENZA PROFUGHI UCRAINI CON DISABILITÀ E VULNERABILI. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 

 
 

PRESENTI N. 29 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ARIENTA  ALICE 

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO 

DE MARCHI  DIANA  

FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 

GIUNGI  ALESSANDRO 

GORINI  TOMMASO 

MARRAPODI  PIETRO 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

NOJA  LISA 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PALMERI  MANFREDI 

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PONTONE  MARZIA 

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROMANO  MONICA 

UGUCCIONI  BEATRICE 

 
ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 
 
E N. 19 CONSIGLIERI: 
 

ALBIANI  MICHELE 

BARBERIS  FILIPPO 

BERNARDO  LUCA 

CECCARELLI  BRUNO 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI  VITTORIO 

FUMAGALLI  MARCO  

GIOVANATI  DEBORAH 

MASCARETTI  ANDREA 

PANTALEO  ROSARIO 

PISCINA  SAMUELE 

ROCCA  FRANCESCO 

SARDONE  SILVIA  

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

VALCEPINA  CHIARA 

VASILE  ANGELICA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

 
 

PARTECIPA LAVICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
MARRAPODI, NAHUM, FEDRIGHINI 

 
ESITO VOTAZIONE: 
UNANIME 

 

 



IM/207 della Circolare         MOZIONE 

TESTO MODIFICATO 

MOZIONE A FIRMA DELLE CONSIGLIERE NOJA, PASTORELLA E ALTRI AVENTE AD 
OGGETTO: PROTEZIONE E ASSISTENZA PROFUGHI UCRAINI CON DISABILITÀ E 
VULNERABILI. 

PREMESSO CHE 
 

l’ordinanza della Presidenza del Consiglio dei Ministri - Dipartimento della Protezione civile 

numero 881, emanata in data 29 marzo 2022, prevede l’adozione di un sistema di accoglienza 
diffusa sul territorio nazionale a beneficio delle persone provenienti dall’Ucraina richiedenti 
la protezione temporanea derivante dalla decisione di esecuzione (UE) 2022/382 del 

Consiglio dell’Unione Europea del 4 marzo 2022; 
 
ai fini di tale sistema, si provvederà alla pubblicazione di uno o più avvisi per l’acquisizione di 
manifestazioni di interesse di rilievo nazionale, rivolti ad enti del Terzo settore, ai Centri di 

servizio per il volontariato, agli enti e alle associazioni iscritte al registro di cui all'articolo 42 
del decreto legislativo 25 luglio 1998, n. 286 e agli enti religiosi civilmente riconosciuti; 

 
al 30 marzo 2022, sono complessivamente 76.847 le persone in fuga dal conflitto in Ucraina 
giunte finora in Italia, nel dettaglio sono 39.617 donne, 7.435 uomini e 29.795 minori e la 
prima città di destinazione risulta essere Milano (dati del Ministero dell’Interno); 
secondo le stime dello European Disability Forum, in Ucraina vi sono 2,7 milioni di persone 

con disabilità; 

 
tale dato è coerente con le stime pubblicate dal Comune di Milano, secondo cui nel 24 per 
cento delle richieste di registrazione presso il Consolato ucraino di Milano, presentate da 

profughi ucraini a partire dal 24 febbraio 2022, si registra la presenza di persone con 
disabilità o anziani; 
 

a tale proposito, la risoluzione delle Nazioni Unite n. 2475 del 2019 afferma la necessità di 
fornire adeguata assistenza e protezione umanitaria alle persone con disabilità coinvolte nei 

conflitti armati, come statuito anche dall'articolo 11 della Convenzione delle Nazioni Unite 
sui diritti delle persone con disabilità, ratificata dall'Italia con legge n. 18 del 2009; 

 

l'assistenza ai profughi con malattie rare, croniche, con disabilità passa in primo luogo 
dall'efficace e tempestiva presa in carico delle necessità specifiche della persona interessata; 

 

emerge dunque l’esigenza che l’amministrazione comunale, nell’ambito del sistema di 
accoglienza messo in campo, predisponga strumenti di presa in carico idonei a rispondere ai 
bisogni di assistenza specifica dei profughi ucraini con disabilità, con malattie rare o croniche 

o che si trovino in condizioni di salute tali da renderli particolarmente vulnerabili; 

 
IL CONSIGLIO COMUNALE CHIEDE AL SINDACO E ALLA GIUNTA 

nell’ambito delle misure adottate per l’accoglienza dei profughi dall’Ucraina, di assumere,  

 



insieme al servizio sanitario regionale secondo il perimetro di competenze stabilite 
dall’attuale normativa, gli opportuni provvedimenti e le iniziative idonee a garantire 

l’efficace e immediata presa in carico delle persone con disabilità, con malattie rare o 
croniche o che si trovino in condizioni di salute tali da renderli particolarmente vulnerabili, 

assicurando loro l’assistenza necessaria anche nel caso in cui abbiano trovato forme 

autonome di sistemazione; 
 

di attivarsi affinché, tra i criteri di valutazione delle manifestazioni di interesse relative 
all’implementazione del sistema d’accoglienza diffuso di cui all’art.1 dell’ordinanza 881 citata 

in premessa, si tenga in considerazione anche la necessità di presa in carico sopra indicata; 

 
che siano apprestati tutti gli strumenti di comunicazione attraverso i canali a disposizione 

dell’amministrazione comunale, per fornire informazioni chiare ed accessibili sui sostegni, 
benefici e servizi di cui tali persone possono usufruire. 

 
 

I Consiglieri comunali f.to: Lisa Noja, Giulia Pastorella, Alessandro Giungi, Natascia Tosoni,    
Roberta Osculati, Marzia Pontone, Carmine Pacente, 

Simonetta D’Amico, Diana De Marchi, Monica 
Romano, Angelica Vasile, Michele Albiani, Rosario 
Pantaleo, Carlo Monguzzi. 

 
 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
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&�������s���
�	�1��*������������	�D��������������	�0����

1��
����	�D��������!�



�

�

�
�
�������	
�����
������	��	�� ����	����������	�����������
� ��������������� ���������������������
� � ����!��"�#�!�����!�$� � ����!��"�#�!�����!�$�
�



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 16/05/2022 
II CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO IM/156 A FIRMA DEI CONSIGLIERI ALBIANI, TURCO E PACENTE 
AVENTE AD OGGETTO: PROCLAMAZIONE DEL COMUNE DI MILANO COME ZONA DI 
LIBERTÀ PER LE PERSONE LGBTQ+ 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 
 
PRESENTI N. 35 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI  ELENA 
ALBIANI  MICHELE 
ARIENTA  ALICE 
BARBERIS  FILIPPO PAOLO 
BESTETTI  MARCO 
BOTTELLI  FEDERICO 
COSTAMAGNA  LUCA 
CUCCHIARA  FRANCESCA 
D'AMICO  SIMONETTA 
DE CHIRICO  ALESSANDRO  
DE MARCHI  DIANA  
FEDRIGHINI  ENRICO 

FORTE  MATTEO 
FUMAGALLI  MARCO  
GIUNGI  ALESSANDRO  
GORINI  TOMMASO 
MARRAPODI  PIETRO 
MAZZEI  MARCO 
MONGUZZI  CARLO 
NAHUM  DANIELE 
ORSO  MAURO 
OSCULATI  ROBERTA 
PACENTE  CARMINE 
PANTALEO  ROSARIO  

PASTORELLA  GIULIA 
PEDRONI  VALERIO 
PONTONE  MARZIA 
RABAIOTTI  GABRIELE 
ROCCA  FRANCESCO 
ROMANO  MONICA 
TRUPPO  RICCARDO 
TURCO  ANGELO 
UGUCCIONI  BEATRICE  
VALCEPINA  CHIARA 
VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 13 CONSIGLIERI: 

 

BERNARDO  LUCA 
CECCARELLI  BRUNO 
COMAZZI   GIANLUCA 
FELTRI  VITTORIO 
GIOVANATI  DEBORAH 

MASCARETTI  ANDREA 
NOJA  LISA 
PALMERI  MANFREDI 
PISCINA  SAMUELE 
RACCA  ANNAROSA 

SARDONE  SILVIA SERAFINA 
TOSONI  NATASCIA 
VASILE  ANGELICA 

 

 
PARTECIPA IL VICESEGRETARIO GENERALE VICARIO ANDREA ZUCCOTTI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

FEDRIGHINI, MARRAPODI, NAHUM 
 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 27; CONTRARI 1; ASTENUTI 4 , ASTENUTI (EX ART 44 E 65 REG. C.C.) 3. 
 
 



 

 

IM/156 della Circolare           O.D.G 

TESTO MODIFICATO 

 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEI CONSIGLIERI ALBIANI, TURCO E PACENTE 

AVENTE AD OGGETTO: PROCLAMAZIONE DEL COMUNE DI MILANO COME 

ZONA DI LIBERTÀ PER LE PERSONE LGBTQ+ 

 

TENUTO CONTO: 

- della Carta dei diritti fondamentali dell'Unione europea; 

- dell'articolo 2 del Trattato sull'Unione europea (TUE); 

- della Convenzione europea dei diritti dell'uomo e la relativa giurisprudenza della 

Corte europea dei diritti dell'uomo (CEDU); 

- della Dichiarazione Universale dei Diritti Umani; 

- della risoluzione del Parlamento europeo sulla proclamazione dell'UE come zona di 
libertà per le persone LGBTQ+; 

- della risoluzione dei consigli comunali, tra gli altri, di Lisbona, Parigi, Mannheim, 

Hannover, Vienna, sulla proclamazione della città come zona di libertà per le persone 
LGBTQ+; 

CONSIDERATO CHE: 

- i diritti delle persone LGBTQ+ sono diritti umani e il diritto alla parità di trattamento 
e alla non discriminazione è un diritto fondamentale, sancito dai Trattati e dalla Carta 
dell'UE, e dovrebbe essere pienamente rispettato; 

- dal 2019 oltre 100 regioni, distretti e comuni in tutta la Polonia hanno adottato 
risoluzioni in cui si proclamano liberi dalla cosiddetta ideologia LGBTI o hanno 

adottato "carte regionali dei diritti della famiglia"; 

- nel novembre 2020 la città ungherese di Nagykáta ha adottato una risoluzione che 
vieta la "diffusione e promozione della propaganda LGBTQ"; 

- tali risoluzioni discriminano in maniera diretta e indiretta le persone LGBTQ+ e 
hanno come conseguenza diretta l'aumento di atti di violenza, intolleranza e discorsi 
d'incitamento all'odio nei confronti di persone LGBTQ+ o di persone considerate 
LGBTQ+, secondo uno studio condotto dall'Agenzia dell'Unione europea per i diritti 

fondamentali nel maggio 2020; 

- la Commissione ha respinto le domande di finanziamenti UE a titolo del suo 
programma di gemellaggio tra città presentate da città polacche che avevano 
adottato risoluzioni sulle zone libere dall'ideologia LGBTI o sui diritti delle famiglie; 

tutti i fondi dell'UE gestiti a norma dei regolamenti sulle disposizioni comuni 2021-

2027 devono rispettare il principio di non discriminazione e i diritti fondamentali 
sanciti dal Trattato, anche quelli riguardanti l'orientamento sessuale; 

- la discriminazione delle persone LGBTQ+ in Polonia e Ungheria è un fenomeno 
sistematico, ma costituisce un problema anche in tutto il resto dell'UE, con progressi 



 

 

modesti o addirittura inesistenti nell'attenuazione dei casi persistenti di 

discriminazione, di discorsi di incitamento all'odio e di molestie nei confronti delle 

persone LGBTQ+; in tutti gli Stati membri le persone LGBTQ+ continuano a subire 

un livello più elevato di discriminazione in tutti gli ambiti della vita, anche sul lavoro 

e a scuola, e frequenti attacchi fisici, emotivi e sessuali, sia online che offline, con la 

conseguenza di un tasso di suicidi preoccupante tra le persone LGBTQ+ in giovane 

età, in particolare tra le persone transgender; 

- la lotta contro la disuguaglianza nell'UE è una responsabilità condivisa, che richiede 

un impegno congiunto e azioni a tutti i livelli di governo, soprattutto da parte degli 

enti locali e regionali, che hanno un ruolo chiave da svolgere in tale contesto, essendo 

responsabili dell'attuazione dei tre quarti della legislazione dell'UE e della 

promozione dell'uguaglianza e della diversità; 

- il riconoscimento, la protezione e la promozione dei diritti umani delle persone 

LGBTQ+ nei Balcani occidentali rappresentano un passo fondamentale nel processo 

d'adesione all'UE dei paesi della regione e le iniziative locali LGBTQ+ nella lotta 

contro la discriminazione quotidiana e i reati generati dall'odio sono cruciali per 

aumentare la sensibilizzazione e promuovere il rispetto di tali diritti;  

- il gruppo dei Socialisti Europei del Comitato Europeo delle Regioni, insieme ai gruppi 
Renew Europe, Alleanza europea e dei Verdi, ha invitato il Comitato ad adottare una 
posizione ferma contro le violazioni dei diritti delle persone LGBTQ+, come lo 
sviluppo di zone libere dalla cosiddetta “ideologia LGBT”. 

-  

CONSIDERATO INOLTRE CHE: 

- la nostra città è gemellata dal 2003 con la città di Cracovia, il cui sindaco, nell’agosto 
2021, ha chiesto ufficialmente al governo della sua “regione”, il Voivodato della 
Piccola Polonia, di ritirare lo status di “LGBT Freezone” perchè «come funzionari del 
governo locale dobbiamo proteggere i diritti umani nella Costituzione della 
Repubblica di Polonia»; 

- il Comune di Milano dal 2011 patrocina e supporta il Milano Pride e altre iniziative a 

sostegno della comunità arcobaleno, come ad esempio la Casa Arcobaleno, rifugio 
per giovani persone LGBTQ+; 

- […]; 

- la città di Milano ha la più grande comunità LGBTQ+ d’Italia e le istituzioni milanesi, 

dopo le elezioni dell’ottobre 2021, detengono il primato italiano per il più alto 
numero di rappresentanti eletti appartenenti alla medesima comunità; 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA: 

- proclamare la Città di Milano come zona di libertà per le persone LGBTQ+, 

sull'esempio della risoluzione del Parlamento europeo dell'11 marzo 2021 sulla 
proclamazione dell'Unione europea come zona di libertà per le persone LGBTQ+, e 

d'impegnarsi a favore di politiche pubbliche volte a promuovere e tutelare i diritti 

delle persone LGBTQ+, da un lato, e a sanzionare esplicitamente i meccanismi di 
discriminazione strutturale, dall'altro; 



 

 

- condannare l’azione di tutti i Governi europei contro i diritti delle persone LGBTQ+, 

in palese violazione della Carta dei diritti fondamentali dell'Unione europea e della 

Dichiarazione universale dei diritti dell'uomo, e ogni altra forma di discriminazione 

nei confronti delle persone LGBTQ+; 

- di esporre la bandiera Arcobaleno fuori da Palazzo Marino il 17 maggio p.v., Giornata 

Internazionale contro Omolesbobitransfobia, e invitare le associazioni LGBTQ+ 

milanesi per celebrare la Giornata insieme all’amministrazione. 

 

 

I Consiglieri comunali F.to: Michele Albiani, Angelo Turco, Carmine Pacente 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL VICESEGRETARIO GENERALE VICARIO 

 Elena Buscemi  Andrea Zuccotti 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
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ODG IM/222 A FIRMA DEI CONSIGLIERI GORINI, CUCCHIARA E MONGUZZI AVENTE AD 

OGGETTO: AGGIORNAMENTO APPLICAZIONI E SOCIAL ATM CON DATI REALI 

ACCESSIBILITA.’  
=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 37 CONSIGLIERI: 

 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO 

BESTETTI MARCO 

BOTTELLI FEDERICO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

DE MARCHI DIANAA 

FEDRIGHINI ENRICO 

FORTE MATTEO 

GIUNGI ALESSANDRO  

GORINI TOMMASO 

MARRAPODI PIETRO 

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

NOJA LISA 

ORSO MAURO 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PALMERI MANFREDI 

PANTALEO ROSARIO  

PASTORELLA GIULIA 

PEDRONI VALERIO 

PONTONE MARZIA 

RABAIOTTI GABRIELE 

RACCA ANNAROSA 

ROCCA FRANCESCO 

ROMANO MONICA 

TRUPPO RICCARDO 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI BEATRICE 

VALCEPINA CHIARA 

VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 11 CONSIGLIERI: 

 

BERNARDO LUCA 

CECCARELLI BRUNO 

COMAZZI GIANLUCA 

FELTRI VITTORIO 

FUMAGALLI MARCO 

GIOVANATI DEBORAH 

MASCARETTI ANDREA 

PISCINA SAMUELE 

SARDONE SILVIA 

TOSONI NATASCIA 

VASILE ANGELICA 

 

 

 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

MARRAPODI, NAHUM, FEDRIGHINI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME. 

 

 



IM/ 222 della Circolare          O.D.G 

 

ODG A FIRMA DEI CONSIGLIERI GORINI, CUCCHIARA E MONGUZZI AVENTE AD 

OGGETTO: AGGIORNAMENTO APPLICAZIONI E SOCIAL ATM CON DATI REALI 

ACCESSIBILITA’  

PREMESSO CHE  

A Milano l’affidabilità del servizio accessibilità per disabili è messa a dura prova. 49 stazioni su 

112, ovvero il 43,75%, non sono ancora provviste di ascensore, unico mezzo accessibile e 

soprattutto che permetta di muoversi in autonomia ed efficientemente, a differenza dei 

montascale lenti e non universali per tutte le sedie a rotelle.  

Ove ci sono gli impianti, i guasti possono impedire l’accesso e il servizio di trasporti è spesso 

manchevole degli strumenti adeguati anche all’accessibilità sensoriale.   

Sulle linee di superficie la compresenza di mezzi accessibili e non impedisce all’utenza con 

ridotta mobilità di programmare i tempi di percorrenza, non sapendo in anticipo se il mezzo in 

arrivo alla banchina sarà accessibile.   

IL CONSIGLIO COMUNALE CHIEDE AL SINDACO E ALLA GIUNTA 

Di adoperarsi presso ATM S.p.A. affinché inserisca e renda consultabili facilmente, in maniera 

accessibile e inclusiva per tutte e tutti gli utenti sulle proprie pagine social, applicazioni e display 

elettronici in banchina, i dati aggiornati in tempo reale sulle condizioni di accessibilità dei mezzi 

di superficie e delle metro circolanti, degli impianti ascensore e montascale e la presenza di 

strumenti di accessibilità sensoriale.   

Questo permetterà alle persone con disabilità e alle altre utenze con mobilità ridotta di 

spostarsi con la sicurezza di poterlo fare in totale autonomia e con imprevisti circoscritti.   

 

 

I Consiglieri comunali f.to: Tommaso Gorini, Francesca Cucchiara, Carlo Monguzzi  



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 26/05/2022 

II CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/221 A FIRMA DEI CONSIGLIERI BARBERIS E ALBIANI AVENTE AD OGGETTO: 

RICONOSCIMENTO MEMORIA AGENTE DELLA POLIZIA LOCALE DI MILANO NICOLO 

SAVARINO UCCISO IN SERVIZIO IL 12 GENNAIO 2012. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

  

 

PRESENTI N. 40 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI ELENA 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO 

BERNARDO LUCA 

BESTETTI MARCO 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

COSTAMAGNA LUCA 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

DE MARCHI DIANA 

FEDRIGHINI ENRICO 

FORTE MATTEO 

GIOVANATI DEBORAH 

GIUNGI ALESSANDRO 

MARRAPODI PIETRO 

MASCARETTI ANDREA 

MAZZEI MARCO 

MONGUZZI CARLO 

NAHUM DANIELE 

NOJA LISA 

ORSO MAURO 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PANTALEO ROSARIO 

PASTORELLAGIULIA 

PEDRONI VALERIO 

PISCINA SAMUELE 

PONTONE MARZIA 

RABAIOTTI GABRIELE 

RACCA ANNAROSA 

ROCCA FRANCESCO 

ROMANO MONICA 

TOSONI NATASCIA 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI BEATRICE 

VALCEPINA CHIARA 

VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 8 CONSIGLIERI: 
 

COMAZZI  GIANLUCA 

FELTRI VITTORIO 

FUMAGALLI MARCO 

GORINI TOMMASO 

PALMERI MANFREDI 

SARDONE SILVIA  

TRUPPO RICCARDO 

VASILE ANGELICA 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

CUCCHIARA, PACENTE, MARRAPODI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

UNANIME. 

 

 



IM/ 221 della Circolare         MOZIONE 

 

 

MOZIONE A FIRMA DEI CONSIGLIERI BARBERIS E ALBIANI AVENTE AD OGGETTO: 

RICONOSCIMENTO MEMORIA AGENTE DELLA POLIZIA LOCALE DI MILANO NICOLÒ 

SAVARINO UCCISO IN SERVIZIO IL 12 GENNAIO 2012 

 

PREMESSO CHE 

nel 2022 cade il decennale dell’omicidio dell’agente della Polizia Locale di Milano Nicolò 

Savarino, avvenuta il 12 gennaio 2012 in piazza Alfieri a Milano, durante la propria attività di 

servizio alla città. 

RITENUTO CHE 

sia necessario ricordare l’agente Nicolò Savarino per il suo impegno professionale, 

appassionato, costante, al servizio della città di Milano, in particolare nei quartieri del 

Municipio 9, ai cittadini, alle cittadine e a tutte le persone che incontrava nello svolgimento 

del suo ruolo; 

sia opportuno valorizzare il suo impegno professionale e il servizio svolto come Vigile di 

Quartiere, non solo attraverso l’attività specifica di polizia di prossimità, ma in particolare nel 

prendersi cura del quartiere assegnato, nel percorrere le sue strade, nel vigilare sugli spazi 

pubblici, nell’incontro e nell’ascolto con i cittadini e rispondere alle loro richieste, 

prendendosi in carico le necessità del territorio e promuovendo le azioni di tutela delle 

persone. Tutto questo verificando il rispetto delle regole, contrastando e sanzionando i 

comportamenti irregolari, ma partendo dall’ascolto delle criticità ed esigenze che si 

manifestano nella quotidiana vita del quartiere, alla ricerca di risposte e di soluzioni possibili; 

sia importante in particolare sottolineare, anche in occasione del percorso di potenziamento 

della Polizia Locale di Milano in essere a partire da questo anno, le caratteristiche di servizio 

alla sicurezza urbana e alle relazioni di prossimità, specifiche dell’esperienza e del mandato 

del Vigile di Quartiere e più in generale dell’agente di Polizia Locale; 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE DI MILANO 

IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA 
 

Ad individuare le migliori e più opportune forme e modalità per promuovere la memoria del 

servizio e del sacrificio dell’agente Nicolò Savarino attraverso: 

1. l’intitolazione a suo nome di uno degli edifici e luoghi di attività della Polizia Locale; 

2. l’istituzione di un riconoscimento annuale intitolato a Nicolò Savarino, ad un agente 

della Polizia Locale di Milano distintosi in maniera particolare per aver svolto le attività 

di Polizia Locale con le caratteristiche specifiche di polizia di prossimità, cura della 

relazione con i cittadini, attenzione al quartiere e alla dimensione di sicurezza urbana 

nella promozione di una maggiore coesione sociale.  

 

 

I Consiglieri comunali F.to: Filippo Barberis, Michele Albiani 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 26/05/2022 
II CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/239 A FIRMA DELLA CONSIGLIERA CUCCHIARA E ALTRI AVENTE AD 
OGGETTO: CONFERIMENTO DELLA CITTADINANZA ONORARIA AL GIORNALISTA JULIAN 
ASSANGE E INIZIATIVE DI SOLIDARIETÀ E SENSIBILIZZAZIONE SULLA DIFESA DELLA 
LIBERTÀ DI INFORMAZIONE 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 

 

PRESENTI N. 33 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO  

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

FEDRIGHINI  ENRICO 

FUMAGALLI  MARCO  

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

MARRAPODI  PIETRO 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

NOJA  LISA 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PANTALEO  ROSARI 

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA  

RABAIOTTI  GABRIELE 

ROCCA  FRANCESCO 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE 

VASILE  ANGELICA 

 
ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA  
 
E N. 15 CONSIGLIERI: 
 

BERNARDO  LUCA 

BESTETTI  MARCO 

COMAZZI   GIANLUCA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO 

DE MARCHI  DIANA 

FELTRI  VITTORIO 

FORTE  MATTEO 

GORINI  TOMMASO 

MASCARETTI  ANDREA 

PALMERI  MANFREDI 

RACCA  ANNAROSA 

SARDONE  SILVIA 

TRUPPO  RICCARDO 

VALCEPINA  CHIARA 

VERRI  ALESSANDRO 

 
 

PARTECIPA LA VICE SEGRETARIO GENERALE MARIA ELISA BORRELLI 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
CUCCHIARA, PACENTE, MARRAPODI 

 
ESITO VOTAZIONE: 
FAVOREVOLI 27; CONTRARI //; ASTENUTI 6. 

 

 

o



IM/ 239 della Circolare         MOZIONE 

TESTO EMENDATO 
 

MOZIONE A FIRMA DELLA CONSIGLIERA CUCCHIARA E ALTRI AVENTE AD 
OGGETTO: CONFERIMENTO DELLA CITTADINANZA ONORARIA AL GIORNALISTA 
JULIAN ASSANGE E INIZIATIVE DI SOLIDARIETÀ E SENSIBILIZZAZIONE SULLA 
DIFESA DELLA LIBERTÀ DI INFORMAZIONE 

 

 

PREMESSO CHE  

Julian Assange, giornalista, programmatore e attivista australiano si è contraddistinto per 

l'ultimo ventennio nel panorama internazionale dell'informazione con la ricerca continua 

della "verità", a tutti i livelli politici e istituzionali, sfidando anche la secretazione delle 

informazioni da parte dei governi, superando le barriere informatiche, portando alla ribalta 

internazionale le reali motivazioni che hanno determinato la distruzione di interi paesi, 

attraverso guerre che sono solo state espressione di un neo-imperialismo delle 
superpotenze.  

Il nome di Assange è legato ad una esperienza che ha incrociato investigazione, giornalismo 
e attivismo a partire dal 2006, anno in cui figura come promotore e capo-redattore del sito 
web WikiLeaks, che nel corso degli anni comincia a pubblicare documenti di tipo politico, 
provenienti da fonti anonime, dando notorietà a stragi e scandali contemporanei: i 
bombardamenti in Yemen, la corruzione nel mondo arabo, le esecuzioni extragiudiziarie da 
parte della polizia keniana, la rivolta tibetana in Cina (2008), lo scandalo petrolifero in Perù 
e le email del governo turco dopo le misure repressive del governo Erdoğan nel 2016.  

Julian Assange ha dimostrato, con il suo staff, di agire nel solco del giornalismo d’inchiesta, 
raggiungendo grande popolarità nell'arco del triennio 2007-2009, quando il sito conta circa 
1200 informatori volontari, con picchi massimi di visite da tutte le parti del globo. Il 25 

luglio 2010 WikiLeaks pubblica una raccolta di 91.731 documenti militari relativi alla guerra 
in Afghanistan, nell'ottobre 2010 WikiLeaks diffonde più di 300.000 documenti riservati 
dell'esercito statunitense che rivelano nella loro crudezza i crimini di guerra degli Stati Uniti 

perpetrati durante il conflitto in Iraq.  

 

PRESO ATTO CHE  

la diffusione di materiale diplomatico, considerato lesivo per i governi coinvolti, ha reso 

Julian Assange particolarmente “scomodo”, generando nei suoi riguardi una serie di 

pressioni e atti di accusa, a partire dal 18 novembre 2010 (4 settimane dopo la 
pubblicazione dei documenti segreti sulla guerra in Afghanistan), data in cui il tribunale di 
Stoccolma emana un mandato d'arresto in contumacia nei suoi confronti, accusandolo di 

stupro, molestie e coercizione illegale. Nello stesso anno la Svezia presenta una richiesta di 

estradizione alle autorità britanniche: appare evidente come essa sia finalizzata a estradarlo 

negli Stati Uniti dove lo attende un processo per violazione dell’Espionage Act, legge 

statunitense varata nel 1917 e, dopo un percorso accidentato, confermata nel 1919.  

Il 2 novembre 2011 l'Alta corte di Londra dà il via libera all'estradizione richiesta dalla 
Svezia. Verso metà giugno 2012 la Corte Suprema britannica rigetta il ricorso contro 

l'estradizione. Assange si rifugia subito dopo presso l'ambasciata dell'Ecuador a Londra, 



chiedendo asilo politico in quanto perseguitato, dove vi resterà per sette anni fra condizioni 

di salute precarie e senza alcun contatto con l'esterno.  

Questo periodo di clausura forzata termina l'11 Aprile del 2019, giorno in cui Assange 

viene arrestato a Londra dalla polizia metropolitana. In seguito alla revoca dell'asilo politico 

il giornalista ed editore australiano viene consegnato dalle autorità ecuadoriane a quelle 

britanniche.  

Il giorno stesso dell'arresto, le autorità inglesi hanno reso nota la richiesta di estradizione 

dagli Usa a conferma di quanto ipotizzato all'epoca delle accuse di stupro.  

Va sottolineato che il caso riguardante le accuse di stupro, ormai chiuso, è stato riaperto 

all'indomani dell'arresto, nel maggio 2017,  

Il 1° Maggio 2019 la Westminster Court condanna Assange a 50 settimane di reclusione 

per violazione della procedura di libertà provvisoria, da scontare nel carcere di massima 

sicurezza di Belmarsh (noto come la "Guantanamo britannica").  

 

CONSIDERATO CHE  

Mark Felt, vicedirettore dell’Fbi, rischiò, e in ultima istanza sacrificò, ogni cosa, compresa la 

famiglia, la carriera e persino la libertà, per rendere note le informazioni di cui era a 
conoscenza, quelle che portarono alle dimissioni di Richard Nixon nel famoso caso 
Watergate.  

L'inchiesta giornalistica sul Watergate promossa da due reporter, Bob Woodward e Carl 
Bernstein, suscitò la crescente attenzione nell'opinione pubblica per la vicenda che, iniziata 
come modesto reato compiuto da personaggi secondari, crebbe fino a coinvolgere gli 
uomini più vicini al presidente, lo stesso Nixon e tutto il suo sistema di governo incentrato 
su attività illegali di controllo e spionaggio interno attuate allo scopo di mantenere il 
potere. Ha ispirato il film “Tutti gli uomini del presidente”, tale giornalismo d’inchiesta portò 
alle dimissioni del Presidente Nixon (il Presidente degli Stati Uniti d’America è il 
Comandante in capo delle forze armate e custode dei codici militari per il lancio delle 
testate nucleari),  

Nel suo discorso sulla libertà di stampa, tenuto il 25 luglio 2019, il Presidente della 
Repubblica Sergio Mattarella dice:  

«Quando nel 1971 la Corte Suprema degli Stati Uniti fu investita del caso Pentagon papers, 

che portò alla luce la politica americana sul Vietnam rivelando segreti di quel conflitto, il 

giudice Black tornò allo spirito che, ben 182 anni prima, aveva animato i loro padri 

fondatori nel contemplare, nel primo emendamento, il divieto di varare qualsiasi legge volta 
a limitare la libertà di parola o di stampa.  

‘’Nel primo emendamento - argomentò Black – i padri fondatori dettero alla libertà di 

stampa la protezione che le occorreva per assolvere il suo ruolo essenziale nella nostra 
democrazia. La stampa era fatta- aggiunse - per servire i governati, non i governanti. Il 

potere del Governo di censurare la stampa fu abolito affinché essa rimanesse per sempre 
libera di censurare il Governo. La stampa fu protetta – concluse - affinché essa potesse 

mettere allo scoperto i segreti del Governo e informare il popolo’’. [...] La Corte Suprema 
degli Stati Uniti d’America compì in quella circostanza una straordinaria ed efficace difesa 

della libertà delle persone attraverso la garanzia della libertà».  

L’Unione Nazionale Cronisti Italiani assegnò a Wikileaks il Premio Cronista 2011 "Piero 
Passetti". Secondo l’UNCI Wikileaks non ha mai derogato ai principi della professione 

giornalistica circa la verifica della notizia, la tutela delle fonti, l’interesse pubblico della 



notizia. Applicando la tecnologia avanzata a questi fondamenti del giornalismo, Wikileaks 

conferma che senza i cronisti non esiste la professione, che il web è solo uno strumento 

potente per una diffusione generalista della notizia, per una informazione corretta e 

completa.  

PRESO ATTO CHE   

Gli Stati Uniti, con la richiesta di estradizione per Assange, contestano la diffusione, tramite 

WikiLeaks, di documenti statunitensi coperti da segreto, e la ripetuta violazione dello 
Espionage Act.  

l’Espionage Act è una legge promulgata nel 1917 per regolamentare la divulgazione di 

documenti coperti dal segreto di stato o di informazioni sensibili che mettono a repentaglio 

la sicurezza nazionale. La Legge non contempla la possibilità che informazioni di pubblico 

interesse, se secretate, possano essere divulgate. Tuttavia, l’applicabilità, almeno fino ad 

oggi, non era estesa anche ai giornalisti, interessando soltanto i funzionari di Stato.  

L’accusa di violazione dell’Espionage Act negli Stati Uniti può costare l'ergastolo ed anche 

la pena di morte.  

La situazione di Julian Assange, ristretto nella sua triste ed opprimente detenzione presso il 

carcere di Belmarsh, ha portato Nils Melzer, inviato speciale dell'ONU contro la tortura, ad 

affermare che le sue condizioni presentano “i segni tipici dell'esposizione prolungata alla 
tortura psicologica”.  

Non ci sono ulteriori aggiornamenti o informazioni che lascino intravedere spiragli positivi 
sulla condizione di Assange presso il carcere di Belmarsh, mentre il Tribunale Britannico 
nella figura del giudice Emma Arbuthnot ha fissato la prima data dell’udienza per il 25 
febbraio 2020, e ci si aspetta che le altre si svolgano nel corso di 5 giorni.  

La gravità della situazione ha determinato la nascita di tanti comitati nelle maggiori città al 
mondo, tra cui il "Comitato per la Liberazione di Julian Assange - Italia" che sta 
organizzando una serie di manifestazioni, raccolta firme ed iniziative volte a sensibilizzare i 
cittadini sulla difesa della libertà di stampa.  

 

APPRESO CHE  

Il 20 aprile la Westminster Magistrates’ Court di Londra ha emesso l’ordine formale di 
estradizione negli Usa per Julian Assange. Salvo un ricorso presso l’Alta Corte, spetterà alla 

ministra degli Interni, Priti Patel, dare il via libera finale con esito probabilmente 

sfavorevole per Assange.   

RITENENDO CHE  

L’estradizione di Assange, come denunciato da diverse organizzazioni per i diritti umani, 

costituisce un grave attacco alla libertà di stampa e dunque alla democrazia.   

  

IL CONSIGLIO COMUNALE CHIEDE AL SINDACO E ALLA GIUNTA 

[…];   
Di avviare una campagna di sensibilizzazione, che coinvolga i diversi livelli 
istituzionali, in favore della libertà di informazione, con particolare riferimento alla 
vicenda “WikiLeaks” e al trattamento processuale subito dal suo fondatore Julian 
Assange. Trattamento processuale che ha ricevuto importanti censure, non solo 



negli Stati Uniti, ma anche in sedi istituzionali come le Nazioni Unite e il Consiglio 
d’Europa. 

Di avviare una interlocuzione con Amnesty International e tutte le associazioni che 

operano nel mondo della salvaguardia e difesa dei diritti umani, affinché venga sollecitata 

ufficialmente la garanzia e tutela delle condizioni di salute fisica e psicologica per Julian 

Assange durante la detenzione.  

Ad inviare alla Commissione Affari Esteri del Parlamento italiano una comunicazione 

ufficiale, che solleciti a tal proposito una presa di posizione del Governo italiano verso il 

Governo britannico, sul cui suolo Assange è attualmente detenuto, così come verso il 

Governo americano che ne ha richiesto l’estradizione.  

 

 

 

I Consiglieri comunali f.to: Francesca Cucchiara, Tommaso Gorini, Carlo Monguzzi, Marco 

Mazzei, Enrico Fedrighini 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO LA VICE SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Maria Elisa Borrelli 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 



 

 

=================================================================================== 

 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 26/05/2022 

I CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

MOZIONE IM/182 A FIRMA DELLE CONSIGLIERE PASTORELLA, DE MARCHI E ALTRI 

AVENTE AD OGGETTO: ADESIONE ALLA CAMPAGNA #DATIPERCONTARE PROMOSSA DA 

PERIOD THINK TANK APS. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE BUSCEMI  ELENA   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

 

 

PRESENTI N. 39 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI  ELENA 

ALBIANI  MICHELE 

ARIENTA  ALICE 

BARBERIS  FILIPPO  

BESTETTI  MARCO 

BOTTELLI  FEDERICO 

CECCARELLI  BRUNO 

COSTAMAGNA  LUCA 

CUCCHIARA  FRANCESCA 

D'AMICO  SIMONETTA 

DE CHIRICO  ALESSANDRO  

DE MARCHI  DIANA 

FEDRIGHINI  ENRICO 

FUMAGALLI  MARCO  

GIOVANATI  DEBORAH 

GIUNGI  ALESSANDRO  

MARRAPODI  PIETRO  

MASCARETTI  ANDREA 

MAZZEI  MARCO 

MONGUZZI  CARLO 

NAHUM  DANIELE 

ORSO  MAURO 

OSCULATI  ROBERTA 

PACENTE  CARMINE 

PANTALEO  ROSARIO  

PASTORELLA  GIULIA 

PEDRONI  VALERIO 

PISCINA  SAMUELE 

PONTONE  MARZIA  

RABAIOTTI  GABRIELE 

RACCA  ANNAROSA 

ROMANO  MONICA 

TOSONI  NATASCIA 

TRUPPO  RICCARDO 

TURCO  ANGELO 

UGUCCIONI  BEATRICE  

VALCEPINA  CHIARA 

VASILE  ANGELICA 

VERRI  ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE  

 

 

E N. 9 CONSIGLIERI: 
 

BERNARDO  LUCA 

COMAZZI   GIANLUCA 

FELTRI  VITTORIO 

FORTE  MATTEO 

GORINI  TOMMASO 

NOJA  LISA 

PALMERI  MANFREDI 

ROCCA  FRANCESCO 

SARDONE  SILVIA  

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

CUCCHIARA, PACENTE, MARRAPODI 

 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 38; CONTRARI //; ASTENUTI 1. 

 

 

III



IM/182 della Circolare         MOZIONE 

 

TESTO MODIFICATO 

 

MOZIONE A FIRMA DELLE CONSIGLIERE PASTORELLA, DE MARCHI E ALTRI AVENTE 

AD OGGETTO: ADESIONE ALLA CAMPAGNA #DATIPERCONTARE PROMOSSA DA 

PERIOD THINK TANK APS. 

 PREMESSO CHE  

- all'articolo 5 dello Statuto del Comune di Milano si garantiscono e si promuovono 

specifiche azioni verso le pari opportunità tra le donne e gli uomini, garantendo 

l'uguaglianza di trattamento a tutti gli individui e assicurandone la piena realizzazione e 

l'attiva partecipazione culturale, sociale, lavorativa e politica nell'Amministrazione e nella 

città; 

-  le Pubbliche Amministrazioni e gli Enti Locali sono gli attori principali nella lotta e 

nell'eliminazione del gender gap, ovvero il divario tra il genere maschile e il genere 

femminile nei diversi ambiti della vita pubblica e privata, dall'accesso alla salute e al mondo 

del lavoro, passando per la sfera sociale e quella politica;  la città di Milano è da sempre 

all'avanguardia nel panorama italiano per quanto riguarda le politiche di inclusione, il 

favorire e sostenere il rispetto dei diritti, la condanna di ogni forma di violenza, 

discriminazione, stereotipi e disuguaglianze, intuendo come la diversità sia un bene da 

preservare per lo sviluppo della qualità di vita dei propri cittadini; 

-  il miglioramento costante degli apparati pubblici, in un'ottica di partecipazione e fruizione 

universale, è uno dei target che gli strumenti della politica sono chiamati ad avere per poter 

allargare sempre di più la platea di una cittadinanza attiva e consapevole. 

CONSIDERATO CHE 

-  nel Piano Nazionale di Ripresa e Resilienza (PNRR) sono ribadite le questioni di genere e 

che la parità di genere risulta tra le tre priorità trasversali perseguite in tutte le missioni che 

compongono il Piano, e che dovranno essere valutate in un'ottica di gender mainstreaming; 

-  l'obiettivo 5 dell'Agenda ONU 2030 per lo sviluppo sostenibile, sottoscritta dal Comune 

di Milano nel 2015, si propone di eliminare ogni discriminazione di genere e tra i propri 

traguardi prevede, al punto 5b, il rafforzamento dell'utilizzo di tecnologie abilitanti, in 

particolare le tecnologie dell'informazione e della comunicazione, per promuovere 

l'emancipazione della figura femminile. 



TENUTO CONTO CHE 

-  nell'agosto 2021 la Giunta del Comune di Milano ha deciso di istituire un nuovo servizio, 

"Osservatorio Antidiscriminazioni", dopo un lungo lavoro partecipato costruito con la 

Presidente della Commissione 

  Pari Opportunità e i referenti dell'Area Diritti Inclusione e Progetti e dell'Unità Diritti e 

Grave Emarginazione di concerto con le diverse realtà cittadine; 

- il su citato Osservatorio dovrà anche elaborare un "Piano antidiscriminazioni del Comune 

di Milano", affinché diventi lo strumento su cui basare le politiche di promozione dei diritti 

e delle pari opportunità; 

- si andrebbero così a integrare le attività dell'Amministrazione riguardo la disuguaglianza di 

genere, come la redazione del BDG (Bilancio di Genere), il lavoro svolto dai Centri Milano 

Donna nei vari Municipi e il premio Milano Donna. 

TENUTO INOLTRE CONTO CHE 

 nella direttiva UE 2019/1024 relativa all'apertura dei dati e al riutilizzo dell'informazione 

del settore pubblico, al punto 1 1, si sottolinea come l'evoluzione verso una società basata 

sui dati, nel caso in cui siano utilizzati i dati provenienti da diversi ambiti e attività, incide 

sulla vita di ogni cittadino dell'Unione, consentendogli, tra l'altro, di ottenere nuove vie di 

accesso alle conoscenze e di acquisizione delle stesse; 

- nella medesima direttiva UE 2019/1024, al punto 14, si specifica che la possibilità di 

riutilizzare i documenti detenuti da un ente pubblico conferisce un valore aggiunto per i 

riutilizzatori, gli utenti finali e la società in generale e, in molti casi, per lo stesso ente 

pubblico - grazie alla promozione della trasparenza 

  e della responsabilizzazione e al ritorno di informazione - permettendo all'ente pubblico in 

questione di migliorare la qualità dei dati che raccoglie e l'adempimento dei propri compiti. 

VISTO INFINE CHE 

- Period Think Tank è un' Associazione di Promozione Sociale con finalità esclusivamente 

civiche, solidaristiche e di utilità sociale che - partendo dagli open data - produce ricerca, 

policy e report per favorire il raggiungimento dell'equità di genere che in data 3 marzo 2021 

ha lanciato la campagna #datipercontare per promuovere l'equità di genere, già accolta dai 

Comuni di Bologna, Palermo e Ravenna;  in vista dell'arrivo delle risorse previste dal PNRR, 

attraverso la campagna #datipercontare, Period Think Tank ha chiesto alle istituzioni 

pubbliche locali un impegno concreto per la valorizzazione del patrimonio informativo 

pubblico, rendendo aperti e pubblici i dati necessari a misurare il gap di genere, poiché 

l'accesso ai dati è fondamentale per comprendere e poter valutare l'impatto che le politiche 

e gli investimenti economici hanno e avranno nell'aumentare o nel ridurre il divario di 

genere, oltre all'impegno ad adottare la Valutazione di Impatto di Genere (VIG) ex ante 

come modalità ordinaria per l'adozione di interventi strategici e progetti programmatici 



nell'ambito dei propri strumenti di programmazione, partendo proprio dall'utilizzo dei fondi 

Next Generation UE. 

IL CONSIGLIO COMUNALE IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA A 

- aderire alla campagna "Dati per contare" promossa da Period Think Tank per consentire 

l'accesso aperto e pubblico ai dati che consentano di misurare l'impatto delle politiche 

pubbliche sulle dimensioni di genere; 

- incentivare e orientare la macchina della PA comunale alla raccolta e alla condivisione di 

dati raccolti disaggregati per genere. 

- […] 

I Consiglieri comunali f.to: Giulia Pastorella, Diana De Marchi, Monica Romano, Carlo    

Monguzzi, Marco Mazzei, Alice Arienta. 

 

 

 



 

 

 

 

LA PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Elena Buscemi  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
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ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 

 

 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 26/05/2022 

II CONVOCAZIONE 

 

- OGGETTO - 

 

ORDINE DEL GIORNO IM/224 A FIRMA DEI CONSIGLIERI PEDRONI, DE MARCHI, ALBIANI, 

BARBERIS ED ALTRI AVENTE AD OGGETTO: FORMAZIONE PER APPARTENENTI AL CORPO 

DELLA POLIZIA LOCALE DI MILANO. 

=================================================================================== 

 

 

=================================================================================== 

 

PRESIEDE OSCULATI ROBERTA   -VICEPRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

  

 

PRESENTI N. 36 CONSIGLIERI: 
 

ALBIANI MICHELE 

ARIENTA ALICE 

BARBERIS FILIPPO 

BERNARDO LUCA 

BOTTELLI FEDERICO 

CECCARELLI BRUNO 

CUCCHIARA FRANCESCA 

D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 

DE MARCHI DIANA 

FEDRIGHINI ENRICO 

FORTE MATTEO 

GIOVANATI DEBORAH 

GIUNGI ALESSANDRO 

MAZZEI MARCO 

NAHUM DANIELE 

NOJA LISA 

ORSO MAURO 

OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 

PALMERI MANFREDI 

PANTALEO ROSARIO 

PASTORELLA GIULIA 

PEDRONI VALERIO 

PISCINA SAMUELE 

PONTONE MARZIA  

RABAIOTTI GABRIELE 

RACCA ANNAROSA 

ROCCA FRANCESCO 

ROMANO MONICA 

TOSONI NATASCIA 

TURCO ANGELO 

UGUCCIONI BEATRICE 

VALCEPINA CHIARA 

VASILE ANGELICA 

VERRI ALESSANDRO 

 

ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 

 

E N. 12 CONSIGLIERI: 
 

BUSCEMI ELENA 

BESTETTI MARCO 

COMAZZI GIANLUCA 

COSTAMAGNA LUCA 

FELTRI VITTORIO 

FUMAGALLI MARCO  

GORINI TOMMASO 

MARRAPODI PIETRO 

MASCARETTI ANDREA 

MONGUZZI CARLO 

SARDONE SILVIA  

TRUPPO RICCARDO 

 

 

 

PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 

 

 

SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

CUCCHIARA, PACENTE, MARRAPODI 

 

ESITO VOTAZIONE: 

FAVOREVOLI 26; CONTRARI 1; ASTENUTI 9, ASTENUTI (EX ART 44 E 65 REG. C.C.) //. 

 

 



IM/ 224 della Circolare            O.D.G 

 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEI CONSIGLIERI PEDRONI, DE MARCHI, ALBIANI, 

BARBERIS ED ALTRI AVENTE AD OGGETTO: FORMAZIONE PER APPARTENENTI AL 

CORPO DELLA POLIZIA LOCALE DI MILANO. 

Premesso che 

- Il Comune di Milano, come annunciato già dal Sindaco Sala alla fine della precedente 

consigliatura e confermato nel nuovo mandato, ha avviato un percorso di 

ampliamento dell’organico degli appartenenti al corpo di Polizia Locale che lo porterà 

a disporre progressivamente di 500 agenti aggiuntivi di polizia locale. 

- Il corpo della Polizia Locale di Milano presenta oggi un’età media e un organico non 

più adeguati alle esigenze di sicurezza urbana della città di Milano e ai molteplici 

compiti assegnati per legge alla Polizia Locale. 

- Questa situazione ha fatto avvertire l’importanza del presidio e della cura del territorio 

dell’agente di Polizia Locale anche in quel ruolo di “vigilessa e vigile di quartiere” in 

grado di vigilare nei quartieri e prendersi cura delle esigenze di sicurezza dei cittadini 

con attività di polizia di prossimità e di cura del territorio, ma anche di rappresentare 

la presenza delle istituzioni, e di esprimere una capacità di ascolto dei cittadini.  

- La presenza della figura della vigilessa e del vigile ha il compito di promuovere il 

rispetto delle regole e anche la forza di contenere e abbassare il livello dei conflitti 

sociali. 

considerato che 

- Questo lungo periodo di emergenza sanitaria ha sfilacciato molto i rapporti sociali 

all’interno dei quartieri e ha esacerbato alcune fragilità, moltiplicando le forme di 

insofferenza tra i cittadini e verso le istituzioni, con atti di vandalismo e violenza e con 

un minore rispetto delle regole. 

- Tanti episodi di cronaca ci dicono di una grande sofferenza giovanile che si traduce 

nell’espressione di una forma di ribellione e di contrapposizione verso il mondo adulto, 

ma anche di conflittualità interna tra gruppi di cittadini. 

 

visto che 



- in questa situazione sociale così mutata e complessa, la presenza numericamente più 

rilevante di agenti di polizia locale sul territorio si pone l’obiettivo di promuovere il 

rispetto delle regole e della legalità, oltre a scongiurare le conflittualità contribuendo 

così a favorire una maggiore coesione sociale del tessuto sociale e positiva convivenza 

dei cittadini. 

- E’ fondamentale che l’agente di Polizia Locale possa pienamente svolgere un servizio 

di polizia di prossimità e in questo anche con la specialità “vigilessa e vigile di 

quartiere” e goda a tal fine di una formazione che sia anche ben focalizzata rispetto a 

questo obiettivo che appunto richiede una competenza tesa all’ascolto, alla relazione 

con le persone, al riconoscimento precoce della violenza e dell’aggressività, alla 

promozione del rispetto delle regole e della legalità, alla mediazione dei conflitti, oltre 

a una buona conoscenza del sistema dei servizi civici. 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE CHIEDE 

al Sindaco e alla Giunta,  

- di attivarsi, affinché nel piano di formazione permanente e anche per gli agenti di 

Polizia Locale che verranno assunti nei prossimi anni, siano previste sessioni e 

approfondimenti dedicati:  

o alle metodologie della polizia di prossimità; 

o alla capacità di promuovere il rispetto delle regole e della legalità; 

o alla relazione e alla adeguata metodologia di ascolto dei cittadini e delle 

cittadine, 

o alla conoscenza dei servizi civici e alle forme di orientamento dei cittadini, 

o alla mediazione dei conflitti soprattutto nei confronti delle fasce giovanili. 

 

 

 

 
I Consiglieri Comunali f.to: Valerio Pedroni, Diana De Marchi, Michele Albiani, Filippo 

Barberis, Beatrice Uguccioni, Roberta Osculati, Marzia Pontone, 
Giulia Pastorella, Enrico Fedrighini, Natascia Tosoni, Angelica 
Vasile, Monica Romano, Simonetta D’Amico, Rosario Pantaleo, 
Carlo Monguzzi, Carmine Pacente, Federico Bottelli, Alice 
Arienta 



 

 

 

 

LA VICEPRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 

 Roberta Osculati  Fabrizio Dall'Acqua 

 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 

 


